
DA LA IMPRESIÓN de que Adán Augusto López
Hernández es el nuevo secretario todoterreno del
gabinete. Y es que no sólo tiene que llevar la política
interior, sino que también le ha encargado el Presidente
apretarle las tuercas a la Suprema Corte, "negociar"
con las empresas que tienen contratos de autoabasto
eléctrico, limpiar la corrupción en Profeco y ahora
hasta "poner orden" en el espacio aéreo metropolitano.
HAY QUIENES dicen que el secretario de Gobernación
tendrá de cuidarse mucho para no pasar de
multifacético... ¡a milusos!

• • •

¿SE ACUERDAN que hace un par de semanas se hizo
viral el video en el que el gerente de la refinería de Tula
denunciaba que Pemex había llevado a la planta a una
crisis de operación? Bueno, pues a Octavio Romero
Oropeza le incomodó demasiado la verdad y ordenó
destituir al funcionario.

PERO el tiro le salió por la culata al director de Pemex,
pues ahora son los propios trabajadores .de Tula
quienes están pidiendo la restitución de Alberto
Careaga como su jefe. Una vez más se confirma
que en la 4T se castiga más opinar distinto
que cometer un delito.

• • •

¡AH, CARAY! Con todo y los problemas legales
que enfrenta, por lo cual anda a salto de mata, o mejor
dicho, de amparo, el empresario Rafael Zaga Tawil
el otro día fue visto en una reunión familiar por
los rumbos de Polanco. Sin embargo, la FGR decidió

voltear para otro lado pese a contar con la ubicación
precisa. La inacción de la Fiscalía que encabeza
Alejandro Gertz comienza a inquietar a quienes
siguen de cerca este caso, pues ya se sabe que
al funcionario lo mueven muchas cosas, menos
el afán de justicia.

• • •

EL IMPUESTO director del CIDE, José Romero,
le aplica a maestros y alumnos de la institución
aquello de que no los ve, ni los oye... ¡ni los pela!
PASANDO por encima del reglamento interno, decidió
desaparecer la Licenciatura en Políticas Públicas, una
de las carreraslnsignia del CIDE. La decisión tendría
que haber sido avalada por la Junta de Profesores,
pero Romero la eliminó por sus purititas pistolas.
EL COLMO es que cuando un grupo de alumnos
quiso cuestionarlo sobre el tema, el funcionario fingió
demencia y encogiéndose de hombros dijo ¡que no
sabía del cierre de la carrera! Obvio esa mentira
no se la creyó ni él mismo.

• • •

QUÉ BIEN que Andrés Manuel López Obrador
denunció que un grupo de malos mexicanos tiene el
afán de que le vaya mal a su gobierno. Lo único que
le faltó al Presidente fue ponerle nombre a quienes
corrompieron Segalmex, ahuyentaron las inversiones
eléctricas, desmantelaron el sistema educativo, no dan
una en seguridad pública, construyeron un aeropuerto
que no se usa... ¿O qué no se refería a los funcionarios
de la 4T?
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PRIMER ACTO: el
Gobierno de la CDMX
gasta miles de pesos
en escenografía con
colores de Morena.

SEGUNDO ACTO:

los jefes piden que
no etiqueten los
gastos para imagen
de esa forma sino que
se reporten como
mantenimiento, pero

no como escenografía.
TERCER ACTO: el

escenario suma al
menos cinco cambios.

¿CÓMO SE LLAMÓ
la obra? Es pregunta
que vio varias veces La
Señora Presidenta...

• • •

MÁS DE UNO
levantó la ceja al ver
que la Secretaría de

Seguridad Ciudadana
organizó su primera
carrera de Policías y
Ciudadanos a la que no
asistió el mismísimo

titular ¡Ornar García
Harfuch!

MUCHOS CUENTAN

que la principal razón
es porque él quiere
prepararse para una
carrera más larga
que un dominguero

íok, que requiere
entrenamiento

intenso, resistencia,
concentráción,
trabajo de fuerza,
aguantar golpes
bajos y que dura más
que el mismísimo
maratón...¡algo así
como seis años!

circuitointerior a reforma.com
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Este hombre vivió hace 100 años.

Este otro murió hace 50.

Éste murió hace 10.

Y éste murió ayer.

Este hombre fue emperador.

Este otro fue rey.

Éste fue Papa.
Éste fue Presidente de su país.
Este hombre fue rico.

Éste fue pobre.
Todos los hombres que dije tuvieron una
característica común.

Todos al morir dijeron la misma palabra.
Mamá.

iHasta mañana!...
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Homenajeadas
Una madre conozco yo admi

rable, aparte de la de mis hi
jos. Es la hembra del tildío,

un pajarillo de paso ligero y vivaz que
gusta de andar cerca de donde hay
agua, y cuyo nombre es onomatopéyi
co, pues su trino parece decir eso: "til
dío". Celosa protectora de sus hijos,
es extraordinaria actriz. Si un ene
migo una zorra, un zorrillo, un ga
to montés, una serpiente anda cer
ca de su nido, esa excelente madre
simula estar herida Arrastra un ala
o una patita, y lanza lastimeros que
jidos para atraer al predador, que la
cree entonces presa fácil y va hacia
ella Así, con riesgo de su vida, aleja
al animal que puede devorar a sus po
lluelos. Madre es esta avecilla, y este
día le rindo mi homenaje. ¿Y qué de
cir de la calandria, el ave que en inglés
se llama meadow larkl Hace su nido
a flor de tierra, pero cuando les lleva
el alimento a sus crías se posa lejos, y
luego camina hacia ellas oculta entre
los matorrales, madre astuta, a fin de
no dar a ver dónde las tiene. En cier
ta ciudad del centro de Coahuila, cu
yo nombre no diré porque la quiero
mucho, hay un extraño monumento
que según dato oficial está dedicado
a don Francisco I. Madero, pero que
los habitantes de esa laboriosa pobla

ción consideran erigido en honor de
las madrecitas, pues todo el que lo ve
pregunta "¿Qué es esa madre?". En
otra ciudad se encuentra una enorme
estatua hecha de piedra, en estilo mo
dernista, que vagamente recuerda una
figura maternal. La gente hace acerca
de la citada efigie la siguiente crítica
"Mucha piedra y poca madre". Hoy es
el día dedicado a las que antes eran
cabecitas blancas y que ahora son ru
bias, coloradas, moradas, platinadas,
color ala de cuervo, anaranjadas y de
otros exóticos e inéditos colores que
no registran ni el espectro de Newton
ni el círculo cromático de Hatt. Pese
al cambio de los tiempos, las madres
siguen siendo homenajeadas por sus
hijos, muchos de los cuales les harán
hoy regalos como planchas, licuado
ras, batidoras y otros presentes simi
lares destinados a las labores del hogar.
Mis hijos, que rondan ya la cincuente
na, recuerdan todavía cómo la víspera
del 10 de mayo los llevaba yo, peque
ños aún, a comprar en la Ferretería
Sieber, de Saltillo, el regalo que al día
siguiente le harían a su mamá: cuatro
tazas de peltre o seis vasos de vidrio
con adorno de florecitas. No había
para más, y mi señora recibía ese ob
sequio de sus hijos igual que si le die
ran unos pendientes de brillantes de

Tiffany o un reloj Cartier. Pepito vio
el retrato de bodas de sus padres y le
preguntó a su mamá: "¿Esta es la foto
del día en que viniste a trabajar para
nosotros?". Me dirán lo que quieran,
pero eso de la liberación femenina es
en buena parte un mito. Ahora por
regla general la mujer trabaja fuera
de su casa, pero en la mayoría de los
casos sigue teniendo a su cargo, ade
más, los quehaceres del hogar, pues el
varón mexicano, machista como toda
vía es, no se aviene a colaborar en esas
faenas, y los hijos tampoco, so pretex
to de las obligaciones de la escuela,
etcétera Para colmo este día las más
de las familias no pueden invitar a
mamá a comer en restorán, pues la
celebración cayó en día hábil, y to
dos trabajan o tienen escuela Por eso
vuelvo a elevar la voz para pedir un
cambio de hábito de modo que el Día
de la Madre se celebre en domingo,
que bien podría ser el primer domin
go de mayo, o el segundo, como en
otros países. Estoy seguro de que tal
cambio sería bien recibido por las ma
dres, después de tantos cambios que
han sido mal recibidos por no tener
la Mientras tanto ¡Feliz día a todas
las madres de México y del mundo!
Diosito las ha de bendecir por ayu
darle tanto en sus tareas diarias... FIN.
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Indignación
El abuso de una adolescente
por elementos de la Fuerza
Civil de Veracruz y la posterior
desaparición de su madre,
Indira López, que exigía
justicia, provocan indignación,
rabia, vergüenza.

La impunidad es el
principal problema del país,
junto con el de elementos
del Poder Judicial

corrompidos, coludidos,
amafiados.

Si AMLO se dedicara
a atender los feminicidios

y combatir la inseguridad
que nos flagela, castigando
a los culpables, procurándose
un equipo profesional que
los investigara y sancionara,
sería reconocido y la sociedad
se lo agradecería. ¿Es mucho
pedir?

José Óscar Martínez García
Ciudad de México
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El experto aéreo
"Si un experto te dice que no se puede

hacer, consigue otro experto".

David BenGurion

Al contrario de muchos otros
funcionarios del actual gobier
no, Víctor Manuel Hernández

Sandoval, quien renunció al cargo de
director de Servicios a la Navegación
en el Espacio Aéreo Mexicano (Se
neam), sí tenía experiencia en su cam
po de responsabilidad. Trabajó como
controlador de tráfico aéreo, prime
ro como "controlador radar ruta" y
luego como "controlador terminal",
aunque no llegó a ser "auditor". Pos
teriormente fue funcionario de la Or
ganización de Aviación Civil Interna
cional, la OACI.

Su puesto como director del Se
neam lo consiguió tras llegar a la ca
sa de campaña del candidato Andrés
Manuel López Obrador y asegurarle
que podía rediseñar el espacio aéreo
del Valle de México para permitir la
operación conjunta del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
(AICM) y un nuevo aeropuerto civil en
Santa Lucía Era lo que López Obrador
quería escuchar.

La empresa especializada MITRE,
que estudió las opciones para un nue
vo aeropuerto en el Valle de México y
determinó que Texcoco "era el lugar
ideal..., un sitio aeronáuticamente ex
celente", ya había analizado la posibili
dad de ampliar la base militar de Santa

Lucía para construir un aeropuerto ci
vil. En un documento fechado el 20 de
noviembre de 2018 señaló: "La alter
nativa AICMSanta Lucía es preocu
pante al requerir la creación de un es
pacio aéreo sumamente complejo que
además no ha ido más allá de un plan
conceptual ni ha sido simulado (como
el del NAIM) y que, lejos de satisfacer
las necesidades de la CDMX por gran
parte del presente siglo, se resaturará
en un brevísimo período". Añadió que
"nadie ha desarrollado el obligado es
tudio de espacio aéreo".

Hernández Sandoval le cumplió
al Presidente y lanzó el 25 de marzo
de 2021 su nuevo diseño para la nave
gación aérea de la zona metropolitana
del Valle de México. Las advertencias
de MITRE, sin embaigo, también se
han hecho realidad. El diseño es ex
traordinariamente complejo, con rutas
de descenso al AICM más prolongadas,
frecuentes demoras, mayor quema de
combustible y más ruido. En lugar de
reducir la saturación del AICM que era
el propósito, la ha incrementado. A pe
sar de que el Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles solo tiene 12 operacio
nes diarias, y esto por presión guberna
mental a las aerolíneas, el gobierno ha
anunciado que reducirá el número de
vuelos del AICM de 61 a 50 cada hora.
Los reportes de incidentes aéreos se
han disparado. Aunque el gobierno los
negó primero, la divulgación de un vi
deo de un avión de Volaris que recibió
instrucciones de aterrizar en una pis

ta ya ocupada por otro avión hizo im
posible seguirlo ocultando. Esto obligó
a la renuncia de Hernández Sandoval.

Quizá la renuncia ayude a resolver
las disputas con los controladores aé
reos, ya que Hernández Sandoval qui
tó a muchos y empeoró las condicio
nes de trabajo de los demás, pero no
resolverá el fondo del asunto, porque
para el Presidente el AIFA es inamo
vible. El fondo del problema, sin em
bargo, es que este aeropuerto nunca
fue una solución real al problema de
saturación del AICM

MITRE advertía en 2018: "La idea
de que sumar pistas equivale automáti
camente a mayor capacidad, sin impor
tar la geometría ('configuración') de las
pistas, obstáculos, el espacio aéreo y si
mulaciones en tiempo real, es errónea".
Tres años y medio después la oferta
de Hernández Sandoval de rediseñar
el espacio aéreo ha fracasado, pero el
gobierno ya gastó 200 mil millones de
pesos en tirar un aeropuerto y construir
otro sin resolver el problema que tenía.

• UNOPS
Por irregularidades financieras, ayer
renunció Grete Faremo como direc
tora ejecutiva de la UNOPS, la Oficina
de Naciones Unidas para Servicios a
Proyectos. Es la oficina que se compro
metió a vender el avión presidencial, y
no pudo, y a comprar medicamentos
para el sector público mexicano, que
tampoco logró.
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Preocupa relevo en el SENEAM
::::: Nos aseguran que algunas trabajadoras de
Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam) están preocupadas con la
llegada, como encargado de despacho, a la di
rección general del organismo, del Controla
dor de Tránsito Aéreo Ricardo Torres Mue
la, tras la renuncia de Víctor Manuel Her
nández. Nos dicen que don Ricardo ha teni
do señalamientos por presunto acoso sexual
contra ellas y por la supuesta solicitud de
"moches" a controladores para que les otorga
ra el pago de horas extras. Habría que hacer
una revisión con lupa e investigar la contun
dencia de los señalamientos, nos dicen, si es
que don Ricardo se queda de manera definiti
va con el cargo, pues este sector vive una de
licada y riesgosa crisis laboral.

"Cuando despertó, el dinosaurio
todavía estalla al'
::::: Pese a que algunos esperaban su sepelio
luego de la Reforma laboral de 2019, la CTM
está diezmada, pero con vida. La Confedera
ción encabezada por Carlos Aceves del Olmo,
ha perdido contratos colectivos de trabajo co
mo resultado de las consultas a trabajadores de
algunas empresas, pero mantiene la titularidad
en muchos otros, incluso compitiendo con gre
mios identificados con la autollamada Cuarta
Transformación. ¿Será que la CTM está vivita y
coleando o tendrá razón el presidente al decir
que algunos gremios son masoquistas y siguen
apoyando a los "líderes charros'?
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Un radical busca la presidencia
del Senado
::::: Quien, nos cuentan, se destapó como as
pirante a presidente de la Mesa Directiva del
Senado a partir del 1 de septiembre es José
Narro Céspedes. El morenista, nos dicen,

asegura que es necesario
que el oficialismo tenga diá
logo con la oposición. Sin
embargo, nos hacen ver que
es muy complicado que lo
gre acuerdos con las fuerzas
opositoras, pues no mantie
ne diálogo con una parte de
los miembros de su banca

José Narro da. Narro Céspedes se en
Céspedes cuentra dentro del bloque

de los radicales, quienes
han tratado de poner toda clase de obstáculos
a HMiragnador,
cahzar consensos con

! que no
institucional del

Cumbre de partidos demócrata
cristianos en México
::::: Líderes de partidos políticos demócrata
cristianos de 23 países sostendrán en México
una cumbre contra las dictaduras. Nos ade
lantan que el anfitrión es el Partido Acción
Nacional y que el fofo será la ocasión para
elegir la nueva dirigencia de la Organización
Demócrata de América (ODCA). Nos comen
tan que todo va muy avanzado para que la
diputada Mariana Gómez del Campo, se
cretaria de Asuntos Internacionales del CEN
del PAN, se convierta en la primera mujer en
presidir el organismo, cargo que ya han ocu
pado otros dos mexicanos, Jorge Ocejo y
Manuel Espino, quien fue presidente nacio
nal del PAN y acabó trabajando para la auto
llamada Cuarta Transformación y compitió,
sin éxito, por la candidatura de Morena al go
bierno de Durango.
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El Invitado a las asambleas de
Sheinbaum
::::: En los últimos días, en la asambleas in
formativas que encabeza la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, en diversas alcal

días para informar que se
nacionalizó el litio con la
aprobación de la reforma
impulsada por el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador, y sobre la revo
cación de mandato, ha lla
mado la atención la pre
sencia de un invitado que

Miguel no es secretario capitalino.
Torruco Garza Se trata del diputado fede

ral de Morena Miguel To
rruco, quien nos dicen, si bien es integran
te de la Comisión de Energía en San Lázaro,
ha tomado la palabra en los eventos y los
mal pensados dirán que no es casual y se
anda placeando. Hay otras voces que nos
dicen que no tiene otra intencionalidad po
lítica, sino sólo informar. Lo que sabemos es
que en política nada es por pura casualidad.

El edil de Neza les da gallo a las
mamas
::::: El que seguramente anda muy desvelado
este lunes, previo al 10 de mayo, es el alcalde
morenista de Neza, Adolfo Cerqueda, por

que fue a dar serenata a las
i casas de 10 madres que ga

1 naron un concurso en redes
?¦ Ü sociales. Nos dicen que no

| canta mal las rancheras, y
| por eso acudió acompañado

(\ < de un mariachi a festejar en
Égfr ' ná (v su día a una decena de ma
m. J\W más de su municipio. Por
Adolfo ahora ya quedó bien con las
Cerqueda madres de familia, pero los

padres de Neza también es
peran que los agasaje de la misma manera.
¿Qué les tendrá preparado para su día?

¿Avanzara sanción al
huacblcoleo de agua en el
Edomex?
::::: Nos platican que si no pasa nada extra
ño, el próximo jueves en el Congreso del
Estado de México se subirá al pleno la ini

¿ dativa para tipificar como
S delito grave la sustracción5
de agua de la réd hidráúii'
capúbUcaest^yfede:SiV
ral, conocido como el htua
chicoleo, que se da princi
palmente en el municipio
de Ecatepec, como le di
mos a conocer en este dia

Daniel Sibaja r¡0 Nos acjeiantan que el
González diputado morenista Da

niel Sibaja está confiado
en que la iniciativa avance, incluso, ya hay
un acuerdo para darle luz verde para pena
lizar hasta con tres años de prisión a quien
sustraiga el agua para uso no doméstico
sin consentimiento, es decir, lo robe. Vere
mos la respuesta el jueves, porque esta
práctica, donde detrás hay grupos delicti
vos bien organizados, sigue creciendo.
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Rubén Rocha y un cuestionado
llamado al respeto a la prensa
::::: En medio del clima de violencia contra la
prensa, nos narran que quien salió a sacudir
se cualquier cosa que le salpique, fue el go
bernador de Sinaloa, Rubén Rocha (Morena),

luego de que dijo que desea
tener una relación tersa con

los medios y periodistas, a
raíz del asesinato del co
lumnista Luis Enrique Ra
mírez. No obstante, nos se
ñalan, llamó la atención que
el mensaje fue con copia a
los alcaldes y miembros de

Rubén su gabinete, donde algunos
Rocha funcionarios tienen la piel

muy sensible a la crítica.
Pero eso no es todo, nos añaden, pues tras es
te posicionamiento, los más críticos desliza
ron que no todo es miel sobre hojuelas, ya
que el góber ya tuvo un roce con algunos me
dios, por la divulgación de información plas
mada por académicos e investigadores en te
mas de la seguridad y feminicidios, datos que
a su juicio, "carecieron de rigor". No cabe du
da, del plato a la boca se cae la sopa
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El Informe del gobernador
::::: Pasan los días, nos aseguran, y en Baja
California Sur aún se percibe un sabor ácido
en la boca, luego de que el gobernador Víctor
Castro (Morena) rindió su "primer informe",

a 8 meses de gestión. El te
ma, nos dicen, es que, lejos
de hablar de logros y avan
ces, el góber dio un discurso
de dos horas lleno de justifi
caciones, lamentos, chistes
y hasta llantos, en el que se
quejó de las deudas hereda
das por la administración

Víctor anterior y justificó así la
contratación de créditos miCastro

llonarios. Asimismo, nos
añaden, don Víctor presumió los programas
federales en la entidad, pero poco informó de
sus obras y programas locales, por lo que sus
detractores ahora ironizan si seguirá lamen
tándose por el pasado o se pondrá a trabajar.

De incendios y preguntas
::::: Nos dicen que el gobierno de Zacatecas
salió al paso luego de que en este espacio se
comentó que el gobernador David Monreal
(Morena) puso más atención al Día Mundial

de Star Wars, el pasado 4 de
9*t rtttyo; que a sofocar un fn,

cendio en las poblaciones
del semidesierto, ante el
cual habitantes de esa re
gión hicieron llamados de
auxilio desde redes sociales.
Según nos señalan, el go
bierno estatal explicó que se
le ha dado puntual atenciónDavid

al incendio forestal registraMonreal
do en el cerro Del Temeroso

y que se mantienen trabajando en coordina
ción con los tres órdenes de gobierno. No
obstante, nos mencionan, aún queda la duda
de por qué los pobladores acusan una aten
ción tardía y que hasta autoridades del vecino
estado de Coahuila hayan acudido primero a
respaldar las acciones de sofocación de Pro
tección Civil municipal.

Tensiones en Morena
::::: Nos cuentan que en Chiapas siguen las
tensiones entre morenistas y quien alborotó el
avispero fue el exalcalde de San Cristóbal,
Enoc Hernández, al anunciar que será parte
de la asociación civil Chiapas Cuatro Desarro
llo, ligada a Morena. Conocido por su actitud
polémica y haber transitado por los partidos
del Trabajo y Podemos Mover a Chiapas, nos
dicen que a los morenistas no les gustó la
idea de tener cerca a Enoch, al grado de que
él mismo les mandó a decir que "nadie debe
sentirse desplazado" con su llegada. ¿Qué tal?
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Las 12 horas del secuestro
deEdward
El jueves pasado, unos

500 pobladores de Ix
tapaluca cerraron la

autopista MéxicoPuebla en
ambos sentidos, y extendie
ron el bloqueo a la carretera
federal, a altura del kiló
metro 63, casi en la cima
de la Sierra Nevada.
El presidente López

Obrador y su comitiva re
gresaban a la Ciudad de
México luego de participar
en el acto que conmemo
ró un aniversario más de
la Batalla de Puebla

López Obrador logró
pasar. A la mayor parte
de su comitiva, sin embargo, el
secretario de Gobernación in
cluido, la alcanzó la realidad
de un país atroz.
El bloqueo iba a extenderse

durante más de 12 horas. Esa
tarde, en Río Frío, Edward, un
niño de nueve años, había si
do secuestrado por los tripu
lantes de un auto compacto
gris. De acuerdo con la decla
ración de un adolescente que
atestiguó el rapto, una mujer
habíasubido violentamente a
Edward al auto.
La madre del menor se ha

llaba en cama. Logró movili
zar, sin embargo, a un grupo
de vecinos y en poco tiempo
la comitiva presidencial, en
tre otros miles de automovi
listas, quedó atrapada en la
MéxicoPuebla.
De inmediato se moviliza

ron helicópteros de la Guar

dia Nacional. Uñgrupode in
vestigación de íá Coordina
ción Nacional Antisecues
tros, Conase, inició un barri
do en la zona. Como los he
chos habían ocurrido en una
zona altamente marginada,
los investigadores sudaron
para localizar cámaras de se
guridad que pudieran cuenta
del paso del vehículo.
Aparecieron al fin dos cá

maras en el poblado, y tres a
la salida de este. En las imá
genes captadas aparecía el
vehículo gris, un Versa, del
que había hablado el testigo.
La última , de las cámaras
mostró unas placas de la ciu
dad de México.
El vehículo estaba a nom

bre de una persona que decla
ró haberlo vendido a una pa
reja de conocidos que habita
ba en Naucalpan, Estado de

México. En labase de datos de
Plataforma México, los inves
tigadores obtuvieron dos ros
tros, el de Vicente "N" y el de
Patricia "N".
Obtuvieron también un nú

mero telefónicoyun domicilio
en la zona de Satélite.
Con los rostros extraídos

de la base de datos, el testigo
confirmó: "Son los que se lo
llevaron".
La MéxicoPuebla era una

locura. El secretario Adán
Augusto López, atrapado en
el bloqueo, intentó negociar
con los pobladores. Pero no
hubo acuerdo posible. La
gente declaró que no se mo
vería hasta que el pequeño
Edwin apareciera

En la historia faltan de
talles cruciales. Se sabe que
Patricia golpeó al pequeño
para someterlo. Que el auto
dio un largo rodeo para vol
ver a Ciudad Satélite. Que
enesteúltimolugarlospla
giarios ingresaron en un
centro comercial y le com
praron ropa al niño.

Y luego, que al advertir
el secuestro y el bloqueo
de la autopista estaban ya

en todas las noticias, deci
dieron separarse, "debido a la
gravedad de las cosas".
No hubo exigencia de res

cate. Según autoridades con
sultadas, la compra de ropa
podría apuntar a un caso de
trata. La pareja había buscado
precisamente un rumbo apar
tado y sin cámaras de vigilan
cia; arribó al cabo a una zona
donde abundan casuchas de
lámina, en las cercanías de un
cerro. ¿Lo habían hecho varias
veces más en regiones margi
nadas como esa de la que ex
trajeron a Edward?
A las 23:00 del 5 de mayo, el

auto fue detectado en la des
viación hacia Tula La Conase
se enlazó con la fiscalía de Hi
dalgo. A la L30 de la mañana
el hombre fue detenido a las
puertas de un domicilio. Iba al
lado del menor. Pensaba lle
várselo "hacia otro lado".

La autopista fue liberada a
las 2 de la mañana del viernes

6.Lamovilizacióndeunpueblo
impidió que la vida de un niño
se quebrara para siempre. r
Pero, ¿qué es lo que hay de

trás y cuántas otras veces pu
u iíríi do haber ocurrido?, #,,,
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El empresario detenido
y sus vínculos con la 4T
Un sospechoso hom

bre de negocios
—que supo meterse

hasta Palacio Nacional y que
recientemente se alineó con
las aspiraciones presiden
ciales del canciller Ebrard—
fue detenido en el aeropuer
to de la Ciudad de México.
El hombre de negocios se

llama Alejandro Del Valle.
Hace cosa de 15 años empe
zó a cobrar notoriedad en
círculos políticos cuando
operaba un cali center para
el entonces candidato priis
ta a gobernador mexiquen

' se, Arturo Montiel: desde
esa central telefónica le ha
cía encuestas, promovía sus
programas y trataba de ar
mar estructuras de campa
ña. Según me explican fuen
tes muy bien informadas, el
método se fue sofisticando
con nuevas herramientas

tecnológicas: cruzan los
nombres del padrón electo
ral, los padrones de los par
tidos políticos y los padro
nes de beneficiarios de los
programas sociales, con lis
tas de números telefónicos,
para detectar votantes pro
clives y organizarlos. Lo que
antes se hacía recorriendo
casa por casa, pero por telé
fono e internet.
Del Valle supo meterse a

la 4T. Su puerta de entrada
fue el senador morenista
Gabriel García operador fi
nanciero de López Obrador
por años y quien durante la
primera mitad del sexenio
despachó en Palacio Nacio

r> nal manejando los progra
mas sociales del presidente
y comandando al ejército de

^ 20 mil "servidores de la na
ción" que se dedican a con
vertir esos programas en vo

tos para Morena. Del Valle
era una cara muy conocida
en los pasillos de Palacio.
Con ese respaldo llegó a

la cancillería. Y llegó por la
vía del dinero. Las mismas
fuentes me informan que
Contact Line —la empresa
de Del Valle heredera de
aquel cali center que estre
nó Montiel— obtuvo en

2020 un contrato para dar
servicio de líneas consula
res, atención a paisanos e
implementación de los pro
gramas para mexicanos en
el exterior.
La relación entre García y

Ebrard era tan buena que
moldearon con Del Valle la
idea de bancarizar a los me
xicanos en Estados Unidos,
a través del Banco del Bie
nestar, que manejaba Gar
cía. Del Valle iba a ser el be

neficiario del proyecto de

captación de remesas, pues
los depósitos pasarían por
su empresa "remesadora"
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antes de llegar al Banco del
Bienestar, y en esa escala po
dría obtener ganancias por
el float financiero y el tipo de
cambio.
El Banco del Bienestar fue

un fracaso. Labancarización
de los paisanos también.
García dejó el puesto en me
dio de severos cuestiona
mientos. Del Valle se volvió
socio de Interjet y Radiópo
lis, terminó en la cárcel por
fraude en esa operación, lo

gró salir, se recolocó en la 4T
y fue de nuevo detenido ha
ce cuatro días, ahora acusa
do de abuso sexual y violen
cia intrafamiliar.

El cali center signe siendo
su herramienta política. Se
gún mandos de Morena, en
la contienda del año pasado
hizo encuestas para Evelyn
Salgado en Guerrero, Alfon
so Durazo en Sonora Víctor
Castro en Baja California
Sur, Miguel Ángel Navarro

en Nayarit, Rubén Rocha en
Sinaloa, Alfredo Ramírez
Bedolla en Michoacán y
Layda Sansores en Campe
che. Recientemente, le tra
baja a Ebrard hasta encues
tas distritales para medir su
posición en la carrera presi
dencial.
SAC1AMORBOS

¿Será cierto que vem'a regre
sando con el canciller de su

gira por Estados Unidos?
¿Será cierto que la orden de

aprehensión fue ejecutada,
desde la fiscalía del gobierno
capitalino, con todo el tino
político para causar dolor de
estómago al rival por la can
didatura presidencial de
Morena? •
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AMLO.En
busca de la
aliada
imbatible

A la memoria de los 11

periodistas asesinados este
año dos, solo ayer. ¿Quién

debe frenar esta carnicería?

ramo a tramo de suTidilatada carrera
política, el presi

dente López Obrador ha
tenido en su entorno in
mediato una mujer de
enorme influencia, sea
desde su ámbito familiar, sea
en la esfera política. En este
último caso, se ha esmerado
en impulsar a sus aliadas ha
cia espacios propios para po
nerles sobre los hombros al

menos parte de una herencia.
Por un motivo o por otro, ha
fracasado en la aventura.

Quien estudie la relación
entre el político tabasqueño y
la actual jefa de Gobierno,
ClaudiaSheinbaum, no enten
derá sus altibajos sin conocer la
biografía de aquél y los episo
dios vividos con otras protago
nistas, entre ellas Amalia Gar
cía y Rosario Robles.
Sería prolijo documentar la

presencia de mujeres con
gran ascendencia en la vida
personal del Presidente, ini
ciando con su madre, doña
Manuela Obrador González;
su primera esposa, Rocío Bel
trán, y su actual cónyuge,
Beatriz Gutiérrez Müller. Ellas
han ejercido la capacidad cla
ra lo mismo de apaciguar los
ánimosde López Obradorque
de exaltarlos, según se ha do
cumentado largamente.
En noviembre de 1991, tras

elecciones turbulentas en Ta

basco que catapultaron pro
testas callejeras, el actual
mandatario saltó a la mirada
nacional al encabezar el lla
mado "Éxodo por lademocra
cia".Cercanosdesdeesa fecha
han compartido haber atesti
guado la escena de su esposa
Rocío diciéndole: "Andrés, sá
calos a otro lugar, o aquí habrá
muertos". Luego él bautizó
aquello como "éxodo", en ob
via evocación bíblica.

López Obrador fue presi
dente del PRD entre 19% y
1999, por invitación de Cuau
htémoc Cárdenas, que en 1997
ganaría la primera elección en
la historia para jefe de gobier
no. Rumbo a sucederlo, el ta
basqueño construyó su propio
relevo —breve intervalo de por
medio desempeñado por Pa
blo Gómez— con Amalia Gar
cía (19992002). Se trataba de

un personaje impecable: Mili
tante comunista pese a que su
padre priista gobernó Zacate
cas; forjadora de tres partidos
sucesivos de izquierda; sena
dora, asambleísta capitalina e
impulsora de la reforma mis
ma en la ciudad. García Me
dina sería luego gobernadora
del propio Zacatecas. Pero al
go se rompió entre ellos por el
camino. Ahora es diputada
porterceravez, víaMovimien
to Ciudadano.
Al relevo de Amalia en el

partido entró la nueva aliada
imbatible (brevemente) de Ló
pez Obrador. Con ella reco

rrió el país para implantar
al PRD desde las llamadas
"Brigadas del sol", pueblo
por pueblo. Ella sería se
cretaria de Gobierno de
Cuauhtémoc Cárdenas y
sustituta de éste. Según su
libro "Con todo el corazón",
desde el gobierno capitalino
promovió la candidatura de
López Obrador para la ciu
dad Ya al frente del PRD
(20022003), fue sacrificada
por las corrientes internas y
por su apego hacia el empre
sario argentino Carlos Ahu
mada, que derivó en los vide
oescándalos de 2014 y su ini
cialmente discreta cercanía

con Enrique Peña Nieto. Una
trama de novela política que
ahora la tiene en prisión.
Apuntes: ¿Qué fantasmas

vio el secretariode Salud, Jorge
Alcocer, para "purgar" a la
UNAM —representada por su
rector, el doctor Enrique
Graue— de la Juntade Gobier
no del Instituto Nacional de
Ciencias Médicas y Nutricióa
una de nuestras catedrales de

la medicina? Se aproxima la
sucesión de su actual director,
el reconocido doctor David
Kersenobich. Se trata de una
descortesía de Alcocer Varela

que dañará el prestigio de esa
institución que albergó por
años su labor investigadora. Se
prevé que a la Junta ingrese
Arturo Reyes Sandoval, direc
tor del IPN, entidad subordi
nada al gobierno. •
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Línea 12: Todos culpables
Cuando estás enmedio
de las adversidades,

es tarde para ser cauto.
—Séneca.

Vaticinó un desastre
desde el principio,
la idea era buena y

políticamente rentable, mi
llones de chilangos podrían
reducir sus tiempos de tra
slado y viajar en un tren de
primer mundo, pero la Línea
Dorada nació maldita.
A marchas forzadas, y sin

apegarse demasiado a un
proyecto que terminó por
ser muy flexible, terminó
construyéndose al aventón
y sin mucha supervisión,
como una metáfora del país
al que no importa demasia
do el mañana, pero ese ma
ñana finalmente llegó co
mo una vendetta de sober
bias que terminó cobrando
una herencia de muertos y
heridos.
La revelación de los estu

dios de la empresa noruega
DNV pinta de cuerpo entero
la negligencia gubernamen
tal que se reduce al eterno
pin pon de las culpas: el pro
yecto tuvo fallas desde el di
seño y construcción en el go
bierno de Marcelo Ebrard, la
"reparación" que hizo el
equipo de Miguel Ángel
Mancera fue insuficiente y

como una metáfora del país
al que no importa demasia
do el mañana, pero ese ma
ñana finalmente llegó co
mo una vendetta de sober
bias que terminó cobrando
una herencia de muertos y
heridos.
La revelación de los estu

dios de la empresa noruega
DNV pinta de cuerpo entero
la negligencia gubernamen
tal que se reduce al eterno
pin pon de las culpas: el pro
yecto tuvo fallas desde el di
seño y construcción en el go
bierno de Marcelo Ebrard, la
"reparación" que hizo el
equipo de Miguel Ángel
Mancera fue insuficiente y

en la actual administración
de Claudia Sheinbaum hubo
negligencias en la supervi
sión y mantenimiento. To
dos son culpables.
Hace poco más de un

año, en aquel fatídico 3 de
mayo cuando todo se de
rrumbó, hubo un breve si
lencio de vergüenza en
nuestra clase política, pero
no duró mucho, aún no ter
minábamos de vislumbrar
el tamaño de la tragedia
cuando la grilla floreció.
Primero, Marcelo Ebrard,

ya Canciller, ofreció expli
caciones e, incluso, se dijo a
disposición de las autorida
des que, eventualmente, lo
requirieran; al final han sido
únicamente diez integran
tes de su equipo los únicos
llevados a tribunales en un
proceso por demás desasea
do y que parece responder
mucho más al interés polí
tico de la Jefa de Gobierno
que a la búsqueda de la ver
dad y justicia.

en la actual administración
de Claudia Sheinbaum hubo

negligencias en la supervi
sión y mantenimiento. To
dos son culpables.
Hace poco más de un

año, en aquel fatídico 3 de
mayo cuando todo se de
rrumbó, hubo un breve si
lencio de vergüenza en
nuestra clase política, pero
no duró mucho, aún no ter
minábamos de vislumbrar

el tamaño de la tragedia
cuando la grilla floreció.
Primero, Marcelo Ebrard,

ya Canciller, ofreció expli
caciones e, incluso, se dijo a
disposición de las autorida
des que, eventualmente, lo
requirieran; al final han sido
únicamente diez integran
tes de su equipo los únicos
llevados a tribunales en un

proceso por demás desasea
do y que parece responder
mucho más al interés polí
tico de la Jefa de Gobierno

que a la búsqueda de la ver
dad y justicia.

Había fotografías, videos y múltiples reclamos de los
ciudadanos que a gritos pedían en las redes sociales que
se revisara un tren evidentemente a punto de colapsar.

Después, la soberbia de la
Jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, que merece una
mención distinguida, algo
así como si existiera la inten

ción de "sembrar" su candi
datura presidencial bajo la
tumba de muertos que se

pultan en la narrativa a su ri
val más fuerte.

"Sembrar", vaya verbo,
porque dice que la empresa
que ella misma eligió, DNV,
con prestigio internacional;
"sembró" evidencias en el

tercer reporte que también
halló responsabilidad en su
gobierno que ha preferido
sembrar sospechas, culpas y
débiles narrativas que termi
nan erosionadas entre evi
dencias contundentes.
Si realmente fueran dis

tintos, podrían aceptar lo
evidente: todos son culpa
bles de una u otra manera,
tanto por las fallas en la cons
trucción, como por la negli

gencia en el mantenimiento,
¿es tan difícil aceptarlo?, en

el gobierno que ofrece dis
culpas a la menor provoca
ción, ¿no les convendría ha
cerlo en este caso?

Había fotografías, vi
deos y múltiples reclamos
de los ciudadanos que a
gritos pedían en las redes
sociales que se revisara un
tren evidentemente a pun
to de colapsar, que se veía
pandeado y que avisó, con
tiempo de sobra, de la tra
gedia que se avecinaba.
Pero era más fácil dedicar

se a la politiquería... Y parece
que lo sigue siendo.

DE COLOFÓN. El presiden
te presumió ayer que traerá a
médicos cubanos porque en
México "nos hacen falta mé
dicos", sin embargo los mé
dicos mexicanos dicen que
lo que hace falta son plazas
para que puedan trabajar.
Y todavía faltan 874 días

para que termine el sexe
nio. •

@LuisCardenasMX
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Los motivos de Claudia
(por qué escondió el
informe causaraíz)
El gobierno de la Ciu

dad de México co

noció un primer
borrador del Informe
CausaRaíz (el informe
final y el más importan
te) por lo menos desde
el 18 de octubre de 2021;
pero a diferencia de los
dos informes anteriores

de la empresa consulto
ra DNV éste no se hizo
público y de hecho no fue
aceptado por la adminis
tración de Claudia Shein
baum que le puso una serie de
trabas a la compañía norue
goalemana, que ellos mis
mos habían contratado y en
salzado públicamente, para
aceptarles la tercera entrega
de sus investigaciones y peri
tajes sobre las casusas que
provocaron el derrumbe de la
Línea 12 del Metro en su tra
mo elevado.
En enero de este 2022, de

acuerdo con una fuente in
terna del gobierno capitali
no, se le pidió a DNV que hi
ciera "algunos cambios" en
el informe, particularmente
en la parte que se refiere al
título de "Barrera 4 (Fallida):
Inspección Regular de las
Obras de Ingeniería Civil", en
la que textualmente se cita
en el documento publicado
ayer íntegramente por el dia
rio El País, de España:
"El manual de manteni

miento de la L12 especifica las
inspecciones de rutina (tri
mestrales, semestrales y
anuales, según el año de ser
vicio) e inspecciones posterio
res al sismo para los compo
nentes estructurales. Se reali

zan inspecciones para identi
ficar problemas o áreas de
preocupación, para que la in
tervención y la remediación
se realizaran antes de que su
ceda la falla. DNV no recibió
documentación que indicara
que se realizaran estas inspec
ciones de rutina; sin embargo,
DNV recibió los reportes de la
inspección posteriores al sis
mo, así como la inspección de
ISSA en 2019".
Luego se cita textual el re

porte recibido por la empre
sa noruegoalemana des
pués del sismo del 19 de sep
tiembre de 2017, en el que se
destaca que "evidencia de
deformación y pandeo de los
atiesadores longitudinales
en las vigas".
Dice también que la inspec

ción de esos componentes de

año según el Manual de Man
tenimiento de la L12 sin em
bargo no hubo evidencia, do
cumentacióa datos o de otro
tipo de que se haya realizado.
Y ahí viene la parte que

más molestó al gobierno de
Claudia Sheinbaum:
"La falla en la realización

de inspecciones al tramo ele
vado y cumplir con los reque
rimientos de inspección del
manual de mantenimiento es
una causa raíz de la falla.
Luego entonces ¿de qué se

trató todo el show mediático y
las acusaciones de la Jefa de
Gobierno contra una empresa
que ella mismacontratóyensu
momento celebró sus infor

mes como "profesionales,
imparcialesytotalmente
confiables", pero cuan
do, en su último informe
completaron la lista de
causasraíz de la trage
dia con una explicación
de cómo la "falla en el
mantenimiento y la su
pervisión" anual, tri
mestral o semestral de
las condiciones y defor
maciones del tramo colap

sado que eran visibles a am
pie vista y que nunca atendió
su administración en tres años
de hacerse caigo del Metro,
¿entonces ya no le gustó el tra
bajo de DNV y pretendió ocul
tado y descalificarlo? r
¡Vaya actuación la de

Sheinbaum y su gabinete!,
que pretendieron ocultar y
manipular unapartede la ver
dad sobre la tragedia de la Lí
nea 12 para que todo se que
dara solo en los vicios y defec
tos de construccióa pero na
die, ni los "peritos profesiona
les e independientes", que
ellos mismos contrataron, se
atrevieron a decir que la otra
causa del derrumbe estaba en

la falta de mantenimiento y
supervisión del tramo colap
sado. Eso se llama mentir, tor
cer, deformar la verdad para
proteger a responsables y ase
sinos, pero, sobre todo, para
proteger una aspiración pre
sidencial, antes que la vida de
sus gobernados. •
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Diez años de rezago
en la inversión

La semana pasada, du
rante la presentación
del Pacic Paquete

contra la Inflación y la Cares
tía—el presidente le sugirió a
Banco de México que no incre 
mentara la tasa de interés para
que hubiera más inversión. Ci
to: "... entre menos suban las
tasas de interés, mejor para
que haya inversión y tenga
mos crecimiento económico.
Si haycrecimiento económico,
hay empleos, si hay empleo
hay bienestar, si hay bienestar,
hay paz, hay tranquilidad".
Más allá de que no me parece
correcto que el presidente ha
ga peticiones auna institución
autónoma presidida por una

gobernadora que necesita va
lidar su independencia sobre
todo por la forma en la que fue
postulada, habría que analizar
a qué responde la inversión.
La apreciación del presi

dente es correcta, claro, grosso
modo. La inversión —a nivel
macroeconómico— depende
de dos variables: el ingreso y la
tasa de interés. Del primero
depende positivamente, es de
cir, mientras mayor sea el in
greso más inversión se genera;
y con la segunda, la relación es
negativa, entre más alto sea el
costo del crédito, se desincen
tivalainversión. Pero también,
y de una forma menos cuan
tificable, la inversión depende

de las expectativas. Es ahí don
de creo que radica la explica
ción más plausible para los da
tos de inversión que el país es
tá observando.
Los proyectos de inversión

suelen tener horizontes de
mediano o largo plazo. La
construcción de una fábrica,
de un parque industrial o de
una ensambladora de autos
no se evalúan a plazos de un
o dos años.
El dato más reciente de in

versión fija bruta, correspon
diente a febrero de 2022, mos
tró un retroceso de 3% frente a
enero, borrando el avance que
este indicador había tenido en

los últimos meses de 2021 y el
primero de 2022. La inversión
fija bruta se encuentra en nive
les similares a los que estaba en
2011 ¿A qué se debe esta caída?
¿Al covid? ¿Es la contracción
económica de 2020 y la recu
peración incompleta lo que la
mantiene en ese nivel?¿Es el ci
clo de tasas alcista que inició en
México en junio de2021? ¿Oson

las expectativas de crecimiento,
deestadodederechoydecum
plimiento de las reglas del juego
lo que está afectando a uno de
los indicadores macroeconó

micos más importantes?
¿Qué es lo que cambiaría la

decisión de un inversionista
de poner una empresa en el
país? ¿Un incremento de dos
puntos porcentuales en la ta
sa de interés o la incertidum
bre que generaría sobre los re
cursos y sus rendimientos un
cambio en las reglas a la mi
tad del partido? Empresarios
comentan que hay interés por
México. No me sorprende.
México tiene enormes opor
tunidades, sobre todo con
centradas en el centro y norte
del país y enfocadas en sec
tores específicos. Pero los da
tos están ahí y nos muestran
que más allá del interés ex
presado los números nos
cuentan una historia distinta,
un rezago de al menos 10 años
en la inversión.

Dejemos a Banco de México
que haga su trabajo, de forma
autónoma y sin mandarle
mensajes. Pensemos mejor
qué podríamos hacer para
cambiar las expectativas y me
jorar el ambiente de inversión.
Veremos entonces que las ci
fras sí van a cambiar. •

Pensemos más

bien en mejorar
el ambiente de

inversión.
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IPorsi fuera poco. Una vez más, Veracruz, goberna
ndo por Cuitláhuac García, es foco de atención. La

reportera de información general Yesenia Mollinedo
Falconi murió junto con su camarógrafa, Sheila García,
al ser atacadas a balazos afuera de una tienda de con
veniencia. La agresión ocurrió en la colonia Cerro
Alto, en la conurbación de Minatitlán y Cosoleacaque.
Mollinedo era directora del portal El Veraz. En el sitio se
desplegó un operativo de seguridad y se impidió el paso
de los reporteros más allá del perímetro permitido. ¿Y el
mandatario a qué se dedica?, ¿investigarán o culparán
a las fallecidas? La violencia no cesa en el estado, au
menta. Rebasados, no se ve acción de la policía.

2 Que no les sorprenda. Ante el ámpula que ha des
•atado entre varios sectores el ingreso de 25 mil

guatemaltecos al sistema de salud pública mexicano, el
director general del IMSS, Zoé Robledo, aclaró que no
son los primeros extranjeros que tienen ese beneficio
y que contarán con la CURP temporal, pues ya existen
120 mil trabajadores de otras naciones que trabajan en
plantas automotrices y cotizan en el instituto. "Lo pri
mero que hay que decir es que esto ya ocurre desde
hace muchos años, en el IMSS hay 120 mil extranjeros
afiliados, pagando sus cuotas sus patrones o los pro
pios trabajadores y el gobierno, en el modelo regular".
A estas alturas no estamos para posturas xenófobas. Y,
además, "la legislación nacional lo permite", recordó
Robledo. Queda claro.

3 Posturas contrarias. Ante la Mesa Directiva del
•Congreso de Morelos, el diputado presidente Julio

César Solís presentó una iniciativa de reforma en mate
ria de Seguridad Pública, con la que planteó que la Fis
calía General del estado asuma todas las funciones de
prevención, persecución e investigación de los delitos.
La propuesta, añadió, es una respuesta a los altos ín

dices de inseguridad que se viven en el estado y una
manera de ratificar el compromiso de la LV Legislatu
ra para atender desde el Congreso estatal el clamor de
paz y justicia. La iniciativa propone un cambio de mo
delo para que, bajo su autonomía constitucional, sea la
Fiscalía, a cargo de Uriel Carmona, la encargada total
del tema. Una iniciativa llena de tinte político. Se le ve
a leguas.

4 Expertos en la materia En política, todos son ci
ados que se renuevan y la espiral crece intermina

ble. El Consejo General del INE aprobó la integración de
la Comisión Temporal de Presupuesto 2023, que estará
integrada por la consejera Claudia Zavala como presi
denta; los consejeros Ciro Murayama y Jaime Rivera,
así como las consejeras Carla Humphrey y Norma de
la Cruz. Presupuesto delicado, por la renovación de gu
bernaturas del Estado de México y Coahuila, presu
puesto precautorio por posible Consulta Popular y en
septiembre inicia el proceso 2024, que renovará al Se
nado, la Cámara de Diputados, la Presidencia de la Re
pública y elecciones concurrentes en estados. Vienen el
derroche, el jaloneo y los dimes y diretes.

5 Las golondrinas. La semana pasada, con el voto
•unánime del pleno, la Sala Regional de Guadalaja

ra decidió que Jaime Bonilla no puede volver a asumir
como senador de la República, después de ser goberna
dor de Baja California, porque, en apego a la disposición
del artículo 125 constitucional, que obliga a las perso
nas que ganan dos puestos de elección popular a optar
por alguno de ellos, Bonilla prefirió ser gobernador. La
presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, infor
mó que, de manera oficial, la Sala Regional notificó que
el morenista no es senador de la República, porque ese
cargo quedó sin efectos una vez que eligió el de manda
tario, cuyo periodo concluyó. Hay quienes quieren todo,
hablar y comer pinole.
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Trabajos a toda madre
• Sólo 4 de cada diez mexicanas en edad de trabajar
son parte de la población económicamente'activa.

Ésta será la realidad de miles de mamas, en México o cual
quier parte del mundo, me lo narró una importante pieza
de mi equipo de la emisión de TV (sin ella, la manufactura
del noticiario no sería la misma): para este 10 de mayo, las
organizadoras del festival por el Día de las Madres en la
escuela de su pequeño decidieron que el festejo sería este
viernes a las 10 de la mañana. Ella preguntó cuál sería la
opción para las mamas que trabajan, ¿podrían unirse vía
remota, tal como los dos años anteriores? Y la respuesta fue
que no, que sólo hay opción de asistir de forma presencial.
"Lástima que te lo perderás...", respondió otra de las mamás
en el chat grupal.

La emergencia sanitaria nos obligó a la adaptación. Nos
dimos cuenta de que muchas cosas funcionaban a pesar
de desarrollarse en un entorno distinto. Esto tendría ya que
ser motor para crear nuevas dinámicas y enriquecerlas. Mi
compañera, quién durante la jornada de sana distancia y
en los meses de semáforo epidemiológico en alerta asistió
a varios eventos escolares a través de zoom, ahora quedó
excluida de una celebración importante y merecidísima,
porque no logrartios crear el escenario para que lo que co
nocíamos y lo que sorprendió puedan coexistir. Un factor
más cuando hablamos de la desigualdad laboral que en
frentamos las mujeres y de los incisos que padecen las que
deciden ser madres.
Sólo cuatro de cada diez

mexicanas en edad de trabajar
son parte de la población eco
nómicamente activa. A este por
centaje, por debajo de la media
mundial, debemos agregar que
esta fuerza laboral recibe un 20%
menos de sueldo que el que per
cibe un hombre que realiza el
mismo trabajo. Una desigualdad
tras otra. Cuando una mujer que
trabaja se convierte en madre,
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sólo tiene aseguradas seis se
manas de descanso antes y seis
semanas después del parto con
goce de sueldo, después, será
cosa suya el cómo se las arregla
para cumplir con el trabajo que
le permite obtener un ingreso y
cumplir con las responsabilida
des que implica un hogar. Y en
un contexto como el que atraviesa nuestro país, donde se
ponen en duda programas como las estancias infantiles o
las escuelas de tiempo completo, la lista de batallas crece.
Y, como refiero al inició de este texto, la brecha también se
abre en dirección opuesta. Mujeres trabajadoras excluidas
de actividades que se piensan sólo para las madres que
están en casa (realizando trabajo no remunerado, ésa es
otra historia). **

Según el estudio #RankmiPulse, tras la pandemia, estos
son los beneficios más valorados por las madres: modelos
¡¡de trabajo heridos o telétrabajo, flexibilidad horaria, apoyo
?ep,estatfelás infantiles, seguro de gastos médicos, vales de
despensa, bonos ,de productividad y fondo de ahorro. Si el
iropósitQ;fy re<íuc|ii> lá bíécha laboral que vivimos las muje
res, autoridades Y empresas deberían comenzar a trazar la
ta para trafisicionar: dar los elementos necesarios para que
as mujeres que trabafap puedan desarrollar óptimamente
odds sus frentes., ComWn/ar incluso con la percepción que
se hace "de una mtijeftrabajadora a ras de calle: hacer incluso
accesible su asistencia a un festival del Día de las Madres a
través de los vehículos que nos ofrece la tecnología.

O
El 10 de mayo es un día casi sagrado en México, hagamos
también sagradas las posibilidades para las mujeres que son
madres. Más que sagradas, hagámoslas reales.

Mi compañera
ahora quedó
excluida de una
celebración

importante
y merecidísima
porque no
logramos crear
el escenario

para que lo que
conocíamos y lo
que sorprendió
puedan coexistir.
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Saldo histórico en envío
de remesas de nuestros

paisanos en el extranjero
Las remesas son el envío de dinero de personas que radican en
otra nación a su país de origen, regularmente lo envían a sus fami
lias, como los mexicanos que envían dinero desde Estados Unidos
o Canadá. Las remesas contribuyen a la macroeconomía de las
naciones a donde son enviadas, impactando en el consumo glo
bal. A nivel microeconómico, en la economía del hogar, ayudan
a las familias que las reciben en sus gastos cotidianos.

Durante 2021, México rebasó más de 52 mil millones de dóla
res en remesas de nuestros paisanos en el extranjero,, siendo una

cifra histórica. Seguidamente, con base eí) el informe del Banco
de México (Banxico) sobre Ingresos ^Egresos por Remesas, en
marzo de 2022, hubo un incrementó aniíál de 12.6%, pues los
ingresos por remesas provenientes del exterior alcanzaron los
4 mil 681 millones de dólares, represéhta'ndo el mejor arranque
desde 2020.
Asimismo, el Banxico informa qúe'las remesas enviadas

por residentes en México en el exterior representaron un cre
cimiento anual de 28.4%, ubieáñá^se en 93 millones de dóla
res. De esta manera, el superávit de la cuenta de remesas de
México con el resto del mundo ré$ty1t<5,para marzo de 2022 en
4 mil 588 millones de dólares, ma^ó'r al de 4 mil 85 millones
de dólares reportado en marz» de:2á21;'f¿presentando un in
cremento de 12%. ,

Estos grandes números han beneficiado.a muchas familias
mexicanas, quienes con el esfuerzo, trabajo y empeño de los
mexicanos en el extranjero que mandan responsablemente
su dinero ganado con trabajo, pueden ayudar a sus familias
para comprar alimentos, ropa, calzado/invertir en educación,
mejorar sus hogares y solventar los gastos del día a día.

Cabe destacar que han existido muchas propuestas para

mejorar el envío de remesasen nuestr©Kpaís, así como su cam
bio en moneda nacional, por lQflue'l^Éy tJue destacar la gran
labor que ha realizado nuestrogobiernó por medio de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público, la Secretaría de Rela
ciones Exteriores, Telecomunicaciones de México (Teleopmm),
la Comisión Náci'onal para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Finantieros (Condusef) y, por supuesto,
el Banco de ^éxjcp; organismo autónomo.

Entre las a'Mp/ie^ realizadas, él 15 dé abril del presente año,
Telecomm pú^ítíyurt comunicado en donde da a conocerla
nueva tarjeta Remesas Paisano, que es parte de un convenio
entre lacañeillé^aijiexicana. Co¿esta hüeya|árjeta, lqs mexi
canos podrátí'r^ibir remesas dé'hasta 7 rriil 499 dólares queenvían desde.^g^dQs yriidos, y retirarlos en las sucursales de
Telecomm en ífctlqtel.páís.ya qye la mitad de las sucursales
están en zonas rütífl^S..dél país. jHace de esta propuesta una
herramientamuyágfia?? • , >:,•
Para el envío ^^emesas, la Condusef hace varias reco

mendaciones"^ aía un envío seguro, como verificar que la
institución se.encuentrif.debidafijente constituida; elegir una
institución cercana al lugar de trabajo o domicilio; comparar
costos y comisiones antes de ertviar o retirar dinero, y consi
derar el tipo de cambio que searnás conveniente.

Es por ello que, .desdé el grupo parlamentario de Morena
en el Senado de la República, la? y los senadores de la Cuar
ta Transformación, en coordinación con el Ejecutivo federal,
seguiremos impulsando acctónes en favor de núestros com
patriotas en el extranjero, que, con su esfuerzo y trabajo, han
contribuido no sólo a sils famili^ y a sus comunidades, sino
a todo nuestro país.

' Senador de la Repúblicar
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Una relación inagotable:
visitas a Los Ángeles,
Washington y Chicago
Durante los últimos días realicé una extensa gira de traba
jo en Estados'Unidos. En primer lugar, tuve la oportunidad
(Je visitar Los Ángeles, California, para participar en la vige
símoquinta Conferencia Global del Instituto Milken. En esta
ocasión, la conferencia albergó, entre muchos otros, un pa
inel sobre resiliencia contra futuras pandemias, además de la
cuarta edición de la Cena México, con el generoso patrocinio
de Mauricio Oberfeld y la familia Brener. Durante el panel
"^Existe la infraestructura crítica para responder a otra pan
demia?", resalté la cooperación regional sobre la materia en
mecanismos como la Cumbre de Líderes de América del Norte

y el Diálogo Económico de Alto Nivel. Además, compartí la
labor de la Cancillería para adquirir insumos médicos, como
vacunas contra covid19 en momentos críticos y de muy alta
demanda en el mercado global. Durante la Cena México hablé
sobre la fraternidad entre México y la metrópoli angelina con
el alcalde Eric Garcetti. buen amigo de nuestro país y anfitrión
de la próxima IX Cumbre de las Américas, a realizarse en junio
de este año, así como de las oportunidades económicas que la
actual situación geopolítica abre para nuestra región.

Posteriormente, tuve el privilegio de acompañar al canci
ller Marcelo Ebrard en un muy productivo viaje a Washing
ton, D.C., resultado de la llamada entre los presidentes López
Obrador y Joseph Biden, en el que también participaron el
embajador Esteban Moctezuma y el equipo de la Embaja
da de México en Washington. Conversamos sobre la próxima
lumbre de las Américas, sobre el fortalecimiento de la coope
ración para el desarrollo en el sur de México y el norte de Cen
froamérica, así como sobre la amplia agenda de integración
éconómica que buscamos ambas administraciones.
> Entre otros puntos, reiteramos la importancia de tener un
diálogo plural e incluyente, en el cual podamos conversar
Con todos los países de la región. Es sencillo hablar cuando se
¿omparten puntos de vista. Es en el caso opuesto cuando la
diplomacia se vuelve fundamental. Para México, el espíritu de
ia Cumbre de las Américas debe ser de convocatoria amplia,

de contraste de ideas, de inclusión y de cooperación. Es decir,
que el diálogo sea el puente entre la diversidad americana. Por
otro lado, ahondamos en Ja importancia de robustecer nuestra
cooperación para el desarrollo. Sólo ampliando las alternativas
económicas en las comunidades de origen de las personas
podremos tener una migración ordenada, segura y regular. En
ese sentido, planteamos llevar a cabo una conferencia de coo
peración en el norte de Centroamérica, junto a Estados Unidos
y otros socios internacionales.

Tuve también la oportunidad de acudir a la Semana de
México en Chicago, una ciudad que es hogar de una vibrante
comunidad mexicana. Junto con la alcaldesa Lori Lightfoot,
nuestros patrocinadores, el congresista Jesús Chuy García, y
otros representantes locales e internacionales, tuve el gusto
de participar en la ceremonia de develación de las Alas de
México, una escultura ya icónica del artista mexicano Jorge
Marín. En mi mensaje, señalé que Chicago ha volado con las
Alas de México por décadas y ahora, con esta iniciativa de
nuestro consulado general en Chicago, celebramos a nuestra
comunidad en esa gran ciudad y a los brazos abiertos que los
han recibido al norte.

También, durante la semana anterior se celebró la deci
motercera edición del día de la Defensa de México en el Ca
pitolio de California, en la que también participó la Cancillería,
a través de nuestro consulado general en Sacramento y de
Cristina Planter, nuestra responsable de Asuntos Políticos en
Norteamérica.

En suma, una semana de encuentros para promover nues
tro país, celebrar a nuestra comunidad en el marco del 5 de
mayo y avanzar en la relación bilateral MéxicoEstados Unidos.

0
"Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaria de Relaciones Exteriores
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PUTIN/FREDYB

¿Cómo es posible que el mundo vea la guerra en Ucrania
como una barbarie, y Putin y su gente lo justifican?

R. Don Fredy, véalo así: Putin y Occidente tienen una moral
diferente y ésa es la raíz del conflicto. Putin está preocupado
por el honor. Occidente se preocupa por la dignidad.
::Tf

Si entendemos esta diferencia en la cultura moral, entonces
también podemos entender mejor el conflicto entre Rusia y
Occidente.

El profesor Jardar 0stb0, del Instituto Noruego de Estudios de
Defensa (1FS) en Oslo, nos comparte que "líderes occidentales
como George Bush, Barack Obama, Jens Stoltenberg y otros
jefes de Estado han estado muy preocupados por la moral y
la dignidad. La moralidad de la dignidad se ha convertido en
un concepto típicamente occidental.

Sin embargo, en regímenes autoritarios como Rusia, "el ho
nor del líder y del país es de gran importancia". Como vemos,
hasta llegar a guerras de ocupación, barbaries y acusaciones
de crímenes contra la humanidad. Y aquí tenemos al "¡grupo
de amistad MéxicoRusia!". Para escondernos de vergüenza.

CARIES

¿La caries nos ha acompañado desde siempre? No recuerdo
dónde leí que nuestros viejos antepasados no sufrían de ca
ries, ¿qué sabe usted?

R. Podemos culpar a la revolución agricola de acelerar la caries
dental en los seres humanos, si queremos creer en un artículo
de tres investigadores alemanes en la revista Píos One.

"La caries es una enfermedad oral común en los seres hu
manos, y lo ha sido durante unos 10 mil años. La enfermedad
está relacionada con el cambio de cazadores y recolectores a

agricultores. Hasta finales del periodo Paleolítico, los humanos
modernos rara vez tenían caries", escriben los investigadores
alemanes en su artículo de 2018.

Cuando los humanos pasaron de la caza y la recolección a
la agricultura, empezamos a comer alimentos completamen
te diferentes. Ese cambio llegaría a ser significativo para los

dientes de la humanidad, pero sólo en los últimos siglos hemos
notado todo su impacto.

EL FUEGO

¿Hace cuánto tiempo que los humanos aprendimos a contro
lar el fuego, hacerlo y usarlo?

R. Los arqueólogos que trabajan en la cueva de Wonderwerk
en Sudáfrica descubrieron recientemente pruebas de que los
primeros humanos comenzaron a controlar el fuego hace más
de 1 millón de años.

Los rastros de fogatas junto a huesos de animales carboniza
dos indican que nuestro antepasado, Homo erectus, aprendió
a encender fuego. Los investigadores sugieren que cocinar
significaba que los primeros humanos podían consumir más
calorías, lo que llevaría al desarrollo de cerebros más grandes.

COCACOLA

¿Me dicen que hay nuevos sabores de CocaCola, pero no he
visto nada anunciado, ¿cuáles son?

R. Una querida amiga me dice que ya está a la venta la
CocaCola con café, y fuentes confiables me dicen que hay
Starlight, Starlight Zero y otra que se llama Byte.

No he podido averiguar si éstas ya se encuentran a la venta en
México o si las van a traer o no.
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Florencia pasó
a endeudar el Metro
Antes de dejar la Dirección General del Sistema de Trans
porte Colectivo, Florencia Serranía Soto otorgó un contra
to a largo plazo a una empresa china, para la adquisición
millonaria de, al menos, 30 trenes nuevos para la Línea 1
del Metro.

El contrato SCT195/2020 para la Modernización Integral
de Trenes, Sistema de Control y Vías de la citada línea, fue
firmado el 18 de diciembre de 2020, con vencimiento hasta
el 31 de diciembre de 2039, por una cantidad inicial de 16
mil 823 millones de pesos.

O sea, más de lo que el gobierno capitalino destinó el
año pasado al Sistema de Transporte Colectivo en su totali
dad, pero eso fue solamente de entrada, pues se estima que
durante los próximos 17 años la CDMX acabará pagando
alrededor de 40 mil millones.

Esa cantidad no es nada despreciable, pues significa al
rededor de la quinta parte del presupuesto anual de toda
la ciudad, aunque se pagará en abonos. Es decir, que los
próximos tres gobiernos que lleguen después del actual
tendrán que seguir pagando la deuda.

El contrato, avalado por la Secretaría de Finanzas y por
el Congreso de la ciudad, entonces con mayoría de More
na y sus aliados, se le otorgó a la empresa china MexiRRC,
SA de CV.

Se acordó un pago multianual
a los chinos hasta saldar la deuda
y, como garantía, el gobierno ca
pitalino puso los ingresos totales
del Metro, así como las participa
ciones presentes y futuras de la
CDMX, correspondiente al Fondo
General de Participaciones.
Además de los trenes, los

contratistas se comprometieron
a rehabilitar y darle el respectivo
mantenimiento a la Línea 1 por
donde rodarán los nuevos trenes, 28 de los cuales serán
armados en México, según estipula el contrato.

Desde hace más de un año, los primeros cinco días de

cada mes la Ciudad de México tiene que abonar varios
milloncltos a los empresarios chinos, y no hay manera de
cancelar el larguísimo contrato ni porque se cambiaran las
leyes locales.
El documento de 84 páginas quedó perfectamen

te blindado, con sanciones importantes en caso de
incumplimiento.

Mucho se ha hablado de que, al tiempo que era direc
tora general del Metro, Serranía Soto seguía figurando en
varias empresas, como Mota Engil México, que construye
el Tramo 2 del Tren Maya, con un contrato superior a 12 mil
millones de pesos.

También se le vincula con al menos otras tres empresas
con cuantiosos contratos, y es propietaria de Urban Travel
Logistics. Controla 50% de Operadora de Trenes Mercurio y
participa en conocidas firmas del sector ferroviario.

El tema cobra vigencia ahora que resurge la tragedia
ocurrida hace un año en la Línea 12 del Metro, cuando ella
era la directora.

También porque, recientemente, se anunció que los pri
meros trenes nuevos de la Línea 1 comenzarán a circular
en breve.

CENTAVITOS

Parece que cuando le vendieron a Claudia Sheinbaum la
idea de comprar al perredista Jeancarlo Ellzondo para te
ner un diputado más en Donceles, nadie le advirtió que se
echaría un alacrancito a la bolsa. El experredista es utilizado
por Morena como bufoncito en las sesiones para golpear a
la oposición, pero el destino alcanzó a la jefa de Gobierno,
que el fin de semana fue de gira a GAM y ahí ¡eanecarlo
hizo su numerito, pues sus huestes agredieron a adultos
mayores acarreados por el alcalde Francisco Chíguil al
evento. El diputado echó a perder el numerito a su jefa; lo
raro es que dicen que a este cuate lo clltndrea el secretario
de Gobierno, Martí Batres, que, se supone, es del equipo.

Se estima

que durante
los próximos 17
años la CDMX

acabará pagando
alrededor de
40 mil millones.
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Hace poco veía una serie ambientada en los sesenta del siglo
pasado en la que la gente viajaba en avión con sus mejores
galas en confortables asientos donde servían martinis en la
única clase que había: turista. Qué maravilla. Nunca me tocó.
La idea del glamur de volar dejó de existir hace mucho tiempo.
Hoy, hasta en la clase de negocios, dan agua de coco.

©
Por los trabajos que he tenido a lo largo de mi carrera, he
tenido que viajar frecuentemente en avión. No es algo que
disfrute. Por el contrario, me resulta una monserga. Pero, para
un viajero frecuente cuyo aeropuerto base es el de
la Ciudad de México, lo peor no es el avión, sino
el mismísimo aeropuerto.
Se trata de un monumento al parche. Perpe

tuamente saturado, lo han tratado de "arreglar"
con todo tipo de ocurrencias.

Hasta hace unos meses, el peor momento que
me tocó vivir fue antes de la inauguración de la
Terminal Dos. Unas vetustas salas móviles que
despedían humo negro llevaban y recogían a los
pasajeros varados en lejanas posiciones remotas.
La operación podía llevar más de una hora des
pués del aterrizaje: "Es que no hay salas móviles",
anunciaban los pilotos.

La Terminal Dos ayudó a una mejor operación
aeroportuaria. Pero se saturó muy pronto. Hoy es
una pesadilla viajar en avión desde y hacia la capital. Es el
peor momento que se ha vivido para los pasajeros frecuentes
en las últimas décadas.

Ya ningún vuelo sale o llega a tiempo. La explicación de
los pilotos es "debido al exceso de tráfico aéreo en la Ciudad
de México".
La semana pasada, por cuestión laboral, viajé un par de

días. Todos mis vuelos salieron o llegaron atrasados, y por
varias horas. En un caso, tenía tres horas para hacer una
conexión en el AICM y ni ese margen me sirvió. Pude subirme
a mi siguiente vuelo porque ése también se había retrasado.
Atrás de mí venía una estadunidense hablando por teléfono.
Contaba que había perdido su conexión por esperar una puerta
de desembarque y las largas filas para cruzar migración. La
aerolínea le exigió comprar otro boleto por la tarifa que había
pagado. Tuvo que esperar cinco horas en el AICM y desem
bolsar 450 dólares con el fin de viajar de México a Veracruz.
Con toda razón, echaba espuma por la boca.

El viernes regresé precisamente de Veracruz. Media hora de
vuelo. Sin embargo, ya en la CDMX, nos quedamos parados una

hora y media en una pista de carretaje porque no había puertas
de desembarqué. Los pasajeros, al estilo mexicano, chiflaban y
hacían bromas. Demandaban cerveza, pero como era un vuelo
corto, no había abordo tal producto. Nos dieron agua.

Desesperado, envié un tuit que decía "Odio el @AICM_mx".
Recibí decenas de respuestas de gente que estaba en la misma
situación que yo. Llegué mentando madres a mi hogar.
Al día siguiente ocurrió el famoso incidente donde dos

aviones casi chocan en la pista del AICM. El rumor resultó ver
dadero. No sólo el aeropuerto capitalino está saturado, sino
que los pasajeros estamos, literalmente, en peligro.

Este gobierno, en su afán de ahorrarse cinco pesos y cons
truir un aeropuerto que no sirve para nada (me
refiero al Felipe Ángeles), por un lado modificó
las rutas de despegue/aterrizaje y, por el otro, ha
desmantelado los Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) que tan bien
funcionaban, a pesar de la saturación que había.
Otro caso más de destrucción institucional que
ha caracterizado a este gobierno.

Así que, ahora, además de sufrir por un aero
puerto que se cae a pedazos y está sobresatura
do, los pasajeros tendremos que ir con el Jesús,
Moisés, Mahoma o Buda en la boca, rezando para
que los otros aviones no vayan a chocar con el
nuestro. No se vale. Estamos hablando de gente
que está viajando por chamba o para tomarse un
descanso laboral.

Claro, de esto no se entera el Presidente porque los aviones
comerciales que toma se convierten, virtualmente, en el TP01
(Transporte Presidencial Uno), a los cuales el gobierno les da
prioridad de despegue y aterrizaje, además de que siempre
hay una puerta de embarque para ellos. Nunca, que yo sepa,
se ha retrasado un vuelo donde viaja López Obrador o se ha
quedado varado hora y media en una calle de rodaje esperan
do una puerta de desembarque.
Llevo muchos años volando por cuestión laboral. No me

gusta hacerlo. No tiene nada de glamoroso. He sufrido de todo
en el AICM. Pero no recuerdo nunca uná situación peor a la
actual. Ahora ya no es sólo una cuestión de retrasos, malos
tratos y enojos, sino que nuestras vidas están en peligro. ¿Hasta
cuándo tendremos que aguantarlos chilangos agobiemos que,
en lugar de resolver los problemas, se dedican a agravarlos
cada vez más?

Los pasajeros
deberemos ir con
el Jesús, Moisés,
Mahoma o
Buda en la boca,
rezando para que
otros aviones no

vayan a chocar
con el nuestro.
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Históricamente, la política exterior es prag
mática (con Estados Unidos como su máxi
mo exponente) o de principios (sirvan Suiza
o Costa Rica y su neutralidad diplomática a
modo de ejemplo). En el caso mexicano, el
siglo XX estuvo marcado por una clara polí
tica exterior de principios enarbolada por la
Doctrina Estrada, que terminó con las ver
güenzas diplomáticas de Vicente Fox y su
entonces canciller, Jorge Castañeda, contra
Cuba y Fidel Castro.
En la 4T no queda claro qué se practi

ca, en la voz de nuestros representantes se
escucha como un mantra que
México no interviene en la po
lítica de ningún país. En la prác
tica, es claro que se estira y se
tuerce la Doctrina Estrada a co
modidad del caso. ¿Somos o no
somos? ¿Por qué lo que se dice
en palabras no se sostiene con
los hechos?

Esta por demás mencionar
el asilo político a Evo Morales,
el espaldarazo al régimen cu
bano o al venezolano. Eso ya
está más que analizado. Ahora,
el presidente López Obrador se pasea por
Honduras "avalando" la reforma eléctrica
de la presidenta Xiomara Castro. Declara
ciones que suceden justo tras el fracaso de
la propuesta de reforma eléctrica mexicana.
El punto de interés no es si la reforma

eléctrica de los hondureños es justa o no,
no es ése nuestro tema de interés. El meollo
es la congruencia de un Presidente que dice
no intervenir en asuntos internos, pero que
considera tener la "calidad moral" para ava
lar o no temas de otras naciones.

¿Y SI FUERA TRUMP?

Las declaraciones en Honduras no pasan de
ser una declaración irrelevante en una gira
sin importancia alguna.

Durante la visita en Guatemala, el pre
sidente López Obrador criticó a Estados
Unidos por retrasar la ayuda financiera para
frenar la migración y estimular el desarrollo
de Centroamérica y priorizar el apoyo eco
nómico a Ucrania por la guerra con Rusia.

No nos confundamos, nadie pone en en
tredicho que es urgente y necesario atender
la problemática de la migración. Es una res
ponsabilidad humanitaria en la que Estados
Unidos tendría que asumir responsabilida
des y los Estados expulsores crear condicio
nes para reducir el flujo. Ese tema no está a

debate. \
El problema es que el presi

dente López Obrador se asu
me como el portavoz para el
desarrollo de Centroamérica
(sí, con una visión humanita
ria y progresista) y hace críti
cas contra Estados Unidos, al
mismo tiempo que presume
no intervenir en asuntos inter

nos de otras naciones. La par
tida presupuestaria de la Unión
Americana ¿es o no un tema in
terno de Estados Unidos? ¿Mé

xico tiene "derecho" a opinar de ello? ¿Nos
atreveríamos a hacer esas "observaciones" si
Donald Trump fuera el presidente?

El riesgo estriba en perder credibilidad
y convertirse en el país parlanchín. Ése que
"como dice una cosa, dice otra". Sería un
buen momento para dejar de mencionar con
romanticismo (caracterizado por subjetivo y
sentimental) la Doctrina Estrada y forjar una
política exterior ad hoc a la actualidad.

POST SCRIPTUM

Sirva el 10 de mayo para exigir acciones
inmediatas en materia legislativa y judicial
para que los deudores paguen la pensión ali
menticia que corresponde a sus hijos. Otro
pendiente hacia la equidad de género.

Sería un buen
momento

para forjar una
política exterior
adecuada a
la actualidad
mexicana.
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La carrera por la candidatura presidencial está llena de peli
gros e incertidumbres y lo más importante, sobre todo cuando
habrá un gran elector en Morena como lo será el presidente
López Obrador, es no cometer errores.

La puntera hasta ahora en esa carrera por la candidatura de
2024 es la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, que acaba
de cometer uno de esos errores que pueden ser muy costosos:
desconocer el peritaje de la empresa noruega DNV, contratada
por el propio gobierno capitalino, horas después del accidente
de la Línea 12 de hace un año, que dejó 26 muertos y más de
un centenar de heridos. La misma que al ser contratada fue
presentada por la propia Claudia como una empresa de pres
tigio internacional y operación global, ahora es denunciada
por la jefa de Gobierno de presentar "un informe deficiente,
mal ejecutado, con problemas técnicos, tendencioso y falso".
Se acusa a la empresa noruega de tener conflicto de intereses,
de haberse corrompido y de tener relación con las fuerzas de
la oposición. Por eso, dicen, hizo un peritaje falso.

Pero nada de eso se dijo en los primeros dictámenes entre
gados por la empresa noruega. Las acusaciones aparecieron
cuando el Gobierno capitalino se negó a difundir la tercera
entrega del peritaje, con las conclusiones finales que indicaban
que, entre otras causas del accidente, hubo falta de manteni
miento y supervisión en ese tramo de la Línea 12, implicando
que hubo responsabilidades, también, de la actual administra
ción capitalina. En lugar de difundir el peritaje y, en todo caso,
desmentirlo y exhibir el desacuerdo, que era lo más sensato, lo
que se hizo fue ocultarlo y negarse a difundirlo.
Pero como siempre ocurre, el mismo, por lo menos sus

conclusiones principales, ya se conoce. Y la verdad resultan
bastante convincentes las opiniones vertidas. El peritaje de
DNV sostiene que se vulneraron los que ellos llaman cuatro
barreras que terminaron provocando el accidente. La primera
fue que el diseño de esa parte elevada de la L12 no respetó
las especificaciones para construir puentes de Estados Unidos,
que sirven como referencia global para este tipo de construc
ciones. En otras palabras, el diseño no respetó los estándares
internacionales.

La segunda barrera es que no hubo una certificación por
algún ente independiente de la obra y existió una deficiente
supervisión de la misma. Tampoco se respetó el diseño original
y se destaca la compra errónea de vagones de tren que eran
para ferrocarril y no para metro, con especificaciones dife
rentes a las demandadas en el diseño original y que, incluso,
provocó que no coincidiera el ancho del eje de los vagones
con los de las vías.

La tercera barrera fue la ya muy divulgada, sobre la defi
ciente colocación de los pernos que sostienen la construcción,

a tal nivel, dice el peritaje, que dos de cada tres pernos no
servían para ese propósito y muchos otros simplemente no
se colocaron.

Hasta ahí todo se conocía y, en todo caso, era responsabi
lidad de la gestión de Marcelo Ebrard y en bastante menor
medida de su sucesor, Miguel Mancera. Pero la cuarta barre
ra indicada en el peritaje afecta a esas dos administraciones
capitalinas, pero en forma específica también a la de Claudia
Sheinbaum: dice que hubo falta de mantenimiento y de ins
pecciones entre 2012 y 2019. Que se dijo que se realizó una
inspección en 2019, pero no existe documentación alguna que
lo respalde. Tampoco hay registros de tareas de mantenimien
to ni de reparaciones.

E insiste en que una simple inspección visual hubiera po
dido detectar que había evidencia visible de problemas, como
lo demuestran las fotos donde se observa, semanas atrás, el
tramo accidentado pandeado, con riesgo evidente de vencerse
como finalmente ocurrió.

Por esa razón se desconoció el peritaje, se ocultó, se des
calificó a la empresa noruega y se levantó todo tipo de es
peculaciones desde el propio gobierno. Como prueba se dijo
que un asesor legal de la empresa, que trabaja en ella desde
hace años, era amigo y había trabajado con Enrique Peña
Nieto, aunque ese asesor legal nada tuvo que ver con el peri
taje ni con los técnicos, muchos de ellos llegados de Noruega,
que lo realizaron. Tampoco ello había sido problema con los
dos primeros dictámenes provisionales del peritaje que se di
fundieron públicamente. Que el peritaje era "deficiente, mal
ejecutado, con problemas técnicos, tendencioso y falso", se
descubrió cuando el mismo señaló la falta de mantenimiento
de la L12 como responsabilidad de las actuales autoridades.

Al mismo tiempo se insistió en que se están tomando me
didas para la reparación del daño, que está asumiendo la em
presa constructora de Carlos Slim, responsable de ese tramo,
con las familias de las víctimas. Está muy bien, pero en una
obra pública, como la L12, si hay responsabilidades guberna
mentales, éstas deben transparentarse y si hay funcionarios
responsables, castigarlos.

Lo que pasa es que en el caso de la L12, como en el incen
dio de los cerebros del Metro, en la estación Balderas, ocurrido
semanas antes, la responsabilidad debería recaer en Florencia
Serranía, una directora del Metro que nunca apareció, que
nunca asumió sus responsabilidades y que en la misma sema
na en que estalló el escándalo del peritaje oculto, fue designa
da a una importante posición en el Conacyt.

Una de las peores operaciones políticas en mucho tiempo.
Falta mucho en la carrera por la candidatura presidencial, a
ver si no se topan con la L12 en medio de ella.
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¿Agachados?
• La lista de fracasos crece con rapidez: intento de
reelección, pérdida de la mayoría en Diputados.

¿Qué será de México en la próxima década? Quien desee
gobernar, tendrá que hacer una firme alianza de partidos,
ya está en el horizonte, pero sobre todo aliarse con un
actor mucho más poderoso y popular: el sentido común.

La lista de fracasos crece con rapidez: intento de ree
lección, pérdida de la mayoría en la Cámara de Diputa
dos, Tercera Sala en la SCjN, control de Banxico, dominio
sobre el TEPJF, violencia, Inai amenazado, pero existente;
INE, con vida larga, prolongación del mandato del presi
dente de la SCJN, inversión fija bruta parada, desapari
ciones, una vergüenza; feminicidios, sin palabras; Estado
de derecho, fracturado; narcos gobernando, impunidad
creciendo; 1% de probabilidad de esclarecimiento de un

delito, relaciones internacionales muy dañadas, el avión,
sector filantrópico, herido, pero muy activo; sector científi
co, amenazado y levantado en armas; educación mirando
al pasado, PIB per cápita, el peor desempeño de toda la
OCDE, fallido control del Coneval; restricción laboral a
servidores públicos, para abajo por la SCjN; libre reasigna
ción de recursos, lo mismo; consulta sobre expresidentes,
un ridículo; revocación de mandato, otro; LIE, para abajo;
control del pleno de la SCjN, inviable; 624 mil "muertes en
exceso" (OMS), 105 mil muertes violentas; 35 millones de
desamparados por la cancelación del Seguro Popular, 102
políticos asesinados; sector energético, el gran barril sin
fondo; 2021, decenas de periodistas asesinados, migración
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a EU, creciendo por desempleo;
violencia intrafamiliar al alza;
3.8 millones más de pobres en
tres años, medio ambiente, el
gobierno como principal des
tructor; justicia, un fiscal bajo
sospecha(s); fallido control sobre
los medios, tensión con inver
sionistas, corrupción: lugar 124
de 180 países, mujeres heridas y
enfurecidas, récord de mentiras
y falsedades y un largo etc.

¿Gran político? Los grandes
políticos construyen un legado,
aunque pierdan popularidad. No
habrá legado. El PIB per cápita,
si nos va bien, se recuperará en
25 o 26 (IMEF). Ése será el con
texto de la elección de 2024.
Quien llegue, tendrá que resta
blecer el rumbo. Una buena, las
exportaciones crecen, pero eso se gestó con el GATT, De
la Madrid, el TLC de Salinas, ahora TMEC, el TLC con
Europa, de Zedillo, y los otros acuerdos comerciales pos
teriores. Ese México exportador está allí, a pesar de todo.
Sorpresa, los contrapesos están funcionando. Algu

nos se tardaron en activarse. Otros reaccionaron desde el
primer día. Hay oposición en el Senado y en Diputados,
ya probaron su poder. La propuesta de reforma electoral
nació muerta y quedará en un lugar destacado del museo
de lo más retrógrado. Hay oposición real en el Judicial,
basta con revisar las suspensiones y amparos concedidos
por jueces como De la Peza, y Gómez Fierro y otros, o
los varios pronunciamientos de la Corte donde ministros
propuestos por la administración han votado en contra de
los intereses presidenciales. Es sólo el inicio. En energía
lloverán amparos. Gracias a la apertura que va mucho
más allá de lo meramente comercial las presiones desde
el exterior, sobre todo de EU, son cada vez más frecuentes.
La prensa internacional (The Wall Street Journal The New
York Times, The Financial Times, The Economlst), etc. Nos
vigilan y presionan. Seguirán allí. A pesar de las amenazas,
las críticas internas pululan.

Hay múltiples denuncias de ONG nacionales e inter
nacionales como Human Rights Watch. IATA, OAC1 y los
pilotos reportan múltiples incidentes por el rediseño del
espacio aéreo metropolitano, todo para incrustar a la mala
al A1FA, otro muerto en vida. Más vale que corrijan de in
mediato, vienen las lluvias, un accidente sería negligencia
criminal con muchas advertencias.

Sellaría a la gestión. El Tren Maya será recordado por
el ecocidio autoritario.

e
Aturdidos por las mañaneras, muchas personas se pre
guntan si habrá salida. Éste no es un país de agachados,
allí están las muestras. Creamos en nosotros y saldremos.
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La obsesión
por un aeropuerto
y la degradación
en la seguridad aérea

El deterioro de la aviación comercial en México comenzó con
la inexplicable y costosa decisión de cancelar la obra del aero
puerto de Texcoco, cuando ya iba a avanzada en más de un 30
por ciento. Alrededor de 113 mil millones de pesos tirados a la
basura por voluntad de un solo hombre, según los cálculos de
la muy presionada Auditoría Superior de Federación, que dio
marcha atrás a un cálculo inicial tres veces mayor.

Hoy, las alertas están encendidas. México está reprobado en
seguridad aérea. La AFA de EU nos degradó a Categoría 2. Los
incidentes aéreos se han incrementado un 300%, según el Sin
dicato Nacional de Controladores Aéreos. La Federación Inter
nacional de Asociaciones de Pilotos de Líneas Aéreas advirtió
a sus agremiados que desde que se rediseñó el espacio aéreo
para que operara el AIFA se han registrado alertas constantes.

Hablan de acercamiento de los aviones a los cerros, des
vío por demoras excesivas, aeronaves que aterrizan con poco
combustible... El sábado, dos aviones de Volaris estuvieron a
punto de chocar. La destreza de los pilotos de la nave que ba
jaba evitó la catástrofe. El incidente provocó la renuncia del di
rector general de Servicios de Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano, Víctor Manuel Hernández, chivo expiatorio en este
caos que no parece inquietar en lo más mínimo al Presidente.

"No hay peligro, somos responsables y todo el personal que
trabaja en la aviación es gente profesional, es gente buena,
que no desea una desgracia", dijo, como si la voluntad de un
hombre bastara para evitar un accidente fatal. AMLO le dedicó
más tiempo a presumir la pistola que Francisco I. Madero le
regaló a Villa. Se la trajo de Cuba. El gobierno de la isla la res
tituyó al "pueblo mexicano". Ya le busca museo para exhibirla.

Por la tarde se reunieron autoridades de la SICT, de la Se
deña, la Semar, el AICM, el AIFA y representantes de las aerolí
neas operadoras. "Se acordó ordenar el sistema aeroportuario
en la Ciudad de México", dice un tuit de Gobernación. No da
detalles, pero se entiende que reconocen el desorden. Rogelio
Jiménez Pons, subsecretario de Transporte, le dijo a Radio
Fórmula que uno de los acuerdos que se concretó es la reduc
ción en un 25% de las operaciones del AICM.
* Del tema hablamos con Jesús Ramírez Stabros, exsecretario

general de ASPA. Lo primero que nos dijo es que los controla
dores del AICM son de lo más "fregones" del mundo. Trabajan
con presiones muy fuertes en un espacio aéreo muy difícil y
saturado. Luego hizo notar que los presupuestos relacionados
con la aviación, no sólo a Seneam, sino a la propia Agencia de
Aviación, están a la baja desde hace varios años.

"Eso implica falta de capacitación, de equipos y de una se
rie de cosas", destacó, antes de poner el dedo en la llaga: "Hay
una cuestión de fondo, de raíz. Los militares son disciplinados
y chingones para ser militares, pero no para conducir cues
tiones civiles. El tamaño de la aviación militar son 30 aviones
que existen en Santa Lucía; el tamaño de la aviación nacional
es otra cosa. Darles a los militares la autoridad aeronáutica y
el manejo de los aeropuertos evidentemente que es un caos.
Y no digo que no tengan la capacidad, sino que no tienen la
capacitación", subrayó. Destacó otro punto: la degradación a
Categoría 2: "Tiene que ver con la ausencia de la SICT en la
aviación. Nadie hace, nadie dice de los presupuestos, nadie se
mete al tema. Cedieron a los militares la autoridad aeronáuti
ca". No pasó por alto la "obsesión" del Presidente por el AIFA.
"Está en el centro de la política aeronáutica de este país. Es un
error. No sirve para nada ese aeropuerto. Lo veremos con el
tiempo. Cuarenta y tantos años de estudio lo habían demos
trado. Se impuso la obsesión política", lamentó.
* Dos periodistas más asesinadas. Esta vez fue en Veracruz.
Suman once en lo que va del año y 36 desde que AMLO se
instaló en Palacio Nacional. Hablamos de Yesenia Mollinedo
Falconi, directora del portal El Veraz, y de la reportera Sheila
Johana García Olivera. Las mataron a balazos afuera de una
tienda de conveniencia en Cosoleacaque. ¿Cuántos periodistas
más deben morir para que las autoridades asuman que esta
mos ante una emergencia y actúen? No basta que se alcen de
brazos y reconozcan que no han podido remontar la violencia
contra los informadores, como lo hizo el subsecretario de De
rechos Humanos, Alejandro Encinas.

Está más vigente que nunca la frase que hace 14 años pro
nunció el empresario Alejandro Marti, a quien le secuestraron
y mataron aun hijo. "Si no pueden, renuncien", dijo entonces
al presidente Calderón, a los gobernadores y a los alcaldes.
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Desplazados
El presidente Andrés Manuel López Obrador visitó la semana
pasada cuatro países centroamericanos Guatemala El Salva
dor, Honduras y Belice con la esperanza de ayudar a atenuar
la pobreza que lleva a muchos de sus habitantes a mlgrar.

En sus discursos, el mandatario se lamentó que el Congre
so estadunidense se haya demorado en aprobar fondos para
el desarrollo de la región y puso a disposición de los vecinos
dos de los programas sociales que se aplican en México para
crear empleo.

Sin embargo, hay datos que indican que si bien las naciones
del llamado Triángulo Norte son el origen de importantes flu
jos migratorios que pasan por nuestro país en camino hacia
Estados Unidos, el componente mexicano de ese éxodo está
creciendo, impulsado por el alto costo de la vida la sequía y, de
manera cada vez más relevante, la inseguridad.

De acuerdo con datos de la Oficina de Aduanas y Protec
ción Fronteriza de Estados Unidos (CBP, por sus siglas en in
glés), mientras se redujeron los "encuentros" con migrantes de
Guatemala, El Salvador y Honduras entre 2019 y 2020 cuan
do el gobierno mexicano reforzó las tareas de aprehensión de
extranjeros indocumentados, ante las amenazas del entonces
presidente Donald Trump, los que se tuvieron con los de
México, crecieron.

En conjunto, la migración de esos tres países centroame
ricanos medida por la actuación de la Patrulla Fronteriza de
EU se redujo más de seis veces en un año, de 607 mil 774
"encuentros" a 96 mil 258. En cambio, la de los mexicanos se
incrementó en 52%, pues los casos reportados por la CBP pa
saron de 166 mil 458, en 2019, a 253 mil 119, en 2020.

En 2021, la migración mexicana indocumentada hacia EU
que había entrado en receso en la segunda década de este
siglo casi se triplicó respecto del año anterior, con 655 mil
594 "encuentros". Y en los primeros seis meses del presente
año fiscal, sumaron 400 mil 785. Es decir, que los casos diarios
pasaron de 456 al día en promedio, en 2019, a 2 mil 202.

Y lo más probable es que siga en aumento, pues durante

marzo pasado, la CBP reportó 87 mil 388 "encuentros" con
mexicanos (2 mil 818 al día), contra 8 mil 387 con salvadore
ños, 16 mil 63 con hondureños y 21 mil 355 con guatemaltecos.

Otra parte de la migración indocumentada la integran las
"otras nacionalidades", que sumaron 88 mil 110 en marzo, li
geramente más que los mexicanos.

La explicación más relevante de la reducción en la migra
ción centroamericana tiene que ver con las acciones coerci
tivas de las autoridades mexicanas, cuyas deportaciones de
extranjeros indocumentados principalmente guatemaltecos
y hondureños se incrementaron de 41 mil a 77 mil entre el
primer trimestre de este año y el de 2021.

En suma, el gobierno de López Obrador está proponiendo
atender las causas que impulsan a 20% del contingente mi
gratorio, mediante los programas sociales ofrecidos en Cen
troamérica, pero está cerrando los ojos ante dos fenómenos: el
aumento de la migración de terceros países Cuba, Nicaragua
y Venezuela destacadamente y el problema de los mexicanos
que están viajando hacia la frontera norte, entre los cuales hay
miles de desplazados por las actividades criminales.

De acuerdo con datos de la Comisión Mexicana de Defensa
y Promoción de los Derechos Humanos, la cifra de mexicanos
que huye de la violencia alcanzó máximos históricos, con casi
29 mil personas. En los últimos seis meses, más de 19 mil mexi
canos se sumaron a esa condición, provenientes de estados
como Michoacán (9 mil), Chiapas (6 mil 500) y Zacatecas (2 mil
500). A los mexicanos, a diferencia de los nacionales de otros
países, no se les puede detener en su tránsito por el territorio
nacional. La violencia criminal genera problemas graves en di
versos estados del país, pero ahora también corre el riesgo de
provocar nuevos conflictos con EU, vía el aumento vertiginoso
de la migración indocumentada
A las causas que la empujan se les ha intentado redu

cir mediante la aplicación de programas sociales como los
que el Presidente ha ofrecido en Centroamérica, pero dicha
estrategia no ha tenido éxito ni contra la pobreza ni contra la
inseguridad.
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Lipos en SLP, ¿a cargo del erario?
Con el supuesto blindaje de que "lo que la raza diga", pues,
"al final de cuentas, la raza manda", el góber de San Luis Po
tosí, Ricardo Gallardo, planteó un eventual "programa
social" para practicar liposucción o lipoesculturas a las poto
sinas. "A la raza que quería lipos, ahí sométanlo a votación,
y si la raza dice que lipos, adelante, yo no tengo problema",
dijo el mandatario del Partido Verde en un video grabado
mientras conducía su vehículo, y precisó que sería un pro
grama similar al de madres solteras...

Así como digo una cosa...
La presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, de
claró, de manera categórica, que el exgobernador de Baja
California Jaime Bonilla se podía presentar mañana miér
coles a la sesión de la Comisión Permanente para ocupar su
escaño, pues, pese a la decisión de la Sala Regional Guadala
jara del Tribunal Electoral, su caso se encontraba subjudice.
No obstante, más pronto que tarde, en su cuenta de Twitter,
aplicó la de 'dice mi mamá que siempre no', que recibió la no
tificación donde se resuelve que queda sin efectos la reincor
poración de Bonilla Valdez al cargo de senador. Por lo tanto,
entrará en funciones su suplente, Gerardo Novelo.

Desdén hacia Europa
En la conmemoración del Día de Europa en la sede de la
Unión Europea en México, desfiló la crema y nata de la opo
sición. A la fiesta llegaron Alito Moreno, Jesús Zam
brano, Beatriz Paredes y hasta el presidente del TEPJF,
Reyes Rodríguez Mondragón, que, aunque no es opo
sición, sí es tachado de "conservador" por el partido en el
poder. Sin embargo, la representación de Morena brilló por
su ausencia. No estuvo ni Mario Delgado ni Citlalli Her
nández.. . nadie. Tal vez les hubiera hecho bien escuchar el

mensaje de respeto a la democracia, a los periodistas y la

legalidad.

Mutis
Napoleón decía que no hay que interrumpir a los enemigos
cuando están cometiendo un error. Parece que en la Can
cillería escucharon esos consejos, y ante la revelación que
hizo El País del tercer informe de DNV sobre cómo la falta
de mantenimiento contribuyó al incidente de la Línea 12,
el canciller Marcelo Ebrard prefiere guardar silencio. A
lo mejor no le quiere mover para no salir más salpicado de
lo que ya está, o simplemente prefiere dejar que Claudia
Sheinbaum se enrede sola.

Suman condenas internacionales
Las muertes de periodistas en México llaman cada vez más
la atención de la comunidad internacional. Pero en cuanto
llega una condena, otro asesinato es cometido. Es el caso de
las reporteras de Veracruz Yessenia Mollinedo y Sheila
García. Este martes por la mañana instituciones como la
UNESCO y la Unión Europea deploraban el asesinato de Luis
Enrique Ramírez, que ocurrió el jueves pasado. Horas des
pués, se dio a conocer la muerte de las dos reporteras vera
cruzanas. Vamos en 11 asesinatos de trabajadores de medios
este año y, desgraciadamente, si el gobierno sigue sin tomar
acciones, seguiremos contando.

¿Cartas en el asunto?
Como era de esperarse, del gobierno de México sólo hubo
condolencias y un equipo especial para que colabore con
la administración de Cuitláhuac García para esclarecer el
asesinato de las periodistas en Veracruz. Lo cierto es que
eso únicamente abonará a que Ricardo Mejía Berdeja,
subsecretario de Seguridad, tenga con qué alargar su ex
posición de cada jueves en la mañanera, denominada Cero
Impunidad, la cual, más allá de garantía de no impunidad,
sólo es relatoría de hechos... y lamentablemente escasos
avances.
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¡Ydale con el petate de
los médicos cubanos!
En su gira internacional por

Centroamérica y el Caribe,
donde el presidente López

Obrador fue a recolectar medallas
y condecoraciones, además de ob
sequiar consejos dudosos, no pudo
regresar de Cuba sin el encaje re
volucionario de otros 500 médicos
de la isla.
Es la tercera vez en esta admi

nistración que inventan causas,
disfrazan emergencias y acuden
a los más grandes especialistas de
América Latina para insertar médi
cos cubanos en México.
Es la tercera vez le ofrezco a

usted disculpas que abordamos el
tema en este espacio.
Las brigadas médicas cubanas se

pusieron en práctica desde los años
80, como un instrumento para ex
tender, difundir e insertar "La Re
volución" en otras latitudes.

Eso dice el manual del Comité
Central del Partido Comunista cu
bano, pero el mecanismo es mucho
más complejo y elaborado.
Se trata de agentes políticos,

operadores de base y agitadores
profesionales cuya fruición consiste
en formar comités revolucionarios
de base en diferentes regiones.
La cobertura está muy bien

planteada con médicos, en efecto
profesionalesalgunos, enfer

meras, paramédicos y algunos
especialistas. Todos los demás son
agentes políticos cuya misión es
detectar perfiles, formar comi
tés, capacitar y entrenar a futuros
líderes comunitarios, partidistas,
revolucionarios.

Es una maquinaria muy acei
tada con la que Cuba ha enviado
a brigadas disfrazadas de salud y

derechos humanos, para sembrar
semillas con ideología del Partido
Comunista cubano.

Lo hicieron en Nicaragua, en
Venezuela, en Brasil y en Bolivia,
países con los que oficialmente
suscribió acuerdos para el envío
de las hipotéticas "delegaciones
humanitarias".

En un mito. Pasan factura y co
bran por los servicios varios millo
nes de dólares, dependiendo de la
estadía de los "profesionales de la
salud" en territorio extranjero.
A los enviados se les paga un

salario en dólares, pero la mayor
parte se entrega al gobierno cu
bano, tan necesitado siempre de
divisa extranjera.
AMLO ya lo intentó dos veces,

cuando había que rescatar a varios
cientos de estos agentes a quienes
les habían rescindido el contrato
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en tiempos de Bolsonaro, y venían
de regreso desde Brasil. México
intervino y dijo que aquí eran
muy valiosos para luchar contra la
pandemia.
Los testimonios que pudimos re

cabar en hospitales públicos de la
Ciudad de México, donde algunas
docenas de los mentados médicos
fueron insertadas de varios cien
tos que recibimos, ¿dónde estarían
los otros?, coinciden en señalar
que los "doctores" desconocían
procedimientos básicos, el uso de
medicamentos y la aplicación de
tratamientos. Es decir, mandaron
a unos improvisados.
Nadie afirma que el sistema de

salud de Cuba no sea uno de los
más profesionales y mejor forma
dos, el tema es que esos muy bue
nos médicos cubanos se quedan
en la isla, porque no son agentes
políticos.
Más aún, la Ley de Salud Pública

en México establece una serie de
requisitos para el ejercicio de la
medicina en clínicas y hospitales
públicos, títulos y certificados que
avalen la capacidad y el conoci
miento. Nadie sin esos requisitos
puede ejercer como médico en un
hospital en México; López Obrador

y su gobierno violan la ley al permi
tir la entrada a nuestro país de una
serie de pseudomédicos y enferme
ras que no poseen títulos ni certi
ficados avalados por instituciones
mexicanas.

La finalidad no es la salud, ni la
atención de necesidades clínicas
especiales "porque tenemos déficit
de especialistas", dice el presidente
López Obrador; la finalidad es
política.
Y qué tierra más fértil que la sie

rra de Guerrero, cuna histórica de
movimientos revolucionarios en
México para enviar a los cubanos.
Por si faltaran elementos para

rechazar a los mentados doctores,
que consulte el Presidente en las
facultades de medicina, en uni
versidades públicas y privadas, en
los colegios de especialistas, para
comprobar si, en efecto, tenemos
déficit.

Es una patraña de las tantas

montadas por AMLO y su mo
vimiento para "reeducar" a los
mexicanos en una ideología
socialistacomunista. La experien
cia de los agentes cubanos en esta
materia es invaluable para Morena
y sus comités de base, como en los
hechos describen los manuales

cubanos la formación de dichas
células.

Una vez más y con la voz al cue
llo: no queremos médicos cuba
nos, no necesitamos de agentes
políticos extranjeros que vengan a
"orientar" la construcción demo
crática en nuestro país. No nece
sitamos de visiones foráneas, de
experiencias ajenas, de exportado
res de modelos que no tienen que
ver con México.
La democracia mexicana, tan

golpeada y vilipendiada por este
gobierno basta ver el esperpento
de su reforma electoral no puede
correr el riesgo de desvíos con mo
delos e ideologías de otras tierras.
Nuestra democracia, imperfecta,

débil, incompleta y desconfiada, ha
permitido alternancias múltiples
en los últimos 25 años en todos los
niveles de gobierno; ha transpa
rentado la competencia partidista
que se ha dado con fiereza y con la
poderosa voluntad del voto ciuda
dano; ha impulsado la convivencia
partidista; ha consolidado el res
peto inalterable y supremo al voto.
Nuestra democracia tendrá mil
defectos, pero es nuestra, y recha
zamos enérgicamente cualquier
intervención extranjera disfrazada
de "médicos especialistas".
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Las siete batallas hacia 2024
Aunque tiene algunos

aspectos positivos, la
propuesta de reforma

electoral del presidente López
Obrador es una amenaza a la
democracia representativa.
Propone desmantelar al Insti
tuto Nacional Electoral (INE) y
politizar aún más el proceso de
nombramiento de sus conseje
ros electorales. Convertiría al
INE en un instituto sometido al
poder político y con un perfil
militante e ideologizado.
La semana pasada participé

en un evento del Frente Cívico
Nacional para defender al INE.
Propuse siete acciones hacia
2024 (les llamé batallas).
1. La batalla de la memo

ria. Es necesario recordar que
buena parte de los embates
políticos en contra del INE son
porque aplica normas que se
legislaron en los últimos 30
años. "Cállate chachalaca"
es una frase memorable que
gritó López Obrador durante la
campaña presidencial de 2006
para exigir que Vicente Fox,
presidente de la República, se
mantuviera neutral durante la
contienda. En 2007, se hizo una
reforma electoral que obligó a
la neutralidad de los servidores
públicos durante las campa
ñas y prohibió la propaganda
de los gobiernos. No obstante,

ya como presidente, AMLO se
rehúsa a cumplir las leyes que
emanaron de sus quejas como
candidato opositor.
2. La batalla de la legali

dad. Debemos exigir que se
cumplan las leyes —aún sean
imperfectas— porque son fruto
del consenso político de los
últimos 30 años. Como dice Ló
pez Obrador: "Al margen de la
ley nada, por encima de la ley
nadie". Lamentablemente, el
presidente no solo ha violado la
ley electoral, sino que ha alen
tado para que su gobierno y su
partido lo hagan. Una acción
concertada desde la cúspide del
poder político.
3. La batalla de la autocon

tención democrática. Ni la ley
ni las autoridades lo pueden
todo, se necesita de civilidad,
prudencia, ética y autoconten
ción de los gobernantes para
que las reglas del juego fun
cionen. El poder debe poner el
ejemplo: no solo debe cumplir
escrupulosamente la ley, debe
ir más allá. ¿Qué hemos visto?

Desacato, desafío y bravata. Si
en 2024 se repite la violación
generalizada de la ley electoral
que hizo el gobierno y el par
tido oficial durante la campaña
de revocación de mandato, no
habrá autoridad que pueda po
ner orden.

4. La batalla del presu
puesto. Cuando se discuta
y apruebe el presupuesto de
egresos de 2023, a fines de
este año, Morena propondrá
un recorte significativo al INE,
como ya ocurrió el año pasado.
Argumentarán que la reforma
electoral de AMLO buscaba
abaratar la democracia, pero
que ante el rechazo del PRIAN,
no tienen alternativa más que
recortar los privilegios del ór
gano electoral.
Es claro que una de las for

mas para debilitar al INE es
mediante el estrangulamiento
presupuestario; el próximo año
ya inicia el proceso de orga
nización de la elección presi
dencial de 2024 y cualquier
insuficiencia de dinero puede
repercutir sobre la calidad de la
elección.
5. La batalla del nombra

miento de consejeros y con
sejeras electorales. En abril
de 2023 se deben renovar a
cuatro integrantes del Con
sejo General del INE, incluido
su presidente. Una de las vías
que ha usado este gobierno
para debilitar a otros órganos
autónomos ha sido mediante la
omisión del nombramiento de
sus órganos directivos: así ha
ocurrido con la Comisión Fede
ral de Competencia Económica,
el Instituto Nacional de Trans
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parencia o el Instituto Federal
de Telecomunicaciones, todos
ellos con vacantes que limitan
su funcionamiento.
Cabe el riesgo de que Morena

quiere imponer a sus perfiles
como consejeros y, en caso de
que no pueda (se requiere voto
calificado en la Cámara de Di
putados), busque "reventar" el
proceso (hay varias maneras de
hacerlo, una de ellas evitar que
se expida la convocatoria). Or
ganizaciones civiles y medios
de comunicación deben estar
atentos para que la convocato
ria y la integración del comité

técnico de evaluación se hagan
conforme lo establece la ley.
6. La batalla por la acepta

ción de resultados en 2024.
Sin importar quién gane, de
bemos exigir que ganadores y
perdedores acepten el resul
tado de la elección presiden
cial. El mayor riesgo político es
que una contienda cerrada se
convierta en caldo de cultivo
para una crisis política y cons
titucional. No es lo mismo que
el resultado lo desconozca un
candidato opositor derrotado, a
que lo desconozca el gobierno o
el partido oficial.

7. La batalla pacífica en las
calles. La defensa de la demo
cracia representativa requiere
que la gente se exprese en las
plazas públicas para cincelar
el símbolo de una defensa co
lectiva. Hasta ahora, la mayor
parte de la defensa del INE ha
sido mediante activismo tuitero

y en redes sociales. Eso es in
suficiente. Las calles han sido
siempre un espacio de la oposi
ción para avanzar en las luchas
democráticas. Así lo hizo la
oposición al PRI desde los años
sesenta; ahora le toca a la opo
sición a Morena hacerlo.
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Jill Biden y Trudeau en
Ucrania, AMLO en Cuba
Los socios comerciales agru

pados en el TMEC; México,
Estados Unidos y Canadá,

no están juntos en los momentos
más difíciles, ya que, cuando Joe
Biden y Justin Trudeau respaldan
a Ucrania con acciones específi
cas, el gobierno de nuestro país
prefiere concentrarse en Cuba.
Mientras que AMLO recibía

condecoraciones del gobierno
cubano el pasado fin de semana,
la primera dama de EU, Jill Biden
se reunió con su homologa ucra
niana, Okna Slenska, en un plan
tel escolar que se utiliza como
refugio para civiles desplazados
por la guerra, entre ellos niños.
En tanto, Trudeau visitó la ciu

dad de Irpín, devastada por los
combates rusos. El primer minis
tro canadiense se reunió con el

presidente Zelenski.
López Obrador se ha colo

cado del lado equivocado de la
historia, no solo al desdeñar los
llamados de la Casa Blanca para
condenar la guerra en Ucrania y
sumarse al boicot comercial con

tra Rusia, sino en visitar y apoyar
al sátrapa de Miguel DíazCanel,
presidente de Cuba, quien tiene
postrados a los cubanos bajo la
bota de una de las dictaduras
más crueles de los siglos XX y
XXI.

AMLO no ha medido las conse

cuencias de sus actos, al desafiar
a Joe Biden con alinearse a un

grupo de países agrupados en el
Foro de Sao Paulo acusado prin
cipalmente, entre otros objetivos,
de "desestabilizar las democra
cias de América Latina".

Más allá de las filias y fobias
que pudiera tener López Obra
dor, diremos, como premisa
fundamental, que los pueblos de
Cuba, Estados Unidos, Ucrania,
Rusia y por supuesto México, es
tán unidos más allá de sus gober
nantes y de las posturas políticas
que representen.
Ningún gobierno democrático

del mundo avala la barbarie y la
sistemática violación de los de

rechos humanos que a diario se
cometen en Cuba, el presidente
López Obrador lo ha hecho y con
ello quedó estigmatizado.
Las alabanzas entre dictadores

es vituperio a la democracia y a
las libertades.
"Dime con quién andas y te

diré quién eres", dice el refrán y
ello se puede aplicar en la rela

ción personal e institucional que
existe entre los mandatarios de
México y Cuba.
El gobierno de AMLO debió

acompañar a sus homólogos de
Estados Unidos y Canadá en la
cruzada en contra de la invasión
rusa a Ucrania con medidas tan

gibles que incluyan incluso, el
bloqueo comercial.
La molestia, por decirlo de

manera sutil, que prevalece en
los altos círculos del gobierno de
Joe Biden contra la proclividad
de AMLO hacía por los regíme
nes dictatoriales se verá reflejada
en las próximas semanas en la
relación bilateral, en donde la
migración y el combate al crimen
organizado están en su punto
más álgido.
Los expedientes que tiene la

DEA sobre la exponencial acti
vidad de los carteles de la droga
mexicanos y su vínculo con di
versos funcionarios de altísimo
nivel del gobierno mexicano,
pronto saldrán a la luz, princi
palmente algunas hebras de esa
madeja que se enreda y mucho
del lado sur del Río Bravo.
Lo más grave de todo, es la

afrenta que se ha hecho al pueblo
cubano con el apoyo brindado a
la dictadura.

En política no hay casualidades
y por ello ha sido más escanda
loso el hecho de que, mientras
unos condenan la guerra, otro,
en cambio, apapacha al tirano.
Generoso y magnánimo,

AMLO realizó su primera gira
internacional a Centroamérica
y el Caribe, llevando un grueso
cargamento de dinero, atención
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médica y toda clase de dádivas
provenientes de los impuestos de
los mexicanos.

Sin autorización expresa del
Congreso para regalar los recur
sos presupuéstales, el tabas
queño dispuso de recursos de los
programas de política social

electoral, además de abrir las
puertas del IMSS para atender
a 25 mil guatemaltecos y beli
ceños, sin considerar que ese
Instituto está rebasado por la
demanda de miles de pacientes
mexicanos, que en el mejor de los
casos son atendidos postrados

en los pasillos y con una atención
médica deficiente.
Ahora que el IMSSBienestar es

la nueva bandera para remediar
el colapso del sistema de salud de
la 4T, a lo que desde ahora se au
gura otro fracaso, se le ocurre al
presidente mexicano extender su
cobertura a Centroamérica.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @dariocel¡se

Los pecados
de Del Mazo

A SEMANA PASADA le informé que Invex
promovió un recurso de revisión ante la SuLprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).
Es relevante porque está en riesgo la figura del
fideicomiso.

El banco que capitanea Juan Guichard está siendo
responsabilizado por Banobras del destino de un cré
dito por 99 millones de dólares que le extendió en 2013
a la empresa Rotary Drillrigs (Rodisa).
Ayer la Fiscalía General de la República (FGR) detuvo

en Veracruz a Rafael Cruz Sosa. Junto con Jorge Da
niel Salas Hernández y Oscar Fernández Luque,
están relacionados en sociedad en dicha empresa.
Fernández Luque, que está prófugo por este fraude,

fue director de Desarrollo Social del municipio de Huix
quilucan cuando Alfredo del Mazo Maza era el presi
dente. El crédito lo dio éste cuando saltó a Banobras.
El préstamo que Del Mazo facilitó a sus ex colabora

dores el 13 de agosto de 2013 era para que Rodisa diz
que culminara obras de Pemex. Las garantías fueron
increíblemente menores al monto del crédito.
Ahí un primer cuestionamiento a la actuación del

Comité de Crédito de Banobras; inclusive la entonces
Procuraduría General de la República encontró que los
avalúos de los inmuebles en garantía eran falsos.
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Cabe destacar que en la misma fecha que se otorgó el crédito, se informó a Pemex, entonces diri
gida por Emilio Lozoya Austin, que la póliza de fianza ofrecida por Rodisa igualmente era falsa.
Fue hasta finales de 2014, derivado de la rescisión del contrato y la falta de pagos, que Banobras ini

ció cuatro procedimientos contra Rodisa, tres civiles y uno penal, dejando afuera al fiduciario Invex.
Todo iba bien hasta diciembre de 2016, cuando a un genio funcionario se le hizo fácil echarle la

culpa a Invex del quebranto y proceder contra el banco ante la imposibilidad de cobrarle a Rodisa.
Invex solo fungió como fiduciario del contrato de fideicomiso y fuente de pago a efecto de prote

ger los pagos que Pemex hiciera a favor de Rodisa y Banobras viera satisfecho su pago por el crédito
otorgado.
La sentencia definitiva que condena a Invex fue publicada el 30 de mayo de 2017, cinco días antes

de los comicios del Estado de México, donde ganó Del Mazo Maza.
Es de llamar la atención la celeridad con la que se estudió el juicio ordinario mercantil de Bano

bras contra Invex ante el Juzgado 62 Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México.
Y es que a pesar de ser un juicio con más de veinte pruebas documentales voluminosas por estu

diar, además de las constancias de autos y demás pruebas desahogadas, todo se resolvíófasttrack.
Se citó para sentencia el 29 de mayo de 2017 y la sentencia definitiva que condenó al banco de

Guichard fue publicada ¡¡al día siguiente!, es decir, el 30 del mismo mes y año.
A pesar de que Banobras cuenta con una sentencia en contra de Rodisa que la condena al pago

del crédito y al no haberlo podido cobrar, obtuvo una segunda condena sobre el mismo crédito
ahora contra Invex.
En sesión del pasado 30 de marzo el Tercer Tribunal Colegiado en Materia Civil del Primer Cir

cuito negó el amparo a Invex, en una sesión que levantó sospechas por las conductas adoptadas por
los magistrados.
Y es que previamente los magistrados Sofía Verónica Ávalos, Víctor Mota Cienfuegos y

Paula María García Villegas Sánchez Cordero parecían estar convencidos de los argumentos a
favor de Invex.

Ese 30 de marzo, día de la sesión, para justificar el cambio del sentido de su sentencia, los tres
magistrados se terminaron dando golpes de pecho sobre la integridad con que se conducían en este
caso.

Invex y sus abogados, Jaime Guerra y Ernesto Rodríguez, de Guerra y Asociados, seguirán
dando la pelea, aquí y fuera de México, porque lo que está en riesgo es la figura del fideicomiso.
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EUSTAQUIO DE NICOLÁS se va quedar un rato en el Reclu
sorio Oriente, en lo que el juez esclarece el estado de la
denuncia. Al "Tato" se le acusa de una
defraudación al Bancomext por unos
240 millones de pesos. Bajo el nue
vo Código Nacional de Procedimien
tos no está tipificado como un delito
grave y le deberían dar libertad bajo
caución. Eso es lo que deberá pelear
la defensa que encabeza su penalis
ta, Anuar García. La acusación del
banco que dirige Luis Antonio Ra
mírez podría alcanzar al resto de los
integrantes del Consejo de Administración de Homex
que fungieron entre 2012 y 2015, cuando el entonces di
rector del Bancomext, Héctor Rangel Domeñe, auto
rizó el crédito que ahora se argumenta que no se pagó.
Apunte a sus hermanos Gerardo y José Antonio de
Nicolás, a Luis Alberto Harvey, Z. Jamie Behar, Wil
frido Castillo SánchezMejorada, Rafael Matute,
Edward Lowenthal, Dennis G. López, José Manuel
Canal, Antonio Manuel Dávila, Samuel Suchowiec
ky, Ernesto Valenzuela y William Crombie. Lo que
sucede con los De Nicolás y Homex, ya prendió alarmas
entre otros acreditados de ese banco del gobierno que
durante las administraciones de Vicente Fox, Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto solicitaron présta
mos. Y es que la 4T está revisando con lupa expedientes
que no se cerraron completamente.

PUES NADA, QUE a exactamente un año de haber tenido
luz verde para entrar a revisar la empresa, el visitador
nombrado por el Instituto Federal de
Especialistas en Concursos Mercan
tiles (Ifecom), Enrique Estrella,
pudo ingresar apenas ayer a Inter
jet. Fue el 3 de mayo de 2021 cuando
el organismo que comanda Édgar
Bonilla admitió la solicitud de con
curso mercantil que promovió el bu
fete Del Castillo y Castro Abogados,
que llevan al alimón Fernando del
Castillo y Alfonso Castro. Pero al
visitador Estrella le fue impedida la entrada por la Sec
ción 15 de la CTM que lidera Francisco del Olmo, por
que la aerolínea estaba en huelga. Tuvieron que pasar
12 meses para que el Juez Segundo Especializado en
Concursos Mercantiles, Saúl Martínez Lira, ordena
ra el acceso. La pregunta es qué va encontrar Estrella,
si el accionista mayoritario, Alejandro del Valle, está
nuevamente bajo un proceso penal, la aerolínea sigue
debiendo al SAT de Raquel Buenrostro más de 25 mil
millones de pesos, enfrenta contingencias laborales por
otros cinco mil millones y no tiene flota de aviones.
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AYER MUY TEMPRANO se conoció de la dimisión de Grete
Faremo de la dirección de la Oficina de las Naciones Uni

das de Servicios para Proyectos, la fa
mosa UNOPS. Al parecer hubo malos
manejos en sus finanzas que deriva
ron en un quebranto económico de la
agencia. Su renuncia viene a confir
mar la opacidad con que esa oficina
se maneja no solo aquí sino en todo
el mundo. En México, por ejemplo,
acaba de asignar la semana pasada
360 claves como parte de la compra
consolidada de medicinas. Fueron

contratos por cerca de 5 mil millones de pesos cuyos re
sultados la gente de Fabrizio Feliciani se niega a subir
a la plataforma CompraNet. Están yendo a visitar a cada
laboratorio ganador para notificarlos, con toda la com
placencia de la Secretaría de Salud, que maneja Jorge
Alcocer.

HACE APENAS UNA semana, en esta columna subrayamos
la cobertura que tuvo en medios nacionales el desplega
do de Business Luxury Media. Pues ayer el Juzgado 55 de
lo Civil falló en favor de Mariano Menéndez, presiden
te del Consejo de Administración, de la mano de su abo
gado Luis Cervantes Castillo. Con esto se ratifica su
mandato sobre esta importante casa que tiene publica
ciones tan relevantes como Forbes y Robb Report.
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Se le escapa la sucesión
La estrategia del
Presidente está

haciendo agua;
pierde el control del
proceso que detonó
Parece haberse

dado cuenta de que
la sucesión tutelada
desde la mañanera

ya no le alcanza
Abrir la sucesión presiden

cial fue una buena estra
tegia para prestarle sus

alas a Claudia Sheinbaum, a quien
quiere heredar su despacho en
Palacio Nacional. Pero al no crecer
frente a otros suspirantes a la can
didatura presidencial de Morena,
la estrategia está haciendo agua
y el presidente Andrés Manuel

López Obrador está perdiendo el
control del proceso que detonó. A
la rigidez que pretendió imponer
en el manejo de la sucesión, le está
pasando lo mismo que a una regla
rígida, un fuerte golpe al centro la
parte.
El golpe es la estatura política

de Sheinbaum, que no crece pese
al impulso de López Obrador
ante algunos de sus adversarios,
semioficiales, como el secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard; rebeldes, como el coordi
nador de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal; o que han ad
quirido fuerza en la medida que el
Presidente les delega poder, como
Adán Augusto López, secretario
de Gobernación. Sheinbaum es
la candidata designada hasta este
momento, y su debilidad, fortale
ciendo a sus adversarios cosméti
cos, puede convertirlos en rivales
reales.
Ebrard comenzó informalmente

su camino a la candidatura en
julio del año pasado, cuando re
unió a 100 colaboradores en una

comida para informarles su deci
sión, que fue el punto de partida
para que se crearan diversos gru
pos de trabajo que fueran constru
yéndola. El canciller aprovechó la
puerta que abrió López Obrador

en una mañanera para tomarle la
palabra, pero hasta este año pasó
del discurso a los hechos, de lo pa
sivo a lo activo. Comenzó al par
ticipar en un mitin del candidato
a gobernador de Hidalgo Julio
Menchaca y ha seguido hablando
con líderes políticos para buscar
su respaldo.
El último fue el gobernador de

Puebla, Miguel Barbosa, a quien
reclutó para que fuera uno de sus
recaudadores para la precam
paña. Barbosa se mostró deseoso
de hacerlo, incluso, con recursos
estatales. La posición de Barbosa
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llegó a oídos del presidente López
Obrador, a quien no le gustó lo
sucedido. Una cosa era autorizar

a Ebrard a que hiciera campaña,
y otra a que realmente empezara
a hacer campaña. López Obrador
ordenó que hablaran con el gober
nador para expresarle la molestia
del Presidente.
Los vados políticos se están

llenando en Morena, y tino de
los que están aprovechando los
huecos que deja Sheinbaum es
Monreal, sabedor de que la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
aunque es a quien quiere López
Obrador que lo suceda, también
es la que más problemas está te
niendo para encontrar una voz,
presencia y credibilidad. El sena
dor ha estado buscando audien

cia con el Presidente para hablar
de sus aspiraciones, pero por lo
mismo, López Obrador no ha que
rido recibirlo, conversando con él
sólo cuando lo manda llamar para
tratarle un tema de su interés.

Monreal, que no tiene acceso
directo con el Presidente, ha uti

lizado el conducto del influyente
secretario particular de López
Obrador, Alejandro Esquer, para
hacerle llegar el mensaje de su
deseo de verlo para exponerle su
determinación a buscar la candi

datura presidencial de Morena. Si
al Presidente no le gustó la actitud
de Barbosa, menos aún la de Mon
real, con quien ha tenido fuertes
desencuentros, aunque en las
últimas semanas, por razones co
yunturales de agenda parlamen

taria e interés particular de López
Obrador sobre iniciativas que re
quieren mayoría calificada, pidió
al secretario de Gobernación que
lo buscara y arropara. Era mejor
tenerlo cerca que empujarlo a la
salida del partido y crear un nuevo
adversario para 2024.
López Obrador parece haberse

dado cuenta de que la sucesión tu
telada desde la mañanera ya no le
alcanza para evitar fisuras internas
que se podrán convertir en fractu
ras. Su palabra tampoco ha tenido
la fuerza para contener a los suspi
rantes, que en sus aspiraciones es
tán tomando protagonismos que
pueden empezar a rivalizar con
los reflectores que siempre quiere
acaparar el Presidente. El líder de
Morena, Mario Delgado, no tiene
ni la fuerza ni la capacidad para
ser interlocutor real de Ebrard de

quien es hechura o Monreal. El
secretario de Gobernación tam

poco entrará a la contención de
los dos si el Presidente no se lo
instruye.
De cualquier forma, López

Obrador no se lo pedirá. El es
quien quiere controlar la sucesión
presidencial, y está revisando el
cómo tomar el control total de Mo

rena para administrar el proceso
y, asimismo, evitar que las can
didaturas en otros niveles sigan

por la ruta de la colisión, como ha
sucedido en los diversos proce
sos electorales que le encargó a
Delgado. Lo que pretende hacer el
Presidente, que es lo que planteó
implícitamente desde que abrió la

baraja sucesoria tras las elecciones
federales el año pasado, es una su
cesión tutelada.
Este modelo de control en la

dirección del rumbo de las cosas
no es nada nuevo. Se practicó en
Atenas en el siglo 4 antes de Cristo
y ha sobrevivido por casi 2 mil 500
años. Por ejemplo, una demo
cracia tutelada es la del Colegio
Electoral en Estados Unidos, que
puede modificar el voto popular si
considera que fue equivocado. El
presidente Donald Trump quiso
edificar sobre su influencia en la
extrema derecha una democra

cia tutelada que se frustró por la
falta de cohesión en su propio
gobierno, y por lo atroz del asalto
al Capitolio en febrero del año
pasado.
López Obrador pretende una

sucesión tutelada, incluso provo
cando a la oposición al enlistar a
sus posibles candidatos para la
Presidencia. No le alcanza para
imponer el candidato de la opo
sición, y tampoco está claro si le
alcanza para evitar las fracturas
en Morena y, por consiguiente, la
diáspora de facciones del partido
hacia las candidaturas de los sus
pirantes. Hasta ahora, Sheinbaum
mantiene el respaldo del voto duro
de López Obrador, pero la jefa de
Gobierno capitalina no crecerá
más, por lo que el Presidente tiene
que tomar el control del partido,
como lo hará, e instalar los frenos
a los suspirantes. De otra forma,
quizás no sólo pierda el manejo
de la sucesión, sino el poder tras el
poder.
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Claudia clava
a Ebrard
El Gobierno terminó

por construir una
versión oficial como
la única aceptable:
el terrible percance
se debió a un error

de construcción y
de supervisión
En una jugada de pronós

tico reservado en cuanto
a sus consecuencias,

la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum decidió darle cen
tralidad en el debate al tercer
informe de la consultora DNV
sobre la caída de un tramo de
la Línea 12. A reserva de ver
cómo salen de ésta los de Mo
rena, hay una víctima polí

tica de esa maniobra: Marcelo
Ebrard Causabon.
Sheinbaum, que no puso

reparos a las dos anteriores
entregas de la consultora no
ruega con siglo y medio de
experiencia, rechazó públi
camente la semana pasada el
tercer reporte de DNV, hecho
que desató suspicacias y es
peculaciones. Incluso fue más
allá: al informar que no publi
carian los hallazgos de ese in
forme provocó una expectativa
en cuanto a los mismos que,
se puede afirmar, ni remota
mente existía.

En una tragedia donde las
víctimas tienen en general un
acuerdo reparatorio con el go
bierno y los constructores, y en
la que los trabajos de recons
trucción y refuerzo están en

marcha, el reporte contratado
por el gobierno capitalino se
volvió de repente el tema, y
justo en la semana del aniver
sario del percance.
El gobierno alega que DNV

incurrió en un conflicto de in
terés y que la consultora sin
respetar la metodología acor
dada sembró el tema de la
falta de mantenimiento como
una de las causas del percance
del 3 de mayo de 2021 que
costó la vida a 26 personas.
Al tratar de explicar su ne

gativa a la publicación del re
porte el Gobierno terminó por
construir una versión oficial
como la única aceptable: en
todo caso, el terrible percance
se debió a un error de cons
trucción y de supervisión.
La propia DNV ha afirmado
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parte de eso, sin duda, pero el
gobierno de Sheinbaum lleva
días emitiendo en los medios
un mensaje que apunta a un
periodo concreto: el de Ebrard
como jefe de Gobierno, quien
por supuesto fue el artífice de
la malograda línea sigue de
tenida, luego de que en el an
terior sexenio también estuvo

suspendida su operación.
Al rechazar la discusión so

bre la falta de mantenimiento,
el Gobierno capitalino carga la
responsabilidad en el origen de
la obra.

Ayer el diario El País reveló la
sustancia del reporte ocultado
por la administración capita
lina, que ahora ha anunciado
que siempre sí lo publicará. En
efecto, esa entrega también

habla de la falta de manteni
miento como una de las barre
ras que de haberse dado, tanto
durante el sexenio de Miguel
Ángel Mancera como a partir
de 2018, pudieron haber evi
tado la tragedia.
Especialistas en ingenie

ría consultados señalan que
claro que puede ser disputada
la conclusión de DNV con res

pecto al mantenimiento, que
al ser una obra tan reciente 
ni 10 años al momento de la
caída cabe plantear distintos
argumentos sobre qué tipo de
mantenimiento requería ese
Metro y qué tan cerca estuvo
del nivel óptimo el que se le
dio a la Línea 12 en los últimos
años. Es decir, los expertos ten
drían motivo para revisar los
hallazgos del informe y encon

trarles sustento o defectos. Un
debate técnico, no necesaria
mente político.
En vez de eso, y cuando en

estricto sentido le toca a la
Fiscalía General de Justicia ca

pitalina deslindar responsabili
dades, el Gobierno escamoteó
el contenido del informe y ha
apuntado a una verdad oficial
que culpa a la construcción.
Y tras la revelación de El

País, Sheinbaum insistió en
que "ninguna inspección de
mantenimiento pudo haber
detectado fallas en el diseño",
declaración en línea con su re
chazo a poner en similar nivel
la falta de mantenimiento que
una mala construcción.
Fueron los que la hicieron, es

el mensaje. Y todos saben quié
nes fueron ésos.
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GLOBOS. Hace
•unas semanas el
ISSSTE informaba
sobre la baja en el
nymero de pOcterr
K! por ípvid en sus
hospitales. Ahora, a
dos años, un mes y
1? días del ingreso
del primer pacien
te por estevirus al
Hospital General
de México, éste so
lo tiene una persone
adulta internada por
esta enfermedad.
Recuerdan que, en
el punto máximo de
ocupación durante
la segunda ola en
el 2021, el nosoccr
mió alcanzó una ca
pacidad instalada
de 252 camüs, de
las cuales 88 fueron

para cuidados in
tensivos y 164 para
hospitalización ge
neral. Desde mar
zo: del2020 a la
fecha se.brindaron
más de 22,000
atenciones a persa
ñas con síntomas de
la enfermedad.
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Tratando de
manipular al mercado
Ala menor provocación, este gobier

no insiste en arremeter contra las
fuerzas del mercado. La semana

pasada vimos dos muestras más
de que las medidas por decreto

son enemigas del mercado. El presidente anunció
el "Paquete contra la inflación y la carestía" (dos
términos sinónimos) que consiste en una serie de
medidas intervencionistas por el lado de la ofer
ta agregada para atenuar el impacto de mayores
precios sobe el consumo básico de los segmentos
más necesitados. Abarca 24 precios de bienes de
la canasta básica, así como otros productos como
gasolina, gas y telefonía.

Si bien no es un control directo y administrado
de precios como los que se tuvieron en los años
70's, son acciones que se concertaron con el sector
privado (a manera de un pacto, pero ese término
para la 4T tiene una connotación del pasado priís
ta) para no aumentar los precios aludidos durante
los próximos seis meses. En ese sentido, es un pro
grama social en coordinación con el sector priva
do. No es un plan antinflacionario que vaya a re
ducir significativamente la inflación general. Los 24
productos aludidos tienen una incidencia sobre la
inflación general de sólo 13 por ciento
La inflación no se reduce ni por decreto ni con

controles. Mencionó el gobierno que, si no se hu
biese subsidiado el IEPS de las gasolinas en 100%,
la inflación en la primera quincena de abril hubie
se sido 10%y no 7.72 por ciento. Es decir, acep
tan bajar artificialmente la inflación, distorsionan
do el proceso natural de formación de precios. Es

decir, que la oferta y la demanda determinen al ni
vel de precios. Si éste es elevado, el instrumento
idóneo es la política monetaria. Hay que reiterarlo:
una baja de la inflación no provendrá de controles
o decretos o pactos, sino de acciones monetarias
restrictivas por parte del Banco de México.
Otra violación a las reglas del mercado, es emi

tir un pretendido decreto para forzar a las aero
líneas a trasladar obligatoriamente sus operacio
nes y así obligar al público consumidor a utilizar
el AIFA. Lo que el gobierno no entiende es que es
to es una elección racional de las compañías y del
consumidor. Si el nuevo aeropuerto se hubiese in
augurado con la conectividad adecuada que hoy
no tiene y con muchas más opciones de destinos
que a sólo seis ciudades, seguramente muchos
consumidores hubiesen elegido volar del AIFA, por
ejemplo, a Villahermosa y no del AICM. Pero no lo
hacen porque toman en cuenta todos esos inconve
nientes que representan costos para el bolsillo del
consumidor. No se puede imponer por decreto el
consumo. El gobierno no entiende que la decisión
para las aerolíneas y los usuarios de utilizar al AIFA
es una decisión económica, financiera, de prefe
rencias y operativa, que no puede ser forzada con
un decreto sólo para fines políticos. El gobierno se
siente más "inteligente" que el mercado y cree que
puede manipular la oferta y la demanda.
A la larga, los dos tipos descritos de manipu

laciones, tanto a la inflación como al uso aero
portuario, serán un fracaso y las distorsiones que
causaron serán más costosas de corregir. Tarde o
temprano, las fuerzas del mercado terminan por
prevalecer.
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¿Por qué México
nunca rompió relaciones
con la Cuba de Fidel?
Hasta el insensato "comes y te vas" de Vicente Fox,

en abril del 2002, manera torpe y nada diplomá
tica de evitar que la presencia de Fidel Castro en la
Cumbre Económica de Monterrey coincidiera con
la llegada al evento del presidente de Estados Uni

dos, George W Bush, las relaciones entre Cuba y México ha
bían sido notoriamente buenas. Posteriormente, nuestro país se
unió a la mayoría de los estados pertenecientes a la Organiza
ción Mundial de las Naciones Unidas (ONU) para protestar por
la intolerancia del gobierno de Cuba en cuestión de derechos
humanos. Si bien éstos incidentes deterioraron el nexo cuba

nomexicano, las relaciones diplomáticas fueron conservadas.
Fue durante la Guerra Fría, al triunfo de la Revolución Cuba

na en 1959 y los años que siguieron cuando México, con el
presidente Adolfo López Mateos al frente, a pesar de la coac
ción de Washington, demostró su apoyo al nuevo gobierno de
la Habana. En 1961 el gobierno mexicano protestó con vehe
mencia ante las Naciones Unidas por la invasión de Bahía de
Cochinos. En 1964 nuestro país fue el único miembro de la Or
ganización de Estados Americanos (OEAj que no acató la ini
ciativa de Estados Unidos de romper relaciones diplomáticas
con la isla.

Durante los años que siguieron el gobierno de Fidel actúo
con la seguridad de contar con el apoyo de México en una re
gión hostil.

Una investigación de Isaac Campos Costero y Gustavo
López de la O, traducida por Midiala Rosales Rosa para el por
tal proceso.com.mx nos revela que documentos recientemente
desclasificados ofrecen evidencias de que la condescendencia
de Estados Unidos hacia la actitud de México en el tema cuba

no estuvo basada en un acuerdo confidencial entre los gober
nantes mexicanos y sus homónimos estadounidenses.

"Los documentos ilustran las formas en que México ejecutó
una peligrosa danza diplomática: mantener una postura públi
ca de apoyo al régimen de Castro mientras, secretamente, con

cedía mucho más a la presión de Estados Unidos de lo que han
creído los analistas".

Inclusive, un presidente rabiosamente anticomunista como
Gustavo Díaz Ordaz, mantuvo en muy buen término la relación
MéxicoCuba. En 1967, una guerrilla cubana incursionó en
Venezuela lo que motivó que el gobierno venezolano rompie
ra relaciones con Cuba. Al respecto, el segundo de la embaja
da estadounidense en México, Henry Deatbon, envió un cable
al Departamento de Estado: "Fui informado desde mi reciente
arribo al puesto, que GM (Gobierno Mexicano) tiene entendi
mientos informales de altos niveles con gobierno de Estados
Unidos para mantener relaciones con Cuba, para que un país
de la OEA mantenga un pie en esa puerta, lo cual pudiera re
sultar de gran ayuda ¡...) No deberíamos darle la impresión a
GV (Gobierno Venezolano) que deseamos presionar a GM ni
siquiera secretamente".

En los documentos desclasificados existen pruebas que a tra
vés de la Embajada de México en la Habana, el gobierno de
Estados Unidos recopilaba información sobre el desarrollo eco
nómico, políticoy social de Cuba.

Hoy son otros los tiempos, el gobierno mexicano de la 4T y
el cubano son más afines. Los acuerdos apuntan a intensificar
y restaurar la relación bilateral. Sin embargo quisiera terminar
con dos asuntos manifestados por nuestro presidente que me
dejan con la impresión de que, si bien con otra tesitura, seguirá
la ambivalencia en el trato. AMLO condenó "la perversa estra
tegia del bloqueo estadounidense". Expresó también su espe
ranza "de que la revolución cubana renazca en la revolución.
Que la revolución sea capaz de renovarse".
10 de mayo no se olvida
Las madres valoran nuestra existencia más que nuestros logros.
Nunca di nada por perdido hasta que mi madre no pudo en
contrarlo. Mi madre era oftalmólogo: "Verás cuando lleguemos
a casa". Mi madre me enseñó a ser ventrílocuo:" Cállate y con
téstame, ¿por qué lo hiciste?
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¿Saturados en Bucareli?
En la mañanera hubo alusiones directas a un abo

gado zacatecano, que recibió el mote del "can
didato perpetuo" y alguna vez se ofreció para
mediar entre liberales y conservadores. Desde
hace mucho está claro que en Palacio Nacio

nal no quieren a nadie en el centro, que la polarización
es la apuesta.

Nicolás Zúñiga y Miranda era el aludido. Y también
aludió a la sucesión presidencial en la conferencia de
prensa de Palacio Nacional. Francisco I. Madero —re
batió el presidente Andrés Manuel López Obrador— era
espiritista, más que masón. Benito Juárez lo fue —conce
dió— pero más que anticlerical, pero no antirreligioso.

Los masones ya son tema de conversación en la Cuar
ta Transformación. La semana pasada, a través de su ¡efe
de Oficina, José Antonio de la Vega Asmitia, el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, recibió
una solicitud de audiencia, de los líderes de la Gran Logia.
Antes, los hermanos estaban en el PRI. Ahora son plurales.

De Palacio Nacional al Palacio de Covián, sin media
ciones. López Hernández dejó el Palacio de Gobierno en
Villahermosa hace ocho meses para ayudar a la gober
nabilidad. Y desde entonces ha recibido puras bolas en
salivadas... aunque eso sea en perjuicio de sus compa
ñeros de gabinete.
A su llegada a Bucareli había asuntos en ciernes. Los

más significativos tenían que ver con la molestia de inver
sionistas foráneos, que apelaban a la vigencia del Esta
do de Derecho. Unos, los de Constellations Brands, ya
habían pagado las consecuencias de una negociación
imposible con el gobierno lopezobradorista, pero deci
dieron quedarse en México y mudarse a Veracruz, tras la
desastrosa consulta popularen Mexicali.

Sin tanta atención mediática, los inversionistas de la
planta de fertilizantes deTopolobampo consiguieron el
respaldo de las autoridades locales y federales. Y los due
ños de la mina de Cosalá aceptaron —a regañadien

tes— que el sindicato de Napoleón Gómez Urrufia com
pitiera por la titularidad del contrato colectivo de trabajo.
Con López Hernández en el Palacio de Covián, las

mesas de negociación han proliferado. Por conflictos in
ternos —el atorón en ESSA o la intervención en Segal
mex, por citar dos ejemplos irrebatibles— pero también
la atención de las quejas y demandas de empresarios y
líderes sociales se han habilitado mecanismos de diálo

go y concertación.
¿Y los dirigentes de los partidos de oposición? ¿Y los

líderes parlamentarios del bloque de contención? Hay
asuntos de urgente resolución. Uno es el desbloque del
Puerto Venado en Playa del Carmen, cuya "recupera
ción" garantizaría terminar a tiempo el Tren Maya. Y el
otro, por mera coyuntura, es la estabilización del sistema
aeroportuario metropolitano.

Por instrucciones presidenciales, el secretario de Go
bernación ha tenido que concretar con los actores socia
les involucrados en esos asuntos, donde han participado
otros funcionarios federales.

Algunas negociaciones que iban en buenos térmi
nos —como es el caso de Vulcan Materials— quedaron
allanadas por instrucciones superiores. Y en los hechos,
quedó demostrado que la narrativa oficial no siempre es
contundente.

La negación de las autoridades aeronáuticas sobre re
cientes incidentes ocurridos en el aterrizaje y despegue
de aeronaves nacionales e internacionales en el aero
puerto fue eliminada, a golpe de videos. En la víspera, re
presentantes de pilotos y líneas aéreas fueron citados por
el subsecretario Rogelio Jiménez Pons, para dialogar con
los titulares del Seneam, la AFAC y el AICM.
En la primera semana de mayo del 2022 se habían

registrado nueve incidentes, según los quejosos. Hasta el
7 de mayo, empero, no había constancia por escrito de
los reportes. Las fallas del protocolo, en cualquier caso,
han quedado exhibidas. La controversia quedó temporal
mente zanjada, con la salida del director general de los
servicios a la navegación, Víctor Hernández, quien fue
obligado a presentar su renuncia.

El titular de la SICT, Jorge Arganís, tuvo que acudir al
Palacio de Covián para apoyar las gestiones de López
Hernández y cumplir sin dilaciones con las instrucciones
presidenciales que no son otras más que poner orden en
el espacio aéreo.
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100 años del Día de
las Madres; hay avances
pero aún falta mucho

Hoy es el Día de las Madres. Lo ha sido des
de 1922 gracias a que el 1 3 de abril de
ese año el director fundador del periódico
Excélsior, Rafael Alducirr Bedoya, propuso
que el 10 de mayo de cada año se festejara

a las madres mexicanas. Inmediatamente, su propuesta
recibió el apoyo del escritor y político José Vasconcelos,
quien entonces era el secretario de Educación Pública
del presidente Alvaro Obregón. Alducin tal vez nunca
imaginó qué tanto arraigo cobraría al paso de los años
el Día de las Madres en nuestro país debido a que mu
rió dos años después, el 30 de abril de 1924, a la edad
de 35 años, al caerse de un caballo que montaba en el
Bosque de Chapultepec.

Por lo anterior, hoy no solo debemos festejar a las ma
más sino al centenario del inicio de la conmemoración y
recordar al promotor de la celebración.
Durante estos 100 años ha cambiado mucho la situa

ción de las madres mexicanas.

La mortalidad materna disminuyó. De una tasa esti
mada de 1,080 defunciones por cada 100,000 naci
mientos en 1922, pasó a una de 33 por 100,000 en
abril de este año, lo que representa una disminución del
97 por ciento.
Sin embargo, la tasa de 33 ubica a México en el lu

gar 77 de entre 186 países, lo que significa que 76 tie
nen tasas inferiores y que todavía falta mucho camino
por recorrer para llegar a una tasa de 10 o menos, co
mo es el caso de 43 países.
El Covid causó un aumento en la tasa de mortalidad

materna. De 31.1 por cada 100,000 nacimientos en
2019 a 53.1 durante el período más crítico de la pan
demia. Hoy, la tasa tiende a acercarse cada mes a la
que hubo en 2019.

Hay un dato que tiene que ver con la felicidad de las

madres: la tasa de mortalidad infantil, que mide el núme
ro de bebés que mueren durante su primer año de vida
por cada 1,000 nacimientos.
En 1922 la tasa fue de 223.1, lo que significa que

casi el 25% de los niños que nacieron ese año murieron
antes de cumplir un año. Actualmente es de 11.86. En
un comparativo de 227 naciones y territorios, 106 regis
tran tasas inferiores a la mexicana. También aquí hay un
largo camino por recorrer para llegar a una tasa de 5.0
o menos, que es la que se reporta en 51 de las entida
des incluidas en la lista.

En lo que se refiere a la tasa de mortalidad de niños
menores de 5 años por cada 1,000 nacimientos, la de
México es de 14.2 y ocupa el lugar 85 dentro de una
lista de 192 países.
Finalmente, en lo que al número de hijos que duran

te su vida fértil tiene una mujer, medido por la tasa glo
bal de fertilidad (TGF), en 1930 era de 6. Después, las
políticas gubernamentales pronatalistas hicieron que en
1968 la TGF alcanzará su nivel histórico máximo al lle

gar a 7.1. Afortunadamente, las campañas en pro del
control natal que empezaron a promoverse desde finales
de la década de los 70 tuvieron éxito. Se estima que es
te año la TGF sea de 2.01 y que en 2030 baje a 1.88.
Hoy, a 100 años de que se celebrara el primer Día

de las Madres, las mamás mexicanas están en una mu
cho mejor situación que la que entonces vivieron sus
abuelas y bisabuelas. Sin embargo, falta mucho para
que su realidad sea similar a la que existe en otros paí
ses cuyos gobernantes hicieron mejor las cosas, desde
1922 o después, que los protopriistas, priistas, panistas
y morenistas que han gobernado a México.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Si fio: ruizhealyfimes.com
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Gira con apariencia
de valores entendidos
Explicable la preocupación por la migración

centroamericana que marcó a la gira del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador y su
inversión en programas sociales que, sin di
nero estadounidense, posiciona a México en

la región.
El acuerdo con Cuba es una variante, pues con la

"colaboración" en salud La Habana recibirá del Go

bierno de México recursos urgentes para que la tran
sición que tarde o temprano ocurrirá en la isla sea or
denada y pacífica.
A pesar de las pulsiones autoritarias de tantos per

sonajes de la 4T y la narrativa de "un declive geopo
litico de Estados Unidos", es innegable que la Casa
Blanca gana más con los intentos para contener la mi
gración centroamericana.

¡Basta!, ¡el espacio aéreo involucra vidas!
Como siempre, la reacción de Palacio Nacional por
incidentes en el espacio aéreo es a la defensiva, pero
esta vez también convocó a reuniones con los intere

sados, para atender el problema, pero nada resolve
rán si prevalecen los intereses electoreros.
No nos conformemos con que no pasó a mayores,

como dice Palacio. El incidente es el síntoma de que
algo está en el control del tráfico aéreo de la Zona
Metropolitana de la Ciudad de México y no es "gri
lla" contra el AIFA advertirlo.

La politización es inevitable. Todos, incluido el go
bierno, están obligados a serenarse y determinar si
equipo, personal, capacitación o se pasaron de aus
teros, porque en la seguridad aérea están de por me
dio vidas humanasy la terquedad puede ser criminal.
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Complacen panista
al apparachtik morenista
Innegable que la oposición debe actuar como tal, pe
ro también deben practicar la filosofía de don Jesús
Reyes Heroles: aprender cuando no declarar, para
no abrir huecos en su batalla contra la iniciativa presi
dencial de reforma electoral.

Como ejercicio intelectual es buena la racionaliza
ción de los argumentos contra la iniciativa que ama
ga con destruir al actual sistema electoral; pero en
términos prácticos sólo caen en las manos del appa
rachtik de Morena.
Dan gusto a Pablo Gómez, Horacio Duarte, Sergio

Gutiérrez Luna e Ignacio Mier, personajes del appa
rachtik del partido oficial, quienes gozosos retarán a
la oposición a debatir y a mantener vivo el bluf de la
Presidencia.

Notas en remolino
La inflación de 7.68 de abril es la más alta de los últi
mos 21 años. Perdón, don Leonardo Curzio, no afec
ta la imagen del presidente porque funcionan con su
histórica eficiencia las dos válvulas de seguridad de
la estabilidad social y política de México: la emigra
ción a Estados Unidos y la economía informal... Cu
ba necesita hardcash, no programas sociales, por eso
el "acuerdo de salud"... Los periodistas veracruzanos
y del resto de los estados de la República no deben
preocuparse por el asesinato de la periodista Yesenia
Mollinedo. Seguramente ya hay carpetas de investiga
ción y se buscará a los responsables, "caigare quien
caigare"... Caminaron en círculos los sabios del sector
salud. Ahora la compra de medicamentos se concen
trará en la Secretaría de la Función Pública. El síndro

me de las placas ha contagiado a la 4T... "Me gustan
mis errores. No quiero renunciara la deliciosa libertad
de equivocarme", una sabia y reflexiva frase de Marx,
de Groucho, claro, porque es cosa seria...
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La Gran Decepción, 2019 2024
Los seguidores del presidente López
Obrador atribuyen al Covid 19 el po
bre desempeño de la economía mexi
cana durante la primera mitad de su
gobierno.

uestro propó
sito es crecer

en el sexenio,
en promedio,
4%, el doble

de lo que se creció en el periodo neolibe
ral", dijo López Obrador ante los empresa
rios de la Confederación de Cámaras In

dustriales, el 10 de junio de 2018. Habló
como virtual presidente electo, una sema
na después de su triunfo contundente en las
elecciones.

La meta del 4% quedó después plas
mada en el Plan Nacional de Desarrollo

20192024, aprobado por la Cámara de
Diputados un año después. Entonces, ha
bía ya claras señales de la desaceleración
de la economía mexicana, que para el nue
vo gobierno representaban solo un bache
en el camino.

En el Plan aseguró que el ritmo de cre
cimiento repuntaría, que en 2024 llega
ría al 6%, "con un promedio sexenal del
4%". Al mismo tiempo que anunciaba el
fin de la política neoliberal, prometía que
al final del gobierno de López Obrador,
"la economía mexicana deberá haber

crecido más del doble que el crecimiento
demográfico".

Una tasa de crecimiento anual del 4%

significaba que al final de sexenio López
Obrador dejaría una economía 26.5%
más grande de la que encontró. La meta
era ambiciosa, pero no imposible. Duran
te el sexenio de Carlos Salinas de Gortari
México tuvo un crecimiento acumulado de
25.9%; con Ernesto Zedillo se alcanzó un
22.2, a pesar de la Crisis del Tequila.

Han transcurrido tres años y medio del
gobierno de López Obrador. Los analistas
independientes tienen cada vez más datos
con qué alimentar sus modelos y afinar los
pronósticos de cómo llegará la economía
al 2024. Después de la presentación del
Producto Interno Bruto (PIB) del primer tri
mestre de 2022, una sola palabra descri
be el panorama: decepcionante.
Desde luego, las cifras varían un poco

de una fuente a otra. El Fondo Monetario
Internacional (FMI) prevé que la economía
mexicana crezca un 2% este año y que en
2023 por fin vuelva al tamaño que tenía
en diciembre de 201 8. Moody's y BBVA
Research son menos "optimistas"; anticipan
que el PIB de México regresará al nivel que
lo dejó Enrique Peña Nieto hasta el 2024.
¿Cómo dejará López Obrador la eco

nomía mexicana cuando concluya su go
bierno? BBVA Research estima que entre
20192024 México tendrá un crecimiento

acumulado de 1.6 por ciento. Otros pro
nósticos de analistas independientes pue
den ser más optimistas, pero no muy dife
rentes. En todos casos, las proyecciones
están muy por abajo del menor crecimien

to acumulado en un sexenio del "periodo
neoliberal: el 12.5% de Felipe Calderón.
De hecho, en lo que queda del gobier

no de López Obrador, las expectativas se
han reducido a superar el desempeño de
la economía durante el sexenio perdido
de Miguel de la Madrid; periodo en el que
México tuvo un crecimiento acumulado de

tan solo el 1.1 por ciento.
Los seguidores del presidente López

Obrador atribuyen al Covid19 el pobre
desempeño de la economía mexicana du
rante la primera mitad de su gobierno. Des
de luego, la pandemia provocó una rece
sión global. Sin embargo, conforme llegan
los datos de otros países, el gobierno de!
político tabasqueño sale muy mal parado.
Según BBVA Research, de las seis eco

nomías más grandes de América Latina, la
mexicana fue la única que cerró el 2021
por debajo del nivel que tenía antes de la
pandemia. Registró un2.4%, cuando Chi
le ya estaba 9.7 arriba, Colombia 9.3, Pe
rú 9.1, Argentina 7.8 y Brasil 2.8. Las ci
fras hablan con elocuencia de lo que se
hizo para contender el daño causado por
la pandemia y promover la recuperación
económica.

Si el sexenio fuera un partido de fútbol,
podríamos decir que estamos a 30 minu
tos del final. Todavía hay tiempo para cam
bios. Sin esperar milagros, el presidente
López Obrador podría salvar la cara y evi
tar que su sexenio pase a la historia como
el periodo de la Gran Decepción.

Fecha: 10/05/2022

Página: 47

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Benito Nacif

Costo: 211,902

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Rayuela
¡Cuánta razón tiene el
Abulón Hernández!:
cada vez se piensa

menos.
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CIUDAD PERDIDA

La CDMX, bastión en riesgo
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ
COMO BROMA MACABRA, para no

decir desgracia, ha comenzado a circular
una lista de posibles candidatos a la jefa

tura de Gobierno de la ciudad, y no queda más
que parece el directorio del terror.

A LOS NOMBRES de Clara Brugada y Martí
Batres se agregó, como si con esos dos no fuera
suficiente, el de Luisa María Alcalde, la secre
taria del Trabajo. Así de mal andan las cosas

NO SABEMOS SI estos nombres se expusie
ron ya con las bendiciones requeridas, o si sólo
son un juego de tanteo para saber cuáles son
las reacciones de la gente frente a esos perso
najes, pero lo cierto es que Morena ya empezó
a caminar por el filo de la navaja.

SABEMOS QUE LA lista, que comprenderá a
los aspirantes, será sometida a una encuesta.
La idea, repiten en Morena, es que todos tienen
derecho a sentirse con las aptitudes necesarias
para gobernar una de las ciudades más con
flictivas del mundo, aunque eso sólo sea una
falacia con la que algunos les han estado en
gordando el ego a los que suponen que pueden
enfrentarse al monstruo urbano de la CDMX.

LO CIERTO ES que hoy, como nunca en más
de un par de décadas, la ciudad está en peligro;
es decir, la posibilidad de que las próximas
elecciones marquen un rumbo diferente al de
las izquierdas no es algo descartable. Todos los
misiles de la oposición señalan a esta capital
como su blanco.

DERROTAR A LA izquierda, es decir a
Morena en su bastión, es de la mayor impor
tancia para la oposición de derecha, no para
Morena, que a fin de cuentas ha probado que
la encuesta es un método que lleva al fracaso,
porque los candidatos que de ahí salen no
todos, por supuesto son un fiasco, pero se
pone en peligro el proyecto de país que busca
la transformación.

SÍ, LA CIUDAD de México está en riesgo, y
no se trata de que la jefa de Gobierno gobierne
mal, eso no, sino de las condiciones que han
impuesto una serie de situaciones ajenas al
desempeño gubernamental y que han impac
tado las conciencias de muchos en esta capital,
cosa que combinada con la mentira y la difa
mación forman un caldo de cultivo muy apro
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piado para los apetitos de la misma derecha.

POR ESO RESULTA tan importante que de
la 4T surja alguien que con trabajo, sin golpes
mediáticos y fracasos evidentes haya demos
trado durante su carrera no sólo que conoce
la ciudad, sino que sabe de sus problemas y los
haya enfrentado con éxito. Condiciones que,
por otro lado, está muy lejos de cumplir cual
quiera de los tres de la primera lista, aunque
cualquiera podría ganar la encuesta.

PERDER LA CAPITAL del país, hasta ahora
el bastión de la izquierda, se podría dar en caso
de que la encuesta fallara al escoger candidato.

EL ANÁLISIS DE quién deberá tomar las
riendas de la ciudad debe ser muy cuidadoso,
y aunque todos los militantes tengan derecho,
no todos son aptos para gobernar. Los pues
tos de trabajo deben hablar, eso debería ser
determinante.

SÍ, LA VOZ la tiene la gente, pero cómo evitar
que sobre ella se ciernan factores de condicio
namiento como campañas mentirosas o el des
conocimiento de las virtudes de los otros.

CUIDADO CON LA ciudad, una o un mal

candidato podría significar la debacle. Ojalá
se tenga por ahí un as bajo la manga y nos den
una buena sorpresa. Ojalá.

De pasadita
ALGUIEN TENÍA QUE haberle dicho a la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, que el
asunto del Metro y sus declaraciones tendrían
una respuesta y que para ello debería estar
preparada.

PARA LA EMPRESA investigadora de lo su
cedido en la línea 12, como ahora está más que
claro, el asunto es político y tenían que pegar
primero, lo peor para ellos, de entrada, fueron
las descalificaciones que hizo la jefa de Go
bierno sobre su trabajo, aunque no diera datos
precisos sobre el asunto.

AHORA, UNA FILTRACIÓN bien dirigida
pretende dañar la credibilidad de Claudia
Sheinbaum, pero fue tan burda la entrega del
documento que comprueba que en el asunto
hay intereses que bailan a un ritmo que se mar
ca en otras esferas del poder. Aguas.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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El banderazo cromático ff Dos periodistas
más # Errores en espacio aéreo//
Línea 12: ¡mantenimiento!
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

La sensacionalista difusión
de circunstancias inmobiliarias y
conyugales en Houston de un hijo
del presidente López Obrador pare
ció ser el banderazo de salida de una

campaña mediática y política que no ha cesado
en tratar de mostrar, a partir de hechos falsos
o reales; inexistentes, tenues o graves; verifica
bles o magnificados, la cara más reprobable del
poliedro llamado Cuarta Transformación (4T).

LO DE HOUSTON ha sido, hasta el momento,
un trabajo propagandístico, que no perio
dístico, del corruptamente financiado portal
Latinus, que a la fecha no ha podido mostrar
pruebas, las cuales deberían ser exactas y con
tundentes, del presunto conflicto de intereses
entre un directivo de una empresa petrolera
estadunidense, el gobierno federal mexicano, el
propio José Ramón López Beltrán y su esposa.

EN RIGOR PERIODÍSTICO ha sido fallida
y mentirosa, conforme a lo publicado hasta
ahora en el sitio dirigido por el frecuentemente
arrebatado Carlos Loret, la historia de supues
tos actos de corrupción en cuanto a una resi
dencia que, en busca desesperada de generar
materia de descalificación, fue bautizada por
sus promotores como "la casa gris", con la pre
tensión de equiparar el caso texano con la Casa
Blanca de Angélica Rivera, entonces esposa de
Enrique Peña Nieto. No hay punto de referen
cia alguno: el trabajo de Carmen Aristegui y
su equipo fue sólido, categórico, indiscutible,
mientras la impostada cromática loretiana no
resiste una revisión seria y profesional.

TAN ENDEBLE CONSTRUCCIÓN, proyecta
da desde el espacio financiado por cercanos a
Roberto Madrazo Pintado y Silvano Aureoles,
obtuvo un extraordinario apoyo de medios
nacionales e internacionales y de políticos
y empresarios contrarios a López Obrador,
quien desde entonces mantiene desde su tribu
na mañanera una excesiva y contraproducente
campaña de desacreditación del desacreditado
mensajero Loret.
AHORA SE HAN juntado tres temas que en
sí mismos contienen muestras de un gobierno

federal desordenado e ineficaz, pero al mismo
tiempo manejados con igual sentido faccioso
de instrumentación política descalificadora del
gobierno obradorista.

CIERTO ES QUE el obradorismo no ha po
dido frenar al crimen organizado que en su
expansión impune agrede y asesina a ciuda
danos en general y a periodistas en particular.
Es insostenible la "política" abrazadora ante la
balacera cotidiana y, en el gremio periodístico,
la desesperación y la protesta son crecientes,
como sucedió ayer al saberse el asesinato de
las periodistas Yessenia Mollinedo Falconi y
Sheila Johana García Olvera, en Cosoleacaque,
Veracruz, a pocos días de otro asesinato impac
tante, el de Luis Enrique Ramírez en Culiacán.

OTRO HECHO QUE agrega temor y descon
fianza se ha producido en cuanto al manejo del
espacio aeronáutico. Reportes formales de con
troladores aéreos, así como video y testimonios
de un caso de evidente riesgo de colisión, lleva
ron a la renuncia de uno de los responsables del
tráfico aéreo y ayer en Gobernación se realizó
una reunión con directivos de aerolíneas para
evitar la repetición de hechos peligrosos.

OTRO TEMA POLÍTICAMENTE delicado,
a pesar de los esfuerzos de Palacio Nacional,
Carlos Slim y, de manera derivada, Claudia
Sheinbaum, por establecer un eficaz control de
daños, es el último reporte de la firma de dicta
minaciones técnicas contratada para analizar
lo sucedido en un tramo de la línea 12. Marcelo
Ebrard tendría responsabilidad original, pero
Miguel Ángel Mancera y Sheinbaum igual por
no dar el debido mantenimiento e inspección.

EN LOS TRES temas (periodistas, espacio
aéreo y línea 12) hay una importante cuota de
responsabilidad de diversos niveles de gobiernos
morenistas. Pero tampoco puede obviarse que,
desde el banderazo cromático loretista, todo flu
ye en clave 2024, con ánimos opositores desbor
dados y una conjunción de factores mediáticos,
políticos y electorales que buscan aprovechar
para exacerbar. ¡Hasta mañana!
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• Dudas en el caso de Sandra Cuevas
Varias dudas generó hace unos días información difundida en las benditas redes sobre un
fallido intento que habría realizado la alcaldesa de Cuauhtémoc para salir del país y viajar
a San Antonio, Texas. Tantas que la propia funcionaría difundió un documento para infor
mar de la cancelación de medidas cautelares en su contra, junto al mensaje: "Sí puedo salir
del país". Sin embargo, no ha quedado claro lo que finalmente ocurrió, porque si bien ya se
aclaró que no fue el Instituto Nacional de Migración el que le impidió volar, no se sabe si fue
la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EU quien no la dejó ingresar a su territorio.
Si esto sucedió valdría la pena saber el motivo: ¿Por a lguna indagatoria pendiente en el país
vecino? ¿Alguna ficha roja? ¿0 simplemente porque no se han actualizado con la informa
ción de su caso? En algún momento se podría saber, nos comentan.

• Encuentro en el Edomex
La gobernabilidad democrática pasa por el ejercicio de la libertad que tiene cada individuo
de creencia y de culto. La adopción de valores y enseñanzas dentro de colectividades de
rivan en la creación de buena ciudadanía y en fortalecimiento del tejido social. Ayer, con el
propósito de mantener activado el diálogo con las distintas agrupaciones religiosas de la
entidad, fue el gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo, quien se reunió con
integrantes del Consejo Interreligioso del Estado de México, que actualmente encabeza Da
niel Alberto Medina Pech. En el encuentro, que se realizó en la sede del Poder Ejecutivo
estatal, también estuvieron arzobispos, obispos y pastores de las más diversas iglesias con
presencia en el territorio mexiquense para dialogar sobre el papel de las agrupaciones reli
giosas en la entidad, nos dicen.

• Programa mejorado
Con la novedad de que el programa de entrega de fertilizante, que a principios de la actual
administración federal fuera un tema tortuoso y hasta confiictivo, a cuatro años de distan
cia ha tenido mejoras relevantes en materia de organización y ejecución, al grado de que
ayer Evelyn Salgado, gobernadora de Guerrero, entidad en la que esa estrategia surgió, dio
arra nque junto con el titular de la Sader, Víctor Villalobos, al programa Fertiliza nte para el
Bienestar 2022. Nos cuentan que este año, el programa beneficiará a 334 mil productores,
con una cobertura de 500 mil hectáreas, alcanzando a comunidades alejadas, muchas de
ellas con población mayoritariamente indígena y afromexicana. En tiempos en donde una
de las apuestas es ampliar el autoconsumo, ante una escalada de precios de los granos bási
cos, este programa que apoya a miles de productores de baja escala, es una acción relevante.
Ahí el dato.
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• Caso Bonilla, a instancia superior
Nos cuentan que, aunque el Senado ya recibió la notificación de la Sala Regional Guadalajara
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación sobre la invalidez del regreso de
Jaime Bonilla a su escaño, la decisión final no se ha tomado. Así lo aclaró la propia presi
denta de la Cámara alta, Olga Sánchez Cordero, quien puntualizó que el asunto todavía
tiene que pasar una última aduana: la de la Sala Superior del Tribunal Electoral. A pesar
de que la notificación será procesada en los órganos legislativos, la legisladora precisó que
hasta que no reciban la resolución final emitida por los magistrados encabezados por Reyes
Rodríguez, no darán por concluido el tema en torno a la senaduría del exgobernador de
Baja California. Así que sobre el tema, aún habrá varias aristas de las cuales ir informando,
nos hacen ver.

• Demandan a exdii ector de Segalmex
La que no quita el dedo del renglón en el caso de los escándalos por presunta corrupción
en Segalmex es la senadora panista Xóchitl Gálvez. Y es que la legisladora acudió ayer a
la Fiscalía General de la República a presentar una denuncia contra quien encabezara esa
institución, Ignacio Ovalle. Si bien este último acaba de ser removido de su cargo, luego de
que la Auditoría Superior de la Federación detectara posibles quebrantos por más de ocho
mil millones de pesos en Seguridad Alimentaria Mexicana dependencia conocida como
la Conasupo de la 4T resulta que fue puesto al frente de otra dependencia del gobierno:
el Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal. Un hecho que generó
inquietud, sobre todo porque el tema de las cuentas en Segalmex aún no está aclarado.

«Fiesta de historia en Coyoacán
Donde están de fiesta es en Coyoacán, porque resulta que este año la alcaldía cumple medio
siglo y para conmemorar su historia, la autoridad local, que encabeza Giovani Gutiérrez,
ha organizado un interesante plan de actividades. Fundado en 1522, Coyoacán fue el primer
ayuntamiento de la Cuenca de México o del Valle de México, recordó el director general de
Gobierno, Obdulio Ávila, quien en recorrido histórico, ya en tiempos más actuales, recordó
que la alcaldía fue casa de personajes como Frida Kahlo, Diego Rivera, Salvador Novo,
Emilio El Indio Fernández, Adolfo López Mateos, Miguel de la Madrid, David Alfaro
Siqueiros, León Trotsky, Octavio Paz, Gabriel Garcia Márquez, Juan Villoro, Jorge Vol
pi, Miguel León Portilla, Pablo Neruda. Y esto último viene al caso porque en el programa
de conmemoraciones se tomará en cuenta iniciativas de vecinos a quienes interesa el arte
y la cultura. Ahí el dato.
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Chile vive uno délos momen
tos más convulsos desde la
restauración de la democra

cia. A cuatro meses del plebiscito
para aprobar la nueva constitución,
que suple la de Pinochet, la inesta
bilidad y la mcertidumbre se apo
deran del país andino.
La población pidió la formación de un

grupo plural para redactar la nueva constitu
ción. Con lo que podría ser un error fatídico,
el nuevo gobierno de Gabriel Boric ha ligado
su destino a la aprobación de la misma. Boric
tendría que haber previsto que el paso de ser
la oposición a estar en el poder conlleva una
caída estrepitosa del apoyo popular, misma
que podría arrastrar el proyecto constituyen
te en su caída.

Chile no pasa por un buen momento.
Desde hace más de una década el país se ha
estancado económicamente y la división so
cial se ha vuelto insufrible, con la mayoría de
la gente luchando en gran necesidad mientras
las élites se separan en una realidad alterna.
En este escenario, las protestas estudiantiles
dieron a luz el movimiento de Boric, de 36
años. Poco después él y su joven equipo gana
ban con un cuarto de los votos (su verdadera
base política) su pase a la segunda ronda en la
elección presidencial, donde terminó por im

ponerse ante el representante de la derecha.
El pueblo chileno busca y necesita un cam

bio. El voto por Boric reclama esto. Sin embar
go, los primeros dos meses de su gobierno han
sido, por decir lo menos, grises. La violencia
en tierras mapuches y la migración en la fron
tera norte con Bolivia atenazan al gobierno. La
nueva constitución ha puesto sobre la mesa
la restitución de las tierras mapuches, lo que
implicaría un golpe extremo a gigantes con
sorcios; un movimiento que aviva las cenizas
del boicot sufrido por Allende años atrás.
Boric recibió un voto ilusionado que se

estrella con la realidad posterior a la pande
mia. Escasez, carestía y violencia. Votar a un
presidente no es una respuesta mágica a las
problemáticas de un país, a Chile le esperan
años de los dolores propios del crecimiento
y la reestructuración, si es que cuenta con la
voluntad política y ciudadana para ello. Boric,
su equipo y los constituyentes tendrán que
mostrar que pueden reconectar a la ciudada
nía con la política para cimentar las bases de
un país más justo.

Chile sufre grandes fracturas que provo
can poca cohesión social y desconfianza en
la clase política. Las injusticias históricas con
los pueblos originales, la desigualdad social,
la migración y la violencia, son factores que
detienen el desarrollo económico y social. La
nueva constitución podría ser el inicio de la
reconciliación o el polvorín que haga estallar
por los aires a la sociedad chilena. Boric tiene
en sus manos una coyuntura clave en la histo
ria de su país, esperemos que esté a la altura.
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Hoy, Día de las Madres, vamos
a hablar de los hijos. Algo es
tá muy mal con la educación

en México, que cuando nos compara
mos con otros países, nos llevan años
de ventaja

Vamos con los datos duros que tenemos.
Por ejemplo, un niño de China de 9 años tiene
el mismo nivel educativo que uno de 15 años
en México. Y esto es antes de la pandemia, en
donde expertos aseguran que ahora México
está todavía 3 años por debajo que el promedio
de otros países.

La pandemia en México y la forma en que
se ha llevado la educación ha afectado terri
blemente el nivel educativo de los niños, sobre
todo en las zonas con mayor marginación, don
de no se cuenta con lo indispensable para poder
tener clases por medio de Internet.
En algunas partes del país toman clases

por televisión y las evaluaciones son muy
deficientes.

Hoy, con las nuevas tecnologías, estos ni
ños, cuando entren al mercado laboral, no
van a competir con sus compañeros de clases:
hoy, para muchos trabajos, cualquier empresa
internacional puede contratar trabajadores de
todo el mundo y que hagan el trabajo de forma
remota.

¿A quién van a contratar, por ejemplo, a un
niño chino o de cualquier otro país que está per
fectamente bien preparado y hablando varios
idiomas, o a cualquier estudiante que esté muy
por debajo del promedio?

Con el nuevo plan educativo que está pro
poniendo la SEP, no se le da la mínima im
portancia en preparar a estos niños para un
mundo competitivo, en el cual, nos guste o no,
vivimos. No están viendo la posibilidad que
estos estudiantes mexicanos, sobre todo los
de educación pública, tengan un mejor futuro
y una movilidad social que les permita tener
una mejor calidad de vida. Se le está dando
prioridad a las Ciencias Sociales para, de alguna
manera, "adoctrinar".
Voy a darles unos datos que nos deben de

preocupar, y mucho, sobre el fiituro de los niños

y niñas mexicanos, en el mundo globalizado
en el que vivimos, en donde las evaluaciones
escolares como la prueba PISA, realizada por la
Organización para la Cooperación y el Desarro
llo Económicos (OCDE) son un reflejo de lo que
ocurre con la educación a nivel básico, en el caso
de México los resultados no han sido favorables.
A diferencia de otras evaluaciones, PISA,

considerada la prueba más importante a nivel
internacional, no sólo mide conocimientos, sino
las capacidades de los jóvenes de 15 años para
seguir aprendiendo. Se realiza cada tres años y
nuestro país participa desde el año 2000.

China tuvo los mejores resultados en la más
reciente prueba en 2018 en los tres rubros: lec
tura, matemáticas y ciencias, incluso desplazó
a su vecino asiático de Singapur.

Los alumnos mexicanos en la prueba PISA
de 2018 obtuvieron 420 puntos en lectura, ni
siquiera alcanzaron el promedio establecido
por la OCDE, que era de 487 puntos, por ello,
nos colocamos en esa ocasión en el lugar 53,
mientras que China tuvo 555, incluso, su 10%
inferior mostró una capacidad lectora superior
a la media de los países de la OCDE.

Es decir, la diferencia entre México y el gi
gante asiático fue de 135 puntos, debido a que
es un país que cuenta con un riguroso sistema
educativo, de formación, desde los primeros
años, con más de 55 horas semanales de estudio,
sumando aula y casa, muy por delante de las 44
de la media de la OCDE.
Aquí, un alumno toma clases de forma regu

lar 20 horas a la semana. Si se toma como base
el supuesto de 200 días de clase, se imparte un
total de 800 horas al año. Esto en el mejor de
los casos.

Los resultados de PISA 2018 dieron a conocer
que "los estudiantes mexicanos tienen dificul
tades en aspectos básicos de la lectura, lo que
es preocupante".

Según la OCDE, los resultados sugieren que
uno de cada cuatro estudiantes, de los 36 paí
ses miembros de la organización, no puede
completar las tareas más básicas de lectura, un
problema que es todavía mayor en el llamado
mundo en desarrollo.

En matemáticas los alumnos chinos obtu
vieron 591 puntos, por encima de países como
Canadá y Finlandia, mientras que México logró
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409, ni siquiera alcanzamos el promedio de la
OCDE, que era de 489, por ello, mientras China
quedó en primer lugar en este rubro, nosotros
quedamos en el lugar 61.

En ciencias se repitió la historia, al obtener
419 puntos por 590 de los países de Asia no sólo
China, también Singapur, Macao y Hong Kong.
A nivel regional, de acuerdo con la OCDE,

ningún país de América Latina logró alcanzar
el promedio establecido por el organismo, pues
todos obtuvieron en los tres rubros puntos por
debajo de los 487 que establece el organismo.
Sólo Chile logró encabezar la lista de la región,
pero sin alcanzar esa media.

Pero la prueba de hace seis años, en 2015,

tampoco nos favoreció, en esa ocasión Singapur
encabezó los resultados, seguido de Japón y
Estonia, mostrando puntuaciones por encima
del promedio estipulado por la OCDE.

En ciencias, Singapur obtuvo 556 puntos
mientras que México obtuvo 416, cuando el
promedio para este rubro era de 493.

En cuanto a lectura, México obtuvo 423 pun
tos, es decir, 70 puntos menos que el promedio.

La prueba PISA de 2012 demostró que la
región asiática cuenta con un nivel educativo
básico por encima de países europeos, pues la
lista la encabezó China, Singapur y Hong Kong.

China obtuvo resultados en matemáticas de
613 puntos, por 570 en lectura y 580 en ciencias.
Mientras que México no llegó ni al promedio de

la OCDE de 490 puntos, pues en matemáticas
obtuvo 413, en lectura 424 y en ciencias 415.

De hecho, en estos tres periodos comparados
México ha descendido lugares en lectura, pues
en 2012 obtuvimos 424 puntos y en la prueba
PISA más reciente de 2018 bajamos a 420 pun
tos. Mientras que en matemáticas, de 413 pun
tos descendimos a 409. Si se hace la siguiente
prueba, sin duda saldremos muy mal.

En México, en una década de la aplicación de
la prueba PISA, se observa la problemática de
rezagos en los tres rubros: lectura, matemáticas
y ciencias.
Ahora está por realizarse esta nueva eva

luación, pero se hace en un contexto mucho
más complejo y después de la pandemia. Las
matrículas reflejan parte de las afectaciones por
la falta de clases presenciales: de acuerdo con el
Inegi, en el periodo 20202021, poco más de 5 mi
llones de jóvenes no se inscribieron a la escuela.

México debe de participar en esta evaluación,
se supone que lo hará, pero también con este
nuevo modelo educativo se podría perder la
oportunidad de mantener evaluaciones como
la Prueba Pisa.

No quieren que se haga esta prueba u otras,
porque con la pandemia los alumnos mexica
nos están muy mal preparados y no se quiere
demostrar la realidad del país.

Un México para los niños y niñas donde las
autoridades privilegian la ideología a la prepa
ración académica competitiva.

En desventaja
UN NIÑO se resiste
a regresar a clases
el 25 de abril, tras
las vacaciones
de Semana Santa.
México se ubica

en el lugar 53 en la
prueba PISA.
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Habermas y Ucrania

Jürgen Habermas tiene 92 años y es,
seguramente, el filósofo europeo con
mayor autoridad. A lo largo de su larga

carrera académica, Habermas ha construi
do un sistema filosófico que se propone
fundar en la razón, particularmente, en la
razón ejercitada dentro del espacio públi
co de una democracia deliberativa, tanto al
derecho, como a la política y, a fin de cuen
tas, a la convivencia pacífica entre los seres
humanos. Habermas pertenece a esa gene
ración de alemanes ilustrados que decidie
ron nunca más volver a caer en los errores

fatídicos que precipitaron la barbarie de la
Segunda Guerra Mundial. Por esa razón, lo
que el filósofo germano puede decirnos so
bre el conflicto de Ucrania debe examinar

se con suma atención.
El 29 de abril de 2022, Habermas publicó un artícu

lo sobre el tema en el Süddeustche Zeitung que ha sido
traducido al español y a otros idiomas. En ese escrito,
Habermas plantea un dilema que deben afrontar los
políticos europeos. Por una parte, no deben abando
nar la defensa de la soberanía de Ucrania, pero, por la
otra, no deben provocar una tercera guerra mundial,

que, en este caso, podría convertirse en una guerra
nuclear de consecuencias fatídicas para la humanidad.

Habermas llama a Occidente a ponderar con res
ponsabilidad, con sensatez, con buen juicio, el dilema
planteado. Lo que debemos evitar, a toda costa, es
caer en las tentaciones del pensamiento simplista, que
lo pone todo en blanco y negro, que busca soluciones
fáciles y rápidas a los problemas complejos y difíciles.
Esta advertencia es relevante no sólo por la gravedad
de los hechos, sino por la manera en la que ese pensa
miento simplista es alimentado por la grosera propa
ganda de los grupos políticos en los medios de comu
nicación y, además, por la mecánica perversa de las
redes sociales que lo difunden, fomentan y contagian.

El filósofo alemán presta especial atención al sim
plismo principista de ciertos sectores de la sociedad
europea, que creen que hay una especie de obligación
moral de hacer todo lo posible para defender a Ucra
nia, llegando incluso al punto de entrar en una guerra
total con Rusia. Cuando caemos en esta línea simplis
ta de razonamiento nos deslizamos, casi de manera
inadvertida, de la noble defensa de la libertad y de
la democracia, a la convicción enloquecida de que la
solución es lanzar un ataque nuclear preventivo en
contra de Rusia.

Habermas enfatiza que no habría un ganador en
una guerra nuclear, la derrota sería para la humani
dad entera, incluso si no se provoca la extinción de la
especie. El filósofo alemán se cuida, sin embargo, de
aclarar que su advertencia no debe confundirse con
un pacifismo a ultranza, lo que equivaldría a caer en
otra línea simplista de razonamiento. Hay que marcar
le una raya a la injustificada agresión rusa, claro está,
pero hay que hacerlo con prudencia, con razonabili
dad, con sentido de humanidad.
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Quiero empezar este texto felici
tando a cada una de las muje
res que nos leen y son madres.

Reconocer a las madres solteras que
día a día trabajan y se superan a ellas
mismas para que en su casa no falte
nada, para que sus hijos e hijas tengan
lo necesario y algo más.

Datos del Censo de Población y Vivienda 2020 se
ñalan que 352 millones de mujeres de 15 años y más,
residentes en México, han tenido al menos una hija
o un hijo nacido vivo; de ellas, el 7.0% son madres
solteras, es decir, 28 de 100 mujeres al menos con un
hijo, se encuentran en estado de soltería.

Hoy, muchas madres saldrán a las calles a gritar
¡justicia!, por aquellos hijos e hijas que están desapa
recidos, que no han localizado, que no han vuelto a
ver, pero que viven con la esperanza de encontrarse
con ellos. Son las madres buscadoras las que, en la
búsqueda de sus hijos, han encontrado a los hijos de
otras madres que, como ellas, no se dan por vencidas.

En nuestro país se reconoce oficialmente la des
aparición de 36 mil 265 personas, de las que 15 mil
445 son jóvenes; esto significa que 42% de todos los
desaparecidos del país tienen entre 14 y 29 años. De
estos jóvenes desaparecidos, 10 mil 104 son hombres
y 5 mil 341 mujeres.

Están las tías o abuelas que son madres de las
hijas y los hijos de las mujeres que han sido víctimas
de feminicidio. Tan solo en 2021, de acuerdo con el

Inegi, 10 mujeres al día fueron asesinadas por el sim
ple hecho de ser mujeres.

Están las abuelas que se convirtieron en madres
de sus nietos cuando sus hijas e hijos perdieron la
vida a causa de la pandemia de Covid19.

El Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de
la Familia (SNDIF) ha informado que hasta junio de
2021 había, al menos, seis mil 866 niñas, niños y ado
lescentes en situación de orfandad a consecuencia

de la pandemia.
Las madres adoptivas, las que decidieron abrirles

su corazón y las puertas de su casa a menores que no
nacieron de sus entrañas, niñas y niños que desean
tener una familia, son las madres de corazón.

En México hay 30 mil niños, niñas y adolescen
tes que se encuentran en casas hogar esperando ser
adoptados, según cifras de Inegi. De julio de 2016 a
junio de 2021, el DIF Nacional aprobó 50 adopciones
de 308 solicitudes (incluidas 15 internacionales); sólo
uno de cada seis trámites se concretó.

Las madres adolescentes, niñas que se convirtie
ron en madres producto del abuso sexual infantil y
que deben de reconocerse como parte una realidad.

Una de cada 4 niñas mexicanas ha sufrido algún
tipo de abuso sexual antes de los 18 años. La OCDE
ha dicho que México ocupa el primer lugar a nivel
mundial en abuso sexual infantil entre los países
miembros. Al menos el 70 por ciento de los agreso
res son familiares, 20 por ciento conocidos y 10 por
ciento desconocidos.

Los rostros de las madres en México son diversos,
en cada uno de ellos hay historias, algunas de dolor,
otras de satisfacción. Hoy en este día mis mejores
deseos a todas ellas. Mi solidaridad y sororidad con
cada una de ellas.
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Los frecuentes "incidentes" en

aterrizajes en el Aeropuerto In
ternacional de la CDMX, uno de

los cuales estuvo a punto de convertir
se en accidente y tragedia el fin de se
mana por la colisión de dos aviones de
Volaris, puso al descubierto hasta ilíci
tos en el manej o del control del espacio
aéreo a cargo del Seneam, cuyo director
general, Víctor Manuel Hernández, fue
acusado por José Alfredo Covarrubias;
líder de los controladores aéreos, de ha
ber conformado un "cártel" de amigos y
familiares en ese organismo, que nada
tienen que ver en esa delicada labor.

Desde el rediseño del espacio aéreo en esta ca
pital, obligado por el inicio de operaciones en el
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles de Santa
Lucía, cuya responsabilidad está a cargo de los con
troladores, a los que se atribuyó falta de capacita
ción, se registraron decenas de "incidentes" que
milagrosamente no llegaron a ser accidentes, con
el consecuente cobro de vidas de miles de pasaje
ros que jamás fueron advertidos ni supieron de ese
riesgo que afloró en días recientes, pero datan de
tiempo atrás.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En su primera mañanera al regreso de su gira por
Centroamérica y el Caribe, el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador salió en defensa del rediseño del
espacio aéreo que originó el AIFA, elogió a los contro
ladores aéreos y sobre lo sucedido el fin de semana en
el aeropuerto capitalino, aseguró que "no hay peligro
para los aviones".
Negó que haya problema alguno con el rediseño
aéreo y, como siempre, dijo que "lo que hay son re
sistencias muy 'alentadas' — ¿?— por el conservadu
rismo", al rechazar que haya falta de capacitación de
controladores y anunciar una reunión en la Secreta
ría de Gobernación para abordar ese problema y an
ticipar que no hay ningún propósito para afectar a las
aerolíneas.

Aprovechó para asegurar que va a haber entendi
miento con ellas y que "ya vinieron a ofrecer que van a
tener más vuelos en el Aeropuerto Felipe Ángeles". Es
sabido que en éste sólo operan tres de ellas con un míni
mo número de vuelos, ya que quienes tienen que viajar
por vía aérea, prefieren el Benito Juárez de la capital.
Este lunes, el diario español El País publicó el tercer
informe de la empresa noruega DNV, que el Gobierno
capitalino se negó a dar a conocer, seguramente por
que revela que el accidente en la Línea 12 del Metro se
debió a fallas en las inspecciones, deficiencias en su
construcción y mantenimiento.
La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, expre
só su desacuerdo en que se ubiquen al mismo nivel
problemas de diseño, construcción, certificación e
inspección, porque "ninguna inspección en el man
tenimiento podía haber detectado una falla técnica",
cuya presunta responsabilidad en aquel, rechaza.
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CA, Cuba, México,
migración asunto estancado
En un primer balance al Presidente le

fue bien en su gira por Centroamérica y
Cuba. Lo más i mportante del viaje terminó
por ser el que un presidente mexicano reco
rriera parte del sur del país después de mu
cho tiempo y que ofreciera alternativas, las
cuales fueron bien recibidas, aunque entre
nosotros sean parte de cuestionamientos.

Parte de la popularidad presidencial se basa en sus políti
cas públicas por la entrega del dinero a diferentes sectores de
la población, en particular a los jóvenes.

Compartir y colaborar con estos proyectos con Guatemala,
Honduras, El Salvador e incluso Belice, le abre a los gobiernos
de estas naciones un espacio de gobernabilidad que tendrán
que refrendar en los hechos por aquello de la terca realidad en
medio de sus crisis internas.

El problema que podrá enfrentar la estrategia es que les al
cance el dinero y que paralelamente se vayan creando condi
ciones favorables entre los jóvenes para que puedan tener sus
propios ingresos a través del mercado de trabajo. No se puede
mantener una estrategia si no se desarrollan procesos colate
rales que hagan que los jóvenes se valgan por ellos mismos.

Éste es el gran reto de los próximos años para el Presidente,
porque si bien la estrategia está dando resultados la cuestión
es saber hasta dónde les alcanzará, hay algo de clientelismo
político detrás de esto.

LA GIRA fue
una importante
decisión política.
Desde dondese
vea és un hecho

relevante, la clave
ahora es lo que

pase a partir
de ahora. Si los

gobiernoseen
troamericanos no

toman decisiones

importantes las
cosas se van a

agudizar interna
mente aún más
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Los elogios y reconocimientos al Presidente a lo largo de la
gira son multifactoriales. A pesar de que al tabasqueño no le
guste salir, el hecho de que haya hecho una gira a Centroamé
rica creó un ánimo favorable y fue reconocido en cada uno de
los países que visitó.

La constante fue la migración, la cual es una suma de pen
dientes. México está siendo de nuevo el país que más migran
tes aporta. El tema es importante, porque es producto de la
situación interna en lo económico, político y social. No existen
condiciones favorables para miles de mexicanos que están op
tando por dejar el país, la migración es una forma de sobrevi
vencia para muchas familias.

Esta coyuntura debiera ser un llamado serio de atención y
focos rojos para el gobierno. Ya no se puede ver la migración
como si fuéramos sólo país de paso cuando desde hace tres
años, al menos, nos hemos convertido en una nación que ex
pulsa a sus propios habitantes, al tiempo que estamos siendo
paso y destino de miles de migrantes centroamericanos, del
Caribe y otros países.

Estamos acumulando en nuestras fronteras migrantes y el
problema no se está resolviendo. Presumimos que el Presiden
te debió haber discutido con sus homólogos el tema, porque
no hay indicios de que en EU se pueda destrabar la reforma
migratoria, y más ahora que están entrando en un proceso
electoral el cual está siendo dominado por la polarización.

La gira fue una importante decisión política. Desde donde
se vea es un hecho relevante, la clave ahora es lo que pase a par
tir de ahora. Si los gobiernos centroamericanos no toman de
cisiones importantes las cosas se van a agudizar internamente
aún más. México no puede resolver los problemas de otros
países por más cercanos que sean, entre otras razones porque
estamos en medio de una gran cantidad de adversidades.

Cuba es para el Presidente una relación de primera impor
tancia. Quizá le haya costado trabajo decir que "renazca" la
revolución, pero es un hecho que se quedó atrapada en el pa
sado, como sea los elogios mutuos fueron interminables.

La siguiente parada es la Cumbre de las Américas, ahí co
noceremos parte del valor de la gira, en tanto, en el camino el
gobierno mexicano no puede seguir siendo sólo reactivo ante
la migración la cual está ahogando las fronteras.
• RESQUICIOS
Paola Espinosa es quizá la mejor clavadista de todos los tiem
pos de nuestro país. Ayer anunció su retiro después de los
miles de clavados que se tiró en albercas de todo el mundo.
Paola es admirada dentro y fuera del país, se le va a extra
ñar porque además era una protagonista a seguir en Juegos
Olímpicos.
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Que la embajada de Cuba
en México difundió anoche una

fotografía del encuentro domi
nical entre el presidente An
drés Manuel López Obrador
y el dirigente Raúl Castro Ruz
(identificado como "General
de Ejército"), quien aplaudió el
"importante aporte" del tabas
queño al desarrollo de los vín
culos bilaterales y a la necesaria
integración de Latinoaméricay
el Caribe. Estuvieron presentes
el secretario de Relaciones Ex

teriores, Marcelo Ebrard, y su
homólogo de la isla, Rruno Ro
dríguez Parrilla.

Que hablando del exterior,
desde Punta del Este, Uruguay,
la presidenta del INAI, Blanca
Lilia Ibarra, advirtió que las
amenazas contra los periodis
tas no se han limitado a la cen

sura o exclusión de los medios,
sino que se suman vulneracio
nes a su privacidad, mediante
vigilancia física, digital, segui
miento de comunicaciones o

actividades, intrusión del Esta
do y de los poderes fácticos en
sus familias y hogares. "Esto ha
aumentado en todo el mundo y
tiene su peor expresión en los
asesinatos, pues hoy nos faltan
más de 800 comunicadores".

Ayer mismo esa cifra global
subió a 802 con los crímenes
enVeracruz.

Que ni la confirmación de
que el cuerpo hallado el domin
go es de lajoven Yolanda Mar
tínez ni el bloqueo de grupos
feministas en la avenida Cons

titución de Monterrey en repu
dio a los feminicidios cambia

ron el guión del gobernador de
Nuevo León, Samuel García,
quien se plantó con su declara
ción de que la chica había huido
de su casa porviolencia familiar
y ratificó: "no fue un error".

Que Estados Unidos ha
decidido designar el 10 de ma
yo como Día Nacional de Con
cientización sobre el Fentani
lo, organizado por la DEA co
mo un esfuerzo para educar a
las personas sobre la peligrosa
amenaza que representa la dro
ga de moda en ese país y puntos
fronterizos mexicanos como

Tijuana y Ciudad Juárez. Anne
Milgram, directora de la agen
cia antinarcóticos, anunció la
conmemoración mientras se
daba a conocer el nuevo cartel

con recompensas por Ismael El
Mayo Zambada y Rafael Caro
Quintero, entre otros.
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El gran negocio
de buscar culpables
17
I . ; 1 descontento ciudadano se ha acrecentado en

i la práctica totalidad de los países. Y los votan
Jtes, cada vez más insatisfechos, se dejan en
tonces engatusar por la retórica de los populistas.
Están aconteciendo así cosas muy extrañas. Para ma

yores señas, en una nación como Francia, la clase trabaj a
dora es justamente la que simpatiza con... la derecha ex

trema: Marine Le Pen, la líder del Frente Nacional, obtuvo
más del 41 por ciento de los votos en las pasadas eleccio
nes, la mayor parte de ellos emitidos por los estamentos
populares. Es el mundo al revés.
Lo que pasa es que el modelo económico y social que

se ha instaurado en el planeta no es en
teramente digerible para las mayorías,
por decirlo de alguna manera. La globa
lización ha llevado al desmantelamiento
de sectores enteros de la economía: las
grandes plantas siderúrgicas de Bélgica
y los astilleros de Bilbao desaparecieron
pura y simplemente porque construir
barcos y producir acero resultó más ba
rato en Corea del Sur; las computadoras
de Apple no son ensambladas en California sino en China;
las enormes Suburban que conducenlos estadounidenses
los fines de semana son armadas en León, Guanaj uato; es
más ventajoso importar gasolina de los Estados Unidos
que retinarla aquí, en un país cuyas nostalgias revolotean
en torno a una grandeza petrolera que nunca le aportó un

verdadero bienestar a la población más desfavorecida
El tema es precisamente el de las ilusiones perdidas

y los sueños no realizados. En el México del petróleo en
abundancia jamás desapareció la pobreza extrema ni
mucho menos. Se fomentaron, eso sí, el corporativis

mo y las políticas clientelares. Surgió
también una insolente casta de privi
legiados a la sombra de escandalosas
corruptelas.
Llega entonces el momento de ha

cer cuentas y la gente, cargada de re
sentimiento al sobrellevar, como una
fatalidad inapelable, las durezas de
una vida sin esperanzas, busca a los
grandes culpables de su desgracia. Y

es allí donde se aparece, con un oportunismo tan descara
do como indetectable para sus adeptos, el líder populista.
No sólo promete un mundo mejor: acusa, atacay señala
a los responsables directos de la infelicidad colectiva. La
consagración es inmediata: el pueblo irá de la mano salva
dora del denunciante supremo. Hasta que...

La globalización
ha llevado al

desmantelamiento
de sectores enteros

de la economía
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Un idel que vibra en la montaña
Ya se sabía que a Liópez Obrador le gusta la dictadura cubana, un régimen en
el cual, por cierto, él nunca habría llegado a la Presidencia pues no hay en el

gobierno de la isla elecciones libres y competidas...

DíazCanel es un
dictador, menor, es

verdad, si se le compara
con Fidel y Raúl

Gil empezó a cantar la canción
de Carlos Puebla "Cuba que
linda es Cuba" y en especial
estas líneas: "Un Fidel que
vibra en la montaña, un rubí,

cinco franj as y una estrella". Mientras Ga
més entonaba esta letra histórica, Liópez
Obrador era condecorado con la Orden Jo

sé Martí, máxima condecoración que en
trega Cuba a personajes destacados de la
isla y el mundo. El Presidente se despachó
con el cucharón del pozole y habló una ho
ra ante los medios. Una mañanera cubana
a todo meter.

Nada de pequeñeces, Liópez Obrador
se ofreció como mediador para pedirle a
Biden que cese el bloqueo, cosa que como
se sabe Biden no puede hacer bajo ningu
na circunstancia; dijo, además, que pedirá
al gobierno de Estados Unidos que Cuba
pueda decidir si va o no va a la cumbre de
Los Angeles; propuso con gran seriedad
un convenio de salud entre ambos paí
ses, acercó alas fuerzas armadas cubanas
y mexicanas; y, entre otras voracidades,
afirmó que la Revolución Cubana debe re
nacer dentro de la revolución. Echense ese
trompo a la uña.
Y desde luego y por sobre todas las co

sas, nuestro Presidente hizo el elogio de Fi
del, el comandante al que, ya sabíamos, ad
mira y considera un gigante. Aun cuando
no se conocieron, Fidel apoyó la militancia
liópezobradorista, su trabaj o de zapa y za
pe, dijo el mandatario (así se dice).
Ya se sabía que a Liópez Obrador le gus

ta la dictadura cubana, un régimen en el
cual, por cierto, él nunca habría llegado a la
Presidencia pues no hay en el gobierno de
la isla elecciones libres y competidas.

Dictadura
Y sí, no quitemos el pie del renglón, o como
se diga, DíazCanel es un dictador, menor,
es verdad, si se le compara con dos gigan
tes de la tiranía: Fidel y Raúl, con quien el
Presidente de México se reunió, con Raúl,
con Fidel está difícil, pero se puede si nos
concentramos y unimos nuestras fuerzas

mentales revolucionarias. Total: mucho

becho y abacho, pero nada de dineros o de
petróleo que es lo que al dictador le urge en
este trágico momento cubano. Nomás pa
ra no olvidarnos: la dictadura cubana lleva

63 años en el poder y ha hundido a su pue
blo en la pobreza, el desamparo y la deses
peración, como lo leeny oyen.
Algo interesante: una nota de Rafael

Croda en su revista Proceso informa que
"la tradicional relación de amistad entre

las Fuerzas Armadas de México y de Cuba
dio este fin de semana un paso más allá y
se enfiló hacia un nuevo horizonte de coo

peración impulsado por el presidente An
drés Manuel López Obrador, quien valora
el origen popular y revolucionario de am
bos ejércitos y los considera expresiones
del 'pueblo armado'".
Las Fuerzas Armadas Revoluciona

rias de Cuba llevan varias décadas ma
nejando consorcios empresariales que
no tienen nada que ver con la defen
sa nacional, mientras que los militares
mexicanos se han encargado de las obras
emblemáticas de la 4T. Han sido desde
constructores hasta administradores de

puertos y aeropuertos.
Algunos expertos en asuntos cubanos y

en temas militares consultados por su re
vista Proceso coincidieron en que el hecho
de que Liópez Obrador haya viajado a Cuba
con una comitiva que sólo incluyó al can
ciller Marcelo Ebrard y a los secretarios de
Defensa, general Luis Cresencio Sandoval,
y de Marina, almirante José Rafael Ojeda,
revela el interés del Presidente en promo
ver vínculos más estrechos entre estos y
sus pares cubanos.
El profesor de relaciones internacio

nales de la Universidad Holy Ñames en
Oakland, California, Arturo LópezLevy
afirma: "López Obrador quiere que sus
militares intercambien ideas y concep
tos doctrinales con militares de izquierda
y que vean cómo los militares cubanos se
han insertado en lógicas de seguridad na
cional que van más allá de la defensa e in
cluyen temas como la lucha contra la po
breza, el manejo de empresas estratégicas
y el desarrollo económico".
Para la doctora en historiay estudios re

gionales de la Universidad Veracruzana, la
cubanamexicana Johanna Cilano, López
Obrador, que es tan afecto a los actos sim
bólicos, busca en Cuba fortalecer el discur
so con el que ha justificado la progresiva
militarización que vive México.
Antes de que empiecen los jitomatazos,

Gilga dice: ¿O de plano que en la comitiva
oficial y de primera plana fuera sólo un ci
vil, Marcelo Ebrard, ¿no quiere decir nada?
Todo es muy raro, caracho. Como diría

el gran jingle de los años ochentas: "¿Dón
de está el culpable? Para darle chicharrón.
Sabritones son ricos chicharrones fresque
sitos, dorados, picosoneé'. .
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El dolor de las
madres en México

Por mucho tiempo, los días de celebración a
las madres en todas partes del mundo han
servido para reforzar un estereotipo de ma

ternidad virtuosa al que todas las mujeres deberían aspi
rar. La lucha feminista ha llevado a cuestionar estos patro
nes y a resignificar esta conmemoración, para que deje de
ser una alabanza a la maternidad como virtud femenina.

Pero más allá de esta reflexión obligada, la realidad que vi
ve nuestro país desde el inicio de la llamada guerra contra
el narcotráfíco y que ha llevado a una lastimosa descom
posición social, exige visibilizar lo que para muchas muj e
res implica ser madres en este México.
Hoy es preciso pensar en las madres que están buscan

do a sus hijas e hijos con el corazón destrozado. En aque
llas que exigen verdad y justicia porque les arrebataron lo
más valioso de su vida. Las que excavan en las carreteras y
enlos cerros, enlas fosas clandestinas y servicios forenses,
enfrentado el terror del crimen organizado y la indolencia
del Estado. Las madres que sufren la angustia y la impo
tencia de buscar y no encontrar; de no saber nada de los
suyos, de novolverlosaverjamás.
Hoy debemos mirar de frente el dolor de las madres

que emprendieron la búsqueda solas y reconocer la lucha
de las que se convirtieron en defensoras
de derechos humanos y trabajan por en
contrar a los hijos de otras; a las que se
organizan y defienden los derechos de
sus compañeras, de los que están ausen
tes, de quienes piden ayuda. Alas que
transformaron el dolor en solidaridad y
el sufrimiento en comunidad. Alas que
siguen en pie de lucha, juntas, hasta en
contrarlos.

Hoy pensamos en las madres de las víctimas de femi
nicidio, que todos los días nos arrebata a más de 10 muje
res, muchas veces en contextos de violencia familiar. En
sus gritos de desesperación, que denuncian la violencia de
género desenfrenada en este país, poniendo en riesgo su
vida con la esperanza de hacer justicia para sus hijas, para

sus nietas, para sus sobrinas y para sus hermanas.
Este día también pensamos en las madres que son

víctimas de violencia familiar, presas del maltrato de
su pareja, aterrorizadas de alzar la voz por el miedo a

recibir agresiones físicas, psicológicas, sexuales o eco
nómicas. Pensamos en las madres que están en prisión
y se enfrentan todos los días con el hacinamiento, la
sobrepoblación, las condiciones deficientes de reclu
sión, la ausencia de servicios básicos y la violencia del
sistema penitenciario. Pensamos enlas madres que so
portan acoso, tortura, trata, exclusión y silencio en este
país. En las madres que han muerto, las que han desa
parecido, las que ya no están.

Estas son las madres de México.
Hoy decimos con fuerza que ninguna
de ellas debe pasar por esto. Que nin
guna mujer tiene que llorar en las no
ches de angustia, buscar a sus hijas y
a sus hijos en fosas, vivir con miedo y
desesperación.
Este 10 de mayo escuchamos sus

demandas de justicia. Nos recuerdan
que la búsqueda no se detiene. Nos

exigen que no cerremos los ojos. Que no olvidemos sus
agravios. Que su dolor también es el nuestro. Que sus hij as
y sus hijos deben ser encontrados, que sus denuncias no
son expedientes destinados al olvido, sino personas que
esperan, necesitan y merecen justicia.
Nuestra deuda con ellas como sociedad es enorme. De

bemos verlas ala cara y hacer nuestro trabajo, cada uno
desde nuestro ámbito de responsabilidad. No más impu
nidad. No más desaparecidas. No más víctimas de femini
cidio. Ni una más.

Es preciso pensar en
aquellas que exigen
justicia porque les
arrebataron lo más
valioso de su vida
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¿Y dónde está el piloto?
Un incidente de consecuencias mayores arrasará con las presuntas ventaj as de haber inaugurado una terminal; peor aún:
puede interpretarse que, lejos de resolver la saturación, la incorporación del nuevo aeropuerto complicó el espacio aéreo

Las tragedias no de
penden de ideologías.
Lo que sucedió en la
Línea 12 del Metro en
Ciudad de México con

un gobierno de izquierda o los co
lectores de Guadalaj ara con un go
bierno priista, por mencionar un
par de casos, revelan que estos
siniestros en última instancia

remiten a negligencia, mala pla
neación y corrupción. En el inci
dente del avión de Volaris el sá
bado pasado en el aeropuerto de
la capital, la pericia personal del
piloto evitó que un error de los
controladores aéreos se convir

tiera en una desgracia mayús
cula. Además de un dolor hu
mano incalculable, el desastre
habría producido un daño irre
parable a la imagen de México
y de su gobierno. El choque de
dos aviones cargados de pasaje
ros en una pista de aterrizaj e ha
bría constituido una de las peores
tragedias en la historia de la avia
ción internacional.
El incidente, por lo demás, no

es un hecho aislado sino la culmi

nación de un pr oble ma conocido y
que, todo indica, se ha subestima
do. Recordemos que justo hace un
año México había reprobado la re
visión periódica que realiza en los
aeropuertos del mundo la Admi
nistración Federal de Aviación de

Estados Unidos. La FAA, por sus
siglas en inglés, consideró que el

Gobierno mexicano no cumplía
con los estándares internaciona

les de seguridad aérea, por lo cual
se le degradó a una categoría infe
rior, en la que se encuentran sólo
ocho países en el mundo. Esa cla
sificación impide a las líneas aé
reas internacionales abrir nuevas

rutas a nuestro país, con obvias
consecuencias para la expansión
turística. En respuesta, las au
toridades se comprometieron a
subsanar a la brevedad las ano
malías e insuficiencias observa
das, en particular en materia de
controladores aéreos (equipos,
tecnología, número y capacita
ción), con el fin de recuperar de
inmediato la categoría 1.
Un año más tarde no se ha con

seguido. Peor aún, en las últimas
semanas, y de manera informal,
en las redes sociales de los pro
pios pilotos se mencionan inci
dentes e irregularidades de na
vegación en el Valle de México. El
jueves pasado la Federación In
ternacional de Asociaciones de

Pilotos de Líneas Aéreas, (IFAL

PA) informó sobre alertas por
acercamiento de aviones, des
víos por demoras excesivas y ate
rrizaj es con poco combustible,
derivados en gran medida por el
viejo problema de la saturación
y el nuevo problema provocado
por el rediseño del espacio aé
reo luego de la apertura del ae
ropuerto Felipe Angeles. Pero el

terrible riesgo en el que se incu
rrió el sábado, video mediante,
no dejó dudas de la gravedad de la
situación y este domingo provo
có la renuncia de Víctor Manuel

Hernández, director de la Se
neam, Servicios a la Navegación
en el Espacio Aéreo Mexicano.
Estos antecedentes revelan

un escenario preocupante. Si to
do esto no queda más que en el
amago de una tragedia oportu
namente conjurada este sábado,
el asunto nos habrá salido barato.
Pero es evidente que estamos ju
gando con fuego. Para el gobier
no de la 4T un incidente de con

secuencias mayores arrasaría
con todas las presuntas ventaj as
de haber inaugurado un nuevo
aeropuerto. Peor aún, podría in
terpretarse que, lejos de resolver
el problema de la saturación, la
incorporación del AIFAen Santa
Lucía complicó la gestión del es
pacio aéreo; una capacidad que se
encontraba de por sí desbordada.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador matizó este lunes
la gravedad del asunto y aseguró
que ya se estudiaba el incidente
y las maneras de enmendar los
riesgos. Son declaraciones que
seguramente serán interpreta
das como irresponsables o super
ficiales por sus adversarios, pero
creo que es lo esperable por parte
de un mandatario: inspirar tran
quilidad en la comunidad y evi
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tar que la percepción de riesgo se
traduzca en daños al comercio, la
circulación y el tu rismo.
Pero es evidente que lo impor

tante no está en la declaración

sino en los pasos reales que se
den para resolver la situación.
La única manera de garantizar
la tranquilidad de los usuarios
y evitar daños mayores es me
diante el saneamiento integral
de esta amenaza.

Resolver el problema pasa por
dos frentes. Por un lado, el mejo
ramiento sustancial de la infraes

tructura física y humana respon
sable del control del tráfico aéreo.

Es cierto que el gobierno estaba
intentando una mejoría, pero es
más que evidente que esos es
fuerzos se han quedado cortos
frente a la magnitud del proble
ma. La reunión anunciada en la
Secretaría de Gobernación con la
participación de todos los invo
lucrados (autoridades, líneas aé
reas, pilotos, controladores, es
pecialistas), tendría que derivar
en una ruta de acción profunda,
cuantiosa y eficaz para resolver
este problema al más corto plazo
posible y sobre bases sólidas.
Abordar el otro frente será más

complicado. La saturación del ae
ropuerto de la Ciudad de México

constituye en sí mismo un factor
de riesgo. Además del daño que
provoca en los usuarios el retraso
de varias horas en muchos de los

trayectos, las rutas desviadas, el
gasto de combustible y la perma
nencia en el aire de aviones que
esperan turno, son factores que
en conjunto representan una
bomba de tiempo.

En teoría la apertura del nue
vo aeropuerto, AIFA, tenden
cialmente resolvería el proble
ma. La cuestión es determinar
cuánto tiempo puede llevar tal
"tendencia" y saber si efectiva
mente puede lograrse.
Cada vez queda más claro que

el verdadero reto para el gobier
no no habrá sido construir un
aeropuerto en tiempos y costos
récord sino asegurar que se cum
pla cabalmente el objetivo para
el que fue construido: atraer una
porción importante de los vue
los que hoy saturan al viejo ae
ropuerto y hacerlo sin poner en
riesgo el uso del espacio aéreo.
Pero eso no puede conseguirse
por decreto; no pueden impo
nerse pérdidas a las líneas aéreas,
ni obligar a los pasajeros a optar
por una terminal sobre otra. Eso
tendrá que ser el resultado de
una estrategia compleja de ave

nimiento entre las partes, inver
siones rápidas y cuantiosas en in
fraestructura de comunicación,
ofrecimiento de incentivos, etc.
Construir el aeropuerto fue po
sible gracias a la fuerza de la vo
luntad presidencial canalizada a
esa tarea. Acelerar el uso del Feli

pe Angeles requerirá la interven
ción del mandatario con igual o
aún mayor empeño, consideran
do todo lo que está en riesgo.
La 4T no puede permitirse que

elAIFAse convierta enlaEstela de

Luz de este sexenio; con el agra
vante de que el adefesio caldero
nista simplemente fue un gasto
inútil y un despropósito estético
sin mayores consecuencias que el
escándalo. El aeropuerto de San
ta Lucía, en cambio, es otra cosa, y
no es exagerado decir que hacerlo
ha terminado por convertirse en
un asunto de vidao muerte. Lo del
sábado es un aviso.

E1 gobierno de
AMLO no puede
permitirse que el
AIFA se convierta
en la Estela de Luz
de este sexenio
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Lección de
historia en
La Habana

i^
¦ uriosa y entretenida, qui
¦ i zá desconcertante para sus

* anfitriones, fue la lección
de historia que el presidente López
Obrador eligió como cuerpo central de
su discurso en La Habana.
El Presidente hiló una colección de

anécdotas históricas de personajes cu
banos vinculados a México, empezan
do por dos militares criollos nacidos en
Cuba, Francisco de Sentmanat y Pedro

de Ampudia, que fueron gobernadores
de Tabasco por distintos bandos, po
co después de la Independencia, y pe
learon a muerte entre sí, con la conse
cuencia de queAmpudiaderrotóaSen
tmanat y mandó decapitarlo y exhibir
su cabeza en la plaza pública.
Ampudia es el mismo que peleó des

pués contraía invasión norteamerica
na en 1847 y fue ministro de guerra de
Juárez, cuyo confidente mayor fue otro
cubano, su yerno Pe
dro Santacilia.
José Martí estuvo

en México entre 1875
y 1877, recordó López
Obrador, y salió del
país al triunfo de la re
volución de Porfirio Díaz, diciendo: "un
hombre se declaró por su exclusiva vo
luntad señor de hombres... y con un po
co de luz en la frente no se puede vivir
donde mandan tiranos". (El que tenga
oídos que oiga, dijo el sordo).
En la lista de anécdotas siguió la del

estrafalario personaje tamaulipeco Ca
tarino Garza, quien se levantó contra
Porfirio Díaz, fracasó y fue a dar al pa

raíso de conspiradores latinoameri
canos que era en los 1890 Costa Paca,
donde hacían planes insurrecciona
les Antonio Maceo, Máximo Gómez,
el mismo Martí, y los generales colom
bianos Avelino Rosas y Rafael Uribe.
Las anécdotas siguen con la del em

bajador cubano Márquez Sterling,
quien acompañó a Madero y a Pino
Suárez la noche de su prisión, antes de
sus salvajes ejecuciones. Naturalmen

te, el orador llega a la
estadía en México de

los futuros expedicio
narios del Granma,
con Fidel a la cabeza.
Hasta ese momen

to el presidente López
Obrador había salvado las definiciones
ante la Cuba de hoy que se esperaban
de su discurso. Pero ahí empezó.

Hizo el elogio de F idel Castro, defendió
la dignidad de Cuba como moderna Nu
mancia,propuso crear unaUniónEuropea
latinoamericanay exhortó a los cubanos a
hacer una "revolución en la revolución".

Cosas todas que merecen comenta
rio aparte,

José Martí estuvo en

México entre 1875 y1877,
recordó López Obrador
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Seguridad
aeronáutica y civil

La realidad. Es un hecho que las opera
ciones en el aeropuerto Benito Juárez
de CdMx han presentado en los últimos

días una serie de retrasos, cambios de ruta, inciden
tesy alertas operativas que tensáronla de por sí satu
rada situación del espacio aéreo del Valle de México.
En este sentido, la seguridad de las operaciones

aeroportuarias no solo es prioridad paralos pasaje
ros que entran o salen de la capital, sino para quie
nes habitamos uno de los asentamientos humanos

más poblados del orbe. Con la seguridad aeronáuti
cay la protección civil simplemente no se juega
Las causas. Se ha señalado que la entrada en

operación del AIFA es la causa principal de es
ta situación irregular en la operación del AICM.
Sin embargo, el personal experto y técnico con
trolador del aeropuerto Benito Juárez apunta
hacia algo más interno: una mala organización y
un ambiente de tensión laboral entre las perso
nas responsables de ordenarlas 60 operaciones
de despegue y aterrizaje por día del mencionado
puerto aéreo. Esta situación ya costó la renuncia
del director del Seneam, Víctor Hernández.
Es importante aclarar de una vez por todas que

las operaciones del AIFA no representan ningún
riesgo de interferencia parala seguridad del aero
puerto Benito Juárez.
Nueva York opera con tres aeropuertos interna

cionales, cuyas distancias entre sí son menores que
la existente entre el AICM y
el AIFA (46 kilómetros). La
distancia entre el JFK y el
LaGuardia es de 17 km. Mien

tras que entre LaGuardia y
Newarkhay 30 kilómetros.
París opera también con

tres aeropuertos: De Gaulle,
Orly y Beauvais. La distancia

entre los dos primeros es de
31 kilómetros (son de los más transitados en Euro
pa), mientras que la separación entre el primero y
el tercero es de 59 kilómetros.
Londres tiene seis aeropuertos. Heathrow,

Gatwick, Stansted, Luton, London City Airport y
Southend. El más importante y el más cercano al
centro de Londres es el Heathrow (26 kilómetros),
mientras que el más distante es el de Stansted, a
63 kilómetros. El Heathrow es uno de los que más
aviones de doble piso —para 550 viajantes— opera
en Europa (verdaderas ballenas voladoras) y hasta
ahora el espacio aéreo no se ha visto vulnerado ni si
quiera por las tormentas de nieve invernales.
Así que los 46 kilómetros que separan al Benito

Juárez del Felipe Angeles no son la causa determi
nante de los retrasos y desvíos que está reportan
do el tránsito aéreo en el Valle de México. No lo son
ahora que el AIFA está iniciando operaciones con
seis vuelos diarios ni lo será cuando esté funcionan

do a toda su capacidad.
Previsiones. Cuando el AIFA, el AICM y el aero

puerto de Toluca estén integrados plenamente en
sus operaciones, este polígono del aire será uno de
los más importantes del continente americano.
Para ello se requiere subsanarlas verdaderas cau

sas de lo que estamos viviendo en estos días: son fac
tores técnicos, humanos y de capacitación. El espa
cio aéreo del Valle de México será rediseñado con la
seguridad, el profesionalismo y la experiencia que
tienen los controladores, el público usuario, las mu
jeresyhombrespilotosylas autoridades aeronáuti
cas del país.

Se requiere subsanar
las causas de lo que

hoy vivimos: factores
técnicos, humanos y

de capacitación
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¿IMSS para
guatemaltecos:

Alas 20:26 horas del pasado jueves 5 de ma
yo, el canciller Marcelo Ebrard tuiteó: Mé
xico y Guatemala pueblos hermanos. Ini

cia programa sembrando vida en Chimaltenango, nuevo
consulado en Fetén, 25 mil guatemaltecos cotizarán en
el IMSS, más conectividad aérea y terrestre entre ambos
países. Entre los principales avances déla reunión bilate
ral en curso.

El anuncio daba cuenta del éxito de la gira del presiden
te Andrés Manuel López Obrador por Guatemala. Ese día
y a esa hora yo me encontraba en la Conferencia Intera
mericana de Seguridad Social. ¿Coincidencia? Fue en el
seno de la CISS que en 1951 se aprobó la Resolución No.
35 con el nombre de "Seguridad Social de los trabajado
res migrantes".
Desde entonces hubo avances, pero no las satisfacciones

esperadas. Hoy 127 mil trabajadores extranjeros están afilia
dos al IMSS, por ej emplo alemanes, coreanos, j aponeses que
trabajan en armadoras de automóviles de distintas marcas.
Pero en el caso de los guatemaltecos que trabajan de manera
temporal en el campo mexicano poco se hahecho.
Lo anunciado es, sin duda, unabuena noticiaporque apela

alajusticia. Por eso me apresuré aenviar
le información al canciller: un día antes, el
miércoles 4 de mayo en las oficinas de la
subdelegación del IMSS en Tapachula, los
señores Robinson Cornelio Méndez Ra
mosyRobinsonRonaldoMéndezVelazco,
padre e hij o, originarios del Departamento
de San Marcos, empleados de la empresa
mexicana BANANAGOLD, fueronlos pri
meros afiliados en esta modalidad.

Cuál sería mi sorpresa que al día siguiente el #IMSS fue
segundo lugar en trending topic a nivel nacional. Muchos
tuits eran en contra del anuncio, se expresaron desde du
das y cuestionamientos, pasando por abierta indignación,
descontento,hastallegaraexpresiones de clara xenofobia.
Por eso decidí explicar qué es y qué no es el anuncio pa

ra la seguridad social a guatemaltecos.
¿Qué es? Seguridad social para trabajadores legales

guatemaltecos en nuestro territorio. Es cumplir con los
acuerdos internacionales firmados por nuestro país para
garantizar el derecho a la salud. El compromiso estableci
do fue para que las y los trabaj adores fronterizos de Gua
temala que acuden a trabaj ar a Chiapas, Tabasco y Cam
peche, puedan afiliarse al IMSS presentando la Taij eta de
Visitante Trabajador Fronterizo.
Lo que logramos fue simplificar los trámites para la afi

liación, acortar los tiempos y brindar facilidades para ac
ceder a seguridad social de forma expedita por la vía digi
tal, tal y como si se tratara de un trabajador nacional.

¿Qué no es? Atención fuera de
nuestro territorio. No se irá a Guate
mala a brindar servicios. Ni los ciu

dadanos de aquel país podrán venir a
recibirlos. Tampoco es un programa
para población migrante en tránsito.
No es una ocurrencia. No es algo

nuevo. Ya ocurre con trabajadores,
norteamericanos, canadienses, euro
peos, asiáticos y ahora, en un acto de

justicia, también con los centroamericanos en nuestro país.
En definitiva se trata de justicia. Durante muchos

años México ha demandado mej ores condiciones labora
les paralos connacionales que trabaj an en el campo en Es
tados Unidos, entre ellas acceso a saludy seguridad social.
Lo anunciado por el Presidente debería hacernos sentir
orgullosos. México vuelve a ser ejemplo de confraterni
dad internacional y da pasos firmes para hermanar a los
países de las Américas. Es comprender que el derecho ala
salud ybienestar no debe tener fronteras.

No es ocurrencia
ni algo nuevo. Ya
ocurre con otros

trabajadores
extranjeros...
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"Escandalazo
aéreo

ri
¦ omo un "escandalazo" ca
I lificó el subsecretario de
^ I Transportes de SICT, Ro
gelio Jiménez Pons, el incidente del
sábado por la noche en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
(AICM), cuando dos vuelos de Volaris
tuvieron una "aproximación peligro
sa" cuando uno se disponía a aterrizar
eniLAMISMAPISTA! enlaque des
pegaría el otro, la 05 izquierda.
El incidente se le ha atribuido a los

controladores aéreos, donde está el
verdadero escándalo; me confirman
que los Servicios a la Navegación en
el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam)
están plagados de irregularidades. En
tre los controladores hay mucha in
conformidad, el ambiente laboral es
pésimo y su ahora ex director les ha
cía más difícil la chamba, colocando a
sus amistades y familiares en puestos
estratégicos, mismos que se quedaron
despachando.
Para el subsecretario Jiménez

Pons, la renuncia de
Víctor Hernández
como director de

Seneam "ya se venía
gestando" y los re
cientes hechos fue

ron "la gota que de
rramó el vaso".
Si era así, ¿por qué entonces Ji

ménez Pons no actuó antes de lo que
llama "escandalazo" y quitó a Víctor
Hernández? Si, como lo ha expuesto,
sabía que los controladores aéreos ex
perimentaban a diario un ambiente
laboral con mucha presión. Incluso
reconoció en entrevistas que el pro

blemafundamental era el ambiente, y
que si no era bueno podía ser peligro
so, que la gente tenía que estar relaja
da y tranquila para ese trabaj o.
La semana pasada la Internatio

nal Federation of Air Line Pilots' As

sociation (Ifalpa) advirtió de "varios
incidentes de aeronaves arribando al
AICM". Un día antes del "escandala
zo" la SICT minimizó la advertencia,
informó que atendió solo un evento
reportado y pidió a las tripulaciones y
controladores formalizarlos reportes.

El Sindicato Nacio
nal de Controladores
de Tránsito Aéreo (Si
nacta) expuso enton
ces que las deficien
cias y anomalías en el
espacio aéreo del Va

lle de México se debían ala negligencia
del director general de Seneam, Víctor
Hernández, que ya lo habían advertido
a la SICT, denunciando incidentes de
aviación, pero que no los escucharon y
los tacharon de mentirosos.
¿Cuántos "escandalazos" aéreos

más se necesitarán para corregir el
caos?B™t

¿Por qué Jiménez Pons
no actuó antes y quitó a
Víctor Hernández?
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Causas sin madre

r
uando Det Norske Veritas (DNV),

i empresa con más de 150 años hacien
A dogestiónde riesgos, entregó las pri

meras partes del peritaje sobre las causas madre del
colapso del tramo elevado de la Línea 12, entre las
estaciones de Tezoncoy Olivos, la oficina de Claudia
Sheinbaum remarcó las excelentes credenciales de
la compañía escandinava, su solvenciay su intacha
ble reputación, y procedió a deslizarle el documen
to sin querer queriendo a la prensa. Esos reportes,
lo sabemos, apuntaban a omisiones y negligencias
graves en diseño y construcción, esta última co
rriendo a cargo de Carso en el área accidentada: per
nos mal soldados y mal unidos a la trabe, ausencia
de estos o su colocación en menor cantidad a la in

dicaday uso de concretos de diferente densidad, en
tre otras. También sabemos que el verdadero blanco
deesafiltraciónfue Marcelo Ebrard,hoy cancillery,
más importantemente, competencia directa de la
jefa de Gobierno al inminente ungimiento digital
por parte de López Obrador ala ansiada candidatu
ra presidencial de Morena.
El tercero y último reporte, entregado a fines

de este pasado febrero, alude alas deficiencias
en el mantenimiento, cuya responsabilidad re
cayó de 2018 a la fecha en Sheinbaum. La aludida
procedió a llamar a los noruegos corruptos y ten
denciosos, acusándolos de tener ligas con Mexi
canos Contra la Corrupción y la Impunidad (sin

explicar por qué eso sería al
go malo), además de caer en
conflicto de interés por ha
ber contratado como ase

sor a Héctor Galindo, quien
hace años cometió el peca
do de haber litigado contra
el Presidente cuando éste,
para formar su partido polí

tico, hizo mal uso de recur
sos públicos. Ya bien montada en su berrinche,
anunció que rescindirá el contrato con DNV, que
demandará a la empresa y que, aunque nosotros
pagamos los más de 25 millones de pesos que cos
tó el peritaje, por ningún motivo hará público el
resultado. Al menos hasta ayer, cuando el diario
El País publicó el contenido del documento; fil
tración con filtración se paga.
Olvídense de que Galindo ya trabajaba para DNV

cuando se entregó el segundo reporte, y que enton
ces nadie levantó una ceja: no se entiende cuál po
dría ser el conflicto si López Obrador, por una vez,
no tiene vela alguna en este literal entierro. Pero así
de burdo fue el autocebollazo de Sheinbaum: ade
más de imitar al dedo las mañas de su amito al des

calificar alas autoridades pertinentes cuando no
arrojan los resultados que le son convenientes, la
aspirante a candidata dejó en claro que es un me
ro apéndice del tabasqueño, uno que no concibe el
quehacer político sin López Obrador como centro
absoluto y torre de control. Por algo es ella su flore
ro consentido.

Pero dejemos las anécdotas y pongamos el dedo
en la llaga: Claudia Sheinbaum, la j efa de Gobierno
y precandidata presidencial por el partido en el po
der, piensa que hacerles justicia a los 26 muertos y
a la centena de heridos en la tragedia de la Línea 12
es aceptable moneda de cambio contra cualquier
asunto que pueda dañar sus ambiciones políticas.
Incluso la verdad.

Nomás no salgan luego con que, otra vez, no po
día saberse.

Olvídese de que
Héctor Galindo ya

trabajaba para DNV
cuando se entregó el

segundo reporte
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Lo que debió prever
el mantenimiento

I p* 1 alegato de que el mantenimiento en el
i Metronopudo evitareldesplomedeltra

I ,  I moenlaLíneal2delMetroporquelocau
saron ocultas fallas de diseño y construcción "parece"
tener sentido pero, alos ojos de laempresaque realizó
el peritaje independiente laque ensalzabay contrató
el gobierno que ahora la repudia, la evidencia de que
la estructura presentaba problemas era tan "visible"
como lo demuestran las fotografías que se tomaron a
nivel de la calle con anterioridad.

La pataleada, entonces, carece de sentido, ya que
los supervisores del Sistema de Transporte Co
lectivo, de haber hecho su parte, siempre tuvieron
la oportunidad de detectar deformaciones en las
uniones de aquel paso elevado.
El problema se pudo detectar en inspecciones

rutinarias y extraordinarias de supervisión y man
tenimiento que, simplemente, no se realizaron o se
hicieron mal dice el tercer informe revelado por
El País. "Prácticas típicas de la industria" (en todo
el mundo) en ese tipo de construcciones.
La firma corroboró que no hay registro alguno de

"reparaciones realizadas en el tramo hundido...".
Chíngale.
"No se cuenta con registros de mantenimiento o

reparación de los componentes de concreto o metá
licos utilizados en la ingeniería civil que fueran pro
porcionados a DNV (...). Deberíanhaberse realizado

inspecciones más detalladas
porunespecialistaque repre
sentaraaladirecciónde inge
niería civil del STCen los ca
sos de eventos extraordina

rios...", dice el peritaje.
Obvio que, de haberse

cumplido con el protocolo, el

mantenimiento del Metro no

habría resuelto problemas de
diseño y estructura, pero sí ahondado en las revisio
nes y alertado sobre los riesgos, a fin de que la auto
ridad tomara muy en serio lo evidente y adoptara
las medidas que procedieran, incluida la suspen
sión del servicio, como se hizo durante la gestión de
Miguel Angel Mancera cuando hubo que reparar el
desmadre que se descubrió entre vías, trenes y dur
mientes, al costo económico y político que fuera.
El gobierno capitalino desestima la importancia

del deficiente mantenimiento que arrastra el prin
cipal medio de transporte del área metropolitana.
Tan cuestionable es la eficiencia del mismo que

la tormenta del viernes generó cascadas en las esta
ciones de Cuatro Caminosy El Rosario, y todo por ni
siquiera, cuando empiezan las lluvias, preocuparse
ni ocuparse de la impermeabilización.
Para vergüenza de la administración que enca

beza Claudia Sheinbaum están las palabras de la ex
titular Florencia Serranía, quien frente ala tragedia
de hace un año dij o "solo soy la directora" y en ene
ro, ante el incendio que destruyó el Puesto Central
de Control, así se ufanó:
"Yo soy la subdirectora de Mantenimiento. El

Metro tiene tantos problemas que decidí tomar esa
posición doble...".
El gobierno de la capital no tiene, pues, la menor

excusa o razón para zafarse de su irresponsabilidad
en el deplorable mantenimiento del Metro.

El gobierno de la
capital no tiene, pues,

la menor excusa o
razón para zafarse de
su irresponsabilidad
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La crisis toca el cielo
El razonamiento no puede construir
sobre el vacío, como ahora insisten.

Florestán

rri
eniendo de los mejores pilotos y
controladores aéreos del mundo,
la aeronavegación en México nun

ca había estado en condiciones más críticas y de
mayor riesgo que ahora, tras el rediseño del espa
cio aéreo realizado por este gobierno a raíz de la
construcción del aeropuerto Felipe Angeles.
El Benito Juárez nunca ha sido modelo de

operaciones y menos de instalaciones. Sobre
saturado de vuelos, pone en riesgo las opera
ciones y provoca retrasos, desviaciones y no se
diga en los días de mal tiempo. La terminal 1 es
una vergüenza, parchada, sucia, estrecha, in
suficiente, igual que la 2 que se hunde día a día,
ambas malolientes y atestadas de concesiones
comerciales que complican aún más los acce
sos, con autoridades ocupadas en el negocio
del tianguis más que en la seguridad y la movi
lidad de los pasajeros.
Esta terminal avionera opera en sus límites,

con más de una operación por minuto, lo que es
otro riesgo, agravado por ese rediseño del espacio
aéreo en el que se han multiplicado los incidentes
que han puesto en peligro operaciones, tripula
ciones y pasajeros, de acuerdo con denuncias de
pilotos nacionales e internacionales.
La situación hizo crisis el sábado en el Benito

Juárez, cuando un avión de Volaris fue autoriza
do a aterrizar en lapista 51 que en la cabecera te
nía otro esperando para despegar. Solo la habili

dad del piloto evitó la tragedia.
Y de nuevo estamos ante otra expresión de

la falta de capacidad gerencial de este gobierno
cuando se rediseña un espacio aéreo y no se dan
las herramientas ni se cuenta con las capacidades
tecnológicas ni humanas para operarlo en forma
eficiente y segura.
Así las cosas en los tiempos estelares de la 4T.

RETALES

1. TRASLADO. Sobre esto, ayer en una reunión
con el secretario Adán Augusto López Hernán
dez, autoridades y aerolíneas acordaron recor
tar 25 por ciento de los vuelos del Benito Juárez
y llevarlos al Felipe Angeles, como quería el Pre
sidente. Eljueves el subsecretario de Transpor
tes, Rogelio Jiménez Pons, dijo que recortarían
10 por ciento, 30 diarios. A ver cómo;
2. SILENCIO. El viernes Ricardo Sheffield acu

só a la Secretaría de Gobernación de politique
ría por el nombramiento de tres funcionarios de
la Profeco, en relevo de sus más cercanos acusa
dos de corrupción. También dijo que estuvo con
el Presidente y que no le dijo nada. Ayer volvió a
estar con él, en la mañanera, y el que ni dij o nada
fue él, Sheffield; y
3. GESTIÓN. López Obrador reiteró ante el pre
sidente cubano DíazCanel que insistirá ante Joe
Biden para que no excluya a Cuba de la Cumbre
de las América, el mes que viene en Los Angeles.
También lo hará por Daniel Ortegay Nicolás Ma
duro. Le dirán que no, pero él no dej ará de asistir,
como se ha dicho, y será la voz de México y de los
dictadores ausentes.¦ —

Nos vemos mañana, pero en privado
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Mayo se tiñe de rojo

Ayer Yessenia Mollinedo,
directora del semanario

El Veraz, y la camarógra
fa Johana García fueron acribilladas
cuando estaban estacionadas frente a

una tienda en Cosoleacaque, Veracruz.
Con ellas, son 11 las muertes violen

tas de reporteros en lo que va del año.
Unas horas antes en Nuevo León se

había descubierto el cuerpo de una mu
jer que, todo indica, podría ser el de Yo
landa Martínez, 26 años, desaparecida
desde el último día de marzo. Lafiscalía
de ese estado sigue sin poder descifrar
qué pasó con Debanhi Escobar.

Y asípodríamosseguirelinventariode
un asunto que no cesay que parece estar
agravándose en varias zonas del país.
Según el reporte diario de homici

dios dolosos que publica el gobierno,
los primeros ocho días de mayo han
sido los peores desde marzo de 2020,
cuando apenas iniciaba la pandemia.
Ayer mismo la DEA lanzó una nueva

campaña para detener a los líderes del
cártel de Sinaloa, Caro Quintero, El Ma
yo Zambada, los hijos
de El Chapo Guzmán
y otros personajes por
los que ofrece hasta 45
millones de dólares.

Como lo dij o ayer el
periodista loan Grillo,
la campaña se produce en medio de la
frustración por el nivel de tráfico de fen
taniloylafaltade acción en México.
Esta acumulación de hechos en ape

nas un par de días debería dejar claro
que algo no está funcionando en la es
trategia para contener a los delincuen
tes violentos y sus múltiples organiza
ciones que han proliferado en el país.
Lo que ha venido cambiando en los

últimos meses es, como suele suceder
en este gobierno, la narrativa. Siguen
los homicidios —83 diarios en prome
dio en este inicio de mayo— pero qué
creen, "ahora ya no hay impunidad".
El gobernador de Veracruz, un esta

do que está en problemas, la soltó ayer:
"Que le quede claro a quien no quisie
ra entenderlo, en Veracruz ya no hay ni
complicidades ni se tolerará estas agre
siones, cualquiera que sea la motiva

ción. Daremos con los
perpetradores de este
crimen, habrájusticia
y no habrá impunidad
como lo hemos dicho

y hecho en otros casos.
El gobierno del estado

ya no es omiso ni cómplice". Es la nueva
versión de con el PRI se robaba más. El
mismo Presidente ahórnenlas mañane

ras hace reportes de "cero impunidad".
Habría que tener claro que actuar en

casos mediáticos no implica acabar con
la impunidad... y no hay 80 detenidos
por homicidio cada día. Porque lo que
debería suceder es que esos homicidios
no existieran.

Actuar en casos

mediáticos no implica
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Incidentes

aéreos, 'Apa",
errorcitos

AMLO reconoció que "hu
bo un error" y que se es
tá investigando. Se refirió

al avión de Volaris que iba a aterrizar
mientras otro, de la misma aerolínea,
se encontraba en pista. No se trata de
cualquier torpeza. Estamos hablan
do de malas decisiones que llegan a
los oídos de pilotos en vuelo y de pro
blemas de fondo.

Este fin de semana circuló el video

donde quedó registrado el hecho. El
director de Servicios a la Navegación
en el Espacio Aéreo Mexicano, Víctor
Hernández, tuvo que renunciar. Pero
su hij o, encargado de la torre de con
trol, permaneció.
Qué miedo.
Por una parte, no está funcionan

do como debería y conforme alo que
nos costó el Aeropuerto Interna
cional Felipe Angeles de Santa Lu
cía. Y por el otro, no se está dando el
mantenimiento y la
atención requerida
al Aeropuerto In
ternacional Benito
Juárez de la Ciudad
de México.
Además de los re

trasos, inundaciones, saturación,
deterioro, el Sindicato Nacional de
Controladores de Tránsito Aéreo se
ñaló que, debido al mal rediseño que
hizo el gobierno de López Obrador
del espacio aéreo en el Valle de Méxi
co, se incrementaron 300 por ciento
los incidentes.

Ayer Andrés Manuel informó que se

reunieron en Segob para ordenar lo del
espacio. Después hizo lo suyo: negó que
exista un problema con el diseño y dijo
que "lo que hay son resistencias alenta
das por el conservadurismo".
Que diga lo que quiera en su discur

so propagandístico, que tan buenos
resultados le da en las encuestas de

aprobación, pero que actué para evi
tar una tragedia. Eso es lo importante.
Las ocurrencias, ineptitud y co

rrupción no solo salen caro, también
pueden ocasionar catástrofes.

Para botón de

nuestra, la Línea 12del Metro de la ciudad
de México, cuyocolap
so dejó un saldo de 26
personas fallecidas.

Aquí entre nos
En México, la persona que gobernaba
la capital cuando se construyó la Línea
12 y la que está al frente, ahora que se
desplomó, representan las candidatu
ras fuertes de Morena Gobierno rum

bo al 2024Ya nada más falta que Man
cera quiera seguir con "hueso" y vivien
do de nuestros impuestos.

T a iripntitiirl víaLa meptitua y ta
COITII | )CÍÓl l ÍgU<! I | )UC( leil
ocasionar Catástrofes

Fecha: 10/05/2022

Página: 2

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Razones y pasiones / Elisa Alanís

Elisa Alanís

Costo: 22,814

Página 17 de 18



El gobierno decidió tratar el caos que
impera en el espacio aéreo del Valle
de México como un problema político
y mandó a los implicados a la Secreta
ría de Gobernación para encontrar de
inmediato una solución, ya que están
enjuego muchas vidas.
El secretario Adán Augusto López aca
so no sepa mucho de tráfico aéreo, pe
ro sí sabe de grilla.
Y es que el problema se origina, en
buena medida, en la lucha por el po
der al interior de la empresa Servi
cios a la Navegación en el Espacio
Aéreo Mexicano.

El desorden es evidente. Los pasajeros
están corriendo riesgos ante las renci
llas de grupos antagónicos. Es una si
tuación inadmisible.

Ya se tomaron las primeras decisio
nes, como reducir las operaciones en
25 por ciento y trasladar los vue
los a aeropuertos alternos. Es una
medida de emergencia, a la que de
ben seguir otras que no se tomen de
botepronto, sino como resultado de
un análisis a profundidad realizado
por expertos.

Carrera parejera
Las campañas para la jornada electo
ral del 5 de junio avanzan en el país.
En la mayoría de los estados hay líde
res en las encuestas que están lejos de
sus rivales y que solo tienen que ad

ministrar su ventaja para llevarse el
triunfo.
Pero en Durango hay una carrera pa
rejera que se decidirá hasta el último
minuto. Esteban Villegas, de Va por
Durango y Marina Vitela, de Juntos
Haremos Historia, están desde hace
días en empate técnico.
Un día Villegas está al frente y al
otro Marina lo alcanza. Lo que dicen
allá los expertos es que conforme se
acerque la jornada electoral tomará
ventaja el candidato respaldado por
una mejor estructura territorial.
Como priistas y panistas han goberna
dor la entidad, cuentan con una más
amplia estructura que les permitirá
movilizar a los votantes. Como quien
dice, el acarreo tendrá la última pa
labra.

Otras dos victimas
Los datos documentan el pesimismo.
México es el país más peligroso del
mundo para ejercer el periodismo.
En lo que va del año han sido asesi
nados once periodistas. 36 desde di
ciembre del 2018. Ayer en el estaciona
miento de un Oxxo en Cosoleacaque,
Veracruz, un comando disparó sobre
dos reporteras: Yessenia Mollinedo y
Johana García.
Las autoridades reaccionaron di
ciendo lo que siempre dicen, las

frases de cajón, sobre una investi
gación inmediata, sobre dar con los
responsables y otras palabras que
por desgastas hacen más indignan
te la impunidad con la que se perpe
tran los crímenes.

Después de los disparos vienen las
sombras, hasta que otros fogonazos
producen otras víctimas y nuevas fra
ses de autoridades desde hace mucho

tiempo rebasadas.

¿Hay déficit de médicos?
El presidente regresó de su gira por
Centroamérica y el Caribe con varios
compromisos, entre ellos el de contra
tar 500 médicos cubanos para atenuar
el déficit de doctores en el país.
Más tardó el presidente en anunciarlo
que varias voces de expertos en des
mentirlo.

El doctor Alejandro Macías, una de
las figuras de mayor autoridad en el
sistema de salud del país, dijo que
en México no tenemos un déficit de
médicos. Por el contrario, hay mu
chos desempleados, en necesidad de
capacitación y de un empleo que los
remunere con decoro.

La solidaridad empieza por casa. Antes
de contratar extranjeros hay que dar
le la oportunidad los médicos médicos
mexicanos formados en nuestras uni
versidades •
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La gira del presidente López
Obrador a Centroamérica y
a Cuba da cuenta de los sue

ños y de los procesos menta
les del mandatario mexicano.

Da cuenta, asimismo, de que circula con
placas que vencieron hace mucho, el si
glo pasado.
Desde su campaña presidencial,

López Obrador ha insistido en la nece
sidad de una política integral, que invo
lucre a las naciones de América Central,
como mecanismo para frenar la migra
ción y como método de superación de to
da la región, que incluye el sur mexica
no, que en las últimas décadas se atrasó
mucho respecto al resto del país.
A diferencia del malogrado Plan Pue

blaPanamá, que en su momento impul
só el presidente Fox, el propósito de
AMLO no está centrado en atraer inver
siones a esas regiones, sino en la pro
moción de una política social que, bajo
su lógica, no sólo sacará a la gente de la
miseria, sino que ayudará a restaurar el
tejido social, lacerado por la violencia. A
esa política social, le da un empujoncito
con ayudas directas.

Como López Obrador está convenci
do de que sus programas funcionan muy
bien, lo que ha hecho es exportarlos allí
donde puede hacerlo. Y se los aceptan,
porque vienen con el paquete de ayu
da incluido (en otras palabras, México
es que financia). El presidente mexica
no queda feliz, asumiéndose como líder
de la región, y recibiendo apapachos de

todos, especialmente de quienes tienen
afinidades ideológicas (la presidenta de
Honduras) o de personalidad (el manda
tario de El Salvador). Queda feliz con su
conciencia social, y también con su ego.
El primer problema es que esos pro

gramas, "Sembrando Vida" y "Jóvenes
Construyendo el Futuro" no funcionan
tan bien como cree López Obrador. En
ambos se han detectado problemas no
menores. En "Sembrando Vida" se de
tectó falseo de dato, uso mañoso de pro
veedores, en varios casos ha terminado
al servicio de propietarios de fincas y,
sobre todo, se ha traducido en una defo
restación inducida para luego reforestar
con cargo al erario. En "Jóvenes Cons
truyendo el Futuro", junto con varios ca
sos exitosos, se han detectado múltiples
casos de simulación, en beneficio de em
presas o de operadores del programa. Y
ni siquiera sumando todos los progra
mas sociales del gobierno federal se ha
logrado aliviar el problema de la violen
cia. Evidentemente el tejido social está
más dañado de lo que se suponía, y no
basta con esas estrategias.
El segundo problema es que, al re

plicarse dichos programas en América
Central, pero en tamaño reducido, lo
más probable es que sumen las carac
terísticas locales, y eso haga más difícil
el trasplante.
En cualquier caso, López Obrador

cumple en lo que le importa: exportar lo
que él considera que son sus soluciones y
reflejarse en el agradecimiento de los be

neficiarios y de los gobiernos hermanos.
Una cosa diferente es Cuba, país al

que también ha ayudado López Obrador,
pero no a través de la exportación de sus
proyectos, sino con el espaldarazo polí
tico y una serie de compras, que se su
marán a la cadena de subsidios con los
que, desde hace décadas, México apoya
al régimen cubano.
Del florido lenguaje con el que se ex

presó López Obrador, lleno de elogios a
la Revolución Cubana, queda claro que
se quedó estancado en los años setenta,
y en la idea de un Fidel que brilla en la
montaña, un rubí, cinco franjas y una
estrella. En la del bastión antimperia
lista que, en plena guerra fría, intenta
ba implantar el socialismo a pesar de la
cercanía con Estados Unidos.

Una cosa es condenar el contrapro
ducente embargo estadunidense a Cuba,
y otra muy diferente expresar abierta
mente una identificación con un gobier
no que hace décadas dejó de ser revolu
cionario, para convertirse en un Estado
policiaco, incapaz de brindar a su pobla
ción los satisfactores elementales (claro,
a menos de que seas de la nomenklatu
ra) y que, para colmo, ahora que es dic
tadura pura y dura, Cuba ni siquiera está
encabezada por alguien apellidado Cas
tro, sino por un burócrata convertido en
autócrata.

En esa misma lógica, López Obrador
dijo que nunca apoyaría a "golpistas"
que conspiran contra el régimen cuba
no. Compra la idea (o bueno, ya la tiene
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también para México) de que toda opo
sición, y de hecho toda crítica, es una in
tentona para tumbar al gobierno y poner
otro "al servicio del Imperio".
Esas expresiones en poco ayudan al

que podría ser, o podría haber sido, un
papel estratégico para México, y que po
dría dejar bien parado a López Obrador:
el de mediar para acercar las posiciones
de La Habana y Washington. AMLO pre
firió pintar su raya histórica y quedar pa
ra la posteridad del lado de los buenos
(de los que él ve como "buenos").
La otra señal de apoyo fue la contra

tación de 500 médicos cubanos, en don
de no se les paga a ellos, sino al gobier
no, y la adquisición de vacunas contra el

COVID, que se destinarán a los menores
de edad. Lo primero es un gesto de soli
daridad con el régimen (no con los doc
tores) al que AMLO agregó una frase tan
falsa como innecesaria: que en México
hay escasez de doctores. Lo segundo, un
intento por matar dos pájaros de un ti
ro: acallar las críticas ante la falta de
vacunación a niños en México y dar una
ayuda económica a los socios caribeños.
Veremos qué tanta confianza tiene la po
blación, y qué tanto prejuicio, hacia las
vacunas cubanas.
Para López Obrador, la gira fue de

ensueño. Los sueños de Andrés Manuel
son los de colocarse como paladín del
combate a la pobreza y la desigualdad
en toda la región centroamericana, y de

ser visto como un aliado de hierro de la
Numancia antimperialista caribeña que
admira desde sus años mozos.

En el camino, además, recibió de Cu
ba la medalla José Martí, como Allen
de y como Mandela. Pero también como
Ceaucescu, como Hussein, como Muga
be, como Lukashenko, como Putin y co
mo Nicolás Maduro •

Recibió de Cuba la medalla

José Martí, como Allende y
como Mandela. Pero también

como Ceaucescu, como
Hussein, como Mugabe, como

Lukashenko, como Putin y
como Nicolás Maduro
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SUBE Y BAJA

Blanca Lilia Ibarra
Comisionada Presidenta del INAI

La comisionada presidenta del INAI hi
zo un llamado este lunes ante la Orga
nización de las Naciones Unidas para la
Educación, la Ciencia y la Cultura (Unes
co) a dar más protección a periodistas.

Víctor Hernández Sandoval
Ex director del SENEAM

Dejó una estela de nepotismo a su paso
por el SENEAM. En redes sociales se
desató una polémica por los distintos
reportes de incidentes aéreos que se re
portaron durante su gestión.
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Antes de comenzar el cotidiano
análisis de los hechos y su con
frontación con otros sucesos cu
ya naturaleza a veces los expo

ne y en otras los exhibe, esta columna
quiere desearle muy sinceramente a to
dos los militantes de la IVT, un feliz día
con sus mamacitas o abuelitas, en caso
de tener aún a alguna de ellas, pero si el
creador los ha privado en estos días de
esa dicha, pues alegría para sus esposas
—madres de sus hijos—, o alguna "ma
ter admirabilis" cercana a su corazón, y
para ellas, en el enorme número de su
multitudinaria presencia, pues felicida
des en este diez de mayo.

Así pues ahora; cumplida la no soli
citada cortesía materno nacional pode
mos pasar al recuento de los absurdos
nacionales.

Algunos de los temas dominantes no
pueden caber sino en el recuento del ab
surdo. La carencia de lógica, el atrope
llo del sentido común y en algunos ca
sos hasta de la más simple inteligencia.

Por ejemplo, las actuales condicio
nes de la actividad aeronáutica mexica
na. Y digo así, nacionalmente, porque
hasta en materia de aviación padecemos
el centralismo político.

Todo comenzó cuando por un capri
cho de propaganda, se derribó un aero
puerto terminado en 30 por ciento con
un altísimo costo. Hasta el día de hoy no
se ha planteado un sólo argumento téc
nico: puras condenas morales. Era un
símbolo de la corrupción. Bueno.

Cuando hubo advertencias acerca de

los problemas de

tráfico aéreo en
tre el congestio
nado aeropuerto
de Balbuena y el
"auxiliar" en el
mejor de los ca
sos" la sabiduría del absurdo sentenció

una frase para la historia: los aviones
en el cielo se repelen. Casi como decir,
un chivo pega un reparo y en el aire se
repele... Pura sabiduría.

Pero a pesar de los riesgos y de la
falta de grado del aeropuerto actual (y
de la actividad en general) y la pérdida
internacional de calificación, nada nos
importa porque somos indestructibles
como el alma del pueblo y si creemos en
la autodeterminación de los pueblos,co
mo dijimos en Cuba, en invocación de la
doctrina Estrada, también sostenemos
la doctrina Rioboo.

Así pues sostenemos contra viento y
nube la navegación aérea cuyas condi
ciones de control del tráfico están en las
últimas, como se han cansado de adver
tir quieres de esto saben., tanto como
para atender la renuncia del jefe de los

controladores, quien
pone pies en polvoro
sa antes de estar en
la torre cuando uno o
más aviones se den en

la idem o de plano se
partan la madre.

Y perdón por tan contundente ex
presión indigna de esta fecha, pero eso
puede pasar. No sabemos cuando, pero
algunos se mantienen como los perso
najes de Becket (Estragón y Vladimiro,

en "Esperando a Godot"). Aquí aguar
dan el avionazo. Ojalá y esperen por los
siglos de los siglos, porque ya lo dijo el
señor presidente, previsoramente, en su
llamado a la tranquilidad:

"...No, no existe (riesgo). Lo que hay
son resistencias muy alentadas por el
conservadurismo, es que todo cuestio
nan, aunque caigan en el ridículo. Pero
no sé qué les pasa. Deberían de serenar
se, todo se arregla...

"O sea, es un afán de que nos vaya
mal. Y pues todo lo vamos a ir resol
viendo... son muy buenos los operado
res aéreos.

"Ah, 'avión en peligro', 'avión en pe
ligro'.

"Entonces, decirle a la gente: no hay
peligro, somos responsables y todo el
personal que trabaja en la aviación es
gente profesional, es gente buena, que
no desea una desgracia".

Así pues quienes están sentados en
la puerta de su casa en espera del avio
nazo cuya magnitud catastrófica alien
te sus críticas y confirme sus adverten
cias, augurios y predicciones podrán
morir de viejos, porque sólo verán pa
sar su propio entierro, como dijo en su
momento el coronel Aureliano Buen

día, quien como todos sabemos estuvo
a punto de ingresar a las tropas de mi
general Felipe Angeles en la batalla de
Zacatecas ...•

"O sea, es un afán de que nos
vaya mal. Y pues todo lo vamos

a ir resolviendo... son muy
buenos los operadores aéreos."
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Dicen los bien enterados que la
instrucción para desconocer el
tercer informe de la noruega DNV
sobre el desplome de la Línea 12
vino desde el propio Palacio
Nacional, pues las conclusiones
de la empresa afectarían directa
mente a los dos perfiles principales
contemplados para la sucesión:
SHEINBAUM y MARCELO.
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Por favoritismo del mandatario nacional, la jefa
de Gobierno Claudia Sheinbaum, y por conoci
miento en las encuestas, el canciller Marcelo
Ebrard, son hasta ahora quienes tienen mayores
posibilidades de apropiarse de la candidatura
de Morena en 2024. No obstante, el análisis fil
trado a tra vés de El País, de circulación interna
cional, indica que las administraciones de am
bos en la capital del país tuvieron corresponsa
bilidad en la tragedia.

Sheinbaum dijo ayer en conferencia de prensa:
"Nosotros siempre vamos a estar comprometi
dos con la verdad, siempre vamos a estar com
prometidos con las víctimas y siempre vamos a
estar comprometidos con la Justicia, es la esen
cia de lo que somos y jamás vamos a violentar
eso. Entramos al gobierno con una máxima que
es: No robar, no mentir y no traicionar, y esa va a
existir siempre".

El problema es que con el escandaloso episodio
de DNY la filtración del informe que ellos no
quieren reconocer ni pagar, y la poca respuesta
a los familiares de los muertos en el Metro, pier
de más fuerza y credibilidad.

Por cierto, después de que ese diario publicó el
informe, la jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico dijo que ahora si lo compartirán ellos. "Lo
vamos a estar haciendo público, vamos a prepa
rarlo adecuadamente para que se conozcan to
das las respuestas, una a una, que se le dieron a
la empresa, para que la opinión pública, para
que la ciudadanía conozca". Pues la ciudadanía
ya lo conoce, pero no gracias a ellos.

Aseguran que en la Fiscalía Anticorrupción de
Durango iniciaron sendas carpetas de investi
gación contra la exsenadora y expresidenta mu
nicipal de Gómez Palacio, Juana Leticia Herrera,
así como contra el extesorero de ese Ayunta
miento, Óscar García Villareal, por presunta
mente haber desviado recursos del municipio.

El problema del asunto es que ambos persona
jes actualmente se han mostrado cercanos al
candidato del PRI, PAN, PRD en ese estado, Es
teban Villegas Villarreal, lo que podría poner
obstáculos en la campaña del aliancista en caso
de que las autoridades judicialicen el caso.

Que en Nuevo León, de Samuel García, son va
rios los exfuncionarios que están en la mira de
las autoridades por haber incurrido presunta
mente en actos de corrupción y haberle causa
do daños millonarios al erario.

El exsecretario general de Gobierno, Manuel
Florentino González Flores; el de Desarrollo
Sustentable y Movilidad, Manuel Vital; el de
Salud, Manuel de la O, y la exsecretaria de Edu
cación, María de los Ángeles Errisúriz, son sólo
algunos que tendrían carpetas de investigación
en la Fiscalía del Estado, que comanda Gustavo
Adolfo Guerrero Gutiérrez.

Resalta el caso de Manuel Vital y Enrique To
rres, exsecretario general de Gobierno y de Ad
ministración, que fueron j uez y parte en el caso
del decreto que redujo la zona de amortigua
ción de las pedreras y que benefició a ciertas
empresas y donde tienen injerencia ambos.
Además resalta que, a diferencia de lo que pue
de ocurrir en la Ciudad de México, o en Morelos,
allá en Nuevo León no cuentan con el apoyo de
Palacio Nacional para quitarse de encima las
acusaciones.

Avientan salvavidas al poder judicial de la CD
MX... Debido al embudo en el acceso a la justicia
en la capital del país, y al buen desempeño de la
Defensoría Pública Federal encabezada por
Netzaí Sandoval, el poder Judicial de la Federa
ción firmó un convenio para ayudar a desaho
gar los miles de casos que tienen atorados los
defensores públicos locales. Urge superar el re
zago de justicia en la Ciudad de México.
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Japón, Rusia... y Ucrania
En los primeros meses del ano 2022 inició un conflicto
por parte del gobierno ruso hacia a Ucrania. Esto orí
ginó que varios Estados se pronunciaran en contra de
las acciones bélicas del gobierno dirigido por Vladimir
Putin. El primer ministro japonés Fumio Kishida se
unió a las sanciones que se le impusieron a Rusia des
de febrero del presente año.

Estas tuvieron tres ejes: suspensión de visas, de ex
portaciones e importaciones de ciertos lugares de las
regiones afectadas por la guerra y, por último, el go
bierno japonés prohibió tanto la negociación como la
emisión de bonos rusos en su territorio.

Desde el inicio, el primer ministro Kishida ha bus
cado coordinarse con las acciones que ha llevado el G7
para presionar a que Rusia se detenga, pero, al mismo
tiempo, sin romper por completo con ese país.

Aun así, desde el mes de abril, el Estado Japonés se
sumó a la expulsión de personas rusas en su territorio,
como una forma de presión para detener la guerra.
También se prohibió la importación de carbón y vo
dka y se congelaron activos de ciertos bancos rusos y
de rusos (tanto militares como civiles).
Aunado a esto el gobierno japonés ha buscado

apoyo de otras naciones para detener la invasión rusa
desde el ámbito diplomático. Ejemplo de esto son las
acciones que ha tomado el ministro de relaciones ex
teriores japonés, Yoshimasa Hayasi, quien solicitó
una reunión con su homólogo kazajo Mukhtar Tileu
berdi, debido que faltó el día en que en la Asamblea
General de la ONU se reunió para votar en contra de
Rusia por sus acciones en Ucrania.

Este acercamiento le permitió a Japón seguir en

conversaciones no solamente con Kazajstán, sino
también con Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y
Uzbekistán. En donde justo condenaba las acciones de
la federación rusa en contra de Ucrania. El señor Yos

himasa Hayasi continúo con estas reuniones; el pri
mero de mayo tuvo a una sesión con su homólogo Bat
munkh Battesetesg en Mongolia para buscar el apoyo
de países que no se hubieran manifestado en contra
del gobierno de Moscú, explicando cómo se violentaba
el derecho internacional con estas acciones.

Debido a lo anterior, el gobierno ruso respondió
prohibiendo la entrada a varios funcionarios japone
ses entre los que se encuentran el primer ministro
Kishida, el ministro de relaciones exteriores Hayasi, el
ministro de defensa Nobuo Kishi y el secretario de ga
binete Hirokazu Matsuno. Moscú percibe las acciones
de Tokio como una campaña en contra de Rusia, que
busca desprestigiarlo dañando tanto su imagen en el
sistema internacional, como su economía.

Esta situación ha afectado la relación bilateral en

tre Rusia y Japón. Aunado a las sanciones que se han
impuesto estos Estados, han suspendido de manera
indefinida las negociaciones con respecto a los terri
torios del norte. Antes de la segunda guerra mundial le
pertenecieron a Tokio y después de 194S quedaron en
manos rusas.

Debido a la guerra en Ucrania ha cambiado la di
námica entre ambos. Japón ha buscado ser un actor
más activo y cercano de Asia central; a pesar del costo
que implica alejarse de Moscú. Rusia por su parte no
dejará la invasión, aunque esto implique una distancia
con Tokio.
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El embrujo del tapado
Los historiadores, antropólogos, psicólogos, politólogos y
quizás hasta los teólogos pueden tener todas las explica
ciones posibles y probables, pero nadie puede negar que
los mexicanos padecen, incluso antes de adquirir el
gentilicio de mexicanos, de un mal endémico: confiar en
que todos sus problemas serán resueltos por un ilumina
do, un mesías, ese que por arte de magia reparta el bien
estar nacional, en cualquier época.

Tlatoanis, dioses, caciques, encomenderos, caudillos,
hombres fuertes, líderes, rayitos de esperanza y dadores
de todo bien, han sido y siguen siendo la ilusión de la
mayoría de los mexicanos. "El bueno" desde 1934, el que
ahora sí, el que hará que la Revolución haga justicia...
Bueno, hasta el más guapo como ocurrió en el 2012 o el
atrabancado del 2000.

Esa ha sido siempre la apuesta de la mayoría de los
mexicanos, en espera de que los logros sociales de la Re
volución, o los de antes se hagan palpables; siquiera se
asomen al horizonte. No nos podrá ir peor, han creído.

Los mexicanos siempre han apostado a lo macho, al
que creen que van a ganar, al que promete, al que reniega
del pasado (del cual es parte), que no sólo le quedó a
deber, sino que perjudicó al país.

Una piedra angular del sistema político priista es la
figura del tapado, que encarna cada sexenio en el ungido,
el mejor, el más patriota, el más popular, el más bueno, el
más todo quien impulsado por el presidente de la Repú
blica en turno, el que ahora sí vendrá a resolver todos
los problemas nacionales.

La incipiente y endeble democracia mexicana logró en
las cuatro más recientes elecciones presidenciales desgas
tar la figura del tapado, pero no eliminarlo de la imaginería
popular. Hoy está de vuelta, promovido ya por el titular del

Poder Ejecutivo, sin siquiera guardar las formas que du
rante el priato se cuidaban. Y él, como priista de la más
rancia cepa, aunque ahora su partido se llame de otro mo
do, está seguro de que su destapado lo sucederá.

La oposición real, sus partidos, ha entendido que sólo
con una coalición amplia podría derrotar al presidente y a
su partido en las elecciones del 2024. Pero no ha logrado
sustraerse al embrujo del tapado, del candidato "ideal"
para resolver los problemas del país con su simple volun
tad, la del poder omnímodo de los presidentes mexica
nos. Los partidos opositores y la mayoría de los ciudada
nos se preguntan ¿quién podrá ser el candidato que pue
da derrotar al aparato electoral oficial?

Por supuesto que el candidato de la oposición unida es
muy importante, pero lo es más la propuesta de ese fren
te electoral a los votantes. ¿Qué propone, no promesas
sino compromisos concretos a los electores? Desde lo
más mínimo, obvio y urgente  por ejemplo, abastecer de
medicamentos al sistema público de salud, entre muchos
otros ya conocidos hasta los cambios estructurales y
constitucionales que la modernidad y la globalización
exigen. En resumen; lo que antes se llamaba pomposa
mente un proyecto de nación, cuyos compromisos debe
rán tener fechas de cumplimiento y transparencia en su
ejecución. Así en un solo párrafo. ¿Y el candidato? Sí es
muy importante, provenga del partido del que provenga o
de la sociedad civil, pero su nombre debería ser lo de me
nos, porque su único e ineludible compromiso debería
ser cumplir con las propuestas de ese proyecto de nación.
Y hacérselo saber ampliamente a los electores, quien de
berán comprender que también es necesario que esa
coalición gane la mayoría del Congreso de la Unión para
cumplir las propuestas. No hay de otra. Y urge.
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No a la impunidad
El compromiso del gobierno federal es acabar con la
impunidad y trabajar con las autoridades de Veracmz,
para juntos esclarecer el asesinato de las periodistas
Yesenia Mollinedo y Sheila Johana García, ayer en el
municipio de Cosoleacaque. Ese fue el compromiso del
vocero presidencial, Jesús Ramírez, quien se refirió a
los hechos mediante un mensaje en redes sociales.

Por la Cuarta Transformación
La jefa de Gobierno de la CDM.V Claudia Sheinbaum,
aseguró que bien vale la pena que le descuenten un
día de salario para asistir a apoyar a los candidatos
de su partido a la gubernatura de seis estados. No
sólo eso, dejó en claro que es importante que la 4T
llegue a todo el país, pues la gente ya está harta de los
conservadores que sólo buscan el bien propio.
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Seis de seis
Pese a lo que digan las encuestas, el coordinador de
Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier,
aseguró que, como ocurrió en los comicios de 2021,
su partido ganará seis de las seis gubernaturas que
estarán enjuego el próximo 5 de junio. Incluso, hasta
lanzó un reto para apostar con quien diga lo contrario.

En pausa, el caso Bonilla
Ños hacen saber que el Senado dio entrada a una
orden del Tribunal Electoral para que Jaime Bonilla
deje su escaño a su suplente, debido a que fue electo
como gobernador de Baja California. Sin embargo,
la petición fue enviada a comisiones, donde será
analizada, pero antes tendrán que esperar a que la Sala
Superior desahogue otra impugnación.

Defensa de calidad
El abogado Netzaí Sandoval, titular del Instituto
Federal de Defensoría Pública, será el encargado
de entrarle al quite y desfogar los miles de casos
acumulados en la capital. Éste es un acuerdo que
suscribieron ayer autoridades del Poder Judicial de
la Federación y de la Cl)\l\. con lo que gente sin
recursos tendrá a una defensa adecuada y de calidad.
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I d transformación de las Fuerzas Armadas
Venezolanas comenzó amplio tipo yo tle asesores
milílares cubanos con un cambio de menlalklad

Hace poco más ele 15 anos, el
entonces régimen de Hugo
Chávez comenzó a imple
mentar una serie de accio

nes para transformar signi
ficativamente a las Fuerzas

Armadas venezolanas. Hasta

ese momento, las fuerzas
militares que compren
dían Ejército, Armada, Fuer
za Aérea y Guardia Nacional
(ojo), eran reconocidas por
suampliocuaclrocleoficiales
profesionales, así como por
ser de las mejor preparadas
en América Latina.

La transformación comenzóamplio apoyo ele asesores milita
res cubanos con un cambio de mentalidad, reflejada en cambios
simbólicosy sutiles (otros no tan sutiles] que fueron tomando cada
vez más fuerza. Por ejemplo, la adopción de la frase "Patria, Socia
lismo o Muerte". A este le siguió un cambio mucho más profundo,
pues se modificó el reglamento ele promoción (de ascensos), lo que
permitió la creación de una nueva "clase" ele oficiales que provenían

• HAY QUE PRESTAR
MUCHA ATENCIÓN A LOS
CAMBIOS "SUTILES"

Y "SIMBÓLICOS" QUE
SUSCITEN EN LAS

FUERZAS ARMADAS

MEXICANAS, DADO EL
CONTINUO INTERÉS DEL
GOBIERNO EN TURNO

POR ESTRECHAR LAZOS

CON CUBA.
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ele la tropa, en vez de las escuelas de oficiales. Esta tropa, alineada
ideológicamente con el régimen chavista, remplazó al cuerpo de
oficiales profesionales, cuyos procesos de retiro fueron acelerados.

Este proceso de transformación fue imparable, se cimentó en
la publicación c!e una nueva doctrina que emulaba el pensamiento
políticomilitar cubano de los años 70, que cimienta en el pueblo la
defensa c!e la nación. De esta manera, busca alinear a gran parte de
la sociedad principalmente de la clase trabajadora con las Fuerzas
Armadas de manera intrínseca, lo que diluye la separación entre
militares y civiles, entremezclando intereses sociales, culturales,
económicos y políticos. Transforma a las Fuerzas Armadas en un
componente mucho más activo y presente de la sociedad, menos
military más politizado... o, mejor dicho, menos profesional, menos
eficiente, más dependiente del poder político y más corrupto.

Una nueva generación de armamento fue adquirida a Rusia para
reemplazar al inventario de armamento occidental que estaba en
servicio. No era que el armamento occidental fuera antiguo o ino
perable, la intención era marcar un cambio ideológico profundo,
al intercambiar el equipo occidental por armamento ruso y des
pués cuando hubo menos recursos y más deuda chino. Rusia
inicialmente vendió más c!e 100 mil fusiles Kalashnikov (cuerno
de chivo), junto con cientos de tanques T72 blindados, artillería
pesada y ligera, docenas de misiles antiaéreos, aviones de combate
y helicópteros de ataque. La Armada anunció planes para comprar
submarinos rusos, mientras que se crearon nuevas estructuras
ciudadanas "populares", como una reserva estratégica central y
una Milicia Popular o Bolivariana, bajo el estilo soviético y cubano.

El cambio fue tan radical, que incluso se les renombró, pasaron
a denominarse Fuerza Armada Nacional "Bolivarianas" en vez de

"venezolanas" para connotar que se erigía como protectoras del
nuevo orden político de la nación. Hay que prestar por lo tanto, mucha
atención a los cambios "sutiles"y "simbólicos" que susciten en las
Fuerzas Armadas mexicanas, dado el continuo interés del gobierno
en turno por estrechar lazos con Cuba y, específicamente entre las
Fuerzas Armadas mexicanasy las Fuerzas Armadas Revolucionarias,
anunciado por AMLO durante su visita a la isla la semana pasada.
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Se profundizaron ciertas desigualdades: ¡os más
afectados fueron los alumnos cuyos ¡xidres tenían
menor escolaridad;/ menores ingresos

Con el cierre de las escue

las en marzo de 2020 y el
comienzo de la educación

a distancia, pasó a primer
plano una preocupación
que, hasta entonces, había
sido secundaria: la falta de

herramientas tecnológicas
para la enseñanza.

En 2020, según datos del
Instituto Nacional de Estadís

tica y Geografía (inegi), úni
camente 44.2 por ciento del
total de hogares en México
tenía computadora,y 60.6 por
ciento conexión a internet.

En cambio, 91.6 por ciento contaba con televisión, lo que ¡levó a
las autoridades educativas nacionales a centrar en este medio su

estrategia c!e educación remota.

• INCLUSO EN LOS

PAÍSES BAJOS, DONDE
96 POR CIENTO DE

LA POBLACIÓN TIENE
ACCESO A INTERNET

EN SU HOGAR, EL
APRENDIZAJE EN

LECTOESCRITURA Y

MATEMÁTICAS FUE
MENOR EN LA PANDEMIA
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Aunado a esto, en las intervenciones de Siete Mares Consultores
constatamos que muchos docentes recurrieron a recles sociales
y aplicaciones de mensajería instantánea para mantenerse en
contacto con estudiantes y pac! res de familia

Esto no sorprende si se toma en cuenta que, de los usuarios
c!e telefonía celular (75.5 por ciento c!e las personas de seis años o
más), nueve de cada diez tienen un teléfono inteligente.

Lamentablemente, aún se sabe poco sobre cuán efectivas fueron
estas herramientas —la televisión y el teléfono inteligente— para
facilitar el aprenclizajey evitar el rezago académico. Lo mismo puede
decirse de los equipos de cómputo personales en países donde la
inmensa mayoría de la población infantil tiene acceso a ellos y, por
tanto, pudo continuar su educación en línea desde casa.

No obstante, con la información disponible, es posible sacar
algunas conclusiones.

En primer lugar, las herramientas tecnológicas son incapaces
de sustituir la instrucción presencial.

En un estudio reciente (Haelermans et al., 2022), los autores
muestran que, incluso en los Países Bajos, donde 96 por ciento de
la población tiene acceso a internet en su hogar, el aprendizaje de
los estudiantes en lectoescritura y matemáticas fue menor durante
la pandemia que en años anteriores.

Además, se profundizaron ciertas desigualdades: los más afec
tados fueron los alumnos cuyos padres tenían menor escolaridad
y menores ingresos.

En segundo lugar, el acceso a dispositivos tecnológicos y co
nectividacl no garantiza, por sí mismo, mejoras en el aprendizaje.
Es más: evidencia prepanclémica de Perú (Beuermann et al., 2015)
indica que la política de una computadora portátil por niño en casa
no tiene efecto alguno en el aprovechamiento académico o las
habilidades cognitivas.

Por último, como sugiere la investigadora Emiliana Vegas,
el valor c!e la tecnología se hace patente cuando mejora las in
teracciones entre docentes, estudiantes, padres de familia y el
material educativo.

Por eso, más que pensar en repartir computadoras o tabletas,
el reto para el siguiente ciclo escolar consiste en integrar las he
rramientas tecnológicas que facilitaron la interacción durante la
pandemia—es decir, en la práctica—y aprovecharlas para impulsar
el muy necesario trabajo c!e reforzamiento académico.
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I

• El exbaterista de

The Beatles, Ringo
Starr, recibió un
doctorado honorífico

por parte de Berklee
College of Music, la
prestigiosa escuela de
música de Boston.

m

EL
MALO

• Ricardo Crespo,
exintegrante del grupo
Garibaldi, fue sentencia
do a 19 años por abusar
sexualmente de su hija,
desde que ella tenía 5
años y hasta los 14; el
caso salió a la luz en 2021.
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LA CORTE ESTADOUNIDENSE
Y LOS DERECHOS
REPRODUCTIVOS

i se confirma la propuesta de sentencia de la
corte ele Estados Unidos, que en los hechos
permitiría a los estados que restrinjan o eli
minen el derecho a interrumpir legalmente
el embarazo, se espera que en la mitad de
las entidades sea prácticamente imposible
abortar. Eso significa que en varios lugares

no se pueda encontrar una clínica que realice dicha práctica
a una distancia accesible. De acuerdo con un cálculo del

diario The Guardian, en Luisiana, por ejemplo, se tendría que
realizar una viaje de más de 900 kilómetros a una clínica de
un estado cercano que lo permita; en Florida y en Mississippi
alrededor de 700; en Texas tendrían que viajar 640 kilómetros.
Aunque en ese caso ya existen iniciativas para que mujeres
y personas gestantes viajen a Coahuila, cuya ley antiaborto
fue declarada inconstitucional por ¡a corte mexicana, que
ordenó a las entidades legislar para garantizar ese derecho.

El tema es que, ante las nuevas circunstancias, es nece
sario organizar los desplazamientos desde ciudades en las
que será muy difícil o imposible abortar y las acciones de
acogida en las urbes en las que se seguirá esta práctica legal
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  mente. Un reportaje c!e la periodista
Sarah Holderde Bloamber City Lab
las ciudades norteamericanas ya
planean políticas en ese sentido en
ciudades progresistas. Es el caso c!e
Austin.queantela probabilidad que
las restricciones al aborto crezcan, se
está organizando un plan para que
las mujeres y personas gestantes
tengan acceso a una clínica de Nue

vo México, en donde se espera que la legislación pro choice
se mantenga. Las ciudades que serán santuarios también
se preparan.

El ayuntamiento de Los Ángeles, por ejemplo, aprobó un
presupuesto de 20 mclcl para un proyecto piloto que garantice
la interrupción legal del embarazo, independientemente del
lugar de residencia de las personas. Nueva York y Portlancl
anunciaron fondos adicionales para organizaciones que
apoyen a personas de bajos ingresos y de otras ciudades.
Ante el clima de crispación sobre el tema, en Palm Beach se
organizan para evitar que acose a se ataque a quienes se
realicen los procedimientos en las clínicas. Se busca también
implementar mecanismos alternativos, como el envío por
correo de medicamentos abortivos, cuya administración se
pueden recetar por consultas remotas.

La experiencia de la CDMX puede ser útil en esa tarea. Por
años la ciudad ha apoyado a quienes vienen de otros lugares
del país para interrumpir legalmente y de manera segura un
embarazo. Esto es posible porque el sistema de salud local
cuenta con la infraestructura y la capacidad técnica necesa
ria para atender la demanda del servicio c!e manera masiva.
Por cierto, sería bueno que en la capital se legislara, como lo
hizo España recientemente, para penalizar a personas que
realicen actos ofensivos, intimidatorios o de plano violentos
contra quienes ejercen el derecho de abortar.

LLERENASVIDAL@HOTMAIL.COM / @VIDALLERENAS
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Exonero al presidente López Obrador y al
empresario Daniel Cháuez Morón de los posibles
delitos de conflicto de interés, soborno o cohecho

= i a ustec! le parece que esta películaya la vio,
Sno está muy equivocado. Nuevos actores,

misma trama. Al menos una ciertamente

muy parecida. Dos casas: una blanca y
otra gris.

=1 En la versión actualizada no por ello
mejorada, el informe de la Secretaría de

la Función Pública exonera al presidente López Obrador y al
empresario Daniel Chávez Morán de los posibles delitos ele
conflicto de interés, soborno o cohecho.

Poco importa que José Ramón López Beltrán, primogénito
de nuestro primer mandatario, esté empleado (en Estados
Unidos) por los hijos de este hotelero. Temas balaclíes que el
señorChávez Morán sea gran contratista del gobiernofederal
mexicano, o que la página donde se anuncia la empresa en
la que trabaja José Ramón haya sido creada un día antes de
salir a ¡a luz pública (como quien dice, para rellenar los huecos
que había en la narrativa).

Tampoco es significativo que el vástago no esté dado de
alta en la barra de abogados de Texas para poder laborar como
tal. Intrascendente el hecho de que se diera apenas también la
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  ampliación c!e la concesión de playas
a grupo Vidanta, cuyo dueño es el
mismo empresario, Chávez Morán.,

El comunicado de la SFP men

ciona: "La investigación determinó
que no se encontraron evidencias
competentes y concluyentes que
acreditaran la presunta comisión
de hechos, actos u omisiones sus
ceptibles c!e configurar alguna falta

administrativa atribuible al servicio público". Copia calca c!el
informe que se presentó en el sexenio pasado.

Pero en aquel entonces, la Casa Blanca fue la puntilla que
desencadenó la conformación del Sistema Nacional Antico

rrupción (hoy tan de capa caída) y fue también el impulso
más importante para el discurso de López Obrador rumbo a
la Presidencia en 2018: terminar con la corrupción y la impu
nidad. Una de las promesas más senticlasy que apeló a cerca
de 30 millones de mexicanos en 2018.

En aquel tiempo, Virgilio Anclrade, el secretario c!e la Función
Pública que exoneró a Peña Nieto, recibió como recompensa el
escarnio general. Ahora, Roberto Salcedo Aquino, el secretario
que exonera a López Obrador, recibe como recompensa que
la SFP haga las compras para todo el gobierno...

Tiene razón AMLO cuando clama: "no somos iguales";
tiene más familiares en situación comprometedora de los
que alguna vez tuvo Peña Nieto. Basta recordar los sobres
de sus hermanos Pío y Martín. 0 ios contratos de su prima
Felipa Obrador con Pemex —los cuales fueron cancelados,
obteniendo a cambio otros (además de losqueya se habían
devengado)—. 0 Concepción Falcón Montejo, esposa de Ra
miro López Obrador, quien consiguió un súper préstamo del
gobierno por más de un millón de pesos. Ella, a su vez, invo
lucrada en un desfalco por más c!e 220 millones c!e pesos al
municipio de Macuspana.Tabasco.

Ya podemos estar tranquilos. Con Peña y López Obrador
no hubo conflicto de interés y las casas nada tuvieron que ver.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM i @MALOGUZMANVERO
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¿Es uiable la propuesto de AMLO de
uno integración tipo Unión Europea para
hacer frente a China?

16 dejunio comenzará la IX Cumbre de las
Américascon el lema: "Construir un futuro

sostenible, resiliente y equitativo".
La I Cumbre tuvo como objetivo el lan

zamiento de la iniciativa de Libre Comercio

de las Américas que nunca se concretó. La
situación en América Latina y el Caribe ha

cambiado. Ahora, todos los países enfrentamos el dilema de
cómo responder a la creciente rivalidad de Estados Unidos
y China en la región.

México tiene una posición diferente a otros países latinoa
mericanos en las relaciones con el gobierno estadounidense
y el chino. Los vínculos con EU son evidentes: los dos países
compartimos una larga frontera, es el principal socio comer
cial de México y más de 36 millones de personas de origen
mexicano viven en ese país. Si bien, ¡a relación económica de
China con México fue mínima durante muchos años, comenzó
a cambiara principios de este siglo. Se convirtió en el segundo
socio comercial c!e nuestro país en 2003.

El comercio con China pasó c!e 1 por ciento c!el comercio
total de México, en 2000, a 9.8 por ciento en 2019. Y aunque el
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  comercio con EU (619 mil millones de
dólares en 2019) sigue siendo mucho
mayor que con China (90 mil millo
nes de dólares en 2019), el comercio
con éste ha crecido a un ritmo más

rápido. Además, ha sido deficitario:
importamos mucho más de China
(83 mil 50 millones en 2019) de lo que
exportamos (siete mil 140 millones),
incluso cuando las exportaciones de

México han crecido.

China ha sustituido a EU como proveedor. En 2019, las
importaciones mexicanas desde esa nación representaron
17.7 por ciento délas importaciones totales mexicanas en los
sectores de electrónica (particularmente telefonía móvil),
autopartesy vehículos automotores, rubros en los que EU era
el proveedor. La participación de China en la industria auto
motriz, columna vertebral del TLCAN y del TM EC, es evidente.

El comercio entre México y China se relaciona con las
cadenas de suministro de América del Norte en el área de

manufacturas, a diferencia de otros flujos comerciales de
China con América Latina que se concentran principalmente
en las materias primas.

Hasta ahora, China no ha invertido en México como en otros
países latinoamericanos. De 1999 a 2018, la inversión china
fue de mil millones de dólares. En comparación, según datos
de la Secretaría de Economía, la inversión estadounidense
acumulada desde 1999 hasta junio de 2021 fue de 292 mil 600
millones, equivalente a 46.8 por ciento de toda la inversión
en México en el mismo periodo.

La dinámica puede cambiar. Una compañía china, asociada
a la portuguesa Mota Engil, ganó una licitación para construir
un tramo del Tren Maya, uno de los proyectos insignia del
presidente López Obrador. Las empresas chinas también
ganaron licitaciones para la exploración y producción de
petróleo en México. Hutchison Ports, con sede en Hong Kong,
administra los puertos mexicanos más importantes.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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El Registro Nacional de Personas Desaparecidas y
No Localizadas documenta 245 mil 66 mexicanos

que en algún momento han estado ausentes

=1 escleque se tiene un registro, únicamente
40 por ciento de las personas que desa
parecen en México son localizadas. En un
corte hasta ayer, 9 de mayo, el Registro
Nacional de Personas Desaparecidasy No

= Localizadas (RNPDNO) documenta 245 mil
66 mexicanos que en algún momento han

estado ausentes, sin saberse su paradero. De ellos, 145 mil 249
fueron localizados, pero de 99 mil 817 no se sabe absolutamente
nada. Las entidades con mayor número de desaparecidos son
Jalisco, con 14 mil 969;Tamaulipas,conll mil 954y Estado de
México, con 10 mil 955. Todos esos números son clesoladores
aún cuando faltan otros contextos. En cuanto a delitos, la cifra
negra suele ser mucho más alta, dado el miedo a denunciar
y la falta de confianza en las autoridades.

También hay que decir que entre los localizados, nueve
mil 892 aparecieron sin vida, número que se ve con mucha
reserva dado que únicamente 10 por ciento de los cuerpos
hallados en fosas clandestinas son identificados, comenta
el Colectivo Justicia y Dignidad ele Veracruz. El tamaño del
asunto es tal que hoy hay 52 mil cuerpos y restos óseos sin
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  identificar. Poniendo El Dedo en la
Llaga, la diputada morenista, Érika
Vanessa del Castillo, secretaria de
la Comisión de Derechos Humanos,
tiene una iniciativa para reformar el
Artículo 17 de la Constitución para
agregar el derecho a la búsqueda,
es decir, obligara los tres niveles de
gobierno, desde la Carta Magna, a
garantizar el derecho de toda persona

desaparecida a ser buscada de forma inmediata y efectiva,
así como a la identificación y entrega digna de ser el caso.
Elevara rango constitucional una disposición tiene, sin duda,
un peso específico mucho mayor. Sin embargo, también es
cierto que si no hay la legislación secundaria necesaria, ni la
infraestructura, ni la capacitación y concientización de los
servidores públicos para cumplirla, puede ser letra muerta.

El 26 de noviembre, el Comité de la ONU contra la Desa
parición Forzada concluyó una visita a México para conocer
el problema de primera mano. Ese día, el RNPDNO registraba
98 mil 370 desaparecidos. Ayer eran 99 mil 817. El 12 de abril
emitió un reporte en que hizo 85 recomendaciones al gobierno
mexicano, como fortalecer los procesos de búsqueda e in
vestigación y establecer una política nacional. ¿Ha hecho algo
al respecto el Estado mexicano? El 31 de marzo, el Ejecutivo
envió al Congreso una iniciativa de reforma a la Ley General
en Materia de Desaparición Forzada de Personas, para crear
un Centro Nacional de Identificación Humana. La idea es

sistematizar la búsqueda con bases de datos y muestras
genéticas de desaparecidos y sus familiares, aunque no haya
denuncia de por medio. La Comisión Nacional de Búsqueda y ¡os
colectivos han denunciado la falta de acuerdo y coordinación
con la FGR y las fiscalías estatales para agilizar la búsqueda
e identificación de víctimas. Es un gran pendiente que crece
aceleradamente, en particular desde 2006, cuando inició la
escalada de violencia que desató la llamada guerra contra
el crimen organizado sin una estrategia bien estructurada.

ADRIANAD16@YAHOG.CGM.MX / (BADRIDELGADORUIZ

Fecha: 10/05/2022

Página: 5

Area cm2: 300

2 / 2

Columnas Políticas

Adriana Delgado Ruiz

Costo: 17,400

Página 15 de 17



Falta de inspección y mantenimiento,
causas de la muerte de 26 en la L12

Se confirmó por qué Claudia Sheinbaum Pardo no quería que se conociera
el tercer y último informe de Det Norske Veritas (DNV), la consultora
noruega que hizo un peritaje por el desplome de la Línea 12 del Metro,

que causó la muerte de 26 viajeros, incluido un niño de doce años y lesiones a
un centenar:

Fallas en las inspecciones y el mantenimiento son señaladas como causas
del desplome de la trabe, sumadas al mal diseño, fallas en la construcción y
supervisión de la obra.

 De haberse atendido y resuelto esas fallas se habría evitado el colapso
del tramo elevado, cita el diario El País, que tuvo acceso al reporte.

Sheinbaum estalló en cuanto conoció el documento y acusó a la consul
tora de tendenciosa y hasta anunció que se Interpondría una demanda en su
contra.

Y las conclusiones alcanzan hasta a Marcelo Ebrard Casaubon, que la
construyó en su gobierno y le llamó Línea Dorada, pasando por Miguel Angel
Mancera, quien le sucedió en el cargo.

Esa manera de decirlo, con molestia, con evidente inconformidad, de la
jefa de gobierno fue lo peor que pudo hacer.

Pero, sobre todo, hasta amenazar con denuncia penal.
Y todo porque no le gustó el resultado.
Porque la Implican y su sueño presidencial 2024 se ve afectado.
¡Qué manera de equivocarse!
Y, ahora, que se confirma el revés decide hacerlo público.
¿Ya para qué?
En la entrega de Día Hábil del 5 de mayo se lo dije:
"El tercer y último informe de la empresa noruega DNV sobre la caída de

una ballena en la Línea 12 del Metro que provocó la muerte de 26 personas,
Incluido Brandon, un niño de 12 años, no sirve.
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Eso dice Claudia Sheinbaum Pardo.
 Es una empresa noruega y estamos contratando a una empresa con

prestigio internacional. Es una empresa líder en el mundo, aseguró cuando
anunció su contratación el año pasado.

 Es un informe, este tercer informe, mal ejecutado, con deficiencias,
tendencioso y falso, dijo ayer al descalificarlo y hasta anunciar que van a pro
ceder penalmente en su contra.

¿Y qué contiene ese reporte?
¿Acaso concluye que el gobierno de Sheinbaum no dio mantenimiento a la

línea o algo más comprometedor?
Sheinbaum está obligada a revelar el contenido si no quiere tener encen

dida esa llama".
¿Qué tal?
Este es un duro golpe para la corcholata así llama Andrés Manuel a los

aspirantes presuntamente preferida en Palacio.
Y también para El Carnal Marcelo, porque fue él quien lo construyó y por

que también está implicado en la carrera presidencial.
La oposición tiene oro molido en sus manos.
Sólo hace falta que, en su momento, contraten a alguien inteligente y hábil

que sepa utilizar esa corrupción, irresponsabilidad y negligencia para ganar
puntos en 2024.

Fortalece su equipo Américo
César Verástegui Ostos, conocido en el bajo mundo de la política como El
Truko y candidato de la coalición Va por Tamaulipas, integrada por PAN, PRI y
PRD, nomás no lave llegar.

Le llueve todos los días y no porque estemos en mayo.
Primero se publicó en diversos medios información que lo vincula con

Sergio Carmona Angulo, asesinado el año pasado en Nuevo León y a quien el
gobierno estatal le otorgó contratos por más de 150 millones de pesos.

Ayer se despertó con la noticia de que personajes del PAN y PRI, como
Héctor Pérez Ibarra, Oscar Luebbert y Mauro Barrera se sumaron a la campa
ña del candidato de Morena, PT y PVEM, Américo Villarreal Anaya.

Por si fuese poco, también el actual alcalde de Reynosa, Carlos Peña
Ortiz, hijo de Maki Esther Ortiz Domínguez, ex senadora y ex presidenta del
mismo municipio.

Vámonos:

Otras dos periodistas asesinadas. Otra vez Veracruz, del engreído Cuitláhuac
García.

Otra vez el discurso oficial: no habrá impunidad, no quedará en el olvido.
La semana pasada fue Luis Enrique Ramírez, de Sinaloa.
Ya son once sólo en lo que va de este año y el discurso de odio continúa

desde Palacio.
amontoya@ova.com.mx aalbermontmex
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Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum punteros en
encuestas, Luis Donaldo Colosio también favorito

Pese a que aún falta tiempo para las elecciones presidenciales de 2024 las
cosas no cambian y los favoritos siguen siendo los mismos. Y es que se
gún la más reciente encuesta del Periódico Reforma reveló que Morena

aventaja en las preferencias electorales. El diario precisó que el 47% de los
entrevistados respondía que votaría por el partido del presidente Andrés
Manuel López Obrador si hoy fueran las elecciones. De acuerdo el sondeo,
dentro de la contienda interna de Morena rumbo a la elección presidencial, los
que tienen más fuerza son el canciller Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum,
jefa de gobierno de la Ciudad de México. Y es que Ebrard se colocó en primer
lugar con un 34% de las preferencias, esto respecto al porcentaje de encues
tados que dijeron que votarían por él; tan solo un punto abajo, el 33% de los
entrevistados dijeron que votarían por la actual jefa de gobierno. Pero quien ni
siquiera se ha pronunciado, pero ya está despegando es Luis Donaldo Colosio
Riojas, de Movimiento Ciudadano quien registró 26% de las preferencias;
Margarita Zavala 14%; Ricardo Anaya 13% y Ricardo Monreal 11%. Aunque, este
sondeo también revela que, en la contienda interna de Morena por ser presi
denciable, Sheinbaum aventaja a Ebrard para ser su abanderada en 2024, con
34 puntos, mientras que el canciller tiene el 27%. Mientras que un 5% se pro
nunció a favor del senador Ricardo Monreal y un 4% por el actual secretario de
Gobernación, Adán Augusto López. Todos son personajes capaces y como en
política todo puede cambiar, ya veremos lo que pasa en los próximos meses
pues lo cierto es que todavía falta tiempo.

AMLO ALISTA PLAN DE DESARROLLO ALIMENTARIO PARA AUTOCONSUMO

Sin duda, el presidente Andrés Manuel López Obrador, tendrá un intenso fin
de semana para echar andar su plan para bajar la inflación y ya adelantó que
realizará una gira en Nuevo León, Jalisco, Veracruz y Puebla para reunirse
con agrónomos, técnicos y extensionistas para fomentar la producción de
alimentos de autoconsumo. López Obrador se reunirá con 12 mil productores
de todo el país para hablar con ejidatarios y pequeños propietarios para, dijo,
ayudarlos a sembrar; que todos pensemos en que es mejor producir lo que
consumimos. Así que según su agenda la reunión del gabinete de seguridad y
la mañanera del viernes 13 de mayo serán en Monterrey, Nuevo León; ese mis
mo día se trasladará a Guadalajára, y el sábado viajará a Veracruz y Puebla.
Eso sí el festejo del Día del Maestro, el domingo 15 de mayo, no puede faltar y
para ellos les tiene preparado un acto en la Ciudad de México donde anuncia
rá apoyos para este sector.
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SENADOR RICARDO MONREAL SE REÚNE CON EMPRESARIOS DE MTY
Como siempre Ricardo Monreal coordinador de Morena en el Senado se man
tiene muy ocupado y a pesar de que el Congreso está en receso y él no forma
parte de la Comisión Permanente, su actividad no cesa. Ahora el legislador
estuvo de visita en Nuevo León, donde se reunió con empresarios para escu
char sus demandas y transformarlas en leyes. Ahí adelantó que el próximo
viernes el presidente Andrés Manuel López Obrador estará en la entidad para
analizar soluciones a la crisis del agua. Ante los integrantes de la Cámara de
la Industria de la Transformación, el presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado de la República dijo que el mandatario analizará el tema
de la infraestructura hidráulica y confió en que este problema que enfrenta la
entidad se solucione siempre y cuando se realice un trabajo coordinado entre
autoridades locales, el gobierno federal y los empresarios.

OLGA SANCHEZ CORDERO DEFIENDE AFILIACIÓN DE GUATEMALTECOS AL IMSS
Previo a la celebración del Día de las Madres la presidenta de la Mesa
Directiva del Senado de la República Olga Sánchez Cordero estuvo muy activa
y realizó varias actividades en esta Cámara en comemoración de esta fecha.
De paso la legisladora defendió la afiliación de 25 mil ciudadanos guatemal
tecos a la derechohabiencia del IMSS y recalcó que el hecho de que alguna
persona no sea mexicana no se le puede negar un servicio de salud si lo re
quiere. La morenista rechazó y calificó de ignorantes las críticas sobre el uso
electoral de la Clave Única de Registro de Población (CURP) otorgadas por la
Secretaría de Gobernación (Segob) a migrantes centroamericanos de Belice
y Guatemala. En entrevista, admitió no conocer el sustento jurídico para
otorgarle la prestación a guatemaltecos, pero señaló: "Lo único que te puedo
decir es que es un sentido de humanismo el hecho de que se le dé seguridad
sociala una persona aun cuando no sea mexicana", insistó.

RECUERDEN QUE LA MEJOR VACUNA CONTRA EL
#CORONAVIRUSESQUEDARNOSENCASA!

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar
Twitter:® jHectormunoz
FacebookiHector muñoz

Instagram jHectormunoz www.hectormunoz.com.mx
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Inauguración,
¿cambio de planes?
Este viernes, el presidente Andrés
Manuel López Obrador sí visitará
Guadalajara, pero no para dar el
banderazo de la construcción de

la Línea 4 del Tren Ligero como lo
anunció el gobernador de Jalisco,

Enrique Alfaro Ese día, después
de dar la mañanera en Monterrey
y reunirse con productores, el Pre
sidente tendrá otro encuentro con

agrónomos y especialistas. Aclaró
que, en lo relativo al tren ligero
todavía no se tiene resuelto lo del

convenio; hay un acuerdo para la

construcción del tren, pero falta
un acuerdo definitivo. Recalcó que
en su Gobierno no se acostumbra

lo de las primeras piedras. "Ya
ahora ni siquiera podemos inau
gurarla porque andamos en veda
electoral permanente", dijo.

Sí hay propuesta azul
Finalmente sí habrá una propuesta
formal por parte de la oposición
para una reforma electoral, la
presentará el PAN este miérco
les oficialmente, aunque ya se
adelantaron algunos detalles. Y
aun cuando hay algunas propues
tas que formalmente ya están en

la ley como algunas causales de
nulidad y sanciones por el uso
electoral de programas sociales, sí
tiene algunas diferenciadas, entre
ellas, la segunda vuelta electoral.
Llamó la atención que haya sido
solo Acción Nacional, encabezado

por Marko Cortés, el partido que
presentara la iniciativa, y no lo
haya hecho junto con sus aliados
del PRI y del PRD. Habrá que ver
si desde Morena cumplen lo que
adelantaron en San Lázaro, que
debatirían todas las propuestas en
un ejercicio de Parlamento Abier
ta ¿O dejarán fuera a las que no
lleguen desde Palacio Nacional?

La confianza
de Jaime Bonilla
A pesar del revés de la Sala Regio
nal de Guadajalara en contra del
regreso de Jaime Bonilla al Sena
do de la República, nos dicen que
el exgobernador de Baja Califor
nia y su entorno dan prácticamen 
te por hecho que la sentencia se
revertirá en la Sala Superior, y por
eso no ha cambiado sus planes
políticos. Aunque formalmente no
puede ocupar su curul, Bonilla
Valdez sigue operando entre los
pesos pesados de la Cámara alta
para asegurarse un espacio de
importancia, dicen.
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DANTE PIDE Mi £ TIEMPO

Y COMISIÓN ANTICORRUPCIÓN
EN JAQUE
Dante Delgado, coordinador
de Movimiento Ciudadano en

el Senado de la República y
líder histórico de este partido,
envió un mensaje de apoyo al
gobierno de Nuevo León, enca
bezado por Samuel García, una
entidad en la que, sin duda, los
ciudadanos están pasando por
un periodo complicado.

Delgado, palabras más,
palabras menos, ha pedido a los
neoleoneses más tiempo para
que comiencen a ver los resulta
dos del gobierno emecista, uno
de los dos grandes bastiones
que tiene el partido naranja y
que resulta importante para sus
proyectos en 2024.

El mensaje parecería muy
acorde con los tiempos, justo
cuando el presidente Andrés
Manuel López Obrador anun
cia que estará de gira precisa
mente en Nuevo León.

La situación de la entidad

apremia y el apoyo político
que pueda llegar desde afuera,
ya sea de la dirigencia de su
partido o el gobierno federal,
resultarán claves.

Como en todos los estados

problemas hay muchos pero
quizá lo más urgente sean ahora
los relacionados con las violen

cias contra las mujeres, la crisis
del agua, la contaminación y la
inseguridad.

Habrá que ver si este respal
do que llega desde el ámbito
nacional para Nuevo León
realmente será con hechos o si

se trata sólo de discurso.

COMISIÓN
ANTICORRUPCIÓN EN JAQUE

El Congreso de Nuevo León
eliminó el Grupo Ciudadano de
Acompañamiento de Siste
ma Estatal Anticorrupción
(SEA), un comité que se había
creado específicamente para el
seguimiento para la instalación de
este sistema en el entramado del

combate a la corrupción.
Pero, más allá de cualquier

crítica por la supresión de este
grupo, la realidad es que cualquier
ciudadano está limitado para par
ticipar, pues para que una persona
pueda hacerlo, tendría que ser
postulada por un organismo civil
para ocupar una posición en el
Comité de Selección o el Comité

de Participación Ciudadana.
El amparo promovido por

Carlos Sánchez contra la convo

catoria para el cargo del Grupo de

Acompañamiento, que limita al
ciudadano para participar sin ser
postulado por una organización
civil, paró el proceso de selección.
Esto obligó al diputado del PAN,
Luis Susarrey, presidente de la
Comisión Anticorrupción, a
desaparecer este grupo.

La realidad es que sólo organis
mos de la Iniciativa Privada, como
el Consejo Cívico, la Caintra, la
Canaco y la Coparmex pueden
participar a través de su repre
sentante, así como personajes
allegados a los partidos políticos.
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BASURA Y VAC O DE PODER
El vacío de poder que se ha gene
rado alrededor de la gestión de
los rellenos sanitarios de Guada

lajara, y de la inconformidad que
están expresando las agrupa
ciones de pepenadores, está
llevando a un escalamiento del

conflicto entre estos trabajadores
y las autoridades hasta alcanzar
expresiones de violencia, como
las vistas ayer.

El enfrentamiento que se
suscitó entre policías del estado
y pepenadores en la Plaza de
Armas, del Centro de Guadala
jara, debería ocasionar que tanto
el secretario general de Gobierno,
Enrique Ibarra Pedroza, como
los alcaldes metropolitanos, se
pongan de acuerdo de una vez
por todas en a qué autoridad le
corresponde hacerse cargo del
tratamiento integral de la basura
en la metrópoli, y por lo tanto, de
sus conflictos conexos.

Ya antes de ese enfrentamien

to había sido una muy mala señal
la manifestación de pepenadores,
realizada días atrás, y que conclu
yó con estos trabajadores tirando

jara, debería ocasionar que tanto
el secretario general de Gobierno,
Enrique Ibarra Pedroza, como
los alcaldes metropolitanos, se

pongan de acuerdo de una vez
por todas en a qué autoridad le
corresponde hacerse cargo del
tratamiento integral de la basura
en la metrópoli, y por lo tanto, de
sus conflictos conexos.

Ya antes de ese enfrentamien

to había sido una muy mala señal

la manifestación de pepenadores,
realizada días atrás, y que conclu
yó con estos trabajadores tirando

basura en las puertas del Palacio
de Gobierno de Jalisco; una
muestra clara de que las negocia
ciones con esas agrupaciones no
van por buen camino.

Los pepenadores están incon
formes por los cierres de sus espa
cios de trabajo en los vertederos
de Los Laureles y Matatlán.

El Gobierno estatal reportó
que el enfrentamiento se debió
a que "un grupo de manifestan

tes obstruyó la vialidad, por lo
que luego de solicitarles que
se reabriera la misma, estos
se tornaron agresivos con el
personal operativo de la Policía
del Estado y la Policía Vial, por
lo que fue necesario realizar una
extracción de las personas con
conductas violentas, reportando
un total de 67 personas puestas
a disposición de las autoridades
competentes".

ADIÓS AL CUBREBOCAS

El gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, dio una noticia
importante: finalmente, se eli
mina la obligatoriedad de portar
cubrebocas en el estado, una
medida cuya exigencia al inicio de

la pandemia le llegó a generar pro
blemas al mandatario inclusive de

índole política.
"Queremos comunicarles hoy a

todo el pueblo de Jalisco que hemos
tomado la decisión de que quede
eliminada la obligatoriedad del uso
de cubrebocas en nuestro estado.

Hemos tomado la decisión en la

mesa de salud que el cubrebocas
solo tendrá que usarse de manera
obligatoria en el transporte público y
en la infraestructura de salud, parti
cularmente en los hospitales.

"Estamos también recomen

dando a la gente que tenga sínto
mas de algún tipo de enfermedad
respiratoria, que lo use, que no se
descuide", dijo el gobernador.
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Policías especializadas
En 2008, la Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos tuvo una gran reforma relacionada con la
implementación y adopción de un sistema penal adver

sarial, ha sido la reforma de mayor calado en los últimos cien
años en materia de seguridad y justicia.

Parte de las transformaciones institucionales han sido eje
cutadas de manera forzada, ya que el plazo constitucional fue
de ocho años es decir, a más tardar la Federación y las entida
des federativas debían de hacer los cambios necesarios hasta él

16 de junio de 2016. Sin duda esta reforma es considerada de
Estado, es decir, tuvo acuerdos políticos con todas las fuerzas
representadas en el Congreso de la Unión, ya que intervienen
en su operación y ejecución, los tres poderes de los tres órdenes
de gobierno.

Lo más fácil de entender es que los cambios del sistema se
veían reflejados entre dejar la escritura de lado por la oralidad.
Sin embargo, no es lo único importante por cambiar la funcio
nalidad de los cuerpos policíacos especializados, marcaría un
parteaguas.

Las policías deben de ser especializada y además deben de
contar con suficiente capacitación para trabajar como primer os
respondientes, realizar el acordonamiento, aseguramiento del
lugar de los hechos o del hallazgo, de la evidencias y la corres
pondiente cadena de custodia, aunado a investigaciones con
acciones controladas por el juez de control, tales como cáteos,
solicitud de escuchas y datos conservados.

Todo lo anterior debe de realizarse de manera segmentada,
es decir, todos los policías pueden ser primeros respondientes;
desde los municipales hasta los federales o nacionales. Pero
desde el 2008, se han tenido altibajos respecto de la profésiona
lización y segmentación especializada de las policías.

A diferencia de otros países, México no tiene como carrera
profesional el ejercicio policial, muy pocos cuerpos municipales
tienen profesionalización, algunas procuradurías y fiscalías

tienen policías de investigación o como én él caso de la Federa
ción, cuentan con una policía federal ministerial, el común de
nominador es poco capacitadas, especializadas y mal pagadas.

De forma y fondo, la profesionalización y especialización
serán la diferencia entre proteger y prevenir hechos y conduc
tas antisociales que puedan afectar a la sociedad de un lugar
determinado.

Lainstrumentalización de registros como el de detenciones,
tener el informe policial homologado, así como el de cadena de
custodia; además del andamiaje legislativo que "obliga a todos
los cuerpos policiacos" a su aplicación. Pero aún no termina de
generar ese cambio que se necesita. Algunas policías preventi
vas están haciendo esfuerzos por investigar, sin embargo aún
no dan frutos constantes. Ello sin contar, la ausencia de una
policía federal, ya que la actual Guardia Nacional, pues no pue
de dar resultados contundentes en tan poco tiempo, a sus tres
años apenas tendrá su primer generación de guardias nacio
nales analistas expertos en investigación.

La política pública de Seguridad Nacional, será de forma y
fondo evaluada por los ciudadanos para el 2024; es algo que ha
costado a México, tiempo, dinero y esfuerzo.
MOTA AL PIE DE PÁGINA:
El Ministro Presidente de la SCJN, sin duda anda en campaña,
acudió a un evento de la Asociación Nacional de Universidades

e Instituciones de Educación Superior de la República Mexica
na A.C. (ANUIES), donde exhortó a las fiscalías de las entidades
federativas a investigar mejor y con suficiente perspectiva de
género los feminicidios. Diría mi abuela —lo cortés no quita lo
valiente—, porque lo mencionó estando presente y sin derecho
a réplica la titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad
de México; donde nos hemos esmerado en hacer las cosas de
otra forma con resultados distintos y que son tomados como
muestra por otras entidades federativas. •
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No todo es culpa del diablo
La tradición judeo cristiana personifica a Satanás o De

monio como el adversario número uno de Dios por
excelencia. De hecho, sunombre proviene del hebreo

y significa enemigo. Y así como muchos que se dicen 'hijos
de Dios" o ministros de culto han usado el nombre de la di

vinidad para cometer una serie de ilícitos, han usado ade
más como pretexto la intervención del maligno a quien
finalmente le imputan acciones que han nacido déla mente
y corazón de quienes las cometen, sin más intervención es
piritual que sus mismas pasiones y objetivos terrenales.

Algunos biblistas, profesionales de la salud, religiosos
y teólogos hablan de tres niveles en que los demonios tra
bajan para afectar la vida de los humanos: obsesión, opre
sión y posesión. La primera es meramente mental y con
ejercicios espirituales como la oración y la lectura de tex
tos religiosos el mal se aleja. En cuanto a la opresión es ya
un trato directo con algún demonio que pretenderá la
sujeción del individuo hasta llegar al tramo final que es la
posesión, donde de manera personal y voluntaria el hu
mano acepta ser obediente al demonio.

Para liberar a una persona del cautiverio de Lucifer, la
Iglesia Católica tiene todo un manual llamado "exorcismo"
(del griego, significa echar fuera mediante conjuros) y sólo
puede ejecutarlo un sacerdote con la anuencia de un obispo.
De hecho cuentan con una Asociación Internacional de

Exorcistas, con aproximadamente 250 afiliados en 30 países.
Para los cristianos evangélicos el tema es menos burocrático
y casi cualquier fiel que tenga nociones bíblicas puede echar
fuera demonios. Ei}, estas Iglesias la fanfarronería abunda
pues hay quienes dicen haber bajado al mismísimo infierno
para "arrebatar" a Satán el alma de los poseídos.

Para los profesionales de la salud mental estar "poseí
do" tiene otra connotación más apegada a las investiga
ciones que se hacen en el área científica. Explican estas
afecciones mentales como "trastornos disociativos o de

personalidad múltiple" que experimentan hombres y
mujeres cuando la histeria, ansiedad, estrés, bipolaridad,
rebasan el umbral que pueden soportar, dependiendo de
su estado físico, complexión, alimentación y en especial
del trance emocional que enfrentan y su resilencía.

Para cometer abusos y delitos, ministros de culto, líderes
y files se han escudado en estar "bajo el influjo del diablo"
que los obligó a violar, matar, mentir, robar, agredir, y creen
encontrar en la justicia penal algún artículo que los libre del
castigo que merecen por sus desvíos espirituales.

Tal es el caso del pastor Esaúl L.H. quien en abril pasado
fue detenido en el municipio de Cuauhtémoc, Chihuahua,
por haber abusado sextialmente de un menor; también
está el presbítero lacob M.Z. detenido en Ecatepec, estado
de México, acusado por 11 niñas y adolescentes de una casa
hogar a quienes hizo tocamientos en sus genitales; y los
pastores Karina Álvarez y Javier Torres que organizaron
un par de cooperativas desde donde defraudaron a más de
dos mil personas en Perú. Todos ellos con el común deno
minador: "el diablo me obligó".

Ministros de culto que también cuentan con una profe
sión ligada a la salud médica como Alma Rosa Altamirano,
quien atiende una congregación evangélica, recomiendan
que antes de someterse aun exorcismo, los afectados deben
ser valorados por un psicólogo o psiquiatra para descartar
alguna de 400 afectaciones mentales que la Organización
Mundial de la Salud tiene registradas... de otra manera será
necesario asumir su responsabilidad su civil, penal o moral
cuando la autoridad terrenal los requiera.
PALABRA DE HONOR: Van 34 comunicadores ejecutados
en esta 4T... todavía no termina. No quiere decir que el
actual gobierno se dedique a "eliminar" periodistas, pero
no existe garantía de que el Estado tutele el libre ejercer
de la libertad de expresión.»
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EL REGRESO DE JESÚS VALENCIA
Pues una vez que Leonel Cota

se hizo cargo de tanto de Se
ga Im ex, antes Dlconsa/Li
consa; como de preparar la
acusación formal contra Ig

nacio Ovalle y su segundo René Gavina
por un falta rite de 10 mil millones de pesos;
el que llega a trabajar la parte operativa es
Importado desde Sonora. Cota regresa a Je
sús Valencia, exdelegado en Iztapalapa
que estaba con Alfonso Durazo en la SSP y
luego se fue al calor de HermosiUo; va a ser
el encargado de manejar toda la parte ope
rativa y la administración del organismo,
básicamente poner en orden las cuentas
que dejó la administración anterior.
La movilización del pasado sába

do con motivo del 33 aniver
sario del PRD en el Monumento

a la Revolución, reforzó el perfil
de la presidenta del partido del

Sol Azteca en la CDMX, Nora Arias, que ya
comienza a competir por la jefatura de go
bierno para el 2024. Asi se suma a las aspi
raciones del alcalde panista de Benito Juá
rez, Santiago Tabeada y el priista de Cuaji
malpa, Adrián Rubalcava. El hecho no pasó
desapercibido para los principales dirigen
tes nacionales perredistas que buscaban
contar una carta fuerte al momento de las

definiciones políticas dentro de la Alianza
Va Por la Ciudad de México.

Ricardo Monreal, presidente de
la Junta de Coordinarán Polí

tica del Senado, dice que la
reforma políticoelectoral se
rá de los primeros trabajos a

discutirse una vez regresen al periodo or
dinario de sesiones. Las líneas de análisis

son efleientar al INE, no desaparecerlo. Es
adelgazar el gasto en democra cia, transfor
mar que los consejeros sean electos um
versalmente y que lo mismo pase con los
magistrados del Tribunal Electoral
El activista Gerardo Solls se metió

en una broncota, resulta que es
muy cercano a Morena de
Quintana Roo y quiso sacar raja
política de la denuncia que hi

cieron unos niños contra la construcción de

un hotel promovió marchas, firmas y de
nuncias, acusó a magistradas. Sin embargo,
un juez desestimó su denuncia y ahora en
frenta una acusación por una presunta co
rrupción de menores tras valerse de la ima
gen de los niños para atraer la atención me
diática y estas si es una acusación grave.
PD: en una carta enviada a Jor

ge Arganis, titular de la SCT, el
diputado del PAN, Víctor Pé
rez, solicitó cesen las activida
des del AJEA, en tanto no se

garantice la seguridad de tos usuarios. Dice
que le da voz a pUotos, SENEAM y aerolí
neas que alertan de lod problemas deriva
dos tras la reconfiguración del espacio aé
reo por la entrada en servicio del nuevo
aeropuerto.
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SUPEDITAN AL SEGURO DE
DESEMPLEO

PATRICIA CARRASCO

El segura de desempleo en la Ciudad
de México hace un esfuerzo por
cumplir con sus objetivos de otor
gar ayuda económica, capacita
ción y vinculación al mercado La

boral. Son miles los que lo solicitan. Hasta el
21 de abril, tras la convocatoria dada a conocer
en febrero, 5409 han sido beneficiadas.

Esas personas, ya recibieron el primero de
Los apoyos, son tres, de manera libre, es de
cir, todas las solicitudes que fueron aprobadas
en ese programa social tras cumplir con los
requisitos que solicita la plataforma del segu
ro de desempleo.

Para recibir la segunda y tercera entrega
del apoyo económico, por primera vez, se su
pedita a que los beneficiarios, deben cumplir
con cursos o talleres de capacitación presen
cial o virtual. Ya que antes se entregaba el re
curso, sin esa condicionante.

? secretario del Trabajo capitalino, José
Luis Rodríguez Díaz de León, precisa que para
el segundo apoyo, las personas beneficiadas
deben de cursar un taller de capacitación, qué
Les va a brindar herramientas para potenciar
sus habilidades, conocimiento en algún tema
ya que todas las personas tienen algún talen
to.

El tercer pago también está supeditado a la
realización de otro curso con el fln de que la
persona tenga la posibilidad de elaborar una
ficha auricular "como presentarse ante una
entrevista de trabajo, cómo generar condicio
nes para colocarse en una actividad laboral".
Realizar dos postulaciones de vacantes.

El apoyo es de 2925 pesos, en las tres en
tregas casi representan 9000 pesos a benefi
ciarios con el programa de seguro de desem
pleo, detalló el funcionario.

Rodríguez de León dijo que aún no se co
noce si alguno de los 5409 dejaría de presen
tar el curso y no reciba el segundo apoyo eco
nómico.

Este programa es un derecho constitucio
nal en la Ciudad de México. En la propia Ley
del seguro de desempleo señala que el objeti
vo central es la capacitación, por ello se aplicó
esa condicionante, para el ejercicio 2022.

EN ESE TENOR. El seguro de desempleo es
para quien perdió una actividad de carácter
Laboral formal. El pasado 24 de enero se pu
blicaron sus nuevas reglas de operación. Se
prevé que apoye a 21 mil 145 personas sin tra
bajo formal con más de 18 a 64 años, residen
tes en la Ciudad de México; que beneficie a 10
mil 995 mujeres y 10 mil EO hombres. El go
bierno capitalino destinó 200 millones de pe
sos para su otorgamiento.

Fecha: 10/05/2022

Página: 6

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

Patricia Carrasco

Costo: 4,909

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Monreal habla de frente
con empresarios de Monterrey

Va un abrazo solidario a los

familiares de las periodistas
veracruzanas Yesenia Mollinedo

y Sheila Johana García, asesinadas
a tiros. Pero no importa, mueren
más que no son periodistas.

dicen en las mañanas

Ricardo Monreal continúa su gira por
los estados, escucha y dialoga con los
diferentes sectores sociales, políticos y

económicos sobre el futuro del país.
Destapados van, encuestas vienen, pero el

senador ni se altera ni se siente y recorre el
territorio rumbo a la Presidencia de República
de 2024.

La semana pasada se reunió con ganade
ros, universitarios, magistrados agrarios, con
el candidato de Morena a la gubernatura de

Oaxaca, Salomón Jara Cruz.
En Tampico, Tamaulipas, le echó porras

Américo Villarreal Anaya; en Ciudad
Juárez, Chihuahua, presentó su libro sobre
el TMEC; en la Ciudad de México clausuró
los trabajos del Taller Legislativo por las
Juventudes.
De paso, ante una falta de respuesta de la

Secretaría de Relaciones Exteriores, Monreal
defendió la soberanía nacional ante MeJ enor

me interés" de Estados Unidos por interferir
en la política energética de nuestro país.
Y este lunes sostuvo un encuentro con más

de 40 empresarios que forman parte a la
Cámara de la Industria de la Transformación

de Nuevo León, uno de los grupos empresa
riales más poderosos de México.
Se trató, informó en una conferencia de

prensa, de una reunión franca y abierta en
la que se resolvieron dudas sobre el traba
jo legislativo que se realiza en el Senado,
para impulsar la economía nacional y apo
yar a la industria mexicana.
En estos encuentros, Ricardo Monreal

destacó que la voz de las y los empresarios,
independientes y autónomos, es indispensa
ble en el Congreso de la Unión, porque ca
da vez es más necesaria la interlocución del

sector productivo.
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En la Universidad Autónoma de Ciudad

Juárez, reveló que le envió una carta al pre
sidente pre tempore del Senado de Estados
Unidos, Patrick Leahy, para precisarle que
"ustedes no pueden, de ninguna manera,
consultar a México sobre su política ener
gética, porque en el capítulo 8 del TMEC
se estableció con claridad que el petróleo
no se negocia11.
Durante la Convención Nacional Gana

dera Tampico 2022, refrendó su compromi
so para aprobar los proyectos legislativos
que permitan fortalecer al campo mexicano,
y en el Salón de Sesiones del Senado, le dijo
a un grupo de jóvenes que ellos son una
pieza clave para la transformación del país,
sobre todo ahora que México atraviesa por
una transición política.
Es decir, corcholatas, destapados y en

cuestas aparte, Ricardo Monreal trabaja
constantemente, día con día, para ganar la
candidatura de su partido a la Presidencia
de la República de 2024, por la buena, escu
chando, dialogando con todos sectores so
ciales, haciendo camino desde abajo...
Ultima reflexión, con un sinsabor.
Te cae de madre que no importa cuántos

periodistas maten y sigas diciendo que
Loret es rico. ¡Ja!
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Luis Enrique Ramírez,
"El Antropólogo" de hordas y

jtclanes políticos de "Los 11 Ríos
ROCHAMOYADAS: si no conoce las entrañas de los grupos

políticos sinaloenses, sería excelente leer todas las columnas del
periodista, asesinado, Luis Enrique Ramírez, podrá comprobar las
habilidades 11antropológicas" que tenía para desenterrar los se
cretos y vicios de la clase política estatal; meticulosamente, daba
santo y seña de cuanto político y empresario escribía, incluyendo
a los de nuevas generaciones y de todos los partidos.
QUIEN TENGA OJOS QUE VEA: comprobará también,

su habilidad y practicidad para usar su pluma única arma de ata
que y defensa; pues, conocedor de la inoperancia, tortuguismo y
burocracia del sistema policiaco y de seguridad pública estatal y
federal, las veces que sintió amenazada su libertad e integridad físi
ca, lo denunció a través de sus columnas; por esa razón, las autori
dades ante su brutal asesinato afirman que no existen denuncias
por amenazas; para qué iba a hacerlo, si de poco sirven policías y
fiscalías, sin huevos para integrar carpetas de investigación.
DESLIZAMIENTO DE HIPÓTESIS: Primer paso,

solamente a la fiscal se le ocurrió preguntar a su anciana madre y
aterrorizados familiares, si había sido amenazado, imagine usted
amable lector si tras tan inhumano crimen iban a exponerse
diciendo: sí, señora fiscal; tal proceder debe leerse como lo que
es: "echar tierrita a la caca de gato" y confundir.
Segunda acción, revisar las últimas columnas y twitteres autoría

del periodista; señora mía, este "esgrimiste" del análisis político
tenía al menos cuatro sexenios "encuerando" a funcionarios y
políticos "co7a de paja", que con cualquier "chispita" se incen
dian; quién no recuerda, aquellas épocas cuando empresarios y
políticos de todas clases y colores, casi de madrugada como
"adictos" devoraban las columnas de Ramírez; algunos, ni desayu
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naban del coraje, otros reían desparpajadamente extasiados de feli
cidad; no se hagan bolas y revisen desde entonces y no den "atole
con el dedo" y menosprecien la inteligencia sinaloense; si el plan
es, que "el caso" no lo atraiga la Fiscalía General de la República
FGR como debió ser por tratarse de un crimen de "Alto Im
pacto". ¡Hagan bien, su trabajo!
Tercera estrategia, la más ruin por cercarse a los 65 y más, es

deslizar a través de "voceros" y adversarios sin dúdalos tenía que
las causas fueran de íntima personalidad; sencillamente, imaginar o
creer tal versión es renunciar a toda esperanza en el sistema de jus
ticia.

Cuarta opción, culpar al crimen organizado y exculpar al viejo sis
tema de espionaje y represión que subsiste en las catatumbas del
poder político estatal, sería negarla existencia misma del Estado pro
fundo, tal y como ocurre en otras latitudes dondelas ejecucionesde
periodistas jamás se esclarecen, pues, la criptocracia manda y
gobierna.
RESPONSABILIDAD DEL CONGRESO: Sara Qui

ñónez Estrada, fiscal general del estado, egresada de la
Universidad Autónoma de Sinaloa parte del poder criptocrático
con posgrado en España y fortalezas precisamente en lo penal y
procesal, con experiencia de MP y juez, esperamos que excluya
toda pretensión de "burlar" la confianza que los sinaloenses depo
sitaron en ella, pues, entre las patas se llevaría a los legisladores y
al gobernador, quienes encima tienen al gremio de periodistas ya
los adversarios de Morena.

Así que por salud propia, los legisladores deberán presionarla

para esclarecer el artero crimen del columnista y analista políti
co Luis Enrique Ramírez, pues el partido mayoritario en el
poder representa la esperanza del tan machacado cambio, sino 
definitivamente el fantasma asesino de los últimos sexenios atará

de manos a Rubén Rocha Moya.
¿UN GOBIERNO FEDERAL PROTECTOR DE

GOBIERNOS ESTATALES?: grave error del Ejecutivo Fe
deral ¿producto de la inexperiencia?, contactar al gobierno esta
tal para apoyarlo, enviándole personal de la Secretaría de Se
guridad Pública y Protección Ciudadana SSPPC; por qué apoyar
al gobierno estatal de quiénes o por qué, si quien sufrió la pérdi
da de un ser querido fue la familia Ramírez Ramos y son quienes
merecen atención, justicia y apoyo, al igual que sus compañeros de
gremio y amistades; o, ¿fue el gobierno estatal quien sufrió tal
desgracia?
Además, ayudar cómo, si tal dependencia, no tiene ningún poder
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real, la Guardia Nacional, se la disputa la Sedeña que tampoco
hace seguridad nacional ni pública, sino acaparar el presupuesto e
infraestructura; la inoperancia de la SSPPC, es tal, que ni subsecre
tario del ramo tiene, pues, Ricardo Mejia Berdeja, hace tiempo
anda del brazo de Mario Delgado, sintiéndose candidato a gober
nador de Morena en Coahuila.

Usted cree, sinceramente, que tratarán de hacer justicia a la fami
lia Ramírez; si fuera así desde el primer momento, la FGR hubie
ra atraído "el caso" por tratarse de un Crimen de Alto Impacto y
no dejarlo en manos de su homologa estatal y mandar personal y
terminar haciendo copia fiel de los casos de Humberto Millán y
Javier Valdés, por citar dos ejemplos.
Casualmente, al gobernador, hasta secretario de Seguridad

Pública le impusieron, Cristóbal Castañeda, un soldado rentado a
la Sedeña. La duda razonable es: ¿En manos de quienes, puso a
Sinaloa, Rubén Rocha Moya? aclararlo explicará porque, acelera
damente, está perdiendo todo respecto y confianza.
TEMOR A LA CRIPTOCRACIA: es muy lamentable,

que tantos políticos y líderes sociales en activo y en la banca, inclu
yendo exgobernadores, que se sirvieron de la pluma "fina" que
diera vida a la columna "Fuentes Fidedignas", se queden tan calla
dos o peor aún, deslicen hipótesis para enrarecer y entorpecer las
investigaciones y; que sus colegas de la "7 de Julio", Asociación de
Periodistas de Sinaloa y la Asociación de Mujeres Comuni
cadoras. no puedan hacer y protestar más allá de lo permitido.
CONCLUSION: si la autopsia no se adulteró como suele

pasar y demuestra "tortura", una fuerte y central hipótesis del
móvil criminal Sra. Fiscal es la intención de extraer información y
su archivo. Búsquese autores materiales e intelectuales.

¡La verdad os hará libres!
Ni SANTO ni DIABLO, solo periodista. D.E.P. LER
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Austeridad política: ¿Será conveniente en tiempos
electorales la próxima jornada del 5 junio, Edomex, Coa
huila 2023 y la federal 2024? En entrevista para Diario con La
Mont, el diputado presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gu
tiérrez Luna, afirmó que la iniciativa del 79 presidente AMLO
no solo "beneficiaría la vida democrática del país, sino la reduc
ción de la burocracia partidista, a lo que debió agregar las pre
rrogativas de los partidos políticos, que de acuerdo con el Con
sejo General en el ejercicio 2022 ascendieron a 5 mil 821 millo
nes 851 mil 704 pesos".
¡Negocio!: En 2014 y 2015 el coor

dinador parlamentario del PRI, Manlio
Fabio Beltrones, quien recomendó la
permanencia de los cuatro consejeros
del INE que aún no concluían su función,
lamentó que los grandes empresarios
puedan echar mano de las grandes
planillas de trabajadores para crear o
afiliarse a un partido político. Un ejem
plo de esa errónea interpretación democrática fue que en 2020
el Instituto Nacional Electoral (INE) diera luz verde a la cre
ación del Partido Encuentro Solidario (PES), una agrupación
vinculada a las iglesias pentecostales y Redes Sociales Pro
gresistas (RSP), ligado a la exlideresa del sindicato de ma
estros Elba Esther Gordillo.
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Resultado: Fueron nulos para el avance democrático del
país, pero sí de claroscuros en el desempeño de esas organi
zaciones frente al anuncio del presidente AMLO la semana
pasada que marcó el inicio de las precampañas de todos los
aspirantes a sucederlo en Palacio Nacional 2024, incluido los
formalmente destapados del primer bloque, el canciller
Marcelo Ebrard, la jefa de Gobierno de la CdMx, Claudia
Sheinbaum, el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, y en el segundo, Gobernación, Adán Augusto López,
Energía, Roclo Nahle, y Trabajo, Luisa María Alcalde, quien
representan el cambio generacional, y el coordinador parla
mentario de Morena en el Senado, Ricardo Monreal.

¿Oposición? Infortunadamente para la consolidación de la
transición mexicana, la coalición Va Por México PAN, PRI, PRD, no
solo logran ponerse de acuerdo si van juntos o separados en la elec
ción presidencial, sino dan golpes debajo de la mesa y tejen alianzas
en secreto con la finalidad de contar con los $apoyos$ necesarios de
los principales grupos empresariales. Para
sorpresa de Va por México, los empresarios
si están dispuestos a participar en las eleccio
nes de manera pública y abierta, exigiendo a
cambio a los partidos PRI, PAN, PRD cargos
de elección para sus agremiados a cambio
del apoyo económico que requieran los tres
partidos de oposición por lo que se espera
hacia 2024 una campaña agitada al preparar
se los hombres del capital a estrenarse en una
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diputación federal o senaduría.
Nombres: A quienes se encontrará

en las boletas como integrantes de la
coalición Va por México resalta el exlí
der de Coparmex, Gustavo de Hoyos
Walther, el exdirector de la Organiza
ción de Cooperación y Desarrollo Eco
nómico (OCDE), el tampiqueño José Án
gel Gurría, el exsecretario de Turismo,
Enrique de la Madrid, y el también jerarca
dinador Empresarial, Carlos Salazar.
Presidenciales: La incorporación empresarial no es

reciente, pues el PRI, bajo la presidencia del morelense Lauro
Ortega, lo reconoció como el cuarto sector, al igual que el
zacatecano Genaro Borrego Estrada, quien fue más lejos al
solicitar el charolazo que en una sola noche significó una recau
dación por 26 millones, de los cuales 25 fueron donados por el
extinto Emilio Azcárraga. Posiblemente, ¿aplicará ese criterio
como apoyo a la candidatura presidencial de Marko Cortés,
Alejandro "Alito" Moreno o Jesús Zambrano, cuyo represen
tante ante la LXIV Cámara de Diputados, Luis Cházaro, se pro
nunció por un cambio generacional que promueva a los diputa
dos veinteañeros a nuevos cargos de elección popular y gra
dualmente desplacen a los liderazgos históricos, como el extinto
Heberto Martínez, y el vigente Cuauhtémoc Cárdenas? La
lista incluye a los gobernadores salientes de Oaxaca y Edo
mex, Alejandro Murat y Alfredo del Mazo, pero sujeto a los
resultados que entreguen al CEN del PRI después del 5 de
junio.
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Definición: Con ese ecléctico grupo Va Por México
buscará recuperar las posiciones perdidas en el Congreso y
reactivar a una movilización nacional que buena falta hace para
buscar ganar espacios estratégicos en la contienda 2024.
¿Una incógnita?: Es Movimiento Ciudadano cuyo

líder el exgobernador de Veracruz y cercano al canciller Mar
celo Ebrard no se decide a participar, si con la oposición o con
el gobernante partido Morena con lo cual cuidará "mi reserva
estratégica" para su candidato Palacio Nacional 2024 que enca
beza el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, su similar neo
leonés, Samuel García, el legislador Salomón Chertorivski,
o posiblemente algún coordinador senatorial quien decida
cambiar de partido. Por el momento, son los grupos empresa
riales los que presionan a PRI, PAN y PRD para que en las alian
zas de candidaturas comunes al Congreso incluyan a los em
presarios como sus candidatos, principalmente porque ellos
sostienen "si sabemos ganar".
Empresarios ¡unios;: Entre quienes alzaron la mano

se encuentra Alfonso Ancira, "el zar del acero"; Antonio del
Valle Ruiz, Claudio X. González Laporte o Valentín Diez
Morodo. Este último se observa distante de otro grupo de
entrepreneurs al que sumaron expresidentes de la República
quienes trabajan en una estrategia por debilitar al gobierno de
AMLO vía la inestabilidad económica, política y social, línea a
la que se incorporaron partidos de la oposición, organismos
autónomos, algunos medios de comuni
cación, columnistas, intelectuales orgáni
cos patrocinados por la USAI y NED. Esa
práctica golpista es denominada por el
politólogo estadounidense Gene Sharp,
golpe de Estado blando porque a través
de ellas se derrocó a diversos gobiernos
en América Latina, y en México se apli
can sus primeras fases.0
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Día de las madres
En eL Estado de México y en todo
México se habLa de muchas mujeres
desaparecidas, muchas madres de
familia o hijas de una familia que Las
busca. A veces hay buenos resulta
dos y aparecen, pero La mayoría de
Las veces La impunidad y La indife
rencia de Las autoridades judíela Les
provocan que muchas madres
ILoren a sus hijas, o muchas hijas e
hijos ILoren a sus madres.
Y en medio de estos temas preocu
pantes. la secretaria de DesarrolLo
Social Alejandra del Moral Vela dijo
que cuidar, resguardar y proteger a
ninas y mujeres es una de las tareas
prioritarias del Gobierno del Estado
de México, dirigido por Alfredo Del
Mazo Maza, por Lo que las fuerzas
de seguridad trabajan en acciones a
favor de Las mexiquenses.
Y con motivo de los festejos por eL Día
de las Madres, la Secretaría de Salud

estatal a través de la Comisión para
La Protección contra Riesgos Sani
tarios deL Estado de México ÍCOPRI
SE M) estará vsgi Lan te de Los bien es y
servicios que ofrezcan restaurantes y
establecimientos de venta de aumen

tos y bebidas, asi como plazas comer

ciales y tiendas departamentales que
registran una gran afLuencia.
Muy contentos andan los diputados Lo
cales de Morena en el Estado de Méxi

co, ya que en Las Comisiones Unidas de
Gobernación y Puntos Constitucionales
aprobaron eL dictamen y proyecto de
decreto, tras analizan Las iniciativas del
Senador Higlnio Martínez Miranda que
presentó en tribuna La diputada Yesíca
Yaneí Rojas Hernández a nombre
del Grupo Parlamentario de Morena
y la que propuso La d iputacfa Miriam
Escalona Plña deL PAN, encaminadas
a garantizar La ALternancia y Paridad
de Género en La postulación al cargo
de Gobernador o Gobernadora del

Estado de México. Por supuesto que la
bancada deL PAN se opone, mientras
Los prii5ta5 analizan eL tema Eldipu 
tado Max Correa, señaLó que traién
dose de la elección de Gobernador o

Gobernadora, los partidos políticos
tendrán que postilar a una persona
de género distinto a la registrada en la
eLección anterior, lo que permitirá que
Los partidos y la sociedad le den mayor
participación y oportunidades a este
cargo a las mujeres, y buscar siempre la
equidad y la alternancia.
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Textos y Contextos
México y el ADN de las dictaduras;
el PRI se queja del sistema que
encumbró

Miguel Alejandro Rivera
Hablar de una dictadura, son palabras ma

yores. En América Latina, no podemos olvidar
lo que padecieron países como Brasil, Chile,
Argentina, Uruguay, sin olvidar a los países
centroamericanos, que también soportaron el
embate de juntas militares que sembraron el
terror y la violencia en sus territorios.
Hablamos de sistemas inhumanos, bajo el

patrocinio de potencias, como los Estados
Unidos, que, a través del miedo, la muerte y la
desaparición de personas, mantuvieron cierto
control de los recursos y de las poblaciones
en dichos países. Todavía hoy, las heridas que
de los años sesenta a los noventa dejaron per
sonajes como Augusto Pinochet, Jorge Rafael
Videla, Efraín Ríos Montt, entre otros, siguen
abiertas a causa de los traumas colectivos y los
resquicios que dejaron sus mandatos.
Sin embargo, en México, hace algunos días,

los presidentes de PRI, PAN y PRD, Alejandro
Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano,
respectivamente, organizaron una conferencia
para, entre otras cosas, asegurar sufren perse
cución política y que "Morena está mostrando
el ADN de los dictadores".
"Morena está demostrando el ADN de los

dictadores. Estigmatizan y tachan de reaccio
narios a quienes no respaldan sus inventos,
desprecian a las instituciones porque simple
mente les estorban para hacer su voluntad",
aseguró el dirigente priista y lanzó un llamado
a la ciudadanía y sociedad civil:"Nosotros es
tamos dando la batalla, pero la sociedad civil
también nos va a apoyar.Vamos juntos a evitar
que estos mafiosos sigan sembrando menti
ras. No podemos permitir que la tiranía de
Morena se apodere de México y se instaure

una dictadura".

Muchas cosas que decir al respecto. Su
acto fue enmarcado visualmente por un fon
do con montones de rostros, entre los que
destacan legisladores, influencers y periodis
tas. Tan extraño es ese apoyo que piden a la
sociedad civil, que el propio Chumel Torres,
quien aparecía en las fotografías del fondo,
pidió a través de su cuenta deTwitter que su
imagen fuese retirada.
Por otro lado, qué extraño que un priista

como Alejandro Moreno hable de dictaduras,
cuando su partido perpetuó la más larga que
se ha conocido en nuestro país, pues, aunque
no fue una junta militar la que sembraba el
terror, sí fue la Dirección Federal de Segu

ridad, a través de Miguel Nasar Haro, u otras
corporaciones militares y policiacas, con per
sonajes como el Arturo, El Negro, Durazo, que
desaparecieron opositores, estudiantes, líderes
campesinos, entre muchas otras personas.
Más allá de simpatías o aversiones con el go

bierno actual, no se puede negar que ha sido
una administración que no reprime de forma
violenta, ni administrativa, las ideas o proyectos
de la oposición o de quienes no están de acuer
do con la llamada 4taTransformación. Hasta el

momento, no han existido episodios como los
que patrocinaba Enrique Peña Nieto, cuando,
por ejemplo, el 13 de septiembre de 2013, en
vió a la artillería pesada de los granaderos al
Zócalo capitalino para desalojar a maestros
que se quejaban de la Reforma Educativa.
En más de tres años de gobierno, no se

ha visto un Ateneo, un Aguas Blancas o más
claramente, una represión como la de 1968,
1971 y tantas que nos dejó el periodo co

nocido como guerra sucia. Gran parte de la
sociedad civil, esa de la que piden el apoyo,
es ¡a que a través de las redes sociales, ha
expuesto a quienes votaron en contra de la
Reforma Eléctrica que, hace unas semanas,
no le aprobaron al presidente Andrés Manuel
López Obrador en la Cámara de Diputados.
Muchos legisladores de la oposición, se

quejan de ser llamados "traidores a la pa
tria" por haber votado en contra, pero,
si estaban tan convencidos de hacerlo,
¿por qué no defender su punto con ar
gumentos? Si no son traidores a la patria,
que lo demuestren con datos, campañas
de información, ejemplos internacionales
que les ayuden a convencer a la socie
dad de que su decisión en el Congreso
fue la correcta; pero no, les es más fácil
hacerse las víctimas de un sistema que,
ni de lejos, ha repetido las represiones
del pasado.
Hay que tener cuidado con los térmi

nos que se utilizan, porque las palabras
son muy delicadas. Incluso en últimos
tiempos, el propio Revolucionario Insti
tucional ha debido hacer campañas so
bre un "nuevo PRI", porque saben que el
viejo esconde represiones, muerte y co
rrupción; ¿el asesinato de Luis Donaldo
Colosio no muestra más el ADN de las

dictaduras? No hay que estar de acuerdo
con la 4ta Transformación para entender
que se está lejos de esos sistemas tota
litarios de los que se queja la oposición,
sólo por no saber lidiar con una socie
dad que les exige más, pero a la cual no
quieren entender.
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Explicación en el aire
Nos cuentan que el Gobierno de México se saltó a laFiscalía
General de la República para la investigación del incidente
del sábado por la noche entre dos aviones de la aerolíne a Vola
ris. Y nos dicen que el propósito de esta acción es mantener por
hasta ocho años los documentos reservados ¿Será?

Indagan a colaboradores
Hay personajes que, cuentan, le están complicándola situación
al candidato de la alianza Va por Durango, Esteban Ville
gas; pues, en medio de la contienda, las autoridades estarían
llevando a cabo una investigación sobre sus finanzas. A detalle,
nos dicen que la Fiscalía Especializada Anticorrupción del
estado y la UIF abrieron carpetas por el presunto desvío de
más de 600 millones de pesos a la exsenadora, Juana Leticia
Herrera Ale, y su extesorero en el Ayuntamiento de Gómez
Palacio, Óscar García Villareal; quienes no solo son cercanos
al abanderado aliancista, sino que se han dej ado ver en abierto
apoyodurante la campaña. ¿Será?

La verdadera intención
Más allá de la reforma electoral, que la mayoría de actores
políticos consideran muerta por no alcanzar los votos para
aprobar cambios constitucionales, las alertas están en la
Cámara de Diputados, con mayoría de Morena, ydonde a
partir de marzo, de 2023, comenzará el proceso de sucesión
de Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana Favelay José
Roberto Ruiz. La mayor preocupación es que Morena y aliados
no cuentan con la mayoría calificada para imponer a los nuevos
sucesores, por lo que podrían hacer maniobras para retrasarlos

nombramientos e incluso forzar a que el proceso se decida en la
SCJNpor insaculación. ¿Será?

Apoyo que se ve
Con tal de no evidenciar el parentesco con la senadora Antares
Vázquez Alator re, nos dicen que ayer en todas las actividades
que tuvieron en el Senado las madres de migrantes desapare
cidos encabezadas porThalía Vázquez Alatorre; los maestros
de ceremonia sólo pronunciaban el primer apellido de quien
encabeza el Movimiento Migrante Mesoamericano, pese a
que las hermanas salieron juntas en todas las fotos ¿Será?

Cree él que no pasa nada
A quien se le ha visto caminar muy orondo de shoping en Br ic
kell City es a un joven llamado Santiago... él, como muchos
otros parecen inmunes a la inflación y la carestía, no tienen
problemas y cuando los tienen dicen que su papá los resuelve
¿Será?

La pasión por Coyoacán
Dicen que las mejores políticas públicas las construyen y
ejecutan servidores que conocen y quieren el lugar en el que
trabajan... yquienes escucharon el discurso de Obdulio Ávila
sobre Coyoacán a propósito del 500 aniversario de la funda
ción del primer Ayuntamiento del país y cómo parafraseo a
José Vasconcelos par referirse a "la primer capital de Méxi
co", entienden por quéesaenergíayesa trabajo casi obsesivo
por atender los problemas y promover su cultura. Dicen por ahí
que quien conoce la historia de un lugar no solo lo protege, sino
lo aprende a cuidar.¿Será?
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En Hidalgo exigen auditoría en el caso Tuzobús

Luego de que el pasado 30 de marzo la
Secretaría de Movilidad de Hidalgo,
que encabeza José Luis Guevara Mu
ñoz, cancelara con lujo de violencia el

contrato a la empresa Vanguardia y Cambio
CVyCSA) que operaba el Tuzobús, la compañía
exige la realización de una auditoría a la depen
dencia estatal a fin de que se aclaren los motivos
por los que se tomó esa decisión.
Sobre todo, dicen, se debe conocer la forma

en que se adjudicó la operación a la compañía Lí
neas Urbanas y Suburbanas de Pachuca, que se
ha configurado como un cacicazgo de transpor
te público en la entidad; yes que nos dicen que
es muy sospechoso que en esta nueva empresa
participe Oscar Monzalvo, titular de la organi
zación Transportistas Unidos de Hidalgoy quien
fue socio de la primera empresa concesionaria
del Tuzobús, a la cual se le revocó la concesión
por evidentes fallas.
La exigenciaes que se transparenten las decisio

nes del secretario de Movilidad, José Luis Guevara
Muñoz, porque en Hidalgo cada vez son más in
sistentes las voces que afirman que haber sacado
de la jugada a VyCSA tiene tintes de corrupción

y de un negocio personal para aprovechar que el
Gobiemode OmarFayadyavade salida.

ACUERDO GNCARABINIER1 DE ITALIA

Muy interesante el memorando de entendi
miento que signó la Guardia Nacional (GN), a
cargo del comandante Luis Rodríguez Bucio,
con una delegación del Arma de Carabinieri del
Ministerio de la Defensa de la República Italia
na, cuyo objetivo es capacitar a los elementos
mexicanos en áreas como control de multi

tudes, seguridad aeroportuaria, inteligencia
contra grupos criminales y adiestramiento de
unidades caninas para la detección de armas y
narcóticos.

Con la firma de este acuerdo, la GN recibi
rá adiestramiento especializado de uno de los
cuerpos de seguridad más reconocidos a nivel
internacional, con lo que tendrán más elemen
tos para hacerle frente a los grupos criminales
nacionales y extranjeros, siempre actuando de
manera profesional y con el compromiso del
respeto a los derechos humanos.

INFLACIÓN IMPARABLE
La inflación en México en abril tuvo una varia

ción de 0.54%, ubicándose de manera anua
lizada en 7.68%, el nivel más alto en 21 años,
impulsada por el incremento en el precio de
productos agropecuarios, así como de gasolina
de bajo octanaje y alimentos procesados.
Ante esta cifra, se adelanta que, en su decisión

de política monetaria del próximo jueves, el Ban
co de México anunciará un incremento a la tasa

de referencia de medio punto porcentual, aun
que algunos analistas no descartan que el Banco
Central adopte una decisión más agresiva y el
aumento pueda ser hasta de 0.75 puntos base.
Estos incrementos a la tasa de referencia,

aunados al programa presentado la semana
pasada por el Gobierno federal en conjunto con
la IP, tienen el objetivo de contener y, en una de
esas, hasta de reducir el nivel inflacionario que
se registra en nuestro país, aunque regresar ese
indicador al objetivo del Banxico de 3% más
menos un punto porcentual, se podría lograr
hasta 2023.

Las üp i n i o n é&é*p resaeias par i os cBtu«ffii aaSSffift
¡ndependientesy no reflejan necesanarnenteel punto de

v¡ Ég fie 24 HORAS.
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México y Cuba: 120 años de historia

En la etapa final de su gira por Cen
troamérica y el Caribe, el presiden
te López Obrador aterrizó en La
Habana el sábado por la noche. El

mandatario fue recibido por su homólogo
cubano, DíazCanel, en el Palacio de la Re
volución; ambos suscribieron acuerdos de
cooperación en materia de salud. Dicha
visita se inserta en el marco de una crisis

migratoria, donde diariamente miles de
personas transitan por nuestro país para
llegar a Estados Unidos. Según la oficina de
Aduanas de EU, desde octubre de 2021 has
ta marzo de 2022, más de 78 mil cubanos
han ingresado a territorio norteamericano
por la frontera norte.
Derivado de la necesidad de promover

una mayor integración en la región, el pre
sidente de la República ha insistido en que
todas las naciones del hemisferio participen
en la novena Cumbre de las Américas que se
llevará a cabo el próximo mes en Los Ángeles,
de la cual han sido excluidos Cuba, Nicara
guayVenezuela.
Ahora bien, es importante rescatar la di

mensión simbólica detrás del encuentro

entre López Obrador y DíazCanel, debido
a que el próximo 20 de mayo se cumplen
120 años del establecimiento de relaciones

diplomáticas entre México y Cuba. Hay nu
merosos componentes que nos anclan a una
nación con la otra. Se trata de una relación

bilateral compleja envías de reconstruir su
confianza.

La historia colonial entre México y Cuba
destaca por sus elementos en común; es posi
ble encontrarideasy esfuerzos compartidos
tanto en nuestros libertadores como en los

suyos. En el contexto de la revolución cuba
na, Fidely Raúl Castro se refugiaron en Méxi
co para orquestar sus acciones en contra del
régimen de Fulgencio Batista; con el triunfo
en 1959 se reforzaron nuestras relaciones
diplomáticas. Sin embargo, a principios de
la década de los 60, todos los países de la
OEA votaron una resolución que excluyó a la
isla del sistema interamericano —ésto irre

mediablemente trajo consigo un proceso de
distanciamiento pese a que México se rehusó
a romper sus vínculos con dicha nación—.
No fue sino hasta 2013 que México se

planteó reactivar el diálogo con Cubay darle
un nuevo impulso. A diferencia de otros paí
ses, es preciso señalar que México hajugado
un rol sumamente acotado en este tipo de
coyunturas, en virtud de su relación cercana
ypermanente con Estados Unidos.
Nuestros lazos profundos con Cuba con

trastan con una relación comercial poco
dinámica; baste mencionar que, en 2020,
Cuba fue para México el 43° en exportacio
nes, el 103° en importaciones y el 64° en co
mercio total. No obstante, México fue el ter
cer socio comercial de C uba, en términos de
importaciones a la isla, después de España y
China. Además de que Cuba es un epicentro
de penetración cultural y de idiosincrasia.
Si México se propone consolidar su lide

razgo a nivel regional, deberá comenzar por
revalorizar la amistad histórica y entrañable
que ha entablado con Cuba, al igual que si
tuarla como un tema clave en su agenda de
política exterior.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?

Las opiniWfeS^fasadSSiábrlfficolUfB.ñStlHsSi,
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBnlSflfl Vi St®|g 24 HORAS.
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Periodismo oficio de riesgo y muerte

Apenas el 3 de mayo en el marco del
Día Mundial de la libertad de ex

presión, la Organización Reporte
ros sin Fronteras presentó un alar

mante informe sobre el quehacer periodístico
en México, calificando a nuestro país como
"el más mortífero del mundo". Y si vemos sus

indicadores, nos encontramos en la posición
179 de 180 de la clasificación mundial.
Los 11 periodistas asesinados en México

durante este año 2022, representan la ci
fra más alta de homicidios de reporteros de
acuerdo al informe de Reporteros sin Fron
teras que retrata la violencia e inseguridad

que vive el gremio periodístico y hace que la
profesión sea de muy alto riesgo.
El hallazgo del cuerpo sin vida de Luis En

rique Ramírez, columnista del periódico El
Debate, nos presenta el escarnio de violencia
e incertidumbre que se padece en el oficio de
la información y con esta muerte suman 34
homicidios a reporteros en la presente admi
nistración.

En marzo, cuando ya eran ocho homicidios
de compañeros periodistas, José Luis Gamboa,
en Veracruz (10 enero); Margarito Martínez,
Baja California (17 enero); LourdesMaldona
do, Baja California (23 ener o); RobertoToledo,
Michoacán (31 enero); Heber López, Oaxaca
(10 febrero); Jor ge Camero, Sonora (24 febre

ro); Juan Carlos Muñiz, Zacatecas (4 marzo);
Armando Linares, Michoacán (15 de marzo),
el gobierno mexicano recibió una carta de con
dena del Parlamento Eur opeo.
Los diputados europeos pedían a las au

toridades mexicanas, garantizar el trabajo
periodístico, la respuesta fue que no tenían la
información correcta y en la carta enviada se
le califica a los Eurodiputados como borregos.
La comunidad internacional está muy aten

ta de lo que está pasando a la comunidad de
reporteros mexicanos. La organización Artí
culo 19, en su informe, confirma que en Méxi
co se registr a una agresión contra periodistas
o medios cada 12 horas. Sin embargo, en to
dos los escenarios el común denominador es

la impunidad.
Por eso, el comunicado del periódico El De

bate, casa editorial de Luis Enrique Ramírez
en donde exigen: "No queremos de las auto
ridades las frases de siempre. Las excusas de
siempre. No es la primera vez que nuestros
periodistas e instalaciones son agraviadas".
Todos queremos seguridad para el oficio más
bello del mundo, el periodismo, que en este
momento se ha convertido en el más peligroso.

SUSURROS

1. En la primer a semana del programa ELSSA
que presentó Zoé Robledo, director del IMS S,

165 empresas se han adherido en busca de in
cidir en la prevención de accidentes de tr abajo
y fortalecer una cultura de prevención.
2. FoodNews, empresafundadaporMoisés

Jafify dirigida por Mónica Díaz, decidióapo
yar una causa social de la mano de la agencia
Comunal, que encabez a Ernesto D e Olazával,
a través de la campaña "Buy One, Gift One",
con la que lograron donar 800 bolsas de los
snacks saludables 'Kubitos' a una de las ubi

caciones en Ciudad de México de Hogares
Providencia. Así, la firma 100% mexicana se
suma a la lista de grandes corporativos que
buscan impulsar la responsabilidad social
a través de criterios Ambientales, Sociales
y de Gobernanza (ASG), relacionados con
la sostenibilidad a largo plazo. Recordemos
que también con la finalidad de promover el
cuidado ambiental, todos los empaques de los
productos de Food News sonbiodegradables.
3. La Facultad de Der echo de la Universidad

Nacional Autónoma de México (UNAM) con
motivo del Día del maestro reconoció en el

Auditorio "Ius Semper Loquitur" a todos sus
profesores. Everardo Moreno Cruz, destacó al
ser el vocero de los catedráticos que cumplen
50 años de vida académica.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
i ndependientes y no reflejan necesariamente

ftpunteíevistasie 24 HORAS.
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Y" ahora... Cuba nos dará clases de aviación

No esbroma:
Cuba viene a darnos clases de

aviación.

Y si eso le parece fantasioso, va
otro dato: tratar de introducir a México en la

vigilancia para ubicar a los aviones mientras
vuelan.
El curso de instrucción comenzará la sema

na próxima y es ajeno a la visita presidencial
para apoyar al dictador cubano Miguel Díaz
Canel.

Tampoco tiene relación con el golpe a los
Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam) y la salida de su direc
tor Víctor Manuel Hernández.
Hoy se le culpa de todo, como si fuera el res

ponsable de mal administrar el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (AICM)
y de su evidente saturación.
Como si el director de esa terminal, el

militar hoy México está en manos castren
ses Carlos Alfonso Morán estuviera de figu
ra decorativa.

Otalvezsílo está, puesAeroméxicoyotras
aerolíneas, pero en especial ella, programa
vuelos sin ton ni son y nadie la contiene en la
sobresaturación sin precedentes.
Tampoco depende del Seneam la supervi

sión de vuelos, a cargo de la Agencia Federal
de Aviación Civil (AFAC) del también mili
tar Carlos Antonio Rodríguez Munguía.

CONTRATADO POR MILITAR

Precisamente es la AFAC el enfoque de esta
columna.

La dependencia de Carlos Antonio Ro
dríguez Munguía invitó a los cubanos para
enseñar a los mexicanos cómo usar nuevas

tecnologías.
¿De qué hablamos?
De un equipo denominado ADSB insta

lado en La Habana en 2008 y manejado por
personal capacitado por... ¡Víctor Manuel
Hernández, el renunciante del Seneam!
Al frente de los expertos de la isla viene Car

los Jiménez, quien expondrá una tecnología
inexistente en México y tampoco en los rada
res de las próximas compras.
La traducción de las siglas ADSB es Auto

maticDepencLentSurveillanceBroadcasty
con ese equipo se ubica la posición de los avio
nes periódicamente.
Los técnicos agregan a esas letras la expre

sión "de emisión" y "de recepción", según
quien emite y recibe las señales, y es visto
como "reemplazo del radar secundario".
Pero bueno, el dato es: Cuba nos dar á clases

de aeronavegación... cortesía de la AFAC del
militar Carlos Antonio Rodríguez Munguía.

CONDENADO A CATEGORÍA 2
1. El subsecretario Rogelio Rodríguez
Ponsdirá misa y prometerá una modernidad

imposible para la aviación mexicana.
Pero aquí ratificamos lo adelantado el 22

de abril pasado: México no superará la de

gradación de Estados Unidos ni regresará a
Categoría 1.
A un año de aquella medida de la Adminis

tración Federal de Aviación (FAApor su siglas
en inglés), no se han capacitado a nuevos
inspectores de la AFAC, encargados de garan
tizar la seguridad pedida por la Organización
de Aviación Civil Internacional (OACI).
Aquello sucedió el 25 de mayo del año pasa

do y la secretaría de Jorge Arganis prometió
remontar esa medida en un año.

Pero casi 12 meses después no hay un solo
supervisor adicional ni se han ofrecido cursos
de capacitación y actualización a los existen
tes.

Dicho de otra manera: la aviación mexica
na toca fondo.

Y 2.Aclaración: por error señalamos ayer
a Mike Pompeo como secretario de Estado
deJoeBiden.
Es Antony Blinken y el embajador mexi

cano Esteban Moctezuma lo visitó con el
canciller Marcelo Ebrard antes de resultar
positivo de Covid.

independientesyno reflejan necesariamente
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Estudio y
reinserción

La ausencia de libertad impues
ta como sentencia carcelaria no

elimina la posibilidad de pensa
miento positivo o de crecimiento

personal. Las Personas Privadas de la Li
bertad (PPL's) no solamente reflexionan
sobre las probabilidades que tienen para
reinsertarse a la sociedad una vez que
cumplen con su sentencia, sino que ac
túan sobre la oportunidad material.
Desde reclusión existen opciones de

prepararse a reconstruir ciudadanía, de
impulsar un proceso que rompa con los
esquemas tr adicionales de la cárcel como
un espacio de castigo y segregación don
de la vida solamente empeoraría.
Ulises, un interno del Centro Varonil

de Seguridad Penitenciaria I (Cevasep
I), recibió el viernes pasado su grado de
Maestría en Derecho de Amparo por par
te del Centro de Estudios Avanzados de

las Américas. Tuve la oportunidad de ser
testigo y comentar sobre esas posibilida
des de madurar la libertad de elección y
construcción de lo que uno mismo puede
y quiere ser fuera de los muros de un cen
tro de alta seguridad. Ahí estaban tam
bién su madre y sus hijos, sin duda una de
las motivaciones que tiene el graduado;
esto en la víspera del 10 de mayo.
La decisión de estudiar el posgrado,

una decisión tan individual como ins

titucional, impulsada por un modelo
penitenciario que favorece las opciones
educativas de los internos como una for

ma de acercarles herramientas que les
permitan, en primera instancia, tener

una actividad dentro de la prisión, ade
más de ayudarles en su preparación una
vez que cumplan su sentencia y egresen.
Desde la Subsecretaría del Sistema Pe

nitenciario de la Ciudad de México, a car go
de Emique Sen ario Flores, hay un pleno
convencimiento: atravésdela preparación
y educación se puede enfrentarla desigual
dad y la marginación, e incrementar las
probabilidades de una reinserción plena.
Y las cifras lo sustentan. El 53% de la

población penitenciaria estudia, ya sea en
alfabetización o grados de licenciatur a,
maestría o doctor ado.

Lasy los internos que han logrado estas
metas son conscientes de que la liber
tad se construye desde el interior de la
persona y no desde el confinamiento a
un espacio delimitado por muros. Este
pensamiento es también promovido en
el Cevasep I por la directora Marina Ro
dríguez Cedillo, la única mujer en dirigir
un penal varonil en la Ciudad de México.
En susSañosdeftincionamiento,estecen

tro que alberga a más de 500 internos con
perffldealtogradoderiesgoinstituáonal,ha
obtenido ya la certificación de la Asociación
deCorrectionalesAmericana (ACA) al cum
plir conlos 137estándaresque se exigen.
Compromiso y voluntad institucional y

personal deben conjuntarse para la rein
terpretación de las PPL's que les permita
reinsertarse a su familia y comunidad,
con ofertas laborales o de estudios que
las alejen de la actividad delictiva. Es una
variable que enriquece la estrategia de se
guridad que impulsa la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum y que ha producido
la disminución del 50 por ciento en la
incidencia delictiva entres años.

El mayor compromiso de los organis
mos que apoyan la humanización de la
educación es lograr que ésta no solo sea
un método de reformación, sino también
de reinserción. Desde la ciudadanía cele

bramos y acompañamos esa visión.
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Cómo ayudar a Cuba sin fingir en el intento

El gobierno mexicano tiene cien mil
maneras de ayudar a Cuba, sin ne
cesidad de poner en riesgo la salud
de los niños mexicanos ni de fingir

sobre el "déficit" de médicos en el país.
Pretender vacunar a los menores de edad

con la vacuna cubana contra el Covid, sin
que se haya documentado la tercera fase de
las pruebas, sin haber sido autorizada por la
Organización Mundial de la Salud, sin infor
mación sobre efectos secundarios, es hasta
criminal.

¿Cómo puede el gobierno mexicano afir
mar que la vacuna es segura si no hay un solo
estudio que lo avale?
¿Usted, amigo lector, arriesgaría a sus hijos

menores a recibir esa vacuna solo porque es
una forma de solidarizarse con un país en
desgracia?
Hace días circuló una información que no

ha sido confirmada pero tampoco desmen
tida, sobre la presunta caducidad de más de
15 millones de vacunas contra el Covid, de
distintos laboratorios.

Si así fuera, es un delito que debe investigar
se y castigarse pues por meses el Gobierno es
catimó las vacunas para adolescentes cuando
había enbodegas millones de éstas.
Como sea, vacunar a menores de dos años

en adelante con la vacuna "Abdalá" no es ni

una ayuda para los mexicanos ni una buena
idea para posicionar la marca cubana.
Respecto a los 500 médicos que dijo López

Obrador, contratará México para cubrir el
déficit actual, se trata de una mentira que
fácilmente se puede contrastar.
Primero, hay miles de médicos que fueron

contratados durante la pandemia con la pro
mesa de basificarlos en el IMSS, el ISSSTE o

cualquier institu ción de salud pública federal
o estatal y que fueron despedidos.
Esos médicos fácilmente pueden cubrir el

déficit, si es que lo hay, del que habló el Pre
sidente.

De hecho, el país tiene una producción de
médicos, por decirlo de alguna manera, que
sobrepasa la oferta de empleo.
De acuerdo con cifras de la Secretaría de

Salud, en el 2010 había90,000 estudiantes de
medicina en todas las universidades del país ;
elnúmero subió a 133,000 enjunio de 2018.
Para este año, el número de estudiantes de

medicina se estima en 178,996 en todas las
universidades públicas y privadas del país.
Nada más de laUNAM, en el año 2020 egre

saron 2,224 médicos cirujanos.
¿Esas cifras no alcanzan para cubrir un "dé

ficit" de 500 médicos?

Al final, la compra de vacuna cubana y la
contratación de 500 médicos de la isla no

ayudan al pueblo, sino al ré gimen castrista.
• • • •

El aeropuerto Benito Juárez de la Ciudad de
México se está muriendo de negligencia.
No solo son los riesgos por un pésimo redi

seño del espacio aéreo, sino son las instalacio
nes de ambas terminales a las que no se les ha
dado mantenimiento en años.

Las salas de llegada internacional para cru
zar Migración son insufribles; ni siquiera aire
acondicionado tienen o conectan y permi
ten que la gente que llega al país se amontone
sin ninguna medida sanitaria.
Los baños están del asco y los servicios de

tierra son tan malos, que hasta parece que lo
hacen a propósito para desincentivar su uso.
¿Qué hace el director del aeropuerto, Car

los Alfonso Morán Moguel para resolver
esos problemas?
Ahora que el Gobierno decidió, en la reu

nión que tuvieron ayer en la Secretaría de Go
bernación, "ordenar el sistema aeroportua
rio", deberían de comenzar por la destitución
de Morán Moguel, que tiene meses y meses
"nadando de a muertito".

O mejor dicho, volando "de a gansito".

LasoRfní(ji^KW«ssdte^rtecoli#rrtgt®.¥ai:
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• Jorge Arganis, titular de la SCT, está en una crisis
severa derivada de lo que sale a la luz en torno a los
controladores aéreos: sobreexplotación y reducción
en las horas de capacitación es parte de lo que ahora
sabemos. ¿Víctor Hernández Sandoval, ahora exjefe
de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam), tiene toda la responsabilidad?
Muchos nombres comenzarán a surgir...

• Andrés Manuel López Obrador, por cierto, tiene
un año que envió a la Cámara de Diputados una
iniciativa de reforma a la Ley de Aviación Civil, para
establecer que en las investigaciones de accidentes
aéreos solo se presentará al público un informe de
hechos, preliminar o final, así como para definir qué
datos se considerarán clasificados como reservados.

Aunque todavía se encuentra en trámite, hoy que
vemos emerger problemas, pues queda claro para qué
era una iniciativa así...

• Yessenia Mollinedo y Johana García fueron asesi
nadas a balazos en Veracruz. Yessenia era directora

del portal El Veraz y Johana era reportera. Con ellas
suman 11 los periodistas asesinados en lo que va del
año. La prensa está siendo orillada a callar, mientras
el gobierno se dedica a condenar... frente a la impuni
dad que campea.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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México es líder
latinoamericano
MAESTRO, ¿QUE LE PARECIO LA RAPIDA
GIRA DE OBRADOR POR CA Y EL CARIBE?

Don Andrés Manuel consolidó a México como

líder latinoamericano, exportando los progra
mas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo
el Futuro, apoyado por un hábil canciller y ágil
operador que con precisión quirúrgica solucio
na problemas en el exterior, como fue conseguir
millones de vacunas antiCovid para nuestro
país..
Ignacio Sánchez Galán, presidente de Iber
drola, se disculpó con millones de españoles
por llamarlos "tontos".
Nacho es gacho, Galán es un Patán y no hay dis
culpa porque sí lo es.
La Comisión Reguladora de Energía (CRE) niega
permiso de generación a privados y sólo la CFE
está autorizada.

Se les acabó el CREdito a los CREtinos que hi
cieron CREcer sus fortunas con saqueos y com
plicidades.
Tomoiyi Marx Yu, esposa de Zhenli Ye Gon,
salió libre tras 15 años en prisión.
Para ayudar a salir a su marido, que cuente lo
que sepa del paradero de los 205 mdd y 17 mdp
que García Luna y Calderón les confiscaron y
que según destinaron a servicios de salud.
Crearán la Universidad Mexicana del Mura
lismo en Mocorito, Sinaloa.
Celebrando los 100 años del movimiento plás
tico que plasmó nuestras gestas independistas,
revolucionarias y reformistas, y ojalá se multi
plique en otras entidades para que los futuros
artistas conozcan la vida y obra de grandes mu
ralistas como Siqueiros, Clemente Orozco, Diego
Rivera, O'Gorman, Alva de la Canal, O'Higgins,
Zalee, Lazo, García Bustos, Cruz y varios más.
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Calderón
(c mintió

EL EXPRESIDENTE TIENE MUCHAS

PRÁCTICAS MAQUIAVÉLICAS

Las prácticas tan maquiavélicas de Fe
lipe Calderón siguen saliendo a la luz y
me parece impactante que haya teni
do el cinismo de esconder documentos

oficiales para encriptarlos durante
años y los mexicanos no sepan
la verdad detrás de su man

dato.

Me parece irresponsable
que un expresidente haga uso
de su poder o conocimiento
en leyes para desaparecer por
unos años lo que en realidad
sucedió en el país.

La famosa guerra contra el
narco es uno de los más

claros ejemplos
donde Felipe
Calderón optó

por sacar al ejercito a las calles, com
batir por algo inexistente en una gue
rra contra cárteles de la droga cuando
el mismísimo caco era él y sus compin
ches.

Miles de personas perdieron la vi
da en esta guerra falsa donde le hicie
ron creer a todo México que acabarían
con el mal necesario que mueve miles
de millones de dólares en el país "EL
NARCO" y que por más que se quieran
bañar como santos muchos de ellos tra

garon de los millones que recibieron a
manera de soborno.

El cinismo de Felipe Calderón nos
deja leer entre líneas que se trata de
una persona sin escrúpulos que usa eje
cutores para lograr su cometido y hará
todo lo posible por recuperar el poder

que le generó adicción.
Es necesario preguntar
nos que hizo con el dinero
que le incautaron al chi
no Zhenli Ye Gon porque
ya comenzaron las inves
tigaciones periodísticas
a escupir información de
este hecho donde por cier
to no existen registros del
rumbo que tomaron esos

millones de dólares y
el único respon
sable es Felipe
Calderón.
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Día de las madres
FIESTA PARA FESTEJAR A TODAS

LAS MAMÁS

Gracias a la iniciativa del entonces Se

cretario de Educación Pública, José
Vasconcelos y del periodista Rafael Al
ducín, fundador del diario Excélsior, en
1922 se instituyó en México el 10 de ma
yo para festejar a las madres, algo que
en otras latitudes se realiza un domingo
del propio mes; en nuestro País se enal
tece a las progenitoras y en la practica
se convierte en un día inhábil, aunque
nunca será suficiente el reconocimiento

que merecen quienes han dedicado su
vida a la procreación.
Particularmente las madres juegan

un papel esencial en la formación de
los hijos, labor que hacen de manera es

merada, callada y digna de aplauso. Sin
duda ocupan un lugar de gran respe
tabilidad y la mejor forma de rendirles
homenaje es apoyarlas en todos senti
dos, especialmente en la responsabili
dad que debe exigírseles a los varones,
quienes cotidianamente dejan de cum
plir con sus obligaciones para con los hi
jos y no solo ello, sino que agreden física
y psicológicamente a las mamás, en una
actitud irresponsable y hasta criminal.
Enhorabuena que un día al año este

dedicado a conmemorarlas, pero insis
timos, debemos procurarles el respaldo,
tanto en lo económico, social y jurídico.
Es imprescindible que todos los días del
año se le rinda pleitesía a quien nos dio
la vida. La madre mexicana es un ejem
plo de virtudes, donde encontramos el
remanso de amor y protección que nos
hace sentir seguros.
Quienes tienen el privilegio de que

aún les viva, deben agradecer ese don
por el cual nos dan oportunidad de que
en nuestra existencia les digamos cuan
to las amamos y cuanto reconocemos
su grandeza. FELICIDADES AMADAS
E INIGUALABLES MADRES.
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Madruguete

De seguir la misma
tónica en la CDMX, la
alianza opositora de
PAN, PRI y PRD estaría
prácticamente en el piso
en caso que el alcalde
de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava, "fuera el
escogido" para el 2024.
Si bien es cierto que

el PRI tiene la única

alcaldía (por cierto,
una de las que tiene el
menor electorado), eso
no sería suficiente para
que los priístas tengan
sueños guajiros para
lanzar a Rubalcava para la
Jefatura de Gobierno.

Si Pitágoras no falla,
el priísta tiene enfrente
a dos o hasta tres

contendientes del lado

del PAN que haría un
mejor papel, además de
estar en alcaldías con

una gran fuerza electoral,
Mauricio Tabe, Lía Limón
o Santiago Taboada.
Por cierto, ya lo

habíamos advertido

en este espacio, el
madruguete del alcalde
de Cuajimalpa le cayó
mal a los otros aspirantes
opositores que aún no
han velado sus armas

para el 2024 (aunque
ya tengan sus equipos
listos).
El PRI CDMX,

con severos "zapatos
electorales" aplicados en
la CDMX, quiere jugarle
al vivo con Rubalcava...
¡Se vale soñar!
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Mancera
y la Línea 12
Ayer comenzaron a circular los resultados del
peritaje que la empresa Det Norske Veritas (DNV)
realizó sobre Línea 12. El tercer y último informe
de la compañía noruega sostiene que las causas del
colapso se debieron, principalmente, a fallas en las
inspecciones y en el mantenimiento.

El tema, como era de esperar, ha suscitad enorme
controversia. De entrada, la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, ha
rechazado el informe por considerarlo tendencioso.

Pero los voceros del conservadurismo, en

cambio, lo han utilizado para lanzar saetas
venenosas y dardos pestíferos contra Ebrard y,
especialmente, contra Sheinbaum. Fieles a su
añeja tradición de chayoteo y tergiversación, los
antiamloístas responsabilizan de todo lo ocurrido al
canciller Ebrard y a la Jefa de Gobierno capitalino.

Tramposamente, han dejado fuera de todo
señalamiento al protagonista de esta desdicha:
Miguel Ángel Mancera. Más allá de que Mancera,
desde su pulpito perredista, haya votado contra de
las modificaciones a la Ley minera y a favor de los

intereses extranjeros, la derecha se lo ha brincado
olímpicamente, apuntando directamente su dedo
flamígero contra los dos personajes que encabezan
las encuestas hacia la sucesión presidencial de 2024:
Sheinbaum y Ebrard.

Y como los periodistas maiceados siempre has
sido acérrimos enemigos de ofrecer cuentas claras,
ahora quieren tapar el sol con un dedo. Pretenden
hacerle creer a las personas que Mancera es un
personaje impoluto. No lo es. Al contrario, este
sujeto que, a través del Fondo Mixto de Promoción
Turística CDMX, dio contratos millonarios al grupo
Nexos, encabezado por Héctora Aguilar Camín,
es quien puso en funcionamiento la línea 12 del
metro y, con la mano en la cintura, dijo que era
segura. Cuando recibió la Jefatura de Gobierno y el
proyecto del tren, en ningún momento levantó para
decir que había errores. Él pudo evitar la tragedia
que dejó 26 muertos, pero decidió hacerse de la vista
gorda ante los problemas en diseño, construcción y
supervisión de la obra. Ahora resulta que el corrupto
Mancera, que siempre ha estado metido en la fosa de
los alacranes neoliberales, sólo ha dedicado su vida
política a predicar los evangelios.
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El otro tabasqueño traidor,
el senador perredista
Juan Manuel Fácil
Para los amantes del arte, seguro quedaran
sorprendidos que una tarde como esta, desde la
Ciudad del Vaticano, en la Capilla Sixtina, el pintor
italiano, Michelangelo Buonarroti. mejor conocido
como Miguel Angel, iniciaba la pintura de los frescos
de su obra "El Juicio Final".

Será acaso que el senador Ricardo Monreal se
habrá inspirado en pintor renacentista, para iniciar su
propia obra, denominada "encuesta cuchareada", ya
que aseguran los confidentes de este tecleador, que al
igual que Miguel Angel, el zacatecano está dibujando
su propia encuesta para perfilarse como candidato en
el 24.

Lo más curioso de lo anterior, radica en que
Monreal Avila, en la encuesta anteriormente
mencionada, se postula como candidato a la Jefatura
de Gobierno para el 2024, ordenándole a toda la
maquinaria burocrática del Senado, que voten por "ya
saben quién".
Acaso ya habrá olvidado Don Ricardo, que su

paso por la Alcaldía Cuauhtémoc, no gozó de buena
aprobación, ya que algunos residentes de la colonia

Roma, aún recuerdan cuando el 2 de noviembre de
2016, el entonces delegado Monreal Ávila detuvo el
rodaje de la película dirigida por Alfonso Cuarón.
nominada a 10 categorías en los premios Óscar.
Atanto llega el despapaye en dicha alcaldía que hace

algunos días la pupila de Ricardo Monreal y sucesora
de Néstor Nuñez, Sandra Cuevas, no pudo viajar
a EU, ante la alerta migratoria que mantiene de su
proceso.
POSTIT Mucho se ha hablado del diputado naranja
Gerardo Gaudiano Rovirosa, que vendió su
dignidad por unos cuantos puestos, traicionando
el movimiento de transformación que se supone
encabezaba, ya que sus pininos los realizó en el PRD.
Sin embargo, quien ha preferido disfrutar las

mieles del poder es el senador del PRD, Juan Manuel
Fócil, siendo su última ocurrencia criticar la visita del
gobernador de Tabasco a la gira del Presidente López
Obrador por Guatemala.
Sería buena idea que alguno de los múltiples

asesores de Fócil Peralta le comentaran que hay
funcionarios públicos que sí trabajan.
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AMERICO VILLARREAL SUMA A MAKI ORTIZ
Y CARLOS PEÑA A SU PROYECTO
«A menos de un mes de que se lleve a cabo
la j ornad a electoral par
gobernador de Tamaulipas, destacados políticos
tamaulipecos que realizaban proselitismo en favor
de Cesar Verástegu i O st o s se su marón a 1 proyecto
de Américo Villarreal Ana ya, .candidato por 1 a
.c.o3]ición..i.0.tcg.radaporMorenaPT
panista Héctor Pérez (barra, .operador pqlítico del
gobernador de la entidad Francisco García Cabeza
de Yaca, Oscar Luebbert, expresidente del PRI de
Tamaulipas y Mauro Barrera Martínez del Comité
Campesino, entre otros, respaldaron por viable
la propuesta de gobierno del doctor Villarreal.
Ju nto con su ad hes ion se su man a 1 a campa ñ a del
candidato de la coalición Juntos Haremos Historia

más de 80.comunidadesLejidales y lídere
t ic; *1. C) () <j í >111 i í. ós cj[i.io j"cí pro scí ri t;a ri 111 ¿í ü.Ai1.1..1!!'
i? < í A1 A í I 'r A A" 1.^ AÍ i A \ . í":11A1
valor, estas adhesiones se vieron opacadas, en los
medios; de .comunicación...locales, por el apoyo que
recibió: .Américo[ Villarreal de parte Peña
Ortiz, alcalde de Reynosa, quien es hijo de Makl
Ortiz Domínguez, quien participó en el proceso
interno para elegir candidato a la gubernatura por
Morena. El discurso que pronunció Carlos Peña
no deja dudas del respaldo que darán Maki y él a la
candidatura de Américo Villarreal.

REVES A BONILLA
•Jaime Bf riiilia. que pretendía regresar al Senado de

Electoral del Poder Judicial de la Federación; y
es que la Sala Regional de Guadalajara notificó
a la .C.MMra Altacjue el cargo de kgi^lador, gue
ostentó Bonilla, quedó sin efecto cuando optó por
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.ott9. caAgo.de..elección..popular, el de gobernad
que ejerció del 1 de noviembre de 2019 al 31 de
diciembre del 2021, lo cual está sustentado en el
artículo 125 constitucional.

ALERTA INMOBILIARIA EN NL
^LaSecretaríadeliesarroljoSustentabledeNisevo
León realizó operativos para clausurar las zonas
habitacionales del Cerro de las Mitras, el Cerro
de San Miguel y la ciudad industrial General
Escobedo. Todos estos asentamientos han caído
en la irregularidad debido a que el ex secretario de
dicha dependencia. Manuel Vital, en tiempos de
Jaime Rodríguez 'El Bronco', echara para atrás
yn.decreto de 1995i_y^ redujera el área de segur^
alrededor de las pedreras

tío ierrenos para consAAAA^r.f'AA^ííríAALlA??..
habitacionales. Lo anterior es un foco rojo que
el.gobierno ..actual busca .apagar j_ha_hecho_un_
llamado para que las familias regiomontanas se
dejen de interesar en comprar terrenos en una zona
que tiene uso de suelo exclusivamente industrial.
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INNOVAN ATENCION
•El Comité de Atención, Orientación

de la Ciudad, entregó diplomas a ias
JÍ.ÍQS encargados de:jos 66 Módulos,
de Atención, Orientación y Q
Ciudadanas.i Durante ej evento
diputadade Morena Valeria_CmzA_
destacó que "losL.3^duíos_son_eí
primer contacto entreJlagentey__su_
representante popular, ya que a través
de ellos; se daL.acomgañanñento a
las demandas de cada: persona". La
iegi.dadora degiacó gue esta S^unda
Legislatura, ha dado muestra,s
de innovar_yejemplo de ello
Convenio con el Consejo Ciudad

' I llstic ia, ciiiicn
.capacitará^
de .atención con..perspectiva degénero
derechos¡humanos,Lprevención de la

temas.

PARLAMENTO JOVEN
*La ..Comisiónde[.Juventud del
Congreso de la Ciudad aprobó las
bases.para, la .convocatom^
Earlamcnto de las^Personas Jóvenes_de
'í1. líí'I ^S:ÍKa ^L^A' ^ i pc1.1".m í i í i ra atcMiclcr \
dialogar: sobre: ¡os .temas trascenden^
para este.sector sociy. Al respecto^
I?, diputada sin partido Andrea
Eveiyn Vicenteño, agradeció d apcsyo
de las..<^putadas y ^

integrantes de "ia comisión'^ consideró
.Que se harál un;.gran_trabaio_en este_

1. .^.vt íAí' rt.c1. .1^.c !1 lAt'.tAicív1
Miriam Valeria
parlamento joven..será ..diferente^ por el.
' t 'APttise) ele las y |( )s c iij
flue representanl el..33_por_cj[ento_de las
I.los.integrantes cíe:.esta_ií Legislatu

CAMBIO DE OPINION
•Aunque lai seniana.pasada d Gobierno
déla;.C_iudad .había
.se haría público el pgreer informe de
ía.cmpresa DÑV, ,.cambió.deppjntó
3L.anunció.gue. finaimente si se
a conocer el tercer .informa
a.Línea Í2.JQ ..anuncio .lp.reaiizó.ía.
PÍOPia jefa de .Gobierno
"hemos tomado la dedsión_]de)_gue_
U()s0tr0si()yam(^
ícncmps una..denuncia civil } ^

ralorando unaL.denuncia penal, se
hizo una ..terminación;.anticigada.
se pagó el úitimo reporte, no está
pagado,.precisamente.por
hacicnd(yuna escisión c|c a»ntrato"
La niandataria además, in^
!É.inÍQímc.^íteg^o por llfVayejnta
con. un sesgo .político.

ENCUENTRAN SUSTITUTO
•La Jefa._de Gobierno,. Q
Sheinbaum .dioaconocer e
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"de semana que con más
votos obtenidos, será
SÍ.nuevo árbol_que ocupará el espacio,
en laantigua
"Lcs.infqrmo que ganó el ahuehuete,
estuvo reñidaJa. competencia.
ayuda gobernar tomando
ía opinión de ia gente", señaió desde

sus redes sociales.,.Además,, agradedó..
a ias más de'200 nijlpersonas que
P/A_r.k! Ál?. ÍA ! [k1 A» IAÍA VíA Í Á!A Al115Á A'i'AA'
engalanará la glorieta que durante
años ocupó ja..PaMia en Reforma^
ahuehuete.obtuvo> 77 niil 285 votos,
seguido de ia.paima canaria co
mil 287 votos.
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Congreso de la
CDMX, rehén de
la violencia de la
oposición

I ambiente rispido quese res
pira 6ii el Pleno y en el irá
bajo en las ( omisiones riel
Congreso de la Ciudad de
México, no sólo lia derivado

en animadversiones profun
das, que rayan en lo personal,

sino qué i'siií erosionando la poca voluntad
política degenerar los .acuerdos necesarios
para sacar adelante los lemas prioritarios
para lagenie. Bslamos al borde de una pa
rálisis legislativa.

Nunca como hasta ahora se había tenido
en el Congreso una composición política que
dificulta los acuerdos y fomenta la división y
el conflicto. Se vive una verdadera lucha por
el poder, enmarcada en la confrontación y

contrast e de dos proyectos op tiestos.
La Asa mblea de Representantes del Distri

to ífeáeral i \l!l )l). de 1988 a 1997, tenía una
mayoría priista abrumadora, de tal forma que
no necesit aban de la oposición para generar
acuerdos. Además de qué las facultades que
tenían eran muy limitadas (bandos y regla
mentos).

Con la Reforma Política de 1996, se pudo
evolucionar y pasar dé simples represen
tantes, á tener en 1997 un órgano legislativo,
sin llegar a ser un Poder como en las otras
ent ifladés federativas, pero cotí la capacidad
fie legislar y comenzar una nueva era en la
ciudad. Por cierto, quien estrenó esta nueva
etapa, estando al frente de la Comisión de
Gobierno, lite él aei ual Secretario de Gobier
no, Martí lian es.

Desde entonces, la \l!l )l se convirtió en
Asamblea Legislativa del Distrito Federal
(\I J)I )\ dio un giro radical hacia la izquier
da, conservando la mayoría necesaria para
gobernar este órgano legislativo, durante
seis legislaturas que comprenden fie 1997
al 2015. Periodo diiiaiiieelcual la oposición
jugó un papel crítico, pero prácticamente de
espectador.

Con la llegada del primer Grupo l'arla
mentario ele Morena en el 2015, la ALDL se

polarizó, pei o si i gobierno interior Sé impuso
a partir de una alianza perversa entre el PRD,
él PAN y el PRI. Solo así lograron arrebatarle
injustamente a Morena, la representación
legislativa que por derecho le coi respondía
como primera mayoría, y pudieron ir impo
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niendo su agenda y repartiéndose el bolín.
Todo cambió en el 2018, en la 1 Legisla i ti

ra fiel Congreso de la CDMX, cuando la ola
obradorista arrasó con i odo lo qué oliera a la
vieja forma de hacer política, otorgándole a
Morena una mayoría que le permitió gober
nar esa legislatura sin mayores sobresalí os.
Pero con la elección intermedia del 2021,
terminó una legislatura morenistae inició
una nueva etapa, én donde la mayoría afín
a la 41 apenas logra mantener a raya a una
oposición envalentonada.

Los ánimos están resintiendo un desgaste
nalural, ocasionado por una radioalización
opositora, que raya én lo fascistat La defensa
fie las y los'dipuladosd© la 4T, hasido obliga
rte y necesaria, lian resistido y hecho un buen
papel en el debate, pero también en salir al
encuentro fie la guerra sucia, proveniente fie
una oposición que no sabe ser oposición.
Así el Congreso ha sufrirlo fie la misogi

nia, .clasismo, intolerancia, calumnia y agre
siones, principalmente del bloque PÁNMC
Porque es interesante observar que el PRD
y el PRI, sé han mantenido un poco al mar
gen fie estos embates, pareciera que saben

que los panisias azules y naranjas sé están
éxlralimilanflo.

Muesi ra de ello, es que las f los úll imas se
Sionés rtel Pleno se i uvieron que suspender
y han sirio tan atropelladas que ha sido una
ton lira .dirigirlas e imposible llevarlas a buen
puerto. Con ello, los 82 puntos del orden del
día fiel martes ;¡ de mayo se fueron acumu
lando hasta convertirse en 105 el miércoles

4 fie mayo y a este paso, no saldrán ni las
efemérides; en las que \a se les junló el Día
del Trabajo con la. Batalla de Puebla y el Día
de la Madre.

ENTRE GITANOS.
Parece que ya Sé filtró el lercer Dictamen de
la. empresa DNV',sobre la l ínea 12 fiel Metro,
con la correspondiente responsabilidad para
la empresa. Hsio libera al gobierno capitalino
para poder dar a conocer dicho informe y
evidenciar, aún más, la éstratégia rtiseñarta
para dañar la imagen de la favorita, para el
2024, Claudia Sheinbaum.

«Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com
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Internet cuántico
"MI inii ítH t ('$ cu/ñu un gran ¡menta

rio (de información)"
llumlnrlo i Yo

a ce un año, en abril de
2021, niieniiasel muudo
seguía debatiéndose en

pandemia de salud por
el Covifl19, un grupo fie
científicos del Instituto

de Investigación Cuántica de los Países
Bajos, con sede en Delfl, conseguían si
gilosaménie conectar con éxito un total
de tres procesadoresseparados, convir
tiéndose en la primera, red de múltiples
nodos que inventaría el Internet cuántico.
Era la culminación de un ambicioso

proyecto fie varios equipos fie investi
gadores de diversas nacionalidades y
autoridades militares. Como él Ilepar
lamento de Defensa de Estados Unidos,
que habían realizado infinidad de prue
bas para detonar un internet cuántico en
un luí uní cercano.

Pero, ¿de qué estamos hablando, en
qué consiste y qué Usos podría tener?
Vamos a lralar de explicarlo.

En múltiples labora torios dé práctica
mente lodo el orbe, las mentes más bri
liantes trabajaron meses, en una nueva
generación de ordenadores. Cuál es la
fiiléfencia con los aci uafes, muy simple,
Los tradicionales llegan a rendimientos
máximos con ayuda de microprocesado

res y sus dalos .codificados aparecen en
dígitos binarios, la nueva versión trabaja
.con "qubits", que son la unidad básica de
la computación cuántica.

l no fie los experimentos más exitosos
fue conseguir hacer una lelelransporla
ción sostenida, y de larga distancia, en
qubilselaborados de felones (partículas
de luz), con una fidelidad fiel 90 porelen
lo, a una flistancia de 44 kilómetros.

Esté acontecimiento cambió la forma
en cómo se concibe a la comunicación
El traspaso de información en qu

bils, técnicamente. seria casi instan
táñeo. Nos olvidaríamos fié la pérdida
de paqueies, errores de transmisión y
sistemas lentos.
El tener una mayor capacidad de

procésamienlo nos fiará un desarrollo
exponencial en la Inteligencia Artificial,
que igualará o superará varios procesos
del cerebro humano;podremos conlro
lar y automatizar cualquier instrumen
lo, vehículo o robot a distancia, con una
precisión que ahora es imposible.

Esta tecnología aceleraría a la industriar, , ,espacial, con algo superior a lo visto fíesete
el lanzamiento del hombre a la luna, por
que ahora podríamos comunicarnos de la
tierra a marte, por satélites, haciendo más

a infinitas las lelecomunicaciones.
¿Se imaginan a un viajero espacial

vídeo llamando por su celular desde el
planeta rojo y mostrándonos como es

ese lugar? A eso llegaríamos.
El internet cuántico ya no és cosn de

la imaginación, se está construyendo y
en los años venideros seremos testigos

paso evolutivo más gigantesco fie
la humanidad o parafraséando a Neil
Armstrong cuando llegó a la superficie
de nuestro satélite natural: "este es un
pequeño páSo para el hombre, pero un
gran salto cuántico para la .humanidad",

Miélitras laiito espéremos á qué nos
sorprendan.

«Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@0Ct0py.C0m

global, porque modifica la. elaboración
ríe cálculos y operaciones, por algo se
cttencial y simulláneo.
r,Con esto» la computación
Cuántica puede ser de_
mucha utilidad a la hora de
concebir sistemas de trabajo
compatibles, que ayuden a
"resolver" CUaltli ier tino de""
problema, en vanos ámbitos.

SegUTOJ_COn
velocidades de transmisión
de datos impresionantes.
Ijs posibilidades de
"¿¿o son "'irritasfiel
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Premian a Florencia Serranía
más fie un año de la

tragedia en la Línea 12A del Melio de la Ciudad
fie México, el gobierno

los responsables del
accidente ocurrido en

el paso elevado enire las estaciones de
Olivos y Tezonco, que dejó 26 muertos,
y más de 80 heridos.

El año pasado, el periódico " The New
York Limes" publicó una investigación
donde se documenlaron fallas grates en
la cohsii uenón de la.Línea. 12 del Metro
ríe la Ciudad fie México, que pudieron
haber causado el colapso del tramo ele
vado. La investigación se basó en docu
mentos gubernamentales y entrevistas
con trabajadores fie la obra, ásí como
evidencias del lugar del siniestro, que
concluyeron que hubo prisas en la ges
tión capitalina ele Marcelo Ebrard por
entregar la Línea 12, y fie alií una eviden
te falta fie cuidado en su construcción.

Ingenieros: expertos han llegado a la.
conclusión que, los pernos metálicos que
eran cruciales para, la solide/, fiel tramo
elevado y que servían como base de lo
ria la estruel ní a fallaron debido a las sol

(ladinas. Lo que desde hace un año fue

considerado como una falla grave que
causó el accidente.

/Serán solo los PERNOS los respon
sables? ¡De verdad!
A un año no hay responsables de la

muerles de decenas de personas. ¿Dón
de quedó la justicia para las víctimas?
¡No todo es dinero!

Si bien los: pernos provocaron que se
separara el acero de la estructura, y se
creara lo que los ingenieros denomina
ron una estructura inestable, incapaz de
soportar el tren. También en su motílen
lo se advirtió al Gobierno de la Ciudad
fie México que una línea del meiro ele
vada sería más baraia y rápida, pero se
ría menos segura, lo que ño fue tomado
en cuenta, y aquí tenemos el resultado.

Se han en rom nido múli iples dominen
los internos, y miles de advertencias, e in
cluso alertas de seguridad sobre la l ínea
12, y nose atendieron estas alertas, ¡por el
Men o! ¿Dónde estaba la Jefa de Gobierno y
la Directora del Metro, Florencia Serranía?
¿Por qué no se atendieron las fallas?
¿Qué hay detrás de; estas muertes?

¿Por qué Se premia a una asesina con
tw cargo político, cuando debería estar
tras las rejas?
El año pásado se decía que "Lo su

cedido en el Melro, si bien deriva de

una talla de origen, yá que el Metro se
abrió en 2012 antes de completarse el
plan ejecutivo, con fallas de origen por
las prisas, pudo evitarse con un man
tenimiento adecuado, de la.actual ad

ministración fiel gobierno capitalino.
Lo anterior fue confirmado días pa

sados con el tercer y definitivo peritaje
fie la empresa DNV que fue ocultado re
cientemente, ya que la responsabilidad
ya no apunta solo a problemas estructu
rales y de construcción, sino qiie ahora
señalan a su gobierno por presuntas
omisiones en la conservación de la Lí

nea eolapsadá,es decir la. causa raí/.del
desplome, fue la falta de mantenimiento.

En ambos casos, los tesponsa bles de
berían fie ser sancionados penalmente
de acuerdo al grado de pan ¡(¡pación en
los delitos derivados del accidente, que
van desde el homicidio, lesiones y daños
a la propiedad, pero ya vimos que no se
ha sancionado a nadie, incluso a Serra
nía la premian Con otro cargo político.
¿Cuál es el mensaje? A los funcionarios
fie la 4T, ¡No ü les toca!

Eso también es corrupción.
•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal.
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La democracia capitalina avanzó
Vivimos en un régimen

republicano que cum
ple con los preceptos
legales que lo regulan,
querenuevasus formas
democráticas de parli
c i p a c i ó n o i a da d a na

con una sociedad que se organiza para
ejercer su derecho a decidir sobre la
aplicación de los recursos gubernamen
tales, proponiendo proyectos de obras y
servicios, equipamiento e ¡nfraestruc?
111 ra urbana, así como proyectos rela
cionados con actividades culturales,

deportivas y recreativas, para mejorar
sus unidades lerriioi ¡ales.

Gracias a las y los capitalinos, el pa
sado domingo P de mayo acudieron
a participar para determinar, con su
opinión en la Consulta de Presupuesto
Participativo 2022, los mil 763 proyectos
que se realizarán con dicho recurso en
sus respect ivas colonias,
( oii tu valiosa participación, en la

Consulta opinaron 286 mil 312 vecinas
y vecinos, equivalente al 4% del Listado No
minal íle Electores. lij cifra superó en un
15% la participación respecto fiel último
ejercicio similar realizado en 201!), en el
que se registraron 248 mil 158 opiniones.

Sin embargo, en el Instituto Electoral
de la Ciudad de México continuaremos

i ra bajando para mol ivar a que la ciudada
nía sea más parí icipal iva y, para ello, bus
ca reñios nuevas estrategias, para difundir
los ejercicios de democracia pariicipa
liva. I'ara el instituto, es un reto formar
ciudadanía, teniendo en consideración la
desafección de esta con la democracia, la

pérdida de valores públicos e individua
Y a partir del segundo semestre de

este año, se desarrollarán las Asam
bleas de Evaluación y Rendición de
Cuentas, para que los Comités de Eje
cución y Vigilancia dé cada unidad te
rritorial presenten ame la ciudadanía,
cuantas \eces sea necesario, sus infor
mes de avance del proyecto y ejecución
del gasto.

le invito a que visites nuestro portal
www.iecm.mx para que conozcas qué
proyecto del Presupuesto Participativo
ganó en t u colonia y estés pendiente de
su ejecución, calidad y el tiempo reque
rido para terminarlo, tino ele nuestros
compromisos, en estos ejercicios, es
garantizar el derecho ciudadano de in
cidir de manera directa en las decisiones

p ú blicás y en el en torno en donde viven

para mejorarlo, y que se apliquen co
rrectamente Jos recursos del Presupues
to Participativo, ejercicio ciudadano que
cumple ya 10 años.

Desde el Instit uto Electoral continua

remos trabajando en la íeconSlrucción
del tejido social, eíeualse encuentra po
larizado y dañado debido a las condicio
nes sociales del país y de la pandemia.
Nuestro compromiso es contigo, con la
legalidad.la certeza y la justicia, ¡Gracias
a tu participación, la democracia capi
talina, avanza!

les como la tolerancia, la diversidad y
la participación.

El Presupuesto Participativo
2022 aún no termina, del
14 de mayo al 17 de julio,
llevaremos a cabo las

asambleas de información y
selección, con el fin de dar
a conocer a la ciudadanía

los proyectos ganadores y
.conformar los Comités de
Ejecución y Vigilancia de
cada unidad territorial,
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Panópolis. Polarización política
"Que la guerra siga siéndo la última

ruiiu"

H. Areiiclt

1 célebre filósofo rumano
Emil Ciorán afirmaba que
IOS gobiernos mueren, ya
sea por disgregación, ya sea
por catástrofe o por la con
junción de ambas, pero lo
que induce a su extinción

tiene origen en los discursos, de odio, de
magogia y polarización políticas

Resulta fácil identificara quienes inci
tan el desmantelar las democracias, de
bido a que sus tesis giran alrededor de la
discriminación, imposición y ausencia de
diálogo; ellos (los intolerantes), insisten en
percutircon linchamientosa quienes opi
nan distinto. Así pues, a los promotores dé
vendavales sobrecargados de resentimien
tos, se les invita a reconsiderar al respecto.

Bajo este orden de ideas, una comu
nidad de rivalidad (al más puro esiüode
"Moni escos y Capuleios') siempre acarrea
resultados falídicos. Sin embargo, la justi
ficación es que, en aras de salvaguardar el
poder, todo se vale. En resumen, enfrentar a
un pueblo produce crisis de gobernabilidad
y una inevitable'descomposición de los sub
sistemas que instituyen el sistema político.

Hoy por hoy, resulta indispensable crear
un equilibrio entre la capacidad de diálogo y
la madurez para reconocer el papel del que
opina distinto. El "otro",en el espacio de lo pú

blicO,es lanimportanieoomo aquel que cree
tener siempre la razón desde el gobierno, la
diferencia es que uno goza de los privilegios
del mandato, mientras los otros subsisten en

condiciones inhóspitas de desdemocratiza
cíí'iii y ciclos de protesta.

Tal parece que nos hemos distanciado de
la acción polít iCa que consiste en "reunir y Co
mercializar con éxito una propuesta política
que resulte aprobada por una amplia de
manda popular, en la que la demanda es
un conjunto de preferencias no sometidas
a examen", pero que exige tomaren cuenta
alas minorías comopunlosde referencia
para producir gobernabilidad.

De aquí la tesis sobre lo importante que
es el fortalecer los canales democráticos y
que, a través de mesas especializadas crí
ticas no especulativas, se amplíen lo más
posible las zonas de coincidencia, y con
ello evitar caer en bufonadas queaticen el
conflicto. El apostar por una cultura de t
paz que estimule el desarrollo integral del
Estado, quesubordine la codicia individual
a un conjunto de prioridades perseguidas
por el proyecto común, es a todas luces,
una garantía fie seguridad ont ológica, que
tanta falta hace en tierra azteca.
Por lo anterior, lejos de fomentar el

odio colectivo, quizá se deba cuestionar
Sobré ¿Qué se hace en relación con el

cambio climático? ¿Qué sucede con las
múltiples desapariciones forzadas de
personas en el país? ¿Cuál es la sil nación
que guarda él movimiento migratorio en
Tapachula? ¿Cómo detener la violencia
directa y asesinatos contra periodistas?
Quizá, por ser temas fie poca importan
cia (ironizo obviamente) es de prioridad
saber: ¿Cuánio gana Lorei de Mola? o si
se mandan vuelos al Aeropuerto Eelipe
Angeles para incitar su uso.

Apañados de la política y fie la visión
de tejer en la urdimbre de lo que es po
sible. Se sugiere echar un vistazo al fenó
meno llamado "Cisne Verde", que es muy
probable que, la pandemia del COvid19
sea una caricatura en comparación con
ello;esto está a la vuelta de la esquina. Sin
ser ave fie tempestades, se avecina una
complicada sil nación que exige tener la
habilidad fie crear coincidencias. No más

polarización, por favor.
•Colaborador de Integridad

Ciudadana, Coordinador del Doctorado en
Ciencia Política del Centro Universitario de

la Ciénega  UDG. Profesor Investigador
de Tiempo Completo de la Universidad

de Guadalajara, co expertis y posgrados
en estudios políticos y gobierno, filosofía

política y educación.
@magdielgmg / @lntegridad_A
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Por un Senado abierto
y cercano al pueblo
Quiero compartir con ustedes varias reflexiones, yaque he lo

mado una decisión en la que espero me acompañen y que me
respalden.

Todos los que integramos Morena, hoy tenemos la gran res
ponsabilidad de ser la maquinaria, de ser la fuerza, el instru
mento de la organización y del movimiento que permita llevar
a cabo y de hacer realidad la Cuarta Transformación del país.

Esta es una etapa de definiciones, o estamos o no estamos con el proyecto de
laCuarla Transformación ríe la vida públicade México.

Este movimiento social, que encabeza nuestro presidente Andrés Manuel
López Obrador, tiene el reto de lograr la transformación política y social de
nuestro querido México.

Yo estoy convencido dé que en nuestras manos entiéndase en el Poder Le
gislativo y particularmente en el Senado de la República debemos construir
los cimientos que Sienten las bases de una transformación fie largo alcánce.

Los que me conreen, saben que durante toda mi vida he sido un luchador
social, por eso tengo un fuerte vínculo Con la vida pública y las demandas so
ciales. Los ciudadanos y ciudadanas que me han otorgado su confianza saben
qúeson dignament e represen! ados. Además, debo confesar que soy un humano
sumament e bendecido de poder servirles,

Mi anhelo de mi país de bienestar siempre va por delante1 iia de las re
flexiones que ha impulsado mi decisión de ser parte de la Mesa Directiva del
Senadoen el próximo periodo ordinario esque la Cámara Alta debe de retomar
su esencia, y debe devolver la voz a los ciudadanos, debe ser el lugar en que la
ciudadanía exprese sus causas más legítimas.

He reci bido por separado a más de cinco mil personas de lodo el país, la geni e;
que llega aquí fundamentalmente es atendida por nosotros. He escuchado sus
necesidades y hemos compartido que somos compañeros de la misma causa,
somos compañeros de justicia e igualdad, de las problemáticas de cada parte
del país. Ellos Son la prioridad fie quienes tenemos la Ion una de conformar
esta Legislatura.

He fungido como vicepresidente fie la Mesa Directiva fiel Senado y esta ex
periencia me mueve para democratizar más al Senado.

I na de las tarcas más importantes de la Mesa Directiva, es que para poder
atender las iniciativas se. necesita un gran acuerdo con oficio político y respon
sabilidad social. Además, hay que analizar cuáles iniciativas se deben de atender
con mayor serenidad en virtud de la importancia política.

La democratización del Senado no debe ser un trampolín político. También

Contra RéplicaFecha: 10/05/2022
Página: 8

Area cm2: 358

1 / 2

Columnas Políticas

José Narro Céspedes

Costo: 67,798

Página 13 de 15



es indispensable atender más fíe tres mil iniciativas atoradas en las comisiones,
Seriebe trabajar con el Ejecutivo ^n un diálogo constante:, y el presidente debe de
saber que lo acompañamos en este proceso fie transformación fíela vida pública.

Queremos hacer reaccionar a quienes conformamos este espacio para que
nuestras decisiones vayan fíe la mano con el proyecto fie la Cuarta'Transforma
ción y de la Presidencia de la República.

Debemos trabajar como un Senado unido, donde haya debate y discusión fie
alt tira, porque es lo que el pueblo de México se merece y espera de nosotros. Un
espacio fie todos y todas las senadoras; un senario abierto diverso y plural que no
dependa de una sola persona para llegar a acuerdos al laclo fiel pueblo fie México.

Por delante está la Reforma Electoral, y necesitamos que torios los que quie
ran ser representantes surjan fiel volo flirecto, que conozcan a los mexicanos
y vayan a hacer territorio. Se debe de lograr que los partidos realmente tengan
una represen! ación por voto directo y que sean sus segundos o terceros lugares
los que ocupen los espacios de represen! ación proporcional*no por compadraz
gos o intereses creados, como quienes ocupan las listas de plurinominales en
f lip u I aciones y señad 11 rías.

LoS representantes deben representar a la nación, a la patria y los intereses
superiores deMéxico. Es muy importante restablecer la comunicación y unidad
riel Senario con nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador.

Buscamos la Presidencia de la Mesa y trabajar para lorias y torios los sena
flores, sin que eso signifique entregarse a la oposición. Convencer a nuestros
advérsanosla través fiel diálogo; un Senado que esté abierto y cercano a la gente
y que consuma desdiel corazón fiel pueblo fie los mexicanos.
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INE: presupuesto
2023
El lunes 9 de mayo de este 2022 empezó

en el INE el complejo proceso ele pía
neación. programación y aprobación
de su Proyecto de Presupuesto para el
año 2023. Como primer paso, se creó la
ya tradicional Comisión Temporal fie
Presupuesto (( 11'), que estará,a eargo

fie encabezar los trabajos desde ya y hasta presen
tarlo al Consejo General hacia finales de agosto.
La CTP en esta ocasión estará integrada por 5.

consejerías: 3 mujeres y 2 hombres. La presidir;!
la Consejera Claudia /avala, con experiencia en
la materia.

Sé trata de un reto mayúsculo. Para 2023, él INE
deberá enfrentar tres desafíos superlativos. En pri
mer lugar,fas eleccionesfocales de Coahuila y Esta
do de México en junio, sin soslayar que la segunda
entidad es la del más grande padrón electoral del
país. En segundo sitio, una probable Consulta Popu
laren agosto, pues aún no se puede saber si el Ejecu
t ivo federal o las cámaras del Congreso la solicitarán.
En tercero, y quizá lo más importante, el arran

que formal del proceso electoral 20232024, que no
solo implica la elección presidencial, la de todo el
Senado y la de toda la Cámara de Diputadas y Di
putados, sino que será el más grande de nuestra
historia democrática, tanto por él t amaño de la lista
nominal respeolivo,,como por el número de puestos
en disputa.
Con oficio, la consejera Garla Humphrey, que

Sé incorpora por primera vez a la CTP señaló que

el momento político actual obliga a desplegar esta
encomienda con especial cuidado, porqué no es un
presupuesto más, "esel presupuesto inmediato pos
lérioral presupuesto más complicado y litigioso fie
la historia del INE?

Fiel a sus ternas y convicciones, Humphrey ofre
ció apoyar el fondeo suficiente y oportuno de la
más amplia y segura adopción dé las. tecnologías
en la información y comunicación para más proce
sos institucionales "y en especial para lo relativo a
la votación electrónica, 611 todas sus expresiones y
modalidades, en cuyo desarrollo y ejecución vamos
lustros detrás de los OPLES y sobre la que todas y
todos aquí conocen mi posición."
Ofreció, además, compromiso verdadero con la

austeridad republicana, pero garantizó actit ud pru
dencial con la viabilidad fie proyectos y programas
institucionales, así como con la resiliencia misma
del inStituto y de todas las venientes y expresiones
fie la autonomía de gestión y decisión, dispuesta en
la Constitución desde 1996.

Anunció su participación en los trabajos con ima
ginación estratégica; también desentrañar y acotar
las inercias burocráticas,;! la vista tanto fiel Móflelo
de Planeación Institucional, como del Plan Estraté

gico 20162026 fiel INE; y que propondrá medidas: y
reajustes para atemperar la sobre presupueslación
y el subejercicio, a los que yo llamo los demonios
modernos fiel gasto público.

Arrancaron los trabajos. Enhorabuena, Que todo
salga bien. #YoDefiendoAl_lNE
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Tras la puerta del poder
Monreal insiste: no podemos marginar a empresarios
e inversionistas de tareas legislativas
Por Roberto Vizcaíno*

Luego de un encuentro con quienes
integran la Cámara de la Industria de
¡a Transformación de Nuevo León,

Ricardo Monreal, presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado consideró

que la voz de las y los empresarios naciona
les y extranjeros es indispensable en el Con
greso y en los órganos deliberativos.

Sin duda la tarea del empresariado es
esencial en cualquier proceso de desarrollo
económico y social de un país, precisó el za
catecano.

Reconoció que el encuentro fue una re
unión franca y abierta en la que se resolvie
ron dudas sobre el trabajo legislativo que se
realiza para impulsar la economía nacional y
apoyar a la industria mexicana.

El zacatecano les explicó que el proyec
to de reforma electoral enviado por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador al
Congreso no plantea de ninguna forma la
desaparición del Instituto Nacional Electoral
sino una transformación.

Se busca una nueva composición, nue
vas reglas de operación y una forma distinta
de elegir a sus integrantes, puntualizó.

Les explicó que la propuesta establece
que los tres poderes propondrán a las y los
candidatos para ser consejeras y conseje
ros, así como de magistradas y magistrados
electorales.

Por ello descartó que exista injerencia
del gobierno, ya que la ciudadanía será la
que decida con su voto.

En ese sentido, dijo, la propuesta está en
la Cámara de Diputados, pero subrayó que
el Senado actuará como Cámara revisora,
por lo que estarán atentos al desarrollo de la
discusión y abiertos al debate.

Además, Monreal adelantó que busca
rán aprobar seis iniciativas en materia de
plataformas digitales durante este periodo
de receso, para lo cual buscarán un amplio
consenso.

Las tecnologías de la información deben
legislarse, asentó Monreal, al igual que la
inteligencia artificial, la ciberseguridad, la

geopolítica y la robótica, pues son desafíos
que ya nos alcanzaron y deben regularse.

En este punto indicó que el Senado pla
nea aprobar, en el periodo de receso, un pa
quete de iniciativas para regular tecnologías
de la información.

Más adelante, durante una conferencia
de prensa en Monterrey, el zacatecano co
mentó que se pretende sacar una propuesta
de ley que se aprueben por consenso y "que
ya está muy avanzada" y que contempla te
mas como la justicia digital, y la regulación
del home office, entre otros,

"Las tecnologías de la información es un
tema que tenemos que legislar ya, al igual
que la inteligencia artificial, la ciberseguri
dad, las plataformas digitales y la robótica
porque son desafíos que ya nos llegaron y
que tenemos que enfrentarlos y legislar y
regular porque son muy importantes para
México" señaló.

Aseguró que la presencia de los em
presarios es indispensable para el traba
jo del Congreso, porque cada vez es más
necesaria la interlocución con los diversos

sectores para construir leyes que satisfa
gan sus demandas.

Así. tras reunirse con integrantes del
CAINTRA, organismo empresarial que re
presenta a los Industriales de Nuevo León,
el senador manifestó la disposición del Po
der legislativo de darles voz a todos para
que los y las legisladoras cuenten con todos

los elementos que les permitan implemen
tar las políticas públicas y el andamiaje legal
que beneficie al país.

"Yo creo que su participación y opinio
nes son indispensables para enriquecer el
trabajo legislativo y en los órganos delibe
rativos. Porque, cada vez es más necesaria
la interlocución y su voz tiene que ser escu
chada, no externamente, sino internamen
te? señaló.

Y VAN 11 PERIODISTAS EJECUTADOS
EN 2022

La tarde de ayer, a las puertas de un
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OXXO, fueron ejecutadas en Cosoleacaque,
en el sur de Veracruz, las periodistas Yesenia
Mollinedo y Sheila Johana García.

La primera era directora del portal El Ve
raz y la segunda su fotorreportera.

Ellas son la 57 y 58 periodistas ejecuta
das durante lo que va del sexenio de Andrés
Manuel López Obrador.

En términos generales van 155 periodis
tas y defensores de derechos humanos ase
sinados en esta administración que prome
tió un cambio en todo y mayor protección
para periodistas y defensores de Derechos
Humanos..

El 57 por ciento de estas ejecuciones se
han realizado 6 entidades: Veracruz, Estado
de México, Guerrero, Michoacán, Sonora y
Oaxaca.

Hasta la media tarde de ayer ni el gober
nador morenista CuitláhuacGarcía ni ningu
no de sus funcionarios habían emitido nin

gún pronunciamiento. El mandatario solo
prometió que se encontraría y castigaría a
los responsables.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Día Cero

AMLO, Ebrard y De la Fuente: las
tres políticas exteriores de México I
Por Juan Manuel Aguilar Antonio

En el ámbito del desempeño de la
política exterior de la actual admi
nistración del Gobierno Federal,
destaca la poca uniformidad que

ha tenido el actuar de personalidades como
el presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO), el Canciller Marcelo Ebrard, y el Re
presentante de México ante la Organización
de las Naciones Unidas (ONU), Juan Ramón
de la Fuente, que no podríamos delimitar
como una política exterior homogénea.

En los hechos, podemos decir que los tres
forman parte del proyecto de la CuartaTrans
formación y coexisten en la ejecución del go
bierno, pero en la forma se desenvuelven es
diferente. El modo y la forma corresponden
a un "performance" o ejecución que va de la
mano del liderazgo individual y las creden
ciales políticas con las que cuenta cada uno
de estos personajes.

Para Kenneth Waltz, padre de la escuela
del realismo estructural o neorrealismo, la
ejecución de la política exterior está fuerte
mente atada al estilo de gobernar o la perso
nalidad del jefe de Estado. Del mismo modo,
Sergio Fabbrini en su libro "El ascenso del
Príncipe democrático. Quién gobierna y
cómo se gobiernan las democracias" señaló
que el peso de los líderes y su ego, deriva
do de la efigie que otorga el fenómeno de
la elección de las urnas, había creado una
tendencia de súper presidencialismos (con
ejemplos comoTony Blair, Lula Da Silva, Vla
dimir Putin o BarackObama) que terminaban
por superar a los preceptos doctrinarios y las
estructuras tradicionales del contexto de po
lítica interna y exterior, para ser delineados
por el peso de la popularidad del líder del
poder ejecutivo.

El caso de México puede ser discutido
tanto con los preceptos de Waltz como los
de Fabbrini. Sin embargo, debemos deli
near algunas particularidades. En México,
tradicionalmente el Canciller es una posi

ción estratégica en el marco de la operación
de quienes conforman el poder ejecutivo. El
titular de la Secretaría de Relaciones Exte

riores (SRE) es el segundo en jerarquía del
total de los 17 colaboradores que nombrará
sus secretarios de Estado el presidente de
la República. En el México de la tradición
imperial política bajo los gobiernos del PRI,
se esperaba la subordinación del Canciller
al proyecto nacional del líder del ejecutivo.
Esto cambiaría por primera vez en la historia
política del país con Jorge Castañeda Gut
man, pero pronto llegaremos a eso.

Por otra parte, la posición delTitular de la
Misión Diplomática de México ante las Orga
nización de las Naciones Unidas representa
una de las posiciones más estratégicas en
la ejecución de la política exterior de nues
tro país. Su trascendencia podría ser com
parada con la de los titulares de Embajadas
en países como Estados Unidos, y supera
a países como el Reino Unido o Alemania.
El representante será el principal ejecutor
de la política exterior del gobierno en turno
ante el foro multilateral más importante del
mundo. El paladín de las doctrinas y seis
principios de política exterior de México en
organismos como el Consejo de Seguridad
o la Asamblea General.

Esta posición, inaugurada por Luis Pa
dilla Ñervo, en 1945, ha tenido al frente a
algunos de los diplomáticos más brillantes
de la historia mexicana, casos como Jorge
Castañeda Álvarez, Víctor Flores Olea, Rober
to de RosenzweigDíaz Azmitia, nuestro pre
mió Nobel de la Paz Alfonso García Robles,

y grandes líderes políticos como Porfirio Mu
ñoz Ledo y Adolfo Aguilar Zinser. Estos últi
mos dos perfiles ocuparan nuestra atención
en el plano de esta discusión. Al momento de
abordar cuándo estos liderazgos han toma
do una línea acción más ligada al liderazgo
personal, que, al proyecto gubernamental, o
entrado en claro conflicto con las posiciones
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del Canciller y el presidente de la República.
En el marco de la historia diplomática

mexicana, vinculado a este contexto de lide
razgos individuales, podríamos destacar dos
momentos importantes. El primero corres
ponde a la presencia de Porfirio Muñoz Ledo
en la misión diplomática de México en la
ONU, durante los años 19791985. En la que
el gran orador político impuso una agenda
que superó la autoridad que pudieron ejer
cer dos Cancilleres (Jorge Castañeda y Álva
rez de la Rosa y Bernardo Sepúlveda Amor),
así como dos presidentes de México (José
López Portillo y Miguel de la Madrid) sobre él.

En un periodo histórico en el que el presi
dente y el Canciller, no daban fuertes declara
ciones frente a los problemas mundiales. Mu
ñoz Ledo mantuvo una política exterior activa
y coherente a los preceptos de la diplomacia
mexicana, que superaban los ánimos del jefe
del ejecutivo a expresarse en torno a proble
mas como la guerra entre Irán e Irak; la es
calada del conflicto árabeisraelí, la toma de
rehenes en la embajada de Estados Unidos
en Teherán, la política agresiva del régimen
del apartheid en Sudáfrica; la proliferación de
regímenes dictatoriales en América Latina, o
conflictos crecientes en Centroamérica. En
más de una ocasión Muñoz Ledo tomó una

postura vinculada a la solución pacifica de
controversias en el Consejo de Seguridad,
que confrontó a nuestro país con las poten
cias de Estados Unidos o la Unión Soviética,

y causaron problemas al Canciller o titular
del poder ejecutivo.

El segundo momento histórico de tras
cendencia, refiere al gobierno del presidente
Vicente Fox. En el que tuvieron que coexistir
y confrontarse los liderazgos de Jorge Casta
ñeda Gutman, como Canciller, y Adolfo Agui
lar Zinser, como representante de la ONU.

En primera instancia el proyecto de política
exterior de Castañeda Gutman, denomina
do como la enchilada completa, superaba
la expectación y margen real de acción que
pretendía aplicar el presidente Vicente Fox.
Pronto, las claras deficiencias del presidente
en foros internacionales empezaron a frenar
los intentos de Castañeda Gutman por sacar
adelante su agenda.

El asunto se complicó cuándo se concre
tó la membresía de México en el Consejo de
Seguridad para el bienio 20022003. Can
didatura que peleó el equipo de Castañeda
Gutman, pero que en los hechos fue decida
por el presidente Fox, al nombrar a Aguilar
Zinser, quién tenía una larga trayectoria de ri
validades políticas con el entonces Canciller.
El tema se complicó en el marco de la tibia
postura de Fox ante eventos como la resolu
ción 1441 del Consejo de Seguridad el 8 de
noviembre de 2002, en la cuál el Aguilar Zin
ser no tuvo cuestionamientos en no apoyar a
la coalición que promovía una intervención
armada en Irak liderada por Estados Unidos
y apoyada por Reino Unido y España.

Dicho margen de operación fuera de
la tutela del Canciller y las tensiones en
tre las relaciones diplomáticas de México
y Estados Unidos llevarían a renunciar a
Castañeda Gutman el 10 de enero de 2003.

Y para el 10 de noviembre del mismo año
Aguilar Zinser haría lo mismo, mostrando
que tres egos con un margen de autoridad
y operación en el ámbito de la política ex
terior eran inoperables.

La evaluación de estos momentos his

tóricos, nos llevan a analizar cómo es la re
lación entre el presidente López Obrador, el
Canciller Ebrard y el embajador Juan Ramón
de la Fuente. No obstante, esta será labor de
la continuación de esta columna el próximo
jueves 12 de mayo.
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Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores. (Fuente: SRE)
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Aquí en el Congreso
Le mueve Metro a Sheinbaum
Por José Antonio Chávez*

Difícilmente el Presidente Andrés

Manuel López Obrador removerá
a Claudia Sheinbaum como piden

los panistas para que se pueda realizar una
investigación a fondo del incidente de la lí
nea 12 del Metro.

Los panistas quieren que se aparte para
evitar un manoseo de la indagatoria, toda
vez que dejó ver que no está d acuerdo en los
resultados que ofreció la empresa noruega y
que podrían afectar a la propia jefa de gobier
no o al canciller Marcelo Ebrard.

Desde temprano las diputadas Margarita
Zavala, Mariana Gómez del Campo, y los di
putados, Héctor Téllez, Santiago Torre Blanca
y Guillermo Huerta presentaron la denuncia
contra Sheinbaum en el Instituto deTranspa
rencia. Acceso a la Información Pública, Pro
tección de Datos Personales y Rendición de
Cuentas de la Ciudad de México.

Es una denuncia por violación al derecho
de la información por ocultar el tercer infor
me de la empresa noruega DNV del peritaje
que realizó en ese accidente de la Línea 12.

La idea de este bloque de legisladores pa
nistas es que Claudia Sheinbaum haga públi
co ese informe que ha levantado sospechas y
que puede ser incluso en su contra. Para evi
tar confusiones o incluso eliminar dudas, es
importante que se haga público ese informe.
Bueno, ese informe será muy complicado que

la jefa de gobierno pueda hacer público tal vez
poque considera que no atiende a sus intere
ses, y la pregunta que los políticos se hacen es
¿Qué esconde la señora Sheinbaum?

Desde luego que tiene el respaldo del
Presidente y por ello la dificultad que acceda
hacerlo público, el argumento es que es poli
tiquería de los opositores.

Sin embargo, aunque legalmente este fir
me esa petición para su separación del cargo
y se permita una investigación que transpa
rente públicamente los resultados, el fondo
es el pleito del Presidente con el bloque opo
sitor, por esa sencilla razón no va a proceder.

Saben que ceder sería tanto como darle

la razón a los panistas, perredistas y priistas
lo que debilitaría al gobierno de Sheinbaum
que de por sí, en 2021 le fue tan mal al perder
9 de las 16 alcaldías, una ciudad capital total
mente bastión pejista.

El diputado Huerta ha sido un legislador
que ha incomodado al gobierno del Presi
dente López Obrador, basta recordar cuando
exhibió los números de la Auditoría Superior
de la Federación de que revela lo que costará
el aeropuerto de Felipe Angeles, junto con la
cancelación del deTexcoco, casi al doble con
581 mil millones de pesos; además de los so
brecostos delTren Maya y del caso bochorno
so de desvíos millonarios de Segalmex.

Los panistas quieren apretar en la capital
porque saben que hay las oportunidades de
dar la lucha por la jefatura de gobierno que
desde 1997 mantiene en manos de los pejis
tas, antes perredistas. Llegó al gobierno con
Cuauhtémoc Cárdenas y desde entonces no
lo han soltado. En 2000 tocó a López Obra
dor, en 2006 A Marcelo Ebrard y 2012 con Mi
guel Angel Mancera, hoy en 2018 a Claudia
Sheinbaum. Para 2024 no hay nada escrito.

ALZA LA MANO NARRO POR PRESIDEN
CIA DEL SENADO

Le comenté en días pasados que el vi
cepresidente del Senado, José Narro había
puesto en la mira buscar la presidencia de los
senadores y bueno ayer alzó la mano y dijo
que efectivamente si la quiere y la va a busca.

Que andará tejiendo en Palacio Nacional
que su mensaje ayer fue que quiere llevar,
en esta nueva presidencia del Senado de la
mano con el proyecto del Presidente, es decir
abiertos al diálogo, plural que camine de la
mano. Que regrese la Cámara alta a la esen
cia con los ciudadanos.

Vaya transformar esa presidencia que pa
rece haber perdido el rumbo de encapsularse.
Que pueda haber entendimiento como presi
dente con todos los grupos parlamentarios,
trátese de quien se trate, vaya sin colores. Para
ello está en pláticas con los coordinadores y,
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obviamente con el mandamás Ricardo Mon

real, la decisión se tomará en mediados de
agosto y oficial tres días antes del nuevo perio
do de sesiones que inicia el 1 de septiembre.

ACORTAR TIEMPOS ATURISTAS EXTRA
NEJEROS

La buena noticia para los turistas extran
jeros puede ser, si se capitaliza el uso de tec
nología de última generación que anunció
el secretario de Turismo, Miguel Torruco. De
entrada, ayudará a eliminar la larga espera
en la llegada a los aeropuertos del país en las
zonas de migración.

En la terminal aérea de Cancún, se reali
zan más de 600 vuelos diarios. Una parte que
viene de Europa además de la larga espera
del viaje de 13 horas o más, para cruzar mi
gración es otra hora además batallar con el
traslado de dos horas de camino cuando su

destino esTulum o la Riviera Maya. Habla
mos de 16 horas o más.

Hoy la nueva estrategia, además de ex
tender la estancia hasta 180 días, seis meses

si se solicita, se busca acortar tiempos de
traslado con el nuevo aeropuerto deTulum a
finales de 2023, donde se ahorraran 2 horas.

La importancia de esta terminal aérea de
Cancún, para que se dé una idea del potencial,
recibió de enero a abril de este año 3 millones

323 mil turistas, más de la mitad provenientes
de Estados Unidos, el principal proveedor.

* Jachavez77@yahoo.com
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Indicador Político

Palacio 2024, el estilo personal
de destapar... a la oposición

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
Canal YouTube:

https://t.co/2cCgm1Sjgh
La tradición presidencialis

ta de los años conocidos

como la edad de oro del PRI

mostraba la capacidad de poder del
presidente en turno en la operación
de la nominación del candidato del

partido en el poder; rara vez, y no
siempre con intensidad, el jefe del
Ejecutivo hacía intentos por meter
se en el corral ajeno de la oposición.

La revista semanal digital Pala
cio Nacional 2024 dedica su última

edición de esta semana (https://
indicadorpolit¡co.com.mx/?page_
id=12227) a mostrar lo dicho por
López Obrador en la conferencia de
prensa mañanera del viernes 29 de
abril: no solo reafirmar el manejo
centralizado del proceso de suce
sión presidencial en Morena, sino
que el presidente se permitió darle
algunos consejos a la oposición so
bre el arte de nominar candidatos.

La revista publica la parte ínte
gra salvo ajustes ligeros de estilo
sobre la versión oficial de lo dicho

por López Obrador y esa interven
ción demuestra la habilidad para
entender la profundidad, las po
sibilidades y los obstáculos de la
oposición aliada en busca, cuando
menos hasta ahora, de una candi
datura opositora única.

La agenda presidencial sobre la
nominación del candidato de Mo

rena para 2024 va más allá de las
razones que crearon el modelo de
sucesión presidencial, proveniente,
entre otras cosas, de las lecciones
que los revolucionarios aprendie
ron de Porfirio Díaz: el control y
ejercicio del poder para mantener
la vigencia de un grupo. El mode
lo sucesorio de Díaz lo explicó con
toda claridad Francisco I. Madero

en 1908 en su libro La sucesión pre
sidencial en 1910. El Partido Nacio

Marcelo Ebrard.
nal Democrático, una obra que los
revolucionarios y priístas han teni
do como libro de cabecera sobre

todo por la propuesta del ejercicio
unitario del poder por encima de
la intermediación partidista, con el

dato revelador de que Porfirio Díaz
siempre se negó a crear el partido
nacional porfirista y por ello fue
arrastrado por la revolución.

En esa conferencia de prensa
de! viernes 29 de abril, el presiden
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te López Obrador negó el destape
de su secretario de Gobernación

y paisano, Adán Augusto López
Hernández, pero con un manejo
retórico que no hizo más que con
firmar la participación de ese fun
cionario en el proceso sucesorio
en una posición privilegiada en el
pote de salida.

Claudia Sheinbaum.
Gerardo Lozada analiza la pro

puesta de reforma políticoelecto
ral del presidente López Obrador
y explica las razones por las cua
les representa un golpe de timón
en el modelo electoral conserva

dor que modificó Carlos Salinas
de Gortari en 1990 para cambiar la
estructura electoral de tal manera

que permaneciera igual, e inclusi
ve hasta más autoritaria, centra
lista y antidemocrática.

El analista Guillermo Buendía

presenta un análisis minucioso
del contexto de la reforma elec

toral y Patricia Campos refiere la
habilidad presidencial para que
Morena ganara la narrativa de la
sucesión: López Obrador "ha ocu
pado la plaza pública, el ágora de
los tropos y significados signifi
cantes de las campañas políticas
rumbo al 2024" sobre todo porque
adelantó los tiempos para llevar
los ritmos.

Diego Velázquez ofrece un
marco referencial analítico muy
interesante como teoría de coyun
tura: los extremos de la nomenkla

tura y el muégano como riesgo
para el grupo de la 4aT: "El fantas
ma del magnicidio, la traición y el
caciquismo corporativista, el mué

gano la nomenklatura" en medio
de la incapacidad de Morena para
construir una nueva clase política.
Por lo pronto, concluye que la 4aT
no indica ninguna ruptura históri
ca con el muégano y la nomenkla
tura, porque van a seguir pasando
presidentes y persistiendo los ca
ciques y los poderes fácticos.

Samuel Schmidt introduce la

variable económica en el proceso
sucesorio y pone como contexto
el incumplimiento de los com
promisos de reactivación econó
mica más allá del paupérrimo 2%
promedio anual de largo ciclo de
economía neoliberal 1983 2000,
en tanto que la oposición está uti
lizando los precarios resultados
económicos e inclusive pareciera
estar rogando que la crisis econó
mica se agudice en inflación, deva
luación y crecimiento económico
para aprovechar los pocos espa
cios de crítica efectiva al gobierno
lopezobradorista.

La edición 22 de la revista Pala
cio Nacional 2024 coloca de nue

va cuenta al presidencialismo en
el eje descompuesto del sistema
político, a pesar de los avances y
retrocesos ocurridos desde la cri
sis de 1988.
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Política para dummies: la po
lítica suele servir también como
coartada.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del co
lumnista y no del periódico que la
publica.

Portada de Palacio Nacional 2024
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Se comenta sólo con...

Egogira
Por Carlos Ramos Padilla*

Que ganó México con la egogira pre
sidencial? Un nuevo enfrentamiento

con Estados Unidos por defender a
Cuba y conocer la estatura de amlo fuera del
país: salones vacíos, la vergüenza de que ni si
quiera sabían su nombre y una enorme desor
ganización.

Es la segunda intentona del tabasqueño
para colocarse como el procer de América La
tina (la primera fue intentar desaparecer a la
OEA) sin siquiera tener los méritos de un hom
bre culto, pacifista y con un país en orden. El
mismo advirtió que la mejor política exterior es
la interior. Pues ni una ni la otra. Durante la im

posición de la orden José Martí al tabasqueño
en el Palacio de la Revolución Cubana, el mexi
cano tuvo la osadía de señalar lo siguiente:

"... el padre de la patria mexicana Mi
guel Hidalgo, el procer cubano José Martí y él
(AMLO) nacieron en el mismo año, el 53, de
tres siglos consecutivos (XVIII, XIX y XX)'Y vale
decir ambos personajes consiguieron la inde
pendencia de España.

Amlo en el discurso sólo quiere subir
se al pedestal de convertirse en el nuevo
"independentista" en América.

De hecho las medallas que le dan allá
no se las gana aquí, amlo confunde a la
diplomacia y al pronunciamiento de jefe
de Estado con las homilías mañaneras en
Palacio Nacional.

México necesita entenderse con las na

ciones de vanguardia no con aquellas que
se comparan con nosotras por los niveles
de pobreza, de marginación y violencia. El
desgastado argumento de vencer al capi
talismo ya murió y hoy la moda es desa
fiar al neoliberalismo cuando es el propio
presidente quien presume la operación de
transnacionales para cumplir con sus pro
pósitos de las mega obras.

Nada de interés para llevar la mejor

tecnología para evitar tragedias en el Me
tro, trasporte obligado para millones de
personas en el área metropolitana de la
CDMX.

Ni por coincidencia de fechas de naci
miento, ni por huella histórica amlo pue
de medirse con quienes han construido la
historia. AMLO pasará al recuerdo como
un personaje violento, amargado y carga
do de acusaciones sin fundamento. Dejará
su sexenio cargado de fallecimientos, con
números negativos en la economía y un
creciente número de pobres. Así las cosas.

* Conductor del programa VaenSe
rio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilla
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Libros de ayer y hoy
La Madre, personaje múltiple
PorTeresa Gil*
Generadora de la humanidad,

miembro relevante de un géne
ro, concentradora por decisión

masculina de la responsabilidad social de
la especie, pilar del hogar, musa de poe
tas, exaltación idólatra de hijos, formado
ra y por lo tanto culpable para algunos, de
muchas actitudes que caracterizan al ser
humano, entre ellas el machismo, ciuda
dana al fin con otras cargas, son las carac
terísticas de la madre en el mundo. Que el

10 de mayo se le exalte al menos en Mé
xico dado que esa fecha es diferente en
otros países, toma caracteres de venera
ción, a la par que es el símbolo mercantil
que pretendió resarcir en esta pandemia,
las pérdidas de las empresas de flores,
regalos, ropa, línea blanca, entre esta la
clásica licuadora, como una responsable
directa de la revitalización económica.

Vale cuando algunos dicen, ¿Que haría sin
mi mamá?

LAS CIFRAS APARECEN CRUCIALES
EN UN ENTORNO QUE ES COTIDIANO

Si las madres son la constante en la vida

de los mexicanos, no lo es la forma como
son presentadas. El día de su celebración
toma caracteres de apoteosis. Pero para
ellas, la situación es la misma, acentuada
durante la crisis que vivimos. Aunque en
forma permanente se manejan cifras sobre
la situación materna del país, en estos días
los números y porcentajes sobre materni
dad aparecen por todas partes. Más de 4
mil embarazos de adolescentes, disminu
ción en 30 por ciento de la tasa de la fe
cundidad en mujeres no indígenas y casi
similar en indígenas, aunque su número
de hijos es mayor. Las madres solteras re
basan los 5 millones sumados a los de las

adolescentes cuyo aumento en embarazos
se disparó por causa del internamiento por
el Covid19. Para las madres no hay para
donde hacerse.

POR MI MADRE BOHEMIOS Y LAS DE

MÁS, ¡TRAIDORAS!

La excelsitud que el mexicano destina a
la mujer se centra en la madre. Las demás
pueden ser irrelevantes, ser traidoras o fal
sarias Uno se los echa de enemigos si critica
a la mujer que les dio el ser. Dice la canción
norteña del machito:

Madrecita querida
mil perdones te pido
que por esa traidora
te dejé en el olvido.
Vuelvo a ti madrecita,
a llorar en tus brazos

y a curar si es posible
mi alma ya hecha pedazos.

Cuando Carlos Monsiváis le pone a su
columna el título del famoso poema Por mi
madre Bohemios (Sonrisas y lágrimas. Co
legio de San Luis 1942) del potosino Gui
llermo Aguirre y Fierro, lo hizo con cierta
ironía, aunque él mismo padecía de igual
afecto por su madre. El poema en medio
de la francachela de fin año y las copas,
abunda en las disquisiciones de los pre
sentes en relación a las mujeres que les

gustan y les dan placer. La intervención
del bohemio Arturo para refrendar a la
madre ausente y expulsar de la tertulia
con sus críticas a esas mujeres "artificiosa
mente perfumadas'/ concentra los valores
en esa madre ausente, sin considerar que
las otras, las perfumadas, también pue
den haber sido madres. Ese fenómeno se

ve a menudo en el macho mexicano que
apretuja a su madrecita santa, mientras
les mienta la madre a los demás. Incluso

los grandes poetas caen en esas exagera
ciones, aunque sus expresiones y formas,
sean diversas. Marco Antonio Montes de

Oca uno de los grandes poetas mexicanos
cuyo nombre aparece poco, eclipsado por
el del patriarca, publica en Poesía en Movi
miento I (SEP 1985):
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ATRÁS DE LA MEMORIA

De hinojos en el vientre de mi madre
yo no hacía otra cosa que rezar.

Por la grieta de su boca perfumada
alguna vez el resplandor externo sor

prendí;
No estaba yo al corriente de la realidad

pero cuando ella sonreía
un mediterráneo fuego se posaba

en el quebradizo travesaño de mis huesos.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Utopía
Patio trasero o delantero,

finpero patio al
Por Eduardo Ibarra Aguirre*
Genuflexos como se quedaron

acostumbrados a desempeñarse
muchos integrantes de la medio

cracia, observaron "dardos" del presidente
Andrés Manuel en lo que fue la descripción
del estado en que se encuentran los com
promisos asumidos por la Casa Blanca de
invertir 4 000 millones de dólares ante el

muy grave problema de la migración in
documentada desde el conocidoTriángulo
del Norte de América Central: Guatemala,
El Salvador y Honduras, capitales visitadas
por el mexicano el jueves, viernes y sába
do anteriores.

Primero apuntó López Obrador que "He
de esperar que el gobierno y el Congreso de
Estados Unidos terminen por entregar los
4 mil millones de dólares que el presidente
Biden ofreció invertir en estos programas,
(Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo
el Futuro), de modo que puedan ampliarse
en los tres países de Centroamérica'' Mien
tras Ucrania y la maquinaria de guerra de la
Organización del Tratado del Atlántico Norte
reciben más de 30 000 millones de dólares

para enfrentar al Kremlin, también el com
plejo militar industrial estadunidense para
convertir a Rusia en "Estado paria? según la
ocurrente definición del senil Joe Biden. El

mismo que por tercera ocasión en un mes
extiende la mano para saludar a inexistentes
acompañantes a su izquierda y a su derecha.

A renglón seguido y en consonancia con
el harto autoritario presidente de El Salva
dor, puntualizó AMLO: "Como lo mencio
nó el presidente (Nayib) Bukele y estoy de
acuerdo, no tenemos que estar esperando y
no podemos estar dependiendo de nadie.Te
nemos que hacer uso de nuestro derecho a
la autodeterminación como pueblos libres y
soberanos''Sólo que los recursos de que dis
ponen los cuatro Estados son muy limitados
y las causas socioeconómicas del problema
migratorio no son exclusivas sino también

auspiciadas por las políticas intervencionis
tas y de saqueo del gobierno y las trasnacio
nales estadunidenses.

Ejercicio de la libertad y la soberanía que
condujo a Obrador a insistir en su recha
zo a que ningún país del continente (Cuba,
Nicaragua y Venezuela) sea excluido de la
Cumbre de las Américas, a realizarse en Los
Ángeles, en junio, por la incapacidad política
e ideológica de los representantes institucio
nales del imperio para asumir y respetar la
diversidad latinoamericana que concentra
12 Estados con gobiernos no subordinados
aWashington,

La cerrazón de Biden plantea con fuerza
la viabilidad del proyecto de AMLO para dar
los primeros pasos rumbo a la integración
económica y comercial de las Américas, in
cluido USA y Canadá, con base en el respe
to a la soberanía de todos y cada uno de los
países allende el Bravo y hasta la Patagonia.

Si el gobierno de Estados Unidos no está
dispuesto a dialogar y concertar voluntades
sobre los temas del continente con Cuba,
Nicaragua y Venezuela, pues muchísimo me
nos tiene vocación y aptitud para abandonar
de raíz la máxima de "América para los ame
ricanos?a pesar de que la República Popular
China ya le ganó terrenos formidables en
comercio, tecnología de punta y crecimiento
sostenido y sin precedente.

Lo apuntó bien y cínicamente el senil
Biden: "México is not our backyard, it's our
front yard." Y que Esteban Moctezuma tradu
ce, generosamente, como "Independiente a
la traducción literal, transmite que no somos
el patio trasero, escondido, sino el vecino
que se presume. Muestra la oportunidad que
tenemos de crear un Norteamérica fuerte y
humanista."

"Patio trasero" o "delantero',' pero patio
al fin, embajador Moctezuma Barragán.

Acuse de recibo
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La médica familiar del Instituto Mexicano

del Seguro Social y colaboradora del Diario
Xalapa, Abigail Bello Gallardo, envió "aplau
sos" desde la capital veracruzana por la Uto
pía: http://vwwv.forumenlinea.com/index,
php/utopias/2312utopia2544traicionala
patria29iv22 (...) "Con un muy afectuoso
saludo desde mi Matamoros Querido? se
reporta el abogado laboralista de altos vue
los, José Manuel Gómez Porchini... María
de la Luz, Metzeri, Arturo, Paloma, Natalia,
Ima, Valeria, Santiago, José María y Emilia
no, además de amigos y camaradas feste
jaron el sábado 1, en Morelia, Michoacán, el
cumpleaños número 82 del ingeniero Artu
ro Martínez Nateras... Invitación del doctor

Jorge Alonso Sánchez: http://www.catedra
alonsociesas.udg.mx/noticias/levantamien
tospopularesloquesigueestandopen
diente%C2%BFoest%C3%A1empeorando
(...) Pedro Echeverría V., veterano articulista
de Mérida,Yucatán, envió una fotografía con
la leyenda: "Pechev: de agitador anarcoco
munista a protector de nietos (Mati y Osi)"...
Cifras del gobierno de EU muestran que la
FBI realizó 3.4 millones de búsquedas de da

tos electrónicos privados de estadunidenses
durante 2021 sin una orden judicial, el triple
del número de 2020. La Oficina del Director

de Inteligencia Nacional publicó los datos
(29IV22) que muestran cuántas veces la FBI
envió consultas a una base de datos de co

rreos electrónicos, mensajes de texto y otras
comunicaciones internas.

* http://www.forumenlinea.com/
https://www.facebook.com/forumeniinea
forum@fonjmenlinea.com

1witter@ IbarraAguirreEd
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Fuera máscaras

Presidente chiquito
Por Callo de Hacha

"Si México no tuviera que cargar con
Guerrero, Oaxaca y Chiapas, sería un país

de desarrollo medio y potencia emergente."
Gabriel Quadri.

¿A qué fue AMLO a Centroamérica y
Cuba?, se pregunta la oposición indigna
da. Asqueada e incrédula de que la primera
gira internacional del mandatario, a 4 años
del inicio de su gobierno, haya sido a Cen
troamérica, y no a la G20, a visitar a la Reina

Isabel, o a saludar al Rey de España. "Qué
vergüenza de Presidente, tan chiquito y me
diocre. Seguro fue ahí porque, entre ellos,
se siente en casa?teorizan los que la sema
na pasada eran ambientalistas y la antepa
sada, epidemiólogos. Y entre ellos mismos
se aplauden.

La oposición mexicana catalogó de in
útil la visita que realizó el Presidente Andrés
Manuel López Obrador a nuestros vecinos
del sur y el caribe, argumentando que el ni
vel de sus economías no merece una visita

del Presidente de México, mientras que al
mismo tiempo, aplauden que los países de
la G7, las economías más grandes del pla
neta, envían a sus Presidentes y Premiers a
Kiev a cantar con Bono. "¿Por qué no pode
mos ser como ellos?"

Lo que la miope oposición no ve, o no
quiere ver, es que la gira del mandatario este
fin de semana tiene mucho más que ver con
su mantra de "La mejor política exterior es
la interior" que con el producto interno bru
to de esos países. Me explico: La visita de
Andrés Manuel, en especial a La Habana, es
un mensaje para Estados Unidos, y aunque
históricamente tolerado, es un mensaje claro
de insubordinación: México se manda solo.

Aunque para ser realistas, eso probablemen
te no sea cierto. Desde hace varios años, la
economía mexicana, especialmente la de
los sectores más populares (la mayoría),
depende en gran medida de las remesas, es
decir, del dinero que envían los trabajadores
mexicanos a sus familias de este lado del Río
Bravo. En 2021 las remesas en México alcan

zaron un récord histórico de 51 mil millones

de dólares, lo cual supera el presupuesto
de las secretarías del Bienestar, Educación,
Salud y la Defensa Nacional juntas (961 mil
millones de pesos). Las exportaciones agrí
colas de México a Estados Unidos sumaron
29 mil millones de dólares el mismo año. Al

rededor del 80% de todo lo que se produce
en México lo compra Estados Unidos.Y aún
cuando no se aprobó la contrarreforma ener
gética propuesta por Morena, el gobierno de
Biden ha enviado señales de descontento a

través de su embajador Ken Salazar. Estados
Unidos siente que México se le está saliendo
del huacal.

Sería ingenuo creer que el Presidente
López no comparte ideología con la revo
lución cubana y la visita fue estrictamente
diplomática. En un mitin en Colima en 2016,
tras la muerte de Fidel Castro, el entonces di
rigente de Morena dijo: "Tenemos que tener
posiciones bien definidas... para nosotros,
el comandante Fidel Castro es un luchador

social de grandes dimensiones porque supo
conducir a su pueblo y alcanzar la verdade
ra independencia'' Pero más allá de ideolo
gías, el Presidente sabe muy bien que Cuba
es una baraja que México ha utilizado para
negociar con Washington. Así como lo fue la
migración centroamericana, para firmar un
tratado comercial más favorable con el go
bierno deTrump.

Y mientras Quadri, indignado, se pregun
ta por qué el Presidente no aterrizó en el AIFA
a su regreso, y la oposición tuitera analiza si
Bukele humilló a AMLO con su apretón de
manos, el gobierno de México apuesta a
retomar su posición como el interlocutor de
Estados Unidos con Centroamérica y el Cari
be, y convertir esta baraja en una mano que
le permita negociar mejor con el debilitado
gobierno de Joe Biden.

Y la que soporte: Sabes que fue una mala
semana para tus aspiraciones presidenciales
cuando tienes que traer al Grupo Firme al zó
calo. Ya supérame.
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Itinerario Político

¡Fue el Estado; todos
deben estar presos!
Por Ricardo Alemán*

De nueva cuenta uno de los medios

más odiados del presidente mexi
cano el diario El País, descubrió

lo que por meses intentaron ocultar los go
biernos de López Obrador y de la señora
Claudia Sheinbaum.

Es decir, el diario español El País, reveló
en exclusiva el último de los dictámenes so

bre la tragedia de la Línea 12 del Metro en
Ciudad de México en donde queda exhi
bido que, de nueva cuenta, los sátrapas de
Morena pretenden engañar a los ciudadanos
de a pie.

Y es que el diario El País reveló un docu
mento que confirma la irresponsabilidad y
culpa de los gobiernos de Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum en la tragedia que costo
la vida a 26 capitalinos y que cambió el futuro
de un centenar de mexicanos.

Se trata de un Informe que no sólo pone
en blanco y negro la estulticia de impor
tantes colaboradores de AMLO no sólo el

Canciller mexicano sino los gobernantes de
la capital del país, al extremo de colocar a
México y a la CDMX en situación de la ma
yor crisis política.

Es decir, el diario El País publicó en las ho
ras recientes que los responsables de la tra
gedia de la Línea 12 del Metro en la Ciudad
de México, son la mujer y el hombre en los
que Obrador ha colocado su futuro político.

Sí, según el propio AMLO, "las corcho
latas" que pelearán la sucesión presiden
cial en México a pesar de que son dos
de los mayores criminales de Estado en la
historia mexicana, también son los políti
cos más aventajados para buscar la carre
ra presidencial.

Pero el mayor drama es que la empresa
DNV que realizó el peritaje sobre el derrum
be de la Línea 12 del Metro, concluye lo
mismo que aquí dijimos desde el mismo 4
de mayo del 2021.

Es decir, que los responsables de la tra

gedia del Metro se llaman López Obrador,
Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, Mario
Delgado y Carlos Slim.

Sí, los mismos que hoy deberían esta pa
gando su culpa en la cárcel.

Pero también es cierto que, como ya se
dijo, no es novedad la irresponsabilidad ofi
cial sobre el colapso de la L12 del Metro.

¿Por qué?
Porque, por ejemplo, desde el mismo 4

de mayo del 2021 a pocas horas de la tra
gedia, todos sabíamos el origen de la irres
ponsabilidad oficial.

Por ejemplo, ese cuatro de mayo de 2021
aquí dijimos lo siguiente, en el Itinerario Polí
tico titulado casi igual que hoy: "Fue el Esta
do y todos deben estar presos''

"Lo único cierto, sin embargo, es que la
tragedia de la Línea 12 del Metro se trató de
un crimen de Estado; otro crimen del gobier
no de López Obrador y de su partido.

¿Y por qué fue un crimen de Estado?
"Porque la responsabilidad recae en el

presidente López Obrador, pero también en
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Mario
Delgado y, por supuesto, que alcanza a Car
los Slim" (Fin de la cita).

Pero vamos por partes.
¿Cual es la responsabilidad de cada uno

de los arriba citados?

1. El principal responsable se llama López
Obrador porque no sólo es el jefe de las insti
tuciones del Estado y el jefe de Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard y de Mario Delgado,
sino que es el principal responsable de la gro
sera política de austeridad del gobierno federal
a todas las instituciuones del Estado; entre ellas
al Sistema deTransporte Colectivo Metro.

Sí, el principal responsable de la tragedia
en La Línea 12 del Metro es López Obrador,
ya que a causa de la austeridad provocó el
descuido en la infraestructura del Metro y de
todo el equipamiento vial y urbano; además
de haber colocado al frente del Sistema de
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Transporte Colectivo, Metro, a Florencia Se
rranía, ignorante de lo más elemental sobre
el tema.

2. La responsabilidad sigue en la jefa de
gobierno de la capital del país; quien tiene
la ciudad en ruinas una ciudad que se cae
a pedazos por la falta de mantenimiento y
porque es conducida por un puñado de ig
norantes que nada saben y nada quieren
aprender sobre su compromiso de estar al
frente de la capital del país.

¿Y por qué Claudia Sheinbaum resultó
ciega, sorda e indiferente ante el deterioro
de toda la Ciudad de México?

La respuesta es elemental; porque más
que gobernar la capital, utilizó el cargo
como trampolín político, en espera de que
su patrón la pudiera designar como suceso
ra del poder al frente de los mexicanos.

Sí, en lugar de atender las emergencias que
a diario presenta la Ciudad de México, la seño
ra Sheimbaum se ha dedicado a hacer políti
ca y a robar dinero para su futura candidatura
presidencial; aspiración que se derrumbó junto
con el Metro.

3. La responsabilidad de Marcelo Ebrard es
de otro tipo. Es el preferido de Palacio, además
del "padre de la criatura"; ya que ideó y ordenó
la construcción de la Línea 12 del Metro,

Por tanto, es el mayor pillo de una obra de
ficiente, peligrosa y que terminó por derrum
barse una vez que Marcelo se negó a escuchar
las voces de quienes advirtieron que la L12 del
Metro era un peligro latente.

Y por supuesto que a Marcelo nada le im

portó ya que también construye su candidatu
ra presidencial gracias al favor del tirano López
Obrador.

Lo que Marcelo no sabe es que su candida
tura presidencial también quedó sepultada en
los escombros de la Línea 12 del Metro y que
no pasará mucho tiempo para que, del interior
del partido Morena, se pida su cabeza por los
escandalosos casos de corrupción que hoy es
tán apareciendo con la tragedia

4. Pero acaso el mayor culpable de todos
se llama Mario Delgado, el operador finan
ciero de la obra más grande en la gestión de
Marcelo Ebrard, al frente del gobierno de la
CDMX.

Y es que el hoy dirigente de Morena fue el
operador financiero de Marcelo y, por tanto, el
responsable de las pillerías descomunales que
se cometieron en una obra como la Línea 12

del Metro. ¿Cuánto dinero se robaron Marcelo
y Mario en ese proyecto?

5.Y nadie puede olvidar la culpa del em
presario amigo de AMLO, Carlos Slim, el ver
dadero beneficiario de la obra magna; el jefe de
la llamada "mafia del poder" que hoy aspira a
la impunidad total.

Al final de cuentas hoy nadie pagará sus
culpas, pero todos deben recordar que al final
"de la fiesta" de la corrupción, llegará la justicia
y todos terminarán en prisión.

Y es que, nos guste o no, quieran o no los
sátrapas en el poder, en la tragedia de la Línea
12 del Metro, el gran responsable fue el Estado,
hoy en manos de López Obrador.

Al tiempo.
* @RicardoAÍemanMX
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De Primera Mano
Tabasco: "Un fundador

será gobernador"
Por Rodulfo Reyes*

Uno de los daños colaterales de la

adelantada sucesión presidencial
es que en estados donde también

habrá elecciones en 2024, comoTabasco, las
campañas por la gubernatura están a todo
lo que dan sin el menor recato en el uso de
recursos públicos, como sucede con el pro
selitismo del encargado del Tren Maya, el ta
basqueño Javier May Rodríguez.

Considerado el delfín del presidente An
drés Manuel López Obrador para su terru
ño, el director del Fondo Nacional Para el
Fomento al Turismo (Fonatur) lleva tiempo
armando una estructura electoral en todo el

territorio, y a mediados de abril pareció for
malizar sus aspiraciones al actualizar su pá
gina de Facebook/JavIerMayGobernador, a la
que le cambió el nombre a Un fundador será
gobernador.

El nombre de la fanpage hace alusión a
que el ex titular de la Secretaría del Bienes
tar es el único de los aspirantes al Gobierno
choco que participa desde sus inicios en el
movimiento de López Obrador, y que no es
del grupo de morenistas que llegó al vinotin
to cuando la mesa ya estaba servida. Como
destinatario del apresurado activismo de
May se identifica al diputado federal Ma
rio Llergo Latournerie, representante de
Morena ante el Instituto Nacional Electoral

(INE), quien se encuentra en abierta cam
paña con el aparente apadrinamiento del
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández.

El viernes pasado, de acuerdo con publi
caciones de Facebook, Llergo hizo proselitis
mo en un evento religioso, tomando la pala
bra en un acto de la iglesia apostólica situada
en la entrada del poblado C 32, del municipio
de Cárdenas, en donde se hizo acompañar
de Oscari Solís Brito, aspirante a la alcaldía
de la localidad, la segunda en importancia de
la entidad.

En las fotos difundidas en redes sociales

se observa al legislador, al precandidato a la
presidencia municipal y a un pastor de esa
congregación religiosa; y en pantallas gigan
tes ubicadas en el atrio aparece el represen
tante ante el INE del partido en el gobierno
rodeado de figuras y representaciones reli
giosas.

La página de Javier May, que ha sido
compartida por cuadros de Morena de algu
na manera opuestos a priístas como Llergo
que están buscando cargos en el partido al
que combatieron cuando pertenecieron al

PRI, está usando recursos gubernamentales
para la promoción.

Por ejemplo, el domingo difundió una
actividad del precandidato: "CONTINÚA JA
VIER MAY, SUPERVISANDO LOSTRABAJOS
DELTREN MAYA. Seguimos en territorio su
pervisando los trabajos del Tren Maya. Hoy
vamos a recorrer el #Tramo3 (Calkinílza
mal); estamos cuidando la riqueza arqueo
lógica de la mano del Instituto Nacional de
Antropología e Historia (sic) (...)''

Esto es, May se promociona para ser go
bernador con el trabajo que como responsa
ble del Tren Maya le pagan los ciudadanos.

May, que hasta el 11 de enero pasado era
responsable de! programa Sembrando Vida
como secretario del Bienestar, no haría cam
paña sin la autorización de su jefe, según
analistas.

Su proselitismo,
sin embargo, conlleva
ría un mensaje contra
el secretario de Go

bernación: el equipo
del diputado Llergo
ha revelado que fue el
segundo tabasqueño
del gabinete federal
quien le dio instruccio
nes para salir a pedir el
voto.

Al ponerse como
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representante del gru
po fundador de More
na, May está descali
ficando a los demás

aspirantes, muy en es
pecial al representante
de Morena ante el INE,

quien enfrenta el señalamiento de que, en
2012, como coordinador de campaña del
candidato del PRI a la gubernatura, Jesús Alí
de la Torre, se habría quedado con recursos
financieros para el pago de operadores.

Llergo es de la carnada tricolor que hace
10 años perdió la gubernatura tras ocho dé
cadas de hegemonía, pero que ahora con
Jesús Alí a la cabeza ha regresado al poder
bajo las siglas de Morena.

Los autodenominados fundadores, co
rriente que lleva como alfil a Javier May,
son capitaneados por el director general de
Pemex, Octavio Romero Oropeza, enfren
tado desde que eran perredistas con Adán
Augusto, a quien señalan de priísta arribista

por creerse ellos los únicos puros (algunos
pertenecieron al PRI).

* @ Rod u I foReyes
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Análisis a Fondo
;A dónde vamos?
Por Francisco Gómez Maza
• La economía marcha por un camino pe
dregoso

• Lo único certero es no alimentar la incer
tidumbre
La economía mexicana nuevamente se

encuentra en una encrucijada entre el creci
miento sostenido de la producción de bienes
y servicios, la presión del crecimiento eleva
do de los precios, la presión de la desocupa
ción y el desempleo, los niveles de pobreza
de la inmensa mayoría de la población, y los
desequilibrios del comercio internacional.

Como impulsores de la tragedia está
la aún imponente amenaza de la covid19
que, aunque ha amainado en los últimos
meses, no ha desaparecido y causó una
debacle económica en México, como lo
hizo en el mundo.

Se imponen también los impactos en la
producción de alimentos, sobre todo; de la
guerra entre Rusia y Ucrania, que envuelve
en una incertidumbre aparentemente inaca
bable al mundo. Influye negativamente, al
mismo tiempo, la guerra mediática lanzada
por las cadenas de propaganda de occiden
te, disfrazadas de medios informativos la
guerra mediática, especialmente la escalada
guerrerista de la prensa estadounidense que
afecta a la economía envolviéndola con los

nubarrones del miedo de los grandes inver
sionistas a un futuro sin sentido.

En el caso de México, sus metas macro
económicas  crecimiento sostenido, esta
bilidad de precios, pleno empleo (o menor
desocupación) y equilibrio en la balanza de
pagos se ven seriamente amenazadas por
la situación de crisis y de incertidumbre de
las economías mundiales y particularmen
te de la economía de los Estados Unidos de

Norteamérica, el socio más importante de
la economía mexicana. Ante esta situación,
las autoridades hacendarías y las del banco
central están muy preocupadas por contener
el crecimiento de los índices de precios que
miden los niveles de una inflación económica

que amenaza con destruir todos los logros de
la política económica desplegada por el go
bierno del presidente López Obrador.

En esta línea de acción debe situarse el
reciente anunció del plan antiinflacionario
que busca controlar la situación a través de
encontrar equilibrio económico por el lado
de la oferta de bienes, principalmente de los
productos de la canasta básica establecida
para la inmensa población de bajos ingresos
económicos.

Las autoridades hacendarías confían en

que con la estrategia de equilibrar la oferta se
va a lograr, a mediano plazo, controlar la dolo
rosa subida de los índices de precios que mi
den la inflación, el enemigo número uno de
cualquier economía, pero principalmente de
las economías que, como la mexicana, tienen
una enorme porción de su población sobre
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viviendo en la pobreza y medio viviendo en
la pobreza extrema, sectores a los que más
golpea la inflación de bienes y servicios.

La situación, el comportamiento de la in
flación, viene resultando muy preocupante
para los mexicanos:

Al mes de abril el índice nacional de pre
cios al consumidor (INPC) registró un creci
miento de 7.68% anual.

En ese mes, el INPC registró una varia
ción de 0.54% respecto a marzo En abril de
2021, la inflación mensual fue de 0.33% y la
anual de 6.08%. Los precios al consumidor
obviamente son influidos en buena medida

por el comportamiento del índice de precios
productor que, en abril de 2022, incluyendo
petróleo, registró un incremento mensual de
0.46% y anual de 10.35%, porcentaje que se
duplicó en un año presionando fuertemente a
la oferta en los mercados al menudeo.

Pero la situación mexicana se complica al
confrontarse con la de su principal socio co
mercial, con cuya
economía aún se
mantienen saldos

positivos. La Bolsa
de Valores de Nue

va York, de acuer
do con reportes
de la agencia de
noticias Associa

ted Press, se en
caminaba el lunes

a tener su punto
más bajo en más
de un año, debido
a que las preocu
paciones por la
economía china se
acumulan sobre
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los mercados ya golpeados por el aumento
de las tasas de interés en Estados Unidos.

Y la incertidumbre de los socios estadou

nidenses se alimenta por las preocupaciones
sobre la inflación, las restricciones por el co
ronavirus, y la guerra en Ucrania.

Como ejemplo de los efectos de tal no
saber qué, ni cómo, ni a dónde, ni cuando, el
S&P 500 bajaba 2,6% en las operaciones del
mediodía del lunes, después de salir de su
quinta semana consecutiva con pérdidas, la
racha más larga en más de una década.

El promedio industrial Dow Jones caía
1.7% y el compuesto tecnológico Nasdaq re
trocedía 3,5%. El rendimiento delTesoro a 10
años está a su nivel más alto desde 2018, a
medida que aumentan la inflación y las ex
pectativas de más acciones por parte de la
Reserva Federal.

La incertidumbre económica puede com
prenderse con un "¿a dónde vamos? Quién
lo sabe...
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